연구보고서 【2007년】

21세기 세종 계획

한민족 언어 정보화

연구 책임자 : 이 태 영(전북대학교)

국 립 국 어 원

제      출       문

국립국어원장 귀하

21세기 세종 계획 “한민족 언어 정보화”에 관하여 귀 원과 체결한 연구 용역 계약에 의하여 연구 보고서를 작성하여 제출합니다.

2007년 12월 6일

총괄 연구 책임자 : 이태영(전북대학교)

■ 세부 과제명 : 남북한 언어 비교 사전 및 한국 방언 검색 프로그램의 정제

연구책임자 : 이태영(전북대학교)

연구보조원 : 신은수 외 2명

■ 세부과제명 : 국어 어문 규정 검색 프로그램의 정제

연구책임자 : 박형익(경기대학교)

연구보조원 : 신능호 외 2명

■ 세부과제명 : 국어 어휘의 역사 검색 프로그램의 정제

연구책임자 : 홍윤표(연세대학교)

연  구  원 : 백두현(경북대학교)

연구보조원 : 주경미 외 1명

■ 세부과제명 : 한민족 언어 정보 검색 통합 프로그램 개발

연구책임자 : 안동언(전북대학교)

연구보조원 : 황용주 외 3명

요 약 문

1. 사업명

한민족 언어 정보화

2. 연구의 목적

한국어 정보화를 위한 중장기 발전 계획으로 수립된 21세기 세종 계획의 목표는 한국어와 한글을 바탕으로 하는 정보 사회의 건설에 있다. 이를 위해서,

(1) 세계 수준의 한국어 기초 언어 자료 기반 구축을 통한 한국어 정보화

(2) 표준화된 전자 사전 구축을 통한 한국어 체계화

(3) 한민족 언어 정보화를 통한 한국어 세계화

(4) 언어 정보화와 관련된 규격 및 도구의 체계적 정리를 통한 한국어 표준화

를 실현한다는 네 가지 목표를 설정하고 있다.

이 연구는 위에서 제시한 21세기 세종 계획의 네 가지 목표를 실현하기 위하여 설정된 ‘국어 기초 자료 구축', ‘전자 사전 개발', ‘한민족 언어 정보화' 등의 분야 중에서, ‘한민족 언어 정보화' 분야에 관한 것이다. 그리고 1998년∼2007년(10년간)까지의 장기 발전 계획 중에서, 2004년∼2007년(4년간)까지의 제3단계 4차년도(2007년)의 계획을 실행하는 작업이다.

지금까지 ‘한민족 언어 정보화' 분과에서는 1998년부터 2000년까지 제1단계 사업을 완료하였다. 두 가지 중요한 사업을 실행하였는데,  그 중에서 하나는 '국어 어문 규정 검색 프로그램'을 개발한 것이고, 다른 하나는 '남북한 언어 비교 사전'을 구축한 일이었다.

제2단계 1차년도인 2001년에 시행한 사업은 ‘남한 방언 검색 시스템 개발’, ‘국어의 로마자 표기법 검색 시스템 개발 및 국어의 로마자 표기 변환 프로그램 개발’, ‘남북한 이질화된 언어 검색 시스템 개발’, ‘한민족 언어 검색 통합 프로그램 1 개발’이었다.

그 결과, ‘한글 맞춤법 검색 시스템', ‘표준어 규정 검색 시스템', ‘외래어 표기법 검색 시스템', ‘국어의 로마자 표기법 검색 시스템'을 개발하여 일차적으로 ‘국어 어문 규정 검색 프로그램'을 완성하였다. 그리고 ‘남북한 언어 비교 사전 구축' 사업에서는 기초 어휘 10,000개를 선정하여 표기, 음운, 어휘, 문법 사항 등을 정밀하게 비교하여 남북한 기초 어휘가 매우 동질적이라는 점을 밝힐 수 있게 되었다. 또한 ‘남북한 이질화된 언어 검색 시스템 개발' 사업에서는 북한에서만 쓰이는 어휘 3,000개를 검색할 수 있도록 제시하였다. ‘한국 방언 검색 시스템 개발' 사업에서는 ‘남한 방언 검색 시스템'을 개발하여 이미 나와 있는 방언 사전과 방언 자료를 지도와 함께 쉽게 검색할 수 있도록 시스템을 개발하였다. 이제까지 개발된 모든 검색 시스템을 통합하여 ‘한민족 언어 통일을 위한 검색 통합 프로그램1'을 개발하여 모든 국민들이 자유롭게 검색할 수 있도록 프로그램화하였다.

그리고 2002년에 시행한 사업은 1) 한민족 정서법 변환 프로그램 개발을 위한 기초 연구, 2) 북한 방언 검색 시스템 개발, 3) 국어 어휘의 역사 검색 시스템(1) 개발, 4) 한민족 언어 통일을 위한 검색 통합 프로그램(2) 개발이었다.

‘한민족 정서법 변환 프로그램 개발을 위한 기초 연구'에서는 북한의 자료를 남한의 정서법으로 변환시키는 프로그램을 개발하는 데에 필요한 기초적인 사업을 추진하였다 . ‘북한 방언 검색 시스템 개발'에서는 ‘한국 방언 검색 시스템 개발'을 위한 2차년도 사업으로, 북한의 함북, 함남, 평북, 평남, 황해, 강원도 미수복 지역 5개 군, 경기도 미수복 지역 2개 군에서 사용되는 방언을 검색할 수 있는 시스템을 개발하였다. ‘국어 어휘의 역사 검색 시스템 개발'에서는 현대 국어의 어휘 중에서 약 1,000개의 일상 어휘를 선택하여 그 어휘들 각각의 어원 정보와 표기법 및 형태의 변화, 음운 변화, 의미 변화의 과정을 문헌 자료에 대한 철저한 실증적 자료를 제시하였다. 그리고 ‘한민족 언어 통일을 위한 검색 통합 프로그램 개발'에서는 한민족 언어 정보화 분과에서 개발한 모든 검색 시스템을 통합하여 국민들이 원하는 한국어 정보를 쉽게 검색할 수 있도록 그 프로그램을 완성하였다. 2002년도에 개발한 ‘북한 방언 검색 시스템'을 세종 계획 제2단계 1차년도인 2001년에 개발하였던 ‘남한 방언 검색 시스템'과 ‘한국 방언 검색 프로그램'으로 통합하였으며, ‘한민족 정서법 변환 프로그램'과 ‘국어 어휘의 역사 검색 프로그램'을 통합하였다. 그리고 여기에 이미 개발한 모든 프로그램을 통합하여 종합 프로그램(2)로 만들었다.

2003년에 시행한 사업은 ‘한민족 정서법 변환 프로그램 개발을 위한 기초 연구’, ‘중국 및 기타 지역 방언 검색 시스템 개발을 위한 기초 연구’, ‘국어 어휘의 역사 검색 시스템(2) 개발을 위한 기초 연구’, ‘한민족 언어 정보 검색 통합 프로그램 개발’이었다. 그리하여 ‘한민족 정서법 변환 프로그램 개발을 위한 기초 연구’에서는 정서법 변환 프로그램에 필요한 데이터베이스를 제공하여 실제로 프로그램을 제작하였다. ‘중국 및 기타 지역 방언 검색 시스템 개발을 위한 기초 연구’에서 개발한 프로그램에서는 남한의 방언과 북한의 방언 그리고 기타 세계의 다른 지역에서 사용하고 있는 한국어 방언을 검색할 수 있도록 하였다. ‘국어 어휘의 역사 검색 프로그램(2) 개발을 위한 기초 연구’에서는 국어 어휘 역사에 관한 정보를 컴퓨터 프로그램을 통하여 국민들에게 제공하여 국민들의 국어 정보화에 기여함은 물론 잊혀져만 가는 국어 어휘에 관한 역사적 사실을 밝혀 줌으로써 국어의 보존에도 크게 기여하게 하였다. ‘한민족 언어 정보 검색 통합 프로그램 개발’에서는 2003년에 한민족 언어 정보화 분과에서 구축한 데이터베이스를 이용하여 검색 시스템들을 개발하였고 또 지금까지 개발한 모든 검색 시스템들을 통합하여 국민들이 원하는 한국어 정보를 쉽게 검색할 수 있도록 프로그램을 완성하였다. 2003년도에 통합한 프로그램들은 ‘한민족 정서법 변환 프로그램’, ‘국어의 어휘의 역사 검색 프로그램’, ‘한국 방언 검색 프로그램’이다. ‘한민족 정서법 변환 프로그램’은 2003년도에 개발한 ‘남한 정서법을 북한 정서법으로 변환하는 프로그램’에 2002년도에 개발한 ‘북한 정서법을 남한 정서법으로 변환하는 프로그램’을 통합하였다. ‘국어의 어휘의 역사 검색 프로그램’은 2002년에 개발한 프로그램의 내용을 확충하였다. ‘한국 방언 검색 프로그램’은 2001년에 개발한 ‘남한 방언 검색 시스템’, 2002년에 개발한 ‘북한 방언 검색 시스템’, 2003년에 개발한 ‘중국 및 기타 지역 방언 검색 시스템’을 통합하였다.

2004년에 시행한 사업은 ‘문학 작품에서 사용된 방언 검색 프로그램 개발을 위한 기초 연구, 국어 어휘의 역사 검색 프로그램 개발을 위한 기초 연구, 한국 전통 문화 어휘 검색 프로그램 개발을 위한 기초 연구, 한민족 언어 정보화 검색 통합 프로그램 개발이었다.

2005년에 시행한 사업은 ‘문학 작품에서 사용된 방언 검색 프로그램 개발을 위한 기초 연구, 국어 어휘의 역사 검색 프로그램 개발을 위한 기초 연구(5),  한민족 언어 정보화 검색 통합 프로그램 개발이었다.

2006년도의 ‘문학 작품에서 사용된 방언 검색 프로그램 개발을 위한 기초 연구’의 목적은 방언에 관심이 있는 연구자들과 일반 국민들이, 잘 알려진 문학 작품에 나타난 방언의 뜻과 예문 및 언어적 특징을 자세히 알 수 있도록 데이터베이스를 작성하여 제공하는 데 일차적인 목적이 있다. 그간 잘 알려진 문학 작품임에도 불구하고 특징적인 지역 방언이 나오는 작품을 이해하는 데는 매우 큰 어려움이 있었다. 이 사업에서는 연차적으로 이러한 문제를 해결하면서 방언에 대한 이해의 폭을 넓혀가고자 하였다. 특히 앞으로 국어 사전에 방언이 자세하게 수록되어야 하고, 각 지역의 방언 사전이 편찬되어야 하는데 이러한 사전 편찬에도 큰 도움이 되고자 이 연구를 진행하였다. 무엇보다도 친근한 작가가 쓴 지역을 대표하는 특징적인 방언을 해설하여 국민들의 방언에 대한 이해에 큰 도움을 줄 것으로 판단된다.

2006년도의 ‘국어 어휘의 역사 검색 프로그램 개발을 위한 기초 연구’의 목적은 국어 어휘의 역사 검색 시스템을 제작하는 데에 필요한 데이터베이스를 구축하는 것이다. 그리하여 제작된 시스템에서 국민들에게 국어 어휘에 관한 역사 정보를 제공하여 국어에 관한 지식과 이해의 폭을 넓힘으로써 언어 생활을 더욱 윤택하게 하고, 국어의 정확한 사용을 통하여 국민들의 의사소통의 정확성과 신속성을 제고함을 그 목적으로 한다. 아울러 이러한 국어 어휘 역사에 관한 정보를 컴퓨터 프로그램을 통하여 국민들에게 제공하여 국민들의 국어 정보화에 기여함은 물론 잊혀져만 가는 국어 어휘에 관한 역사적 사실을 밝혀 줌으로써 국어의 보존에도 크게 기여하게 될 것이다. 따라서 이 연구는 거시적으로는 한민족 언어의 정보화를 확충시켜 나아가고, 미시적으로는 국민들의 국어에 대한 자긍심을 갖게 함으로써 국어 발전의 기틀을 마련하는 데에 그 목적이 있는 것이다.

2006년도의 ‘한민족 언어 정보 통합 검색 프로그램 개발’의 목적은  한민족 언어 정보화 분과에서 구축한 데이터베이스를 이용하여 검색 프로그램들을 개발하고 또 개발한 모든 검색 프로그램들을 통합하여 국민들이 원하는 한국어 정보를 쉽게 검색할 수 있도록 그 프로그램을 완성하는 데에 있다.

2006년도에는 ‘문학 작품에서 사용된 방언 검색 프로그램’, ‘국어 어휘의 역사 검색 프로그램’을 웹버전으로 만들었다. ‘국어의 어휘의 역사 검색 프로그램’은 2005년에 개발한 프로그램의 내용을 확충하였다. 또한 ‘문학 작품에서 사용된 방언 검색 프로그램’은 2005년도에 개발한 프로그램의 내용을 확충하였다.

2007년도의 사업은 그간 이룩해 온 데이터를 정제하는 작업이다. 정제 작업과 아울러 한민족 언어정보 검색 프로그램을 개발하였다.

(1). 남북한 언어 비교 사전 및 한국 방언 검색 프로그램의 정제

(2). 국어 어문 규정 검색 프로그램의 정제

(3). 국어 어휘의 역사 검색 프로그램의 정제

(4). 한민족 언어 정보 검색 통합 프로그램 개발

3. 연구의 필요성

‘한민족 언어 정보화'는 21세기 세종 계획 제 3 단계(2004년-2007년)의 4차 년도인 2007년 사업으로서 다음의 네 가지를 시행하게 되었다.

(1). 남북한 언어 비교 사전 및 한국 방언 검색 프로그램의 정제

(2). 국어 어문 규정 검색 프로그램의 정제

(3). 국어 어휘의 역사 검색 프로그램의 정제

(4). 한민족 언어 정보 검색 통합 프로그램 개발

<세부 과제별 필요성>

1. 남북한 언어 비교 사전 및 한국 방언 검색 프로그램의 정제

남북으로 분단되어 있는 우리나라의 현 상황에서, 남과 북이 다르게 추진하고 있는 국어 정보화를 조화시키고 통일시킬 필요가 있으며, 더 나아가서는 우리말과 우리글을 사용하는 전세계의 해외 동포들에게 국어 정보화의 틀을 마련하여 주어야 할 필요가 있다. 1단계 사업으로 완성한 ‘남북한 언어 비교 사전 검색 프로그램’ 및 ‘남북한 이질화된 언어 검색 프로그램’의 개발은 이러한 필요를 만족시키기 위한 가장 기초적인 작업으로 이루어진 것이다.

이러한 작업은 50여 년간의 분단 과정에서 나타난 남북한간 어휘 정보의 차이 및 어휘의 차이를 정확하게 포착하여 그러한 차이가 발생한 구체적인 원인을 밝히고 또 그러한 원인을 제거하거나 또는 통합할 수 있는 실제적인 방안 마련의 기초를 제공함으로써 궁극적으로 통일된 조국의 미래를 대비하고 나아가 한민족언어의 세계화에 대한 기초 작업으로서 그 의의를 찾을 수 있다.

‘한국 방언 검색 프로그램’은 21세기 세종계획의 일환으로 한민족 언어 정보화를 통한 우리말의 세계화를 목표로 개발되었다. 이 프로그램은 남한의 방언과 북한의 방언 및 세계의 여러 나라에서 쓰이고 있는 한국어 방언을 컴퓨터로 검색할 수 있는 도구를 개발하여, 21세기 지식 기반 사회에서 우리 민족 구성원들이 상호 의사소통을 신속 정확하게 할 수 있도록 하고, 또 통일 이후에는 남북한 주민들이 의사소통을 원만하게 하며 나아가 민족 구성원간의 유대를 다지고, 민족의 정체성을 확립하며, 민족문화의 창달에 기여할 수 있도록 한다는 데에 목적을 두고 있다.

2. 국어 어문 규정 검색 프로그램의 정제

일반 대중이 가장 필요로 하는 프로그램은 ‘국어 어문 규정 검색 프로그램’이다. 이는 ‘한글 맞춤법 검색 프로그램, 표준어 규정 검색 프로그램, 외래어 표기법 검색 프로그램, 국어의 로마자 검색 프로그램’이 통합된 프로그램이다. 따라서 표준어를 이해하기 위해서는 꼭 검색해야 하는 프로그램이다.

일반 언어대중이 어문규정의 내용을 이해하고 실제 어문 생활에서 적용하기 매우 어려운 점 때문에 종이 형태의 어문 규정을 학습하는 대신에 인터넷을 이용하여 웹에서 편리하고 신속하게 궁금한 내용을 검색할 수 있도록 하는 작업이 필요하다.

3. 국어 어휘 역사 검색 프로그램의 정제

국어는 문화재의 하나이다. 국어 중에서도 특히 국어 어휘는 국가나 민족의 문화를 표상하는 거울과 같은 중요한 문화유산이다. 그래서 국어 어휘의 역사는 그 국가나 민족 문화의 역사를 바라볼 수 있는 척도와도 같은 것이다. 국어 어휘의 역사를 이해하는 것은 곧 우리 민족 문화의 역사를 이해하는 것이기 때문이다. 어휘는 한 사회의 문화적인 소산이다. 그래서 한 어휘의 형태로부터 그 어휘가 지니는 의미에 이르기까지 그 어휘가 사용되던 사회의 모습을 반영하고 있음이 일반적이다.

국어의 어휘 역사에 대한 정보는 전문가 입장으로 볼 때, 매우 부정확한 지식으로 말미암아 국민들에게 민간어원설 수준의 정보밖에 제공하지 못하는 실정에 있다. 게다가 각종의 국어사전에도 그 어휘의 역사적 정보를 제공하여 주지 않음으로써, 국어에 대한 국민들의 관심을 충족시키지 못하는 실정에 있다고 할 수 있다.

이 연구는 이러한 점에서 매우 의미 있는 작업이라고 생각한다. 이 연구에 참여하는 연구진들은 국어 사전 편찬의 경험이 풍부하거나, 국어사 연구 및 어휘론 연구의 전문가이며 또한 권위자들로서 구성되어 있어서, 연구 결과의 신빙성이 높을 것으로 기대된다.

4. 한민족 언어 정보 검색 통합 프로그램 개발

국어학자들에 의해서 수집되고 정리된 국어 자료들을 국민들이 널리 공유하고 사용하기 위해서는 통합 검색 프로그램이 개발되어야 한다. 이를 통하여 국민들이 올바른 국어 생활을 영위하고, 국어에 대한 인식과 이해를 높일 것이다.

현대는 지식 검색의 시대이다. 아무리 좋은 프로그램도 웹에서 검색할 수 없다면 그 효용가치가 크게 떨어진다. 한민족언어정보화 분과에서 지난 9년 동안 개발한 10개의 개별 과제를 4개 분야로 통합하여 검색이 매우 용이하도록 만든다. 이를 위해 검색이 꼭 필요한 항목을 우선적으로 선택하여 통합한다.

이러한 자료의 제공은 한국어정보처리 프로그램을 개발하려는 산업체들에게 매우 귀중한 정보를 제공하게 되며, 좀 더 정밀한 프로그램을 개발할 수 있는 토대를 제공하게 된다.

4. 연구 내용 및 결과물

2007년의 세부 과제별 연구 개발 목표 및 내용은 다음과 같다.

1. 남북한 언어 비교 사전 및 한국 방언 검색 프로그램의 정제

'남북한 언어 비교 사전' 총 10,000개의 기초 어휘 비교 사전을 구축하였다. ‘남북한 이질화된 언어 검색 프로그램’은 남한에서는 쓰이지 않고 북한에서만 쓰이는 어휘 약 3,000 개를 대상으로 이에 대응하는 남한의 어휘(또는 표현)를 밝히고 또한 이들 어휘의 생성 배경을 연구한 결과물이다. 이를 통합하여 ‘남북한 언어 비교 사전’으로 명명하였다. 현재 13,000개의 어휘가 연구되었다. 이는 북측의 <조선말대사전>과 남측의 <표준국어대사전>을 중심으로 어휘를 비교한 것이기 때문에 비교적 정확하게 작성되었다. 2007년도에는 이중에서 교육적인 입장에서 사용할 수 있도록 기초적인 어휘에 한정하여 정제할 것이다. 따라서 정제할 어휘는 기초 어휘 2,000개이다.

한편 ‘한국 방언 검색 프로그램’은 다음과 같이 네 가지로 개발되었다.

(1) 남한 방언 검색 프로그램 개발

(2) 북한 방언 검색 프로그램 개발

(3) 중국 및 기타 지역 방언 검색 프로그램 개발

(4) 문학작품에 사용된 방언 검색 프로그램 개발

‘남한 방언 검색 프로그램, 북한 방언 검색 프로그램, 중국 및 기타 지역 방언 검색 프로그램’은 어휘만을 검색하는 프로그램이기 때문에 더 이상 정제할 필요가 없다.

그러나 ‘문학 작품에 사용된 방언 검색 프로그램’의 경우는 여러 지역에 나타나는 방언을 그것도 문학작품에서 용례를 뽑아 해설하였기 때문에 프로그램에서 검색하기 위해서는 통일성이 있어야 하고, 상당한 보완과 정제가 필요하다. 따라서 그간 개발한 어휘 2,000 개를 모두 정제하고자 한다.

종합적으로 연구 목표를 제시하면 다음과 같다.

(1) 남북한 언어 비교 사전 : 2,000 개

(2) 한국 방언 검색 프로그램 : 2,000 개

2. 어문 규정 검색 프로그램의 정제

프로그램을 검색할 때 나타나는 문제점을 최대한 보완해야 한다. 따라서 표준어 규정과 외래어 표기법을 중점적으로 정제할 필요가 있다.

‘국어 어문 규정 검색 프로그램’에서 다룬 표제어는 ‘한글 맞춤법 표제어’ 11,428개, ‘표준어 규정 표제어’ 7,046개, ‘외래어 표기법 표제어’ 24,541개, ‘국어의 로마자 표기법 표제어’ 11,230개 등이다.

다음 4개의 영역에서 일반 언어대중에게 꼭 필요한 표제어 2,000개씩을 선택하여 정제한다.

(1) 한글 맞춤법 표제어 2,000개

(2) 표준어 규정 표제어 2,000개

(3) 외래어 표기법 표제어 2,000개

(4) 국어의 로마자 표기법 표제어 2,000개

3. 국어 어휘의 역사 검색 프로그램의 정제

‘국어 어휘의 역사 검색 시스템’ 분야에서는 21세기 세종계획의 2단계로부터 시작하여 총 5,000개의 어휘를 다루었다. 2007년도에는 이중 기초 어휘 2,000개에 대한 역사정보를 수정하고 보완하여 정제할 것이다.

(1) 국어 어휘의 역사 검색 프로그램 정제 : 2,000개 어휘

역사 정보 중 형태별 사용 시기와 종합설명과 예문을 중점적으로 보완할 것이다. 특히 2007년에는 2002년부터 2006년까지 개발한 모든 프로그램을 통합하여 하나의 시스템으로 통합하도록 한다. 그리하여 상당수의 한국어 어휘의 어원 정보 및 그 역사의 검색이 가능하도록 할 것이다.

4. 한민족 언어 정보 검색 통합 프로그램 개발

현대는 지식 검색의 시대이다. 아무리 좋은 프로그램도 웹에서 검색할 수 없다면 그 효용가치가 크게 떨어진다. 한민족언어정보화 분과에서 지난 9년 동안 개발한 10개의 개별 과제를 4개 분야로 통합하여 검색이 매우 용이하도록 만든다. 이를 위해 검색이 꼭 필요한 항목을 우선적으로 선택하여 통합한다.

4.1. 수준

(1) 대학생, 출판인, 언론인 등이 이해하는 수준으로 한다.

(2) 웹 버전을 우선으로 하고 동시에 CD로도 만든다. 웹에서 지원이 안 되는 부분을 해결하고, 해외동포를 고려하여 시디를 만든다.

(3) 기존 열 개의 프로그램을 통합하여 네 개로 구분한다.

4.2. 4개의 검색 프로그램의 종류

(1) 국어 어문 규정 검색 프로그램은 한글 맞춤법, 표준어 규정, 외래어 표기법, 국어의 로마자표기법을 통합한다. 국민들이 어문규정에 대해 갖는 부담감이 매우 크다. 여기서는 일상생활과 연구 및 교육에서 자주 쓰는 항목을 우선한다.

(2) 국어 어휘 역사 검색 프로그램은 국민들이 어원에 많은 관심을 가지고 있는 만큼, 우리말의 어원을 이해하는 데에 필요한 항목을 우선한다.

(3) 남북한 언어 사전 검색 프로그램은 남북한 언어 비교사전 검색 프로그램, 남북한 이질화된 언어 검색 프로그램을 통합한다. 국민들이 통일을 대비하여 북한의 언어에 대해 충분히 이해할 수 있도록 필요한 항목을 우선한다.

(4) 한국 방언 검색 프로그램은 남한 방언, 북한 방언, 해외 방언, 문학작품에 나타난 방언 검색 프로그램을 통합한다. 지역문화의 다양성과 정체성을 선양하는 작업이 진행되는 이 시점에 한국어의 다양성을 이해할 수 있도록 필요한 항목을 우선한다.

4.3. 프로그램의 종류

(1) 웹 프로그램 개발

국립국어원 및 세종계획 홈페이지에서 검색이 가능하도록 웹 프로그램으로 개발한다. 이를 위하여 국립국어원 웹 서버의 운영 환경에 맞추어서 프로그램을 개발한다.

(2) 통합 검색

1998년도부터 개발된 “한민족 언어 정보화”연구팀의 모든 결과물을 단일 인터페이스에서 통합 검색할 수 있도록 한다. 한 번의 검색 입력을 통하여 개별 검색 프로그램의 결과를 전체적으로 찾을 수 있도록 한다. 또한 좀 더 자세한 세부 검색을 위하여 개별 프로그램별로도 검색이 가능하도록 한다.

(3) 관련어 검색 기능의 보강

검색 성능 및 편의성 향상을 위하여 다음과 같은 기능을 보완하거나 추가한다.

① 내용 검색

2006년에 개발한 검색어의 설명 항목에 대한 내용 검색 방법을 사용자들의 요구 사항을 분석하여 좀 더 개선한다. 이를 위하여 국립국어원이 보유하고 있는 정보검색시스템의 지원을 받는다.

② 사용자 인터페이스 개선

사용자들의 요구 사항을 분석하여 좀 더 개선된 사용자 인터페이스를 제공한다.

③ 검색 기능의 다양화

사용자들의 요구 사항을 분석하여 다양한 검색 기능을 개발한다.

4.4. 연구 결과물

1. 연구보고서(종이 책) 200부

2. 정제 결과물

(1) 남북한 언어 비교 사전 정제 내용 2,000 개

(2) 한국 방언 검색 프로그램 정제 내용 2,000 개

(3) 한글 맞춤법 정제 내용 2,000 개

(4) 표준어 규정 정제 내용 2,000 개

(5) 외래어 표기법 정제 내용 1,000 개

(6) 국어의 로마자 정제 내용 1,000 개

(7) 국어 어휘의 역사 정보 정제물 2,000개

3. 소스 CD 10개

5. 연구 결과의 활용

(1) 웹에서 한글 맞춤법, 표준어 규정, 외래어 표기법, 국어의 로마자 표기법을 통합적으로 검색할 수 있게 된다면 일반 언어대중뿐만 아니라 한국어를 연구하는 전문가들에게도 아주 유용하게 사용할 수 있게 될 것이다. 또한 웹에서 국민들이 궁금해 하는 어원과 지역의 방언형을 손쉽게 확인할 수 있다. 통일을 대비하여 남북한의 언어를 비교하는 내용을 검색할 수 있을 것이다.

(2) 이 연구 결과는 연구 당해년도의 결과물을 무료로, 그리고 즉각적으로 공개함을 원칙으로 한다. 따라서 일반 국민뿐만 아니라 한국어를 다루는 모든 교육기관(초·중고, 관공서, 대학, 컴퓨터 회사 등)에서 활용할 수 있다.

(3) 이 프로그램은 옛한글 및 한자로 표기되기 때문에, 아직까지 한글 유니코드를 사용하지 않는 사람들에게 유니코드의 필요성을 알리는 중요한 역할을 할 수가 있으며, 아직까지 옛한글을 사용하는 홈페이지나 프로그램이 적은 형편이어서 이들을 표기하기 위한 유니코드 사용에 촉매제 역할을 할 수도 있을 것이다.

(4) 외국인을 위한 한국어 교육을 위한 각종의 도구로 사용될 수 있다. 따라서 외국에 있는 한국학 연구기관에서 유용하게 활용될 것으로 기대된다.

(5) 교수, 교사, 기자, 출판에 종사하는 많은 사람들에게 전문적이며 교양적인 국어 생활의 내용을 이해하게 할 수 있고, 전체적으로 정보화를 해야 한다는 인식을 확산시킬 수 있어서 향후 국어 정보화 정책에 큰 영향을 끼칠 것이다.

(6) 국어 정보화에 있어서 데이터베이스를 활용한 프로그램 개발 기술을 발전시켜 학자나 전문가들이 쉽게 활용할 수 있도록 한다.

(7) 데이터와 프로그램 소스를 공개하여 전문 소프트웨어 개발 업체로 하여금 국민들이 편히 사용할 수 있는 검색 프로그램을 개발하여 장착하도록 유도한다.

<목   차>

요약문

남북한 언어 비교 사전 및 한국 방언 검색 프로그램의 정제

1. 연구 목적	7

2. 사업의 추진 계획	7

3. 연구 추진 방법	8

4. 연구결과물	10

5. 추진 일정	10

6. 현재까지의 연구 결과	11

6.1. ‘남북한언어비교사전’의 수정 내용	11

6.2. ‘남북한언어비교사전’의 정제 어휘 목록	12

6.3. ‘문학작품에 나타난 방언 검색 프로그램’의 수정 내용	46

국어 어문 규정 검색 프로그램의 정제

1. 연구 목적 및 필요성	77

2. 연구 목표	77

3. 정제 내용	78

4. 연구 추진 방법	108

5. 연구 결과물	109

6. 기대 효과	109

7. 활용 방안	109

국어 어휘의 역사 검색 프로그램 개발을 위한 기초 연구

1. 연구 목적 및 필요성	115

2. 연구 목표 및 내용	116

3. 연구 추진 방법	117

4. 연구 결과물	126

5. 기대 효과	127

6. 활용 방안	127

7. 실제 파일의 예	128

한민족 언어 정보 검색 프로그램 개발

1. 연구 목적 및 필요성	183

2. 연구 목표 및 내용	184

3. 연구 추진 방법	186

4. 연구 결과물	187

5. 기대 효과 및 활용 방안	187

6. 한민족 언어 정보 검색 통합 프로그램	190

7. 국어 어문 규정 검색 프로그램	192

8. 국어 어휘의 역사 검색 프로그램	198

9. 남북한 언어 비교 사전 검색 프로그램	202

10. 한국 방언 검색 프로그램	206

제 1 장

남북한 언어 비교 사전 및 한국 방언 검색 프로그램의 정제

연구 책임자 : 이 태 영

연구보고서 【2007년】

2007년 21세기 세종 계획

한민족 언어 정보화

남북한 언어 비교 사전 및 한국 방언 검색 프로그램의 정제

연구 책임자 : 이태영(전북대학교 국어국문학과)

연구 보조원 : 신은수(전북대학교 대학원 국어국문학과)
백은아(전북대학교 대학원 국어국문학과)
여은지(전북대학교 대학원 국어국문학과)

2007년 12월

국 립 국 어 원

남북한 언어 비교 사전 및 한국 방언 검색 프로그램의 정제

1. 연구 목적

남북으로 분단되어 있는 우리나라의 현 상황에서, 남과 북이 다르게 추진하고 있는 국어 정보화를 조화시키고 통일시킬 필요가 있으며, 더 나아가서는 우리말과 우리글을 사용하는 전세계의 해외 동포들에게 국어 정보화의 틀을 마련하여 주어야 할 필요가 있다. 1단계 사업으로 완성한 ‘남북한 언어 비교 사전 검색 프로그램’ 및 ‘남북한 이질화된 언어 검색 프로그램’의 개발은 이러한 필요를 만족시키기 위한 가장 기초적인 작업으로 이루어진 것이다.

이러한 작업은 50여 년간의 분단 과정에서 나타난 남북한간 어휘 정보의 차이 및 어휘의 차이를 정확하게 포착하여 그러한 차이가 발생한 구체적인 원인을 밝히고 또 그러한 원인을 제거하거나 또는 통합할 수 있는 실제적인 방안 마련의 기초를 제공함으로써 궁극적으로 통일된 조국의 미래를 대비하고 나아가 한민족언어의 세계화에 대한 기초 작업으로서 그 의의를 찾을 수 있을 것이다.

‘문학작품에 나타난 방언 검색 프로그램’은 21세기 세종계획의 일환으로 한민족 언어 정보화를 통한 우리말의 세계화를 목표로 개발되었다. 이 프로그램은 남한의 방언과 북한의 방언 및 세계의 여러 나라에서 쓰이고 있는 한국어 방언을 컴퓨터로 검색할 수 있는 도구를 개발하여, 21세기 지식 기반 사회에서 우리 민족 구성원들이 상호 의사소통을 신속 정확하게 할 수 있도록 하고, 또 통일 이후에는 남북한 주민들이 의사소통을 원만하게 하며 나아가 민족 구성원간의 유대를 다지고, 민족의 정체성을 확립하며, 민족문화의 창달에 기여할 수 있도록 한다는 데에 목적을 두고 있다.

2. 사업의 추진 계획

'남북한 언어 비교 사전' 총 10,000개의 기초 어휘 비교 사전을 구축하였다. ‘남북한 이질화된 언어 검색 프로그램’은 남한에서는 쓰이지 않고 북한에서만 쓰이는 어휘 약 3,000 개를 대상으로 이에 대응하는 남한의 어휘(또는 표현)를 밝히고 또한 이들 어휘의 생성 배경을 연구한 결과물이다. 이를 통합하여 ‘남북한 언어 비교 사전’으로 명명하였다. 현재 13,000개의 어휘가 연구되었다. 이는 북측의 <조선말대사전>과 남측의 <표준국어대사전>을 중심으로 어휘를 비교한 것이기 때문에 비교적 정확하게 작성되었다. 2007년도에는 이중에서 교육적인 입장에서 사용할 수 있도록 기초적인 어휘에 한정하여 정제하고자 한다. 따라서 정제할 어휘는 기초 어휘 2,000개가 될 것이다.

한편 ‘한국 방언 검색 프로그램’은 다음과 같이 네 가지로 개발되었다.

(1) 남한 방언 검색 프로그램 개발

(2) 북한 방언 검색 프로그램 개발

(3) 중국 및 기타 지역 방언 검색 프로그램 개발

(4) 문학작품에 사용된 방언 검색 프로그램 개발

‘남한 방언 검색 프로그램, 북한 방언 검색 프로그램, 중국 및 기타 지역 방언 검색 프로그램’은 어휘만을 검색하는 프로그램이기 때문에 더 이상 정제할 필요가 없다.

그러나 ‘문학 작품에 사용된 방언 검색 프로그램’의 경우는 여러 지역에 나타나는 방언을 그것도 문학작품에서 용례를 뽑아 해설하였기 때문에 프로그램에서 검색하기 위해서는 통일성이 있어야 하고, 상당한 보완과 정제가 필요하다. 따라서 그간 개발한 어휘 2,000 개를 모두 정제하고자 한다.

종합적으로 연구 목표를 제시하면 다음과 같다.

(1) 남북한 언어 비교 사전 : 2,000 개

(2) 문학 작품에 나타난 방언 검색 프로그램 : 2,000 개

3. 연구 추진 방법

담당할 연구팀은 다음과 같다.

(1) 1팀 - ‘남북한 언어 비교 사전’ 2,000 개

(2) 2팀 - ‘문학 작품에 나타난 방언 검색 프로그램’ 1,000 개

(3) 3팀 - ‘문학 작품에 나타난 방언 검색 프로그램’ 1,000 개

‘남북한 언어 비교 사전’의 경우, 다음과 같은 방법으로 연구를 추진한다.

(1) 남북한 어휘의 표제어, 표기, 발음, 문법 사항을 확인한다.

(2) 남북한 어휘의 의미에 대한 설명을 확인하고 보완한다.

(3) 이미 나와 있는 북측의 <조선말대사전>과 <조선어사전>을 재검색하여 보완한다.

(4) 겨레말큰사전 편찬을 위해 개발한 ‘통합사전검색기’를 이용하여 남측의 사전을 검토한다.

(5) 북한에서만 쓰이는 어휘 3,000개를 대상으로 남한의 대응어를 표시한다.

‘문학 작품에 나타난 방언 검색 프로그램’의 경우 다음과 같은 방법으로 연구를 추진한다.

(1) 입력구조에 따라 ‘표준어’와 ‘방언’, ‘품사’ 제시의 적절성을 확인한다.

(2) ‘뜻풀이’가 적절한지 ‘통합사전검색기’를 이용하여 확인한다.

(3) ‘관련지역’은 ‘한국 방언 검색 프로그램’을 확인하여 추가한다.

(4) ‘예문’의 구성을 통일한다. ‘예문’이 적절하지 않을 때는 작품을 검색하여 보완한다.

(5) ‘종합설명’의 적절성을 확인하고 보완한다.

‘문학 작품에 나타난 방언 검색 프로그램’의 경우 기존 연구진의 협조를 얻어 정제 작업을 진행한다.

(1) 기존 연구진의 명단은 다음과 같음.

전라 - 이태영 교수(전북대) 경상 - 신승용 교수(영남대)

충청 - 박경래 교수(세명대) 제주 - 강영봉 교수(제주대)

이북 - 곽충구 교수(서강대)

(2) 기 연구진이 정제한 자료를 현 연구팀에서 전체적으로 다시 정제 및 교정을 한다.

(4) 10월 제3차 전체 모임에서 2006년도 연구진을 발표자로 초청하여 함께 회의를 진행한다.

4. 연구결과물

(1) 남북한 언어 비교 사전 정제 내용 2,000 개 (전체 약 13,000개를 제시)

(2) 문학 작품에 나타난 방언 검색 프로그램 정제 내용 2,000 개

5. 추진 일정

연 구 내 용	추 진 일 정							비 고
	6월	7월	8월	9월	10월	11월	12월
ㅇ해당 어휘 선정 ㅇ정제 작업 진행 ㅇ워크숖 개최 ㅇ세미나 개최 ㅇ전체 교정 작업 ㅇ보고서 작성 및 제출	--- ---	--- ---	--- ---	--- ---	--- ---	--- --- ---	--- --- ---

6. 현재까지의 연구 결과

6.1. ‘남북한언어비교사전’의 수정 내용

1) 전체적인 수정 내역

(1) 의미 해설에서 ‘.&’을 ‘.’로 약 4천 건 수정하였다.

(2) 의미 해설의 큰따옴표를 작은따옴표로 수정하였다.

(3) 오탈자, 띄어쓰기 수정 및 삭제를 진행하였다.

(4) 괄호를 통일하고, □글(HNC)의 문자표를 유니코드 문자표로 통일하였다.

(5) 의존형태소 표시 방법 통일(부사형 어미 '-아/어' → '-아/-어')

(6) 북에서만 쓰이는 어휘의 경우 남한대응어 필드를 추가하였다.

(7) 문법 필드의 용어를 통일하였다.(‘타’를 ‘타동사’로)

(8) 중복된 글자를 삭제하였다.

(9) 합성어/복합어의 용어를 복합어로 통일하였다.

(10) 코드 차이로 인하여 보이지 않는 글자를 수정하였다.

2) 내용 수정 내역

(1) ‘남한어’, ‘북한어’ 등 사전에 없는 용어를 수정하였다.

(2) 북에서만 쓰이는 어휘의 경우, 의미 해설의 내용 오류와 남한 대응어를 수정하였다. (ꃚ 메: 흙→면, 멜가방: 없음→숄더백/크로스백, 결차다: 욱하다→결연하다)

(3) 북에서만 쓰이는 어휘를 남북한이 공통으로 쓰는 어휘로 이동한 것도 있었다. (ꃚ 마늘뜸, 말맵시, 맨구들, 먼길차림, 진눈깨비)

(4) 의미 해설을 보강하였다.

ꃚ

//의미 해설:

북한어 ‘근심까치’에 대응하는 남한의 표현은 ‘근심이 생길 징조를 뜻하는, 저녁에 우는 까치’ 정도이다. ‘근심까치’는 ‘근심’과 ‘까치’로 이루어진 복합어이다.＆

⇩

//의미 해설:

북한의 ‘근심까치’에 대응하는 남한의 표현은 ‘저녁 까치’ 정도이다. 남한의 사전에 ‘저녁까치’나 ‘근심까치’ 등이 단어로 등재되어 있지는 않지만, 문학 작품 등을 통해 저녁에 우는 까치가 안 좋은 일의 징조로 묘사되는 것을 볼 수 있다. ‘근심까치’는 ‘근심’과 ‘까치’로 이루어진 복합어이다. ‘근심까치’와 함께 ‘저녁까치’도 북한의 《조선말대사전》에 등재되어 있다.

(6) 해설을 전면적으로 수정하고 보완하였다.

ꃚ

//표제어: 무슴슴하다 <북>무슴슴하다

//의미 해설:

북한어 ‘무슴슴하다’에 대응하는 남한의 단어는 ‘슴슴하다’, ‘무맛이다’이다. 남한에서 사용하는 ‘슴슴하다’는 “자극을 크게 느끼지 않을 정도로 싱겁다”란 뜻인데 북한에서는 ‘슴슴하다’ 앞에 ‘무’를 결합시켜 ‘슴슴하다’의 의미를 더욱 분명히 나타내고 있다. 이렇게 볼 때 ‘무슴슴하다’의 ‘무’는 ‘슴슴하다’를 부정하는 것으로 쓰인 것이 아니라 ‘슴슴하다’의 의미를 더욱 강조하기 위해 덧붙인 것이라 할 수 있다.&

⇩

북한에서 사용하는 단어 ‘무슴슴하다’에 대응하는 남한의 단어는 ‘심심하다’, ‘밍밍하다’ 정도이다. ‘슴슴하다’는 《표준국어대사전》에서 ‘심심하다의 잘못’으로 기술하고 있다. ‘심심하다’는 ‘음식 맛이 조금 싱겁다’의 뜻이고, ‘밍밍하다’는 ‘음식 따위가 제 맛이 나지 않고 몹시 싱겁다’의 뜻이다. 북한에서도 ‘심심하다’와 ‘밍밍하다’는 남한과 거의 비슷한 의미로 쓰인다.

6.2. ‘남북한언어비교사전’의 정제 어휘 목록

‘남북한언어비교사전’의 정제 작업은 전체적인 교정이 필요하였기 때문에 약 13,000 개의 원본 자료를 그대로 두고 수정하였다. 단순 교정은 전체를 대상으로 하였고, 실제 내용을 수정하면서 정제한 어휘는 3,676개이다. 그 목록을 제시하면 다음과 같다.

1) 정제한 어휘의 목록

가급금 : 의미 해설 수정

가꿈새 : 의미 해설 수정

가달 : 의미 해설 수정

가담가담 : 의미 해설 수정

가닿다 : 의미 해설 수정

가대기 : 의미 해설 수정

가두녀성 : 의미 해설 수정

가두다 : 의미 해설 수정

가두배추 : 의미 해설 수정

가드라들다 : 의미 해설 수정

가득차다 : 표제어와 표기 수정

가락지빵 : 의미 해설 수정

가로보다 : 의미 해설 수정

가로써하다 : 의미 해설 수정

가른머리 : 의미 해설 수정

가릅떠보다 : 의미 해설 수정

가마내기틀 : 의미 해설 수정

가마등 : 의미 해설 오류, 수정

가마뚝 : 의미 해설 수정

가마마차 : 의미 해설 수정

가마목 : 의미 해설 수정

가마후렁 : 의미 해설 수정

가무리다 : 의미 해설 수정

가무이야기 : 의미 해설 수정

가물때 : 의미 해설 수정

가뭇 : 의미 해설 수정

가스전등알 : 의미 해설 수정

가슴띠 : 의미 해설 수정

가시아버지 : 의미 수정

가시아버지 : 의미 해설 수정

가위 : 의미 해설 수정

가위주먹 : 의미 해설 수정

가을손 : 의미 해설 수정

가지솎음 : 의미 해설 수정

가짐새 : 의미 해설 수정

각다듬다 : 의미 해설 수정

각삭거리다 : 의미 해설 수정

간고분투 : 남한 대응어 추가

간날 : 의미 해설 수정

간새 : 의미 해설 수정

간참 : 의미 해설 수정

간호사 : 전면 수정

갈개치다 : 의미 해설 수정

갈겨보다 : 의미 해설 수정

갈람하다 : 의미 해설 수정

갈마돌다 : 의미 해설 수정

갈아물다 : 의미 해설 수정

갈아쉬다 : 의미 해설 수정

갈음질 : 의미 해설 수정

갈이종이 : 의미 해설 수정

감 : 의미 해설 수정

감궂다 : 의미 해설 수정

감들기 : 의미 해설 수정

감물다 : 전면수정

감분국수 : 의미 해설 수정

감사원 : 표기해설, 문법해설 삭제. 의미 해설 수정.

감새 : 의미 해설 수정

감서리다 : 전면수정

감아넘기다 : 의미 해설 수정

감자돌찜 : 의미 해설 수정

감차다 : 의미 해설 수정

감쳐돌다 : 의미 해설 수정

감탕길 : 의미 해설 수정

갑삭 : 의미 해설 수정

갑자르다 : 의미 해설 수정

갑작변이 : 의미 해설 수정

값싸다 : 표제어, 표기 수정. 문법 해설 삭제.

강구다 : 의미 해설 수정

강다물다 : 의미 해설 수정

강달음 : 의미 해설 수정

강떼 : 의미 해설 수정

강뚱 : 의미 해설 수정

강령적(綱領的) : 남한 대응어 추가

강물다 : 의미 해설 수정

강서리 : 의미 해설 수정

갖추매 : 의미 해설 수정

같기기호 : 의미 해설 수정

개꼬리 : 남한 대응어 추가

개물 : 의미 해설 수정

개삼 : 의미 해설 수정

개어름 : 의미 해설 수정

개인농(個人農) : 남한 대응어 추가

개킴살 : 의미 해설 수정

개탕 : 의미 해설 수정

객량 : 의미 해설 수정

객부 : 의미 해설 수정

갤돌 : 의미 해설 수정

갱충머리없다 : 의미 해설 수정

갱핏하다 : 의미 해설 수정

갸우랑거리다 : 의미 해설 수정

걀쑥하다 : 의미 해설 수정

걀쑴하다 : 의미 해설 수정

거님길 : 의미 해설 수정

거들어놓다 : 의미 해설 수정

거들쳐매다 : 의미 해설 수정

거뜰거리다 : 의미 해설 수정

거리바닥 : 의미 해설 수정

거머들다 : 의미 해설 수정

거민증 : 의미 해설 수정

거부기 : 의미 해설 수정

거슬러오르다 : 표제어와 표기 수정.

거칫매 : 의미 해설 수정

거푸시하다 : 의미 해설 수정

걱정까마리 : 의미 해설 수정

건국 : 의미 해설 수정

건둥 : 의미 해설 전면수정

건땅 : 의미 해설 수정

건설사업 : 표제어, 표기 수정

건숭맞다 : 수정 보강

건져먹다 : 의미 해설 수정

걷묻다 : 의미 해설 수정

걸개바지 : 의미 해설 수정

걸단추 : 의미 해설 수정

걸뛰다 : 의미 해설 수정

걸써 : 의미 해설 수정

걸어차다 : 의미 해설 수정

걸어채다 : 의미 해설 수정

걸이대 : 의미 해설 수정

걸자라다 : 의미 해설 수정

걸탐스럽다 : 의미 해설 수정

검밝기 : 발음 해설 탈자 넣음, 의미 해설 수정

검은빛보안경 : 의미 해설 수정

검은약 : 의미 해설 보강, 수정, 의미 수정

검정약 : 의미 해설 수정

겁석 : 의미 해설

겁신 : 의미 해설 수정

겉구경 : 의미 해설 수정

겉나사 : 의미 해설 수정

게면스럽다 : 의미 해설 수정 보강

게바라다니다 : 전면 수정 보완

게바르다 : 의미 해설 수정

게잘싸하다 : 의미 해설 수정

결차다 : 의미 해설 전면 수정

겹들다 : 의미 해설 수정

겹뜻 : 의미 수정

겹뜻 : 의미 해설 수정

경기관 : 의미 해설 수정

경기도덕 : 의미 해설 수정

경기돛배 : 의미 해설 수정

경력서 : 의미 해설 수정

경우맞춤 : 의미 수정

경우맞춤 : 표제어부터 전면 표기 수정

경제건설 : 표제어, 표기, 발음, 문법 수정

경제관리(經濟管理) : 남한 대응어 추가

경제사업(經濟事業) : 남한 대응어 추가

경제생활 : 표제어, 표기 수정

경제식물 : 의미 해설 수정

경제일군(經濟--) : 남한 대응어 추가

경제정책 : : 표제어, 표기 수정

경제토대 : 표기 수정, 발음수정, 문법 수정

경치그림 : 의미 해설 수정

곁가마 : 의미 해설 수정

곁듣다 : 의미 해설 수정

곁방집 : 의미 해설 수정

계급교양(階級敎養) : 남한 대응어 추가

계급노선(階級路線) : 남한 대응어 추가

계단승강기 : 의미 해설 수정

계절머슴 : 의미 해설 수정

계획규률(計劃規律) : 남한 대응어 추가

고개세 : 의미 해설 수정

고기순대 : 의미 해설 수정

고누다 : 의미 해설 수정

고라지다 : 의미 해설 수정

고루기 : 의미 해설 전면 수정

고르롭다 : 의미 해설 수정

고름새 : 의미 해설 수정

고망년 : 의미 해설 수정

고박거리다 : 의미 해설 수정

고삭다 : 의미 해설 수정

고아대다 : 남한 대응어 추가, 전면 수정

고아대다 : 의미 해설 수정

고여바치다 : 의미 해설 수정

고열로동 : 남한 대응어 추가, 전면 수정

고운알 : 의미 해설 수정

고지간 : 의미 해설 전면 수정

고지레하다 : 의미 해설 수정

고집둥이 : 의미 해설 수정

고추무거리 : 의미 해설 수정

고층살림집 : 의미 해설 수정

곤독거리다 : 의미 해설 수정

곧은치마 : 의미 해설 수정

곧추치기 : 의미 해설 수정

골개 : 의미 해설 수정

골숨하다 : 의미 해설 수정

곱값 : 의미 해설 수정

곱밟다 : 의미 해설 수정

공그르다 : 의미 해설 수정

공기갈이 : 의미 해설 수정

공기조화기 : 의미 해설 수정

공놀다 : 의미 해설 수정

공때리다 : 의미 해설 수정

공민증 : 의미 해설 수정

공부놀이 : 의미 해설 수정

공빙 : 의미 해설 수정

공빼앗기 : 의미 해설 수정

공산주의건설 : 표제어 수정, 남한 표제어 추가

공산주의교양 : 남한 대응어 추가, 전면 수정

공산주의도덕 : 남한 대응어 추가, 전면 수정

공산주의사상 : 남한 대응어 추가, 전면 수정

공산주의사회 : 남한 대응어 추가, 전면 수정

공산주의운동 : 남한 대응어 추가, 전면 수정

공산주의핵심 : 남한 대응어 추가, 전면 수정

공업노동 : 표기 수정

공업총생산액 : 남한 대응어 추가, 전면 수정

공중실 : 의미 해설 수정

공중전화소 : 의미 해설 수정

과다들다 : 의미 해설 수정

과실단물 : 의미 해설 수정

과일술 : 의미 해설 수정

곽밥 : 의미 해설 수정

곽지 : 의미 해설 수정

관리공(管理工) : 남한 대응어 추가, 전면 수정

괄익다 : 의미 해설 수정

괴여올리다 : 의미 해설 수정

괴짚다 : 의미 해설 수정

교대작업 : 표제어 및 표기 추가.

교양자 : 전면 수정. 남한 대응어 추가

교예 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

교예 : 의미 해설 수정

교용 : 의미 해설 수정

교육망 : 남한 대응어 추가, 전면 수정

교통안전원 : 의미 해설 수정

교화소 : 의미 해설 수정

구경표 : 의미 해설 수정

구국투쟁 : 표제어, 표기 수정

구급과 : 의미 해설 수정

구답시험 : 의미 해설 수정

구들비 : 의미 해설 수정

구멍따기수 : 의미 해설 수정

구메구메 : 의미 해설 수정

구분대 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

구불떡 : 의미 해설 수정

구석공 : 의미 해설 수정

구슬지다 : 의미 해설 수정

구역막기 : 의미 해설 수정

구팡돌 : 의미 해설 수정

구풀거리다 : 의미 해설 수정

국가예산 : 표제어, 표기 수정

국가재산 : 표제어, 표기 수정

국기훈장 : 남한 대응어 추가, 전면 수정

국방건설 : 전면 수정

국방공업 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

국제경기 : 표제어, 표기 수정

국제경제질서 : 표제어, 표기 수정

국제질서 : 표제어, 표기 수정

국토양단 : 표제어, 표기 수정

군둑거리다 : 의미 해설 수정

군마음 : 의미 해설 수정

군비경쟁 : 표제어, 표기 수정

군사연습 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

군의소 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

군의소 : 의미 해설 수정

군중가요 : 의미 해설 수정

군중로선 : 표제어, 의미 해설 수정

굴개 : 의미 해설 수정

굴만두 : 의미 해설 수정

굼되다 : 의미 해설 수정

굼때다 : 의미 해설 수정

굽어들다 : 의미 해설 수정

굽어본그림 : 의미 해설 수정

굽인돌이 : 의미 의미 해설 수정

굽절다 : 의미 해설 수정

궁겁다 : 의미 해설 수정

궁냥 : 의미 해설 수정

권위주의 : 표제어 수정

귀너머소리 : 의미 해설 수정

귀동딸 : 의미 해설 수정

귀마무리 : 의미 해설 수정

귀쏘기 : 의미 해설 수정

귀장사 : 의미 해설 수정

그닥 : 전면 수정

그닥잖다 : 의미 해설 수정

그려지다 : 표제어 삭제

그림버티개 : 의미 해설 수정

그림표 : 의미해설 추가

그망 : 의미 해설 수정

그물다치기 : 의미 해설 수정

그쯘하다 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

극유희 : 의미 해설 수정

근로인텔리 : 남한 대응어 추가

근심까치 : 의미 해설 대폭 수정

근터구 : 의미 해설 수정

글뒤주 : 의미 해설 수정

글쎄요 : 표기, 해설 삭제

글씨름 : 의미 해설 수정

글장님 : 의미 해설 수정

글토막 : 의미 해설 수정

글편 : 의미 해설 수정

금나락 : 의미 해설 수정

금딸 : 의미 해설 수정

금요로동 : 남한 대응어 추가, 전면 수정

기구멍 : 의미 해설 수정

기다림칸 : 의미 해설 수정

기대공 : 남한 대응어 추가, 전면 수정

기름밥 : 의미 해설 수정

기름사탕 : 의미 해설 수정

기본건설 : 남한 대응어 추가, 전면 수정

기본고리 : 전면 수정

기슭바다 : 의미 해설 수정

기업 : 남한 대응어 추가

기업관리 : 전면 수정

기지떡 : 의미 해설 수정

기척 : 의미 해설 수정

기통 : 의미 해설 수정

긴긴하다 : 의미 해설 수정

길목신호기 : 의미 해설 수정

길어김 : 의미 해설 수정

까대다 : 의미 해설 수정

까리 : 의미 해설 수정

까박스럽다 : 의미 해설 수정

까보다 : 의미 해설 수정

깨깨 : 의미 해설 수정

깨우다 : 의미 해설 수정

깰머리 : 의미 해설 수정

꼬마방송 : 의미 해설 수정

꼴꼴하다 : 의미 해설 수정

꽈드러지다 : 의미 해설 수정

꽝포 : 의미 해설 수정

꾸덕하다 : 의미 해설 수정

꿈꾸다 : 북한어 추가

꿍꿍이질 : 의미 해설 수정

끈달다 : 의미 해설 수정

끈턱 : 의미 해설 수정

끓어번지다 : 남한 대응어 추가

끓어번지다 : 의미 해설 수정

끝역 : 의미 해설 수정

나뉜옷 : 의미 해설 수정

나들거리다 : 의미 해설 수정

나들문 : 의미 해설 수정

나들표 : 의미 해설 수정

나듬성  : 의미 해설 수정

나르개 : 의미 해설 수정

나리옷 : 의미 해설 수정

나무랍다 : 의미 해설 수정

나무밥 : 의미 해설 수정

나뭇잎 : 문법 추가

나주막 : 의미 해설 수정

낟알털기 : 남한 대응어 추가

낟알털기 : 의미 해설 수정

날라리바람 : 의미 해설 수정

날창 : 의미 해설 수정

날파람군 : 의미 해설 수정

남남협조 : 남한 대응어 추가

남비탕 : 의미 해설 수정

남스럽다 : 의미 해설 수정

낮은표 : 의미 해설 수정

내속 : 의미 해설 수정

내우기다 : 의미 해설 수정

내절로 : 의미 해설 수정

내탐군 : 의미 해설 수정

너렁하다 : 의미 해설 수정

너비뛰기 : 의미 해설 수정

넌듯 : 의미 해설 수정

네번치기 : 의미 해설 수정

노그라들다 : 의미 해설 수정

노대 : 의미 해설 수정

노전 : 의미 해설 수정

노전잎 : 의미 해설 수정

노죽 : 의미 해설 수정

녹는줄 : 의미 해설 수정

녹시근하다 : 의미 해설 수정

녹아빠지다 : 의미 해설 수정

녹작하다 : 의미 해설 수정

논매 : 의미 해설 수정

논밭김 : 의미 해설 수정

논창 : 의미 해설 수정

놀음터 : 의미 해설 수정

놀이감 : 의미 해설 수정

놀이거리 : 의미 해설 수정

놀이장 : 의미 수정

놀이장 : 의미 해설 수정

농마 : 의미 해설 수정

농마강냉이 : 의미 해설 수정

농마국수 : 의미 해설 수정

농민시장 : 의미 해설 수정

농사고장 : 의미 해설 수정

농장원 : 남한 대응어 추가, 전면 수정

농촌경리 : 남한 대응어 추가, 전면 수정

농촌문제 : 전면 수정

높뛰기 : 의미 해설 수정

높은날개비행기 : 의미 해설 수정

높은표 : 의미 해설 수정

높이각 : 의미 해설 수정

높임변압기 : 의미 해설 수정

놓임새  : 의미 해설 수정

놓임요소 : 의미 해설 수정

누근누근 : 의미 해설 수정

누기견딜성 : 의미 해설 수정

누기견딜성 : 의미 해설 수정

눅거리 : 의미 해설 수정

눅수그레하다 : 의미 해설 수정

눅잦다 : 의미 해설 수정

눈가량 : 의미 해설 수정

눈갈기 : 의미 해설 수정

눈고약 : 의미 해설 수정

눈고패 : 의미 해설 수정

눈금내기 : 의미 해설 수정

눈길싸움 : 의미 해설 수정

눈까비 : 의미 해설 수정

눈딱총 : 의미 해설 수정

눈량 : 의미 해설 수정

눈막이옷 : 의미 해설 수정

눈물비 : 의미 해설 수정

눈발림 : 의미 해설 수정

눈석이길 : 의미 해설 수정

눈속말 : 의미 해설 수정

눈싸래기 : 의미 해설 수정

눈알두드러지기 : 의미 해설 수정

눈얼림 : 의미 해설 수정

눈잡음 : 의미 해설 수정

눈진단 : 의미 해설 수정

눈홀림 : 의미 해설 수정

느질다 : 의미 해설 수정

늘늘하다 : 의미 해설 수정

늘찐거리다 : 의미 해설 수정

늙은눈 : 의미 해설 수정

능먹다 : 의미 해설 수정

능쪽 : 의미 해설 수정

늦 : 의미 해설 수정

늦곡식 : 의미 해설 수정

늦달 : 의미 해설 수정

늦서리해 : 의미 해설 수정

늦아침 : 의미 해설 수정

늦춤하다 : 의미 해설 수정

늪가스 : 의미 해설 수정

ㄷ자집 : 의미 해설 수정

다가끼다 : 의미 해설 수정

다가쥐다 : 의미 해설 수정

다굳다 : 의미 해설 수정

다굴리다 : 의미 해설 수정

다그다 : 의미 해설 수정

다그어물다 : 의미 해설 수정

다그채다 : 의미 해설 수정

다그치다 : 의미 해설 수정

다글다글 : 의미 해설 수정

다님글 : 의미 해설 수정

다님표 : 의미 해설 수정

다락논 : 의미 해설 수정

다락밭 : 남한 대응어 추가

다람다람 : 의미 해설 수정

다래다래 : 의미 해설 수정

다룸새 : 의미 해설 수정

다름성 : 의미 해설 수정

다리돌 : 의미 해설 수정

다리매 : 의미 해설 수정

다리미발 : 의미 해설 수정

다리오목 : 의미 해설 수정

다리턱 : 의미 해설 수정

다몰다 : 의미 해설 수정

다몰아대다 : 의미 해설 수정

다바쁘다 : 의미 해설 수정

다부락 : 의미 해설 수정

다사분망하다 : 의미 해설 수정

다스러지다 : 의미 해설 수정

다여무는때 : 의미 해설 수정

다져넣다 : 의미 해설 수정

다져넣다 : 의미 해설 수정

다지우다 : 의미 해설 수정

다홍무 : 의미 해설 수정

닥다르다 : 의미 해설 수정

단고기 : 의미 해설 수정

단골맞춤 : 의미 해설 수정

단군 : 의미 해설 수정

단기 : 의미 해설 수정

단꺼번에 : 의미 해설 수정

단나물 : 의미 해설 수정

단말 : 의미 해설 수정

단맛약 : 의미 해설 수정

단매질 : 의미 해설 수정

단묵 : 의미 해설 수정

단물약 : 의미 해설 수정

단물얼음 : 의미 해설 수정

단얼음 : 의미 해설 수정

단졸임 : 의미 해설 수정

단지곰 : 의미 해설 수정

단풍머리 : 의미 해설 수정

닫긴곡선 : 의미 해설 수정

닫아물다 : 의미 해설 수정

닫아부치다 : 의미 해설 수정

달거리 : 아픔 의미 해설 수정

달고치다 : 의미 해설 수정

달구어빼다 : 의미 해설 수정

달떠오르다 : 의미 해설 수정

달뜨기 : 의미 해설 수정

달라붙다 : 의미 해설 수정

달려나가다 : 표제어, 표기 수정

달려붙다 : 남한 대응어 추가

달린다리 : 의미 해설 수정

달린옷 : 의미 해설 수정

달못찬아이 : 의미 해설 수정

달아빼다 : 의미 해설 수정

달임약 : 의미 해설 수정

달크무레하다 : 의미 해설 수정

닭공장 : 의미 해설 수정

담배질군 : 의미 해설 수정

담배칸 : 의미 해설 수정

담쑥 : 의미 해설 수정

답새기다 : 의미 해설 수정

답새다 : 의미 해설 수정

당간부 : 남한 대응어 추가

당건설 : 남한 대응어 추가

당대렬 : 남한 대응어 추가

당대회 : 표제어 수정, 남한 대응어 추가

당반 : 의미 해설 수정

당비서 : 전면 수정

당사업 : 전면 수정

당사업사상 : 전면 수정

당생활 : 남한 대응어 추가

당세로 : 남한 대응어 추가

당위원회 : 남한 대응어 추가

당일군 : 전면 수정

당정책 : 남한 대응어 추가

당조직 : 남한 대응어 추가

당조직생활 : 남한 대응어 추가

당중앙 : 남한 대응어 추가

당중앙위원회 : 남한 대응어 추가

당콩 : 의미 해설 수정

당형 : 의미 해설 수정

닿이선 : 남한 대응어 추가

대가정 : 의미 해설 수정

대건설 : 남한 대응어 추가

대구 : 의미 해설 수정

대기욕장 : 의미 해설 수정

대꼭지 : 의미 해설 수정

대도시 : 표제어 삭제

대두령 : 의미 해설 수정

대뚱거리다 : 의미 해설 수정

대바르다 : 의미 해설 수정

대상설비 : 전면 수정

대용젖 : 의미 해설 수정

대우 : 의미 해설 수정

대주다 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

대추 : 삭제

대축전 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

대틀 : 의미 해설 수정

대판 : 의미 해설 수정

대학생각 : 의미 해설 수정

댕그렇다 : 의미 해설 수정

댕기운동 : 의미 해설 수정

더덕살 : 의미 해설 수정

더덜기 : 의미 해설 수정

더미구름 : 의미 해설 수정

더부럭 : 의미 해설 수정

더위먹기 : 의미 해설 수정

더튼하다 : 남한 대응어 추가

던져넣기 : 의미 해설 수정

덜기기호 : 의미 해설 수정

덜럭거리다 : 의미 해설 수정

덧개피다 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

덧걸이 : 의미 해설 수정

덧주다 : 의미 해설 수정

덩지살 : 의미 해설 수정

덫놓이 : 의미 해설 수정

데뚝하다 : 남한 대응어 추가

데설웃음 : 남한 대응어 추가

도간 : 의미 해설 수정

도글도글 : 의미 해설 수정

도는문 : 의미 해설 수정

도래굽 : 의미 해설 수정

도래자 : 의미 해설 수정

도레라 : 의미 해설 수정

도로연변 : 의미 해설 수정

도루메기 : 의미 해설 수정

도리 : 의미 해설 수정

독립운동 : 표제어, 표기 수정

독살지다 : 의미 해설 수정

독서감 : 의미 해설 수정

독연극 : 의미 해설 수정

독풀이약 : 의미 해설 수정

돈낟가리 : 의미 해설 수정

돈넣기 : 의미 해설 수정

돈때 : 의미 해설 수정

돈자리 : 의미 해설 수정

돌가마 : 의미 해설 수정

돌가위보 : 의미 해설 수정

돌림틀 : 의미 해설 수정

돌망 : 의미 해설 수정

돌성냥 : 의미 해설 수정

돌아먹다 : 의미 해설 수정

돌이점표식 : 의미 해설 수정

돌쩍스럽다 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

돌캐기 : 의미 해설 수정

동가슴 : 의미 해설 수정

동굴다 : 의미 해설 수정

동그래죽 : 의미 해설 수정

동그랭이 : 의미 해설 수정

동기와 : 의미 해설 수정

동동이 : 의미 해설 수정

동배나무 : 의미 해설 수정

동시랗다 : 의미 해설 수정

동시에 : 표제어 삭제

동시촬영 : 의미 해설 수정

동시촬영 : 의미 해설 수정

동약 : 의미 해설 수정

동자간(--間) : 남한 대응어 추가

동집게 : 의미 해설 수정

되거리 : 의미 해설 수정

되놀이 : 의미 해설 수정

되다녀오다 : 의미 해설 수정

되뚝하다 : 의미 해설 수정

되말 : 의미 해설 수정

되박이마 : 의미 해설 수정

되싸다 : 의미 해설 수정

되쌀 : 의미 해설 수정

된걱정 : 의미 해설 수정

된주먹 : 의미 해설 수정

두겹창 : 의미 해설 수정

두그루농사 : 의미 해설 수정

두근덕거리다 : 의미 해설 수정

두께재개 : 의미 해설 수정

두다 : 의미 수정

두둑이다 : 의미 해설 수정

두드리기 : 의미 해설 수정

두레박 : 표제어 추가

두리 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

두리 : 의미 해설 수정

두벌감자 : 의미 해설 수정

두벌농사형 : 의미 해설 수정

두벌농사형 : 의미 해설 수정

두벌자식 : 의미 해설 수정

두터이 : 의미 해설 수정

둥근걸상 : 의미 해설 수정

둥글모자 : 의미 해설 수정

둥글소 : 의미 해설 수정

둥글의자 : 의미 해설 수정

둥글파 : 의미 해설 수정

둥둥이 : 의미 해설 수정

둥치 : 의미 해설 수정

뒤덤벙뒤덤벙 : 의미 해설 수정

뒤둥그렇다 : 의미 해설 수정

뒤마음 : 의미 해설 수정

뒤산 : 의미 해설 수정

뒤생활 : 의미 해설 수정

뒤설레이다 : 의미 해설 수정

뒤셈 : 의미 해설 수정

뒤져놓다 : 의미 해설 수정

드닫이 : 의미 해설 수정

드무 : 의미 해설 수정

드문하다 : 의미 해설 수정

드살 : 의미 해설 수정

드세차다 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

드적거리다 : 의미 해설 수정

든장 : 의미 해설 수정

들가방 : 의미 해설 수정

들고꿰다 : 의미 해설 수정

들고장 : 의미 해설 수정

들기장 : 의미 해설 수정

들까부리다 : 의미 해설 수정

들까시르다 : 의미 해설 수정

들닭 : 의미 해설 수정

들대 : 의미 해설 수정

들떠다니다 : 의미 해설 수정

들띄워놓다 : 의미 해설 수정

들먼지 : 의미 해설 수정

들면날면 : 의미 해설 수정

들모임 : 의미 해설 수정

들살이식물 : 의미 해설 수정

들썩쿵 : 의미 해설 수정

들쑹하다 : 의미 해설 수정

들어들이다 : 의미 해설 수정

들어배기다 : 의미 해설 수정

들어보기 : 의미 해설 수정

들어쌓이다 : 의미 해설 수정

들어온말 : 의미 해설 수정

들어일구다 : 의미 해설 수정

들여박히다 : 의미 해설 수정

들이끼다 : 의미 해설 수정

들이닦다 : 의미 해설 수정

들이배기다 : 의미 해설 수정

들이얼다 : 의미 해설 수정

들임말 : 남한 대응어 추가

들쪼이다 : 의미 해설 수정

들펀들펀 : 의미 해설 수정

등불끄기 : 의미 해설 수정

따개질 : 의미 해설 수정

따기군 : 의미 해설 수정

따라난병 : 의미 해설 수정

따바리 : 의미 해설 수정

따지다 : 의미 해설 수정

딱꼽쟁이 : 의미 해설 수정

딱친구 : 의미 해설 수정

딴성받이 : 의미 해설 수정

딴속 : 의미 해설 수정

딸회사 : 의미 해설 수정

땀김 : 의미 해설 수정

땀송이 : 의미 해설 수정

땅덕 : 의미 해설 수정

땅벼락 : 의미 해설 수정

땅생김 : 의미 해설 수정

땅생김 : 의미 해설 수정

땅속길 : 의미 해설 수정

땅속물잡이 : 의미 해설 수정

땅주름 : 의미 해설 수정

땅흔들림 : 의미 해설 수정

때닦이 : 의미 해설 수정

때리기 : 의미 해설 수정

때벗이 : 의미 해설 수정

때식 : 의미 해설 수정

때여가다 : 의미 해설 수정

떡보숭이 : 의미 해설 수정

떡살 : 의미 해설 수정

떡판같다 : 의미 해설 수정

떨기 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

떨기 : 의미 해설 수정

떨렁밥 : 의미 해설 수정

떼고기 : 의미 해설 수정

떼군 : 의미 해설 수정

떼꼬리 : 의미 해설 수정

떼닮다 : 의미 해설 수정

떼무이 : 의미 해설 수정

떼싸움 : 의미 해설 수정

또골또골 : 의미 해설 수정

똑딱망치 : 의미 해설 수정

똑똑이 : 의미 해설 수정

똥걸레 : 의미 해설 수정

뙤기눈 : 의미 해설 수정

뙤살 : 의미 해설 수정

뚜껑모자 : 의미 해설 수정

뚜지개농사 : 의미 해설 수정

뚜지다 : 의미 해설 수정

뚝살 : 의미 해설 수정

뚝심개 : 의미 해설 수정

뚤렁뚤렁 : 의미 해설 수정

뚱기적뚱기적 : 의미 해설 수정

뚱뚜무레하다 : 의미 해설 수정

뛰부럭뛰부럭 : 의미 해설 수정

뜀줄 : 의미 해설 수정

뜨개옷 : 의미 해설 수정

뜨더국 : 남한 대응어 추가

뜨더국 : 의미 해설 수정

뜨덤거리다 : 의미 해설 수정

뜨락또르 : 의미 해설 수정

뜨직뜨직 : 의미 해설 수정

뜬김 : 의미 해설 수정

뜬다리 : 의미 해설 수정

뜬발 : 의미 해설 수정

뜯게옷 : 의미 해설 수정

뜸뜸하다 : 의미 해설 수정

뜻 깊다 : 표제어 수정

뜻마루 : 의미 해설 수정

띄여보다 : 의미 해설 수정

띄운간장 : 의미 해설 수정

로동계급화 : 남한 대응어 추가

마가을 : 의미 해설 수정

마감고비 : 의미 해설 수정

마감달리기 : 의미 해설 수정

마감물 : 의미 해설 수정

마감서리 : 의미 해설 수정

마감역 : 의미 해설 수정

마구답답이 : 의미 해설 수정

마깝잖다 : 남한 대응어 추가

마나 : 의미 해설 수정

마늘뜸 : 의미 해설 수정

마늘종대 : 의미 해설 수정

마당돌이 : 의미 해설 수정

마라초 : 의미 해설 수정

마른돋이 : 의미 해설 수정

마른물고기 : 의미 해설 수정

마른얼음 : 의미 해설 수정

마른포도 : 의미 해설 수정

마사간 : 의미 해설 수정

마스다 : 의미 해설 수정

마여름 : 의미 해설 수정

마을오래 : 의미 해설 수정

마을오래 : 의미 해설 수정

마음다툼 : 의미 해설 수정

마음새 : 의미 해설 수정

마지막빛 : 의미 해설 수정

마치다 : 의미 해설 수정

마케팅 : 표기 수정, 의미 해설 수정

막가루 : 의미 해설 수정

막기 : 의미 해설 수정

막끝 : 의미 해설 수정

막다닫다 : 의미 해설 수정

막대찜 : 의미 해설 수정

막동딸 : 의미 해설 수정

막머리 : 의미 해설 수정

막물 : 의미 해설 수정

막밀다 : 의미 해설 수정

막장판 : 의미 해설 수정

막팔기 : 의미 해설 수정

만담배 : 의미 해설 수정

만대풍 : 의미 해설 수정

만만하다2 : 기타 설명 삭제

만문하다 : 의미 해설 수정

만사 : 의미 해설 수정

만세식 : 의미 해설 수정

만수축원 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

만풍 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

만풍년 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

만풍년 : 의미 해설 수정

맏놈 : 의미 해설 수정

말값 : 의미 해설 수정

말구절 : 의미 해설 수정

말기 : 의미 해설 수정

말기운 : 의미 해설 수정

말다듬기 : 의미 해설 수정

말단장치 : 의미 해설 수정

말림칸 : 의미 해설 수정

말맵시 : 의미 해설 수정

말본때 : 의미 해설 수정

말뿌리 : 의미 해설 수정

말수더구 : 의미 해설 수정

말썽구멍 : 의미 해설 수정

말씨 : 의미 해설 수정

말잃기증 : 의미 해설 수정

말주머니 : 의미 해설 수정

말초리 : 의미 해설 수정

말큰하다의미 : 해설 수정

말파리 : 의미 해설 수정

말판 : 의미 해설 수정

맑은질 : 의미 해설 수정

맛내기 : 의미 해설 수정

맛다르다 : 의미 해설 수정

망각증 : 의미 해설 수정

망그라치다 : 의미 해설 수정

망돌 : 의미 해설 수정

망보초 : 의미 해설 수정

망짝돌 : 의미 해설 수정

망탕 : 의미 해설 수정

맞그네 : 의미 해설 수정

맞다들다 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

맞돕다 : 의미 해설 수정

맞띄우다 : 의미 해설 수정

맞맞다 : 의미 해설 수정

맞머리못 : 의미 해설 수정

맞붙안다 : 의미 해설 수정

맞사랑 : 의미 해설 수정

매끼돈 : 의미 해설 수정

매대 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

매대 : 의미 해설 수정

매실매실 : 의미 해설 수정

매운맛감 : 의미 해설 수정

매조지다 : 의미 해설 수정

매조지다 : 전면 수정

매츳하다 : 의미 해설 수정

맥주과자 : 의미 해설 수정

맨구들 : 의미 해설 수정

머리받기 : 의미 해설 수정

머리발 : 의미 해설 수정

머리비누 : 의미 해설 수정

머리살 : 의미 해설 수정

머리쉼 : 의미 해설 수정

머리오리 : 의미 해설 수정

머리이야기 : 의미 해설 수정

머리임 : 의미 해설 수정

머리쪽 : 의미 해설 수정

머리치레 : 의미 해설 수정

머무름시간 : 의미 해설 수정

머물기 : 의미 해설 수정

머물새 : 의미 해설 수정

머밋거리다 : 의미 해설 수정

먹는물감 : 의미 해설 수정

먹바지 : 의미 해설 수정

먹새질 : 의미 해설 수정

먹어놓다 : 의미 해설 수정

먹어들다 : 의미 해설 수정

먹침 : 의미 해설 수정

먼길차림 : 의미 해설 수정

먼바로 : 의미 해설 수정

멀기 : 의미 해설 수정

멀끄럼하다 : 의미 해설 수정

멀짝하다 : 의미 해설 수정

멀컹하다 : 의미 해설 수정

멀퉁하다 : 의미 해설 수정

멋따기 : 의미 해설 수정

멋멋하다 : 의미 해설 수정

메 : 의미 해설 수정

메나르다 : 의미 해설 수정

메때리다 : 의미 해설 수정

메밀눈 : 의미 해설 수정

메사하다 : 의미 해설 수정

메새 : 의미 해설 수정

메작하다 : 남한 대응어 추가

메흙 : 의미 해설 수정

멜가방 : 의미 해설 수정

멧마당 : 의미 해설 수정

멱주머니 : 의미 해설 수정

면비교육 : 의미 해설 수정

명절 : 의미 해설 추가

명절색 : 의미 해설 수정

모 : 의미 해설 수정

모꽂기 : 의미 해설 수정

모대기다 : 남한 대응어 추가

모대기다 : 의미 해설 수정

모대김 : 의미 해설 수정

모독하다 : 의미 해설 수정

모두매 : 의미 해설 수정

모두미상 : 의미 해설 수정

모라기 : 의미 해설 수정

모래 : 의미 해설 수정

모래덕 : 의미 해설 수정

모래무지 : 의미 해설 수정

모래불 : 의미 해설 수정

모래함지 : 의미 해설 수정

모록하다 : 의미 해설 수정

모리상인 : 의미 해설 수정

모살이 : 의미 해설 수정

모서리공 : 의미 해설 수정

모서리치기 : 의미 해설 수정

모습갈이 : 의미 해설 수정

모심이 : 의미 해설 수정

모임 : 의미 해설 수정

모임떼 : 의미 해설 수정

모임론 : 의미 해설 수정

모자차 : 의미 해설 수정

모작 : 의미 해설 수정

모지랑수염 : 의미 해설 수정

모지름 : 전면 수정

목굴레 : 의미 해설 수정

목달개 : 의미 해설 수정

목대줄 : 의미 해설 수정

목따기 : 의미 해설 수정

목불 : 의미 해설 수정

목책 : 의미 해설 수정

목치 : 의미 해설 수정

목품 : 의미 해설 수정

몰리우다 : 의미 해설 수정

몰막다 : 의미 해설 수정

몰상스럽다 : 의미 해설 수정

몰키다 : 의미 해설 수정

몸거둠 : 의미 해설 수정

몸매띠 : 남한 대응어 추가

몸세 : 의미 해설 수정

몸앓이 : 의미 해설 수정

몸짐 : 의미 해설 수정

몸탈 : 의미 해설 수정

못쓰다 : 오타 수정, 문장 부호 수정

몽기작거리다 : 남한 대응어 추가

몽당 : 의미 해설 수정

몽당머리 : 의미 해설 수정

몽올거리다 : 의미 해설 수정

몽클 : 의미 해설 수정

묘준 : 의미 해설 수정

무기억증 : 의미 해설 수정

무두룩 : 남한 대응어 추가

무료교육 : 전면 수정

무리1 : 의미 해설 수정

무슴슴하다 : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

묶음표 : 의미 수정

문화적 : 의미 수정

물고개 : 남한 대응어 추가

물깡치 : 남한 대응어 추가

물들체 : 의미 해설 수정

물뚝섬 : 의미 해설 수정

물러나다 : 의미 수정

물레걸음 : 의미 해설 수정

물려놓다 : 의미 해설 수정

물림 : 의미 해설 수정

물림새 : 의미 해설 수정

물마중 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

물망 : 의미 해설 수정

물먹이 : 의미 해설 수정

물모루 : 남한 대응어 추가

물모이 : 의미 해설 수정

물모이못 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

물밑굴 : 의미 해설 수정

물밑다리 : 의미 해설 수정

물반디 : 의미 해설 수정

물방망이 : 의미 해설 수정

물방치질 : 의미 해설 수정

물보 : 의미 해설 수정

물뿌리 : 의미 해설 수정

물색천 : 의미 해설 수정

물소나기 : 의미 해설 수정

물속다리 : 의미 해설 수정

물솔 : 의미 해설 수정

물스밈성 : 의미 해설 수정

물스키 : 의미 해설 수정

물신세 : 의미 해설 수정

물앙금 : 의미 해설 수정

물어먹다 : 남한 대응어 추가

물어지다 : 의미 해설 수정

물얼음 : 의미 해설 수정

물올리기 : 의미 해설 수정

물잡이 : 의미 해설 수정

물장(-醬) : 남한 대응어 추가

물젖다 : 의미 해설 수정

물찬때 : 남한 대응어 추가

물창논 : 남한 대응어 추가

물쿠기 : 의미 해설 수정

물튀 : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

물함박 : 의미 해설 수정

물홈채기 : 의미 해설 수정

물힘 : 의미 해설 수정

뭇대 : 의미 해설 수정

뭇설음 : 의미 해설 수정

뭉개치다 : 의미 해설 수정

뭉구리 : 의미 해설 수정

뭉그리다 : 의미 해설 수정

뭉기다 : 의미 해설 수정

뭉청 : 의미 해설 수정

뭉투러지다 : 의미 해설 수정

뭍농사 : 의미 해설 수정

미끄러지다 : 의미 수정

미끌다 : 의미 해설 수정

미끗하다 : 남한 대응어 추가

미닥치다 : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

미두리 : 남한 대응어 추가

미둥거둥하다 : 남한 대응어 추가

미루 : 남한 대응어 추가

미루등 : 의미, 의미 해설 수정

미룩하다 : 남한 대응어 추가

미리막이 : 의미 해설 수정

미리살이 : 의미 해설 수정

미미적미미적 : 의미 해설 수정

미세기뚝 : 남한 대응어 추가

미숙 : 의미 해설 수정

미술원 : 의미 해설 수정

미시리 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

미여치다 : 의미, 의미 해설 수정

미역춤 : 의미 해설 수정

미우다 : 남한 대응어 추가

미우다 : 의미 해설 수정

미음 : 의미 해설 수정

미츨하다 : 남한 대응어 추가

미투리코투리 : 의미 해설 수정

미화분식 : 남한 대응어 추가

민간오락 : 의미 해설 수정

민숭이 : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

민주기지 : 남한 대응어 추가

밀맡기다 : 남한 대응어 추가

밀제비국 : 남한 대응어 추가

밀치닥질 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

밉꼴스럽다 : 남한 대응어 추가

밑등걸 : 의미 해설 수정

밑소매 : 의미 해설 수정

밑속 : 의미 해설 수정

밑종이 : 의미 해설 수정

바가지모 : 의미 해설 수정

바가지톱 : 의미 해설 수정

바근바근 : 의미 해설 수정

바긋하다 : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

바깥공 : 의미 해설 수정

바깥무대 : 의미 해설 수정

바꿈치차 : 의미 해설 수정

바다마름류 : 의미 해설 수정

바다살이 : 의미 해설 수정

바다자리호수 : 의미 해설 수정

바다잠기기 : 의미 해설 수정

바다지렁이 : 의미 해설 수정

바다흐름 : 의미 해설 수정

바닥땅 : 의미 해설 수정

바닥없다 : 의미 해설 수정

바둑개 : 의미 해설 수정

바드락바드락 : 의미 해설 수정

바라나오다 : 남한 대응어 추가

바라떠나다 : 남한 대응어 추가

바람가리개 : 의미 해설 수정

바람간수 : 의미 해설 수정

바람갈망 : 의미 해설 수정

바람갈이 : 의미 해설 수정

바람계 : 의미 해설 수정

바람나름식물 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

바람이 : 의미 해설 수정

바람질 : 의미 해설 수정

바람칸 : 의미 해설 수정

바래움 : 의미 해설 수정

바램약 : 의미 해설 수정

바르다 : 의미 해설 수정

바른사각형 : 의미 해설 수정

바름감 : 의미 해설 수정

바름바름 : 의미 해설 수정

바빠나다 : 의미 해설 수정

바쁜소리 : 의미 해설 수정

바삭과자 : 의미 해설 수정

바상바상 : 의미 해설 수정

바위버럭 : 의미 해설 수정

바줄당기기 : 의미 해설 수정

바지치마 : 의미 해설 수정

바투하다 : 의미 해설 수정

박달벼 : 남한 대응어 추가

박죽뼈 : 의미 해설 수정

반놈 : 남한 대응어 추가, 해설수정

반송반송 : 남한 대응어 추가

반송반송 : 의미 해설 수정

반숭건숭 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

반제 반봉건 민주주의 혁명 : 표제어 수정

반제역략 : 남한 대응어 추가

반제투쟁 : 남한 대응어 추가

반타격 : 의미 해설 수정

받개질 : 의미 해설 수정

받기우다 : 의미 해설 수정

받아물다 : 의미 해설 수정

받아안다 : 의미 해설 수정

받아잇다 : 의미 해설 수정

받치개틀 : 의미 해설 수정

발가지다 : 의미 해설 수정

발간수 : 의미 해설 수정

발개돌이 : 의미 해설 수정

발깃발깃 : 의미 해설 수정

발더듬 : 의미 해설 수정

발등안쪽차기 : 의미 해설 수정

발디디개 : 의미 해설 수정

발딱코 : 의미 해설 수정

발바리차 : 의미 해설 수정

발방아 : 의미 해설 수정

발부림 : 의미 해설 수정

발자취 : 발음 해설

발전도상나라 : 의미 해설 수정

발쪽찜 : 의미 해설 수정

발행식 : 의미 해설 수정

발홈 : 의미 해설 수정

밤노을 : 의미 해설 수정

밤눈증 : 의미 해설 수정

밤단묵 : 의미 해설 수정

밤오줌증 : 의미 해설 수정

밤청대 : 의미 해설 수정

밤패기 : 의미 해설 수정

밥곽 : 의미 해설 수정

밥도적 : 의미 해설 수정

밥바가지 : 의미 해설 수정

밥상칼 : 남한 대응어 추가

밥소랭이 : 의미 해설 수정

밥술질 : 의미 해설 수정

밥알튀기 : 의미 해설 수정

밥줴기 : 의미 해설 수정

밥찔게 : 의미 해설 수정

밥타발 : 의미 해설 수정

밥탁 : 의미 해설 수정

밥풀땜 : 의미 해설 수정

방도 : 의미 해설 수정

방망이벼락 : 의미 해설 수정

방식상학 : 남한 대응어 추가

방울나무 : 의미 해설 수정

방울코 : 의미 해설 수정

방향손잡이 : 의미 해설 수정

밭살 : 남한 대응어 추가

밭은걸음 : 의미 해설 수정

배구멍 : 의미 해설 수정

배때끈 : 남한 대응어 추가

배막 : 의미 해설 수정

배몸 : 의미 해설 수정

배무이 : 의미 해설 수정

배손 : 의미 해설 수정

배알머리 : 의미 해설 수정

배용하다 : 의미 해설 수정

배워주다 : 의미 해설 수정

배자리 : 의미 해설 수정

배집 : 의미 해설 수정

배짱군 : 의미 해설 수정

배타기 : 의미 해설 수정

배폭 : 의미 해설 수정

배풍기 : 의미 해설 수정

백날가물 : 의미 해설 수정

백먹 : 의미 해설 수정

백사불구하다 : 의미 해설 수정

백의군 : 의미 해설 수정

밴지럽다 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

밸머리 : 의미 해설 수정

버개지다 : 남한 대응어 추가

버덩농사 : 의미 해설 수정

버둑거리다 : 의미 해설 수정

버들쩍거리다 : 남한 대응어 추가

버들허리 : 남한 대응어 추가

버럭질 : 의미 해설 수정

버림물 : 남한 대응어 추가

버림물 : 의미 해설 수정

버성겨지다 : 의미 해설 수정

버티기싸움 : 의미 해설 수정

번개발 : 의미 해설 수정

번대머리 : 의미 해설 수정

번들넙죽하다 : 의미 해설 수정

번들얼굴 : 의미 해설 수정

번듯 : 의미 해설 수정

번역원 : 의미 해설 수정

번주그레 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

번지 : 의미 해설 수정

번화지 : 의미 해설 수정

벋밀다 : 남한 대응어 추가

벌가게 : 의미 해설 수정

벌길 : 의미 해설 수정

벌넣기 : 의미 해설 수정

벌둥지 : 의미 해설 수정

벌떡하다 : 의미 해설 수정

벌림대 : 의미 해설 수정

벌방 : 의미 해설 수정

벌이군 : 의미 해설 수정

벌차기 : 의미 해설 수정

벌치기군 : 의미 해설 수정

벌허리 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

범벅사회 : 의미 해설 수정

범벅이말 : 의미 해설 수정

법무생활 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

벗어치우다 : 의미 해설 수정

벙긋 : 의미 해설 수정

벙어리두건 : 의미 해설 수정

벙어리손님 : 의미 해설 수정

벙어리인사 : 의미 해설 수정

베낳이 : 의미 해설 수정

벼동가리 : 의미 해설 수정

벼락돈 : 의미 해설 수정

벼락받이 : 의미 해설 수정

벼락촉 : 의미 해설 수정

벼랑츠렁 : 남한 대응어 추가

벼랑톱 : 의미 해설 수정

벼마당질 : 의미 해설 수정

벼매끼 : 의미 해설 수정

벼모살이 : 의미 해설 수정

벼짚도롱이 : 의미 해설 수정

벼짚솜 : 의미 해설 수정

변두 : 의미 해설 수정

변명 : 의미 수정

변함없이 : 표제어, 표기, 의미 해설 수정

별꽃 : 의미 해설 수정

별나하다 : 의미 해설 수정

별미롭다 : 의미 해설 수정

별숲 : 의미 해설 수정

별찌 : 의미 해설 수정

별치않다 : 의미 해설 수정

병균 : 의미 해설 수정

병다리 : 의미 해설 수정

병리 : 의미 해설 수정

병사개미 : 남한 대응어 추가

병실 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

병의(病衣) : 남한 대응어 추가

병졸임 : 의미 해설 수정

병출(迸出) : 남한 대응어 추가, 북한 의미 수정, 해설 전면 수정

병충이 : 의미 해설 수정

볕바램 : 의미 해설 수정

보는각 : 의미 해설 수정

보돌 : 남한 대응어 추가, 전면 수정

보리머리 : 남한 대응어 추가

보리장마 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

보슴털 : 의미 해설 수정

보승(補乘) : 남한 대응어 추가

보정속옷 : 의미 해설 수정

보탬각 : 의미 해설 수정

복닥복닥하다 : 의미 해설 수정

복닥불 : 의미 해설 수정

복닥질 : 의미 해설 수정

복닥하다 : 의미 해설 수정

복딸 : 의미 해설 수정

복무 : 의미 해설 수정

복물선 : 의미 해설 수정

복사촬영기 : 의미 해설 수정

복새군 : 의미 해설 수정

복호기 : 의미 해설 수정

본가집 : 의미 해설 수정

본능욕 : 의미 해설 수정

본래 : 표기 수정

본보기공장 : 의미 해설 수정

본주민 : 의미 해설 수정

볼먹은 소리 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

볼멋 : 의미 해설 수정

볼샘 : 의미 해설 수정

볼주머니 : 의미 해설 수정

볼치떡 : 남한 대응어 추가

볼편살 : 의미 해설 수정

봄가을것 : 의미 해설 수정

봄눈석이 : 의미 해설 수정

봄시위 : 의미 해설 수정

봄씨붙임 : 의미 해설 수정

봄언덕 : 의미 해설 수정

봉봉하다 : 의미 해설 수정

부 : 문법 수정, 의미 해설 수정

부끄럽다 : 문법 수정

부녀절 : 의미 해설 수정

부담하다 : 문법 수정

부당하다 : 문법 수정

부대기 : 의미 해설 수정

부드럽다 : 문법 수정

부들털 : 의미 해설 수정

부들하다 : 의미 해설 수정

부등부등 : 의미 해설 수정

부럽다 : 문법 수정

부르짖다 : 문법 수정

부름종(--鐘) : 남한 대응어 추가

부릅뜨다 : 문법 수정

부릇되다 : 의미 해설 수정

부살 : 의미 해설 수정

부수다 : 문법 수정

부스럭일 : 의미 해설 수정

부시밥 : 의미 해설 수정

부심판 : 의미 해설 수정

부엌어멈 : 의미 해설 수정

부여하다 : 문법 수정

부유하다 : 문법 수정

부인과학 : 의미 해설 수정

부인하다 : 문법 수정

부정하다 : 문법 수정

부족하다 : 문법 수정

부지런하다 : 문법 수정

부지르다 : 남한 대응어 추가

부진부진하다 : 의미 해설 수정

부질없다 : 문법 수정

부침 : 의미 해설 수정

부탁하다 : 문법 수정

부패하다 : 문법 수정

부풀다 : 문법 수정

부품하다 : 남한 대응어 추가

부픈밥 : 의미 해설 수정

부피불음 : 의미 해설 수정

북덕불 : 의미 해설 수정

북데기농사 : 의미 해설 수정

북망치 : 의미 해설 수정

분 : 문법 수정

분간휴식 : 의미 해설 수정

분분초초(分分秒秒) : 남한 대응어 추가

분조 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

분조 : 의미 해설 수정

분주다사하다 : 의미 해설 수정

분주탕 : 의미 해설 수정

분필그림 : 의미 해설 수정

분흥 : 의미 해설 수정

불가치 : 의미 해설 수정

불갈기 : 의미 해설 수정

불갈이 : 의미 해설 수정

불거리 : 의미 해설 수정

불견딜성 : 의미 해설 수정

불고집 : 의미 해설 수정

불기우리 : 의미 해설 수정

불꼬리 : 의미 해설 수정

불놓이 : 의미 해설 수정

불막이 : 의미 해설 수정

불모래 : 의미 해설 수정

불비 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

불산 : 의미 해설 수정

불소나기 : 남한 대응어 추가

불찌 : 의미 해설 수정

불초롱 : 의미 해설 수정

불피코 : 의미 해설 수정

붉은기 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

붉은편지 : 의미 해설 수정

붓다1 : 문법 수정

붓다2 : 문법 수정

붓초리 : 의미 해설 수정

붕대소 : 의미 해설 수정

붕어단지 : 의미 해설 수정

붙어살이 : 의미 해설 수정

붙을힘 : 의미 해설 수정

붙임띠 : 의미 해설 수정

붙임붙이 : 의미 해설 수정

붙임쪽지 : 의미 해설 수정

비갈망 : 의미 해설 수정

비긋이 : 의미 해설 수정

비기둥 : 의미 해설 수정

비기운 : 의미 해설 수정

비길수 : 의미 해설 수정

비김 : 의미 해설 수정

비껴치다 : 의미 해설 수정

비꼬리 : 의미 해설 수정

비꼬치 : 의미 해설 수정

비날론 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

비눈물 : 의미 해설 수정

비늘가루 : 의미 해설 수정

비들거리다 : 의미 해설 수정

비듬다 : 의미 해설 수정

비록 : 의미 해설 수정

비린청 : 의미 해설 수정

비물골 : 의미 해설 수정

비물닦개 : 의미 해설 수정

비바다 : 의미 해설 수정

비비닥거리다 : 의미 해설 수정

비살치다 : 의미 해설 수정

비스감치 : 의미 해설 수정

비씰걸음 : 의미 해설 수정

비양청 : 의미 해설 수정

비억지죽음(非抑止--) : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

비위덩어리 : 의미 해설 수정

비자락 : 의미 해설 수정

비주름하다 : 의미 해설 수정

비줄거리다 : 의미 해설 수정

비청걸음 : 의미 해설 수정

비치다 : 의미 해설 수정

비치럭거리다 : 의미 해설 수정

비침종이 : 의미 해설 수정

비탈굽이 : 의미 해설 수정

비탈리다 : 의미 해설 수정

비트럭거리다 : 의미 해설 수정

비행기길 : 의미 해설 수정

빈구역질 : 의미 해설 수정

빈말공부 : 의미 해설 수정

빈밸 : 의미 해설 수정

빈소 : 의미 해설 수정

빈소리군 : 의미 해설 수정

빈죽거리다 : 의미 해설 수정

빈코 : 의미 해설 수정

빗들다 : 의미 해설 수정

빙상발레 : 의미 해설 수정

빙차 : 의미 해설 수정

빙청하다(氷淸--) : 남한 대응어 추가

빚구뎅이 : 의미 해설 수정

빚군 : 의미 해설 수정

빚꼬리 : 의미 해설 수정

빚낟가리 : 의미 해설 수정

빚막이 : 의미 해설 수정

빚멍에 : 의미 해설 수정

빚바라지 : 의미 해설 수정

빚받이군 : 의미 해설 수정

빚보따리 : 의미 해설 수정

빚봉창 : 의미 해설 수정

빚셈 : 의미 해설 수정

빚올가미 : 의미 해설 수정

빚줄 : 의미 해설 수정

빛갈색 : 의미 해설 수정

빛고리 : 의미 해설 수정

빛너울 : 의미 해설 수정

빛다르다 : 의미 해설 수정

빛발치다 : 의미 해설 수정

빛살치다 : 의미 해설 수정

빛속도 : 의미 해설 수정

빠개놓다 : 의미 해설 수정

빠는약 : 의미 해설 수정

빠드락거리다 : 의미 해설 수정

빠질거리다 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

빡하다 : 의미 해설 수정

빨락종이 : 의미 해설 수정

빨래버치 : 의미 해설 수정

빼도라지다 : 남한 대응어 추가

빼또칼 : 의미 해설 수정

빼물어먹다 : 의미 해설 수정

빼솟구다 : 의미 해설 수정

빼치우다 : 의미 해설 수정

빽빽이차 : 의미 해설 수정

뺄헤염 : 의미 해설 수정

뺑대거리 : 의미 해설 수정

뻐덩다리 : 의미 해설 수정

뻐덩이 : 의미 해설 수정

뻔드름하다 : 의미 해설 수정

뻗두룩 : 의미 해설 수정

뻗어지다 : 의미 해설 수정

뻘떡하다 : 의미 해설 수정

뻘쩍거리다 : 의미 해설 수정

뼈깡다리 : 의미 해설 수정

뼈속들이 : 의미 해설 수정

뽀잇하다 : 의미 해설 수정

뾰족마치 : 의미 해설 수정

뿌리 : 의미 해설 수정

뿌리기호 : 의미 해설 수정

뿌무개 : 의미 해설 수정

뿜이구멍 : 의미 해설 수정

삐여지다 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

사3 : 의미 수정

사경돈 : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

사곳 : 의미 해설 수정

사귐각 : 남한 대응어 추가

사귐길 : 남한 대응어 추가

사그리다 : 남한 대응어 추가

사나이놀음 : 의미 해설 수정

사내번지기 : 의미 해설 수정

사내싸다 : 의미 해설 수정

사돌 : 의미 해설 수정

사득물 : 의미 해설 수정

사란 : 남한 대응어 추가

사려감다 : 의미 해설 수정

사르시 : 의미 해설 수정

사모리 : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

사무리다 : 의미 해설 수정

사발눈 : 의미 해설 수정

사방미인(四方美人) : 남한 대응어 추가

사복쟁이 : 의미 해설 수정

사상 : 기타 수정

사상교양 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

사상사업 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

사상혁명 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

사업마당 : 의미 해설 수정

사업방법 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

사업작풍 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

사업체계 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

사이그루 : 의미 해설 수정

사이극 : 의미 해설 수정

사이길 : 의미 해설 수정

사이때 : 의미 해설 수정

사이색 : 의미 해설 수정

사이표지 : 의미 해설 수정

사자고추 : 의미 해설 수정

사지 : 표기 수정, 문법 수정

사지판 : 의미 해설 수정

사진원지 : 의미 해설 수정

사진종이 : 의미 해설 수정

사촌 : 의미 수정

사탕알약 : 의미 해설 수정

사탕옷 : 의미 해설 수정

사탕졸임 : 의미 해설 수정

사태 : 의미 해설 수정

사품질 : 의미 해설 수정

사품치다 : 의미 해설 수정

사회사람 : 의미, 의미 해설

삭기 : 의미 해설 수정

삭뼈 : 의미 해설 수정

삭음견딜성 : 의미 해설 수정

삭음막이 : 의미 해설 수정

삯나무 : 의미 해설 수정

삯소 : 의미 해설 수정

산견딜성 : 의미 해설 수정

산경사 : 의미 해설 수정

산공당 : 의미 해설 수정

산등판 : 의미 해설 수정

산림축적 : 의미 해설 수정

산물매 : 의미 해설 수정

산바라지(山---) : 남한 대응어 추가

산불 : 의미 해설 수정

산생률 : 의미 해설 수정

산썩음 : 남한 대응어 추가

산자드락 : 의미 해설 수정

산청 : 의미 해설 수정

산치 : 의미 해설 수정

산탁 : 의미 해설 수정

살가림 : 의미 해설 수정

살가죽밑주사 : 의미 해설 수정

살결물 : 의미 해설 수정

살고나다 : 의미 해설 수정

살골집 : 남한 대응어 추가

살구다 : 의미 해설 수정

살깃 : 남한 대응어 추가

살내림 : 의미 해설 수정

살눈섭 : 의미 해설 수정

살룩거리다 : 의미 해설 수정

살림붙이 : 의미 해설 수정

살망 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

살멱 : 남한 대응어 추가

살모래 : 의미 해설 수정

살밭다 : 남한 대응어 추가

살번지 : 의미 해설 수정

살부채 : 의미 해설 수정

살비듬 : 의미 해설 수정

살어둠 : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

살웃음 : 의미 해설 수정

살주름 : 의미 해설 수정

살지움못 : 의미 해설 수정

살통 : 남한 대응어 추가

살팍 : 의미 해설 수정

살판 : 의미 해설 수정

살판뛰기 : 의미 해설 수정

삼각살 : 의미 해설 수정

삼대혁명 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

삼바 : 의미 해설 수정

삼방 : 의미 해설 수정

삼백술 : 의미 해설 수정

삼엽송 : 의미 해설 수정

삼촌아버지 : 의미 해설 수정

삽간 : 의미 해설 수정

삽놀음 : 의미 해설 수정

상군 : 의미 해설 수정

상깃하다 : 남한 대응어 추가

상껏(上-) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

상무위원회 : 남한 대응어 추가

상수건 : 의미 해설 수정

상수리 : 의미 해설 수정

상스럽다 : 의미 해설 수정

상승부 : 의미 해설 수정

상자 : 의미 해설 수정

상층골 : 의미 해설 수정

상치다 : 의미 해설 수정

상틀 : 의미 해설 수정

새거리 : 의미 해설 수정

새굵다 : 의미 해설 수정

새끼사리 : 의미 해설 수정

새끼지기 : 의미 해설 수정

새다1 : 문법 수정

새리새리하다 : 의미 해설 수정

새마 : 남한 대응어 추가

새망(-網) : 남한 대응어 추가

새빠지다 : 남한 대응어 추가

새옹노 : 의미 해설 수정

새우간 : 의미 해설 수정

새조롱 : 의미 해설 수정

새지다 : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

새짐승 : 의미 해설 수정

새초가리 : 의미 해설 수정

새초무지 : 의미 해설 수정

새치 : 의미 해설 수정

새퉁머리 : 남한 대응어 추가

새판 : 의미 해설 수정

새포름 : 의미 해설 수정

샘고 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

생 : 문법 수정

생각히우다 : 의미 해설 수정

생구실 : 의미 해설 수정

생구역질 : 의미 해설 수정

생눈 : 의미 해설 수정

생둥이 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

생매같다 : 의미 해설 수정

생이발 : 의미 해설 수정

생잡다 : 의미 해설 수정

생칠하다 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

생활퇴수 : 의미 해설 수정

서글프다 : 의미 수정

서느럽다 : 의미 해설 수정

서돌다 : 의미 해설 수정

서두르다 : 문법 해설 수정

서로끔 : 의미 해설 수정

서리죽다 : 의미 해설 수정

서발막대 : 의미 해설 수정

서슬내 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

서슬차다 : 의미 해설 수정

서울 : 의미 해설 수정

석수 : 의미 해설 수정

석수지다 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

석쉬다 : 남한 대응어 추가

석쉼하다 : 의미 해설 수정

석시삭다 : 의미 해설 수정

섞그루 : 남한 대응어 추가

섞붙임 : 의미 해설 수정

섞음그루 : 의미 해설 수정

선거통 : 의미 해설 수정

선거표 : 의미 해설 수정

선구차 : 의미 해설 수정

선드럽다 : 남한 대응어 추가

선밥 : 의미 해설 수정

선방아 : 의미 해설 수정

선봉 : 의미 해설 수정

선불금 : 의미 해설 수정

선비손 : 의미, 의미 해설 수정

선손치기 : 의미 해설 수정

선잡이(先--) : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

선전 : 의미 해설 수정

선즉(旋卽) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

설개다 : 남한 대응어 추가

설계원 : 남한 대응어 추가, 의미 해설 수정

설기과자 : 의미 해설 수정

설기빵 : 의미 해설 수정

설둥하다 : 의미 해설 수정

설때우다 : 의미 해설 수정

설렁하다 : 의미 해설 수정

설먹다 : 의미 해설 수정

설어둠 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

설퉁하다 : 의미 해설 수정

섬사하다 : 남한 대응어 추가

섬오랑캐 : 의미 해설 수정

성3 : 기타 수정

성4 : 의미 해설 수정

성격형상 : 의미 해설 수정

성긋하다 : 의미 해설 수정

성기 : 의미 해설 수정

성냥살 : 의미 해설 수정

성적증 : 의미 해설 수정

성칼지다 : 의미 해설 수정

세굳다 : 의미 해설 수정

세기마루 : 의미 해설 수정

세대공동체 : 의미 해설 수정

세모종 : 의미 해설 수정

세벌갈이 : 의미 해설 수정

세상물계 : 의미 해설 수정

세수그릇 : 의미 해설 수정

세우다 : 의미 해설 수정

세이웃 : 의미 해설 수정

셈평 : 의미 수정

셈평스럽다 : 의미 해설 수정

소각 : 의미 해설 수정

소개구리 : 의미 해설 수정

소개신 : 의미 해설 수정

소경 : 의미 해설 수정

소극적 : 의미 / 삭제

소년 : 의미, 의미 해설 수정

소다 : 의미 해설 수정

소독솜 : 의미 해설 수정

소량 : 의미 수정

소령 : 의미 해설 수정

소로길 : 의미 해설 수정

소릇이 : 의미 해설 수정

소리막이벽 : 의미 해설 수정

소마간(--間) : 남한 대응어 추가, 해설수정

소멸 : 의미 해설 수정

소비자 : 의미 해설 수정

소설 : 의미 해설 수정

소수2 : 표기 수정

소아척수마비 : 의미 해설 수정

소용돌이 : 의미 해설 수정

소장1 : 의미 해설 수정

소재지 : 의미 해설 수정

소조 : 의미 해설 수정

소좌 : 의미 해설 수정

소지 : 의미 해설 수정

소질 : 의미 해설 수정

소집 : 의미 해설 수정

소짝 : 의미 해설 수정

소파 : 의미 해설 수정

소환 : 의미 해설 수정

속값 : 의미 해설 수정

속궁냥 : 의미 해설 수정

속보 : 의미 해설 수정

속살머리 : 의미 해설 수정

속성 : 의미 해설 수정

속임동작 : 의미 해설 수정

손가락말 : 의미 해설 수정

손가락총 : 의미 해설 수정

손가짐 : 의미 해설 수정

손고깔 : 의미 해설 수정

손굽 : 의미 해설 수정

손기척 : 의미 해설 수정

손넘기 : 의미 해설 수정

손놀음 : 의미 해설 수정

손님맞이방 : 의미 해설 수정

손님허울 : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

손다치기 : 의미 해설 수정

손달구지 : 의미 해설 수정

손매듭 : 의미 해설 수정

손목걸이 : 의미 해설 수정

손목재기 : 의미 해설 수정

손무늬 : 의미 해설 수정

손뽐 : 의미 해설 수정

손세 : 의미 해설 수정

손시계 : 의미 해설 수정

손신호 : 의미 해설 수정

손주름 : 의미 해설 수정

손칼 : 의미 해설 수정

손탁 : 의미 해설 수정

손톱여물 : 의미 해설 수정

손폭 : 의미 해설 수정

솔광 : 남한 대응어 추가, 의미 수정, 해설 수정

솔솔이 : 의미 해설 수정

솔풋이 : 의미 해설 수정

솟다 : 문법 수정

송아지동무 : 의미 해설 수정

송치 : 의미 해설 수정

솥가마 : 의미 해설 수정

쇠딸따리 : 의미 해설 수정

쇠먹다 : 의미 해설 수정

쇠아들 : 의미 해설 수정

수가난 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

수놓이 : 의미 해설 수정

수리화 : 의미 해설 수정

수박씨장사 : 의미 해설 수정

수배 : 의미 해설 수정

수벼 : 의미 해설 수정

수본 : 의미 해설 수정

수수번번하다 : 의미 해설 수정

수얼거리다 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

수의소 : 의미 해설 수정

수장 : 의미 해설 수정

수정알 : 의미 해설 수정

수제 : 의미 해설 수정

수중조약 : 의미 해설 수정

수지연필 : 의미 해설 수정

수표 : 의미 해설 수정

숙지 : 의미 해설 수정

순전하다 : 문법 해설 수정

순회 : 의미 해설 수정

숟가락치 : 의미 해설 수정

술속 : 의미 해설 수정

술풍 : 의미 해설 수정

숨긴죄 : 의미 해설 수정

숨덩어리 : 의미 해설 수정

숨을내기 : 의미 해설 수정

숨음터 : 의미 해설 수정

숫각시 : 의미 해설 수정

숫감 : 의미 해설 수정

숫눈송이 : 의미 해설 수정

숫보다 : 의미 해설 수정

숫잠 : 의미 해설 수정

숯토리 : 의미 해설 수정

숲머리 : 의미 해설 수정

쉬 : 의미 수정

쉬쉬하다 : 의미 해설 수정

쉬움떡 : 의미 해설 수정

쉰 : 의미 수정

스무 : 문법 해설 수정

스미다 : 의미 수정

스밈압력 : 의미 해설 수정

스스로 : 의미 수정

스위치 : 의미 수정

스침소리 : 의미 해설 수정

스트레스 : 의미 수정

슬까름 : 남한 대응어 추가

슬픔증 : 의미 해설 수정

슴뻑하다 : 의미 해설 수정

슴새다 : 남한 대응어 추가

습격 : 의미 수정

승 : 의미 수정

승강내기 : 의미 해설 수정

승무길 : 의미 해설 수정

승부 : 의미 수정

승차비 : 의미 해설 수정

시가집 : 의미 해설 수정

시간물 : 의미 해설 수정

시공 : 의미 수정

시그러지다 : 남한 대응어 추가

시그러지다 : 의미 해설 수정

시꺼멓다 : 의미 수정

시끄럽다 : 의미 수정

시냇가 : 의미 해설 수정

시달구다 : 남한 대응어 추가

시들다 : 의미 해설 수정

시뚝하다 : 의미 해설 수정

시민 : 의미 해설 수정

시보영화 : 의미 해설 수정

시설 : 의미 해설 수정

시아우 : 의미 해설 수정

시위물 : 의미 해설 수정

시작되다 : 의미 해설 수정

시작하다 : 의미 해설 수정

시장 : 의미 해설 수정

시적 : 의미 해설 수정

시절 : 의미, 의미 해설 수정

시조1 : 의미 해설 수정

시집1 : 의미 해설 수정

시찰 : 의미 해설 수정

시책 : 의미 해설 수정

시체 : 의미 해설 수정

시킴문 : 의미 해설 수정

시행 : 의미 해설 수정

시험 : 의미 수정

식 : 의미, 의미 해설 수정

식구 : 의미 수정

식다 : 의미 해설 수정

식다 : 의미 해설 수정

식량 : 의미, 의미 해설 수정

식물전람구 : 의미 해설 수정

식보 : 의미 해설 수정

식수 : 의미 해설 수정

식수 : 표기 수정

식수절 : 의미 해설 수정

식욕 : 의미 수정

식은땅 : 의미 해설 수정

식의주 : 의미 해설 수정

식찬감 : 의미 해설 수정

식품 : 의미 해설 수정

식히다 : 의미 해설 수정

신1 : 의미 해설 수정

신경 : 의미 수정

신기하다 : 의미 해설 수정

신념 : 의미 해설 수정

신다 : 의미 해설 수정

신랑쟁이 : 의미 해설 수정

신문 : 의미 해설 수정

신문장 : 의미 해설 수정

신발 : 의미 해설 수정

신분 : 의미 해설 수정

신비 : 의미 수정

신사 : 의미, 의미 해설 수정

신선하다 : 의미 수정

신성하다 : 의미 해설 수정

신세 : 의미 수정

신신펀펀하다 : 의미 해설 수정

신약국 : 의미 해설 수정

신용 : 의미 해설 수정

신음 : 의미 해설 수정

신임1 : 의미 해설 수정

신작로 : 의미 해설 수정

신젖 : 의미 해설 수정

신청 : 의미 해설 수정

신하 : 의미 해설 수정

신혼식 : 의미 해설 수정

신화 : 의미 해설 수정

싣다 : 의미 해설 수정

실1 : 의미 해설 수정

실2 : 의미 해설 수정

실관 : 의미 해설 수정

실구다 : 의미 해설 수정

실내 : 의미 해설 수정

실둥하다 : 의미 해설 수정

실뚱 : 의미 해설 수정

실력 : 의미 해설 수정

실례 : 의미 수정

실리다 : 의미, 의미 해설 수정

실린더 : 의미 해설 수정

실말 : 의미 해설 수정

실머리 : 의미 해설 수정

실무적 : 의미 해설 수정

실물 : 의미 해설 수정

실상1 : 의미 수정

실소리 : 의미 해설 수정

실속 : 의미 해설 수정

실속말 : 의미 해설 수정

실수 : 의미 해설 수정

실습 : 의미 해설 수정

실시 : 의미 해설 수정

실시하다 : 의미 해설 수정

실아지 : 의미 해설 수정

실업 : 의미 해설 수정

실정 : 의미 해설 수정

실제 : 의미 해설 수정

실증 : 의미 해설 수정

실지 : 의미 해설 수정

실질적 : 의미 해설 수정

실차다 : 남한 대응어 추가

실천 : 의미 해설 수정

실체 : 의미 해설 수정

실컷 : 의미 해설 수정

실패하다 : 의미 해설 수정

실하다 : 의미 해설 수정

실행 : 의미 해설 수정

실행하다 : 의미 해설 수정

실험 : 의미 해설 수정

실험실 : 발음 수정

실현 : 의미 해설 수정

실현 : 의미, 의미 해설 수정

싫다 : 의미 수정

심각하다 : 의미 수정

심다 : 의미 수정

심사1 : 의미 수정

심상스럽다 : 의미 해설 수정

심술데기 : 의미 해설 수정

심심하다 : 의미 해설 수정

심장 : 의미, 의미 해설 수정

심정 : 의미 수정

심판공 : 의미 해설 수정

심하다 : 의미 해설 수정

심하다 : 의미 해설 수정

심혈 : 의미 해설 수정

심형 : 의미 해설 수정

심화 : 의미 수정

심히  : 의미 해설 수정

십 : 의미 해설 수정

십만 : 문법 해설 수정

십자가 : 의미 해설 수정

싱갱이 : 의미 해설 수정

싱검둥이 : 5.기타 항목 삭제

싱겁다 : 의미 수정

싸고뭉개다 : 의미 해설 수정

싸늘하다 : 의미 해설 수정

싸다1 : 의미 수정

싸다2 : 의미 해설 수정

싸리다 : 남한 대응어 추가

싸리토리 : 의미 해설 수정

싸박이 : 의미 해설 수정

싸움 : 의미 해설 수정

싸움손 : 의미 해설 수정

싹 : 의미 해설 수정

싹나기법 : 의미 해설 수정

싹줄기 : 의미 해설 수정

쌀구미 : 의미 해설 수정

쌀까리 : 의미 해설 수정

쌀래다 : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

쌀밭 : 의미 해설 수정

쌀좀 : 의미 해설 수정

쌀튀기 : 의미 해설 수정

쌍 : 의미 해설 수정

쌍가다리 : 의미 해설 수정

쌍남 : 의미 해설 수정

쌍붙다 : 의미 해설 수정

쌍손 : 의미 해설 수정

쌍알지다 : 의미 해설 수정

쌍짓기 : 의미 해설 수정

쌍창 : 의미 해설 수정

써나다 : 의미 해설 수정

써레기 : 의미 해설 수정

써레치기 : 의미 해설 수정

썩다 : 의미, 의미 해설 수정

썩바람 : 의미 해설 수정

썩박 : 의미 해설 수정

썩살 : 의미 해설 수정

썩쉼하다 : 의미 해설 수정

썩어지다 : 의미 해설 수정

썩은데살이 : 남한 대응어 추가

썩장 : 의미 해설 수정

쏘여들다 : 의미 해설 수정

쏘임길 : 발음 해설, 의미 해설 수정

쏟다 : 의미 수정

쏟아지다 : 의미 해설 수정

쏠가닥 : 의미 해설 수정

쏠라닥 : 의미 해설 수정

쏠쏘리 : 의미 해설 수정

쏭기다 : 남한 대응어 추가

쏭알 : 의미 해설 수정

쐐기군 : 의미 해설 수정

쐐기피대 : 의미 해설 수정

쐬다 : 의미 해설 수정

쑥구렝이 : 의미 해설 수정

쓰다3 : 의미 해설 수정

쓰다4 : 의미 수정

쓰러지다 : 의미 해설 수정

쓰레나다 : 의미 해설 수정

쓰르렁하다 : 의미 해설 수정

쓰이다1 : 의미 해설 수정

쓸다 : 의미 해설 수정

쓸데없다 : 의미 수정

쓸림 : 남한 표현 필드 추가, 의미 해설 수정

쓸림 : 의미 해설 수정

쓸모 : 의미 수정

쓸밀다 : 의미 해설 수정

쓸쓸하다 : 의미 수정

쓸어나오다 : 의미 해설 수정

쓸어박다 : 의미 해설 수정

쓸치다 : 의미 해설 수정

씀새 : 의미 해설 수정

씁씁하다 : 의미 해설 수정

씨1 : 의미 해설 수정

씨까부리다 : 의미 해설 수정

씨놓이 : 의미 해설 수정

씨도적 : 의미 해설 수정

씨루다 : 의미 해설 수정

씨름꽃 : 의미 해설 수정

씨만하다 : 의미 해설 수정

씨붙임 : 의미 해설 수정

씨수 : 의미 해설 수정

씨앗 : 의미 해설 수정

씩씩하다 : 의미 해설 수정

씰그다 : 의미 해설 수정

씹다 : 의미 해설 수정

씻는약 : 의미 해설 수정

아 : 의미 해설 수정

아고 : 의미 해설 수정

아구리 : 의미 해설 수정

아귀눈 : 의미 해설 수정

아귀작거리다 : 의미 해설 수정

아글거리다 : 의미 해설 수정

아기 : 의미 해설 수정

아기뚱거리다 : 의미 해설 수정

아깃자깃 : 의미 해설 수정

아까 : 의미 수정

아깝다 : 의미 해설 수정

아끼다 : 의미 해설 수정

아낙 : 의미 해설 수정

아낙각 : 의미 해설 수정

아낙마디 : 의미 해설 수정

아낙중심 : 의미 해설 수정

아니아니하다 : 의미 해설 수정

아니하다 : 의미 수정

아다모끼 : 의미 해설 수정

아당지다 : 남한 대응어 추가

아동가요 : 의미 해설 수정

아동원 : 의미 해설 수정

아득이다 : 의미 해설 수정

아득하다 : 의미 해설 수정

아들 : 의미 해설 수정

아래 : 의미 해설 수정

아래누이 : 의미 해설 수정

아래치 : 의미 해설 수정

아름다움 : 의미 해설 수정

아름지다 : 의미 해설 수정

아름차다 : 의미 해설 수정

아마 : 의미 해설 수정

아무 : 의미 해설 수정

아무러하다 : 의미 수정

아무렇다 : 의미 해설 수정

아부재기 : 의미 해설 수정

아비 : 의미 해설 수정

아수하다 : 의미 해설 수정

아시잠 : 남한 대응어 추가

아우 : 의미 해설 수정

아우성 : 의미 해설 수정

아이 : 의미, 의미 해설 수정

아저씨 : 의미 수정

아주머니 : 의미 해설 수정

아지 : 의미 해설 수정

아츠랗다 : 의미 해설 수정

아츠럽다 : 의미 해설 수정

아침노을 : 의미 해설 수정

아침대거리 : 의미 해설 수정

아파나다 : 의미 해설 수정

악가 : 의미 해설 수정

악바라지하다 : 의미 해설 수정

악성감기 : 의미 해설 수정

악쥐다 : 의미 해설 수정

악지다 : 의미 해설 수정

악착하다 : 의미 해설 수정

안3 : 의미 수정

안개 : 의미 해설 수정

안겁 : 의미 해설 수정

안겨주다 : 의미 해설 수정

안구다 : 남한 대응어 추가

안내하다 : 의미 해설 수정

안다 : 의미 해설 수정

안다 : 의미 해설 수정

안달다 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

안도리 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

안되다 : 의미 수정

안마당지기 : 남한 대응어 추가

안방 : 의미, 의미 해설 수정

안보리 : 의미 해설 수정

안싸다 : 남한 대응어 추가

안전 : 의미 수정

안전타격(安全打擊) : 남한 대응어 추가

안전하다 : 의미 해설 수정

안정 : 의미 해설 수정

안직경(-直徑) : 남한 대응어 추가

안쪽발 : 남한 대응어 추가

안침하다 : 남한 대응어 추가

안타깨비 : 남한 대응어 추가

안팎려비(--旅費) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

안풍하다(安風--) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

안행(案行) : 남한 대응어 추가

앉다 : 의미 해설 수정

앉아있다 : 남한 대응어 추가

앉은방아질 : 남한 대응어 추가

앉은잔치 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

앉은장군(--將軍) : 남한 대응어 추가

알 : 의미 수정

알국(鴶鵴) : 남한 대응어 추가

알기 : 남한 대응어 추가

알깍지 : 남한 대응어 추가

알꽂개 : 남한 대응어 추가

알끈하다 : 남한 대응어 추가

알다 : 의미 해설 수정

알단지 : 남한 대응어 추가

알동이 : 남한 대응어 추가

알된장(--醬) : 남한 대응어 추가

알량맞다 : 남한 대응어 추가

알림말 : 남한 대응어 추가

알림약(--藥) : 남한 대응어 추가

알망나니 : 남한 대응어 추가

알맞음증(---症) : 남한 대응어 추가

알맞춤하다 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

알밥젓 : 남한 대응어 추가

알비료(-肥料) : 남한 대응어 추가

알선 : 의미 수정

알설이 : 남한 대응어 추가

알쓸이 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

알자국 : 남한 대응어 추가

알잔(-盞) : 남한 대응어 추가

알죽(-粥) : 남한 대응어 추가

알집 : 남한 대응어 추가

알칼리성 : 의미 해설 수정

앎 : 의미 해설 수정

앓다 : 의미 해설 수정

암시 : 의미 해설 수정

암짝 : 남한 대응어 추가

압도적 : 의미 해설 수정

압력 : 의미 해설 수정

압박 : 의미 해설 수정

앗다 : 남한 대응어 추가

앙금앉기 : 남한 대응어 추가

앙다붙다 : 남한 대응어 추가

앙바라지다 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

앙밭다 : 남한 대응어 추가

앙양 : 의미 해설 수정

앙치 : 남한 대응어 추가

앞 : 의미 해설 수정

앞감당 : 남한 대응어 추가

앞개 : 남한 대응어 추가

앞곁 : 남한 대응어 추가

앞기미(-幾微) : 남한 대응어 추가

앞날 : 의미 해설 수정

앞눈 : 남한 대응어 추가

앞대거리 : 남한 대응어 추가

앞도래 : 남한 대응어 추가

앞등(-燈) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

앞머리살 : 남한 대응어 추가

앞배 : 남한 대응어 추가

앞세우다 : 의미 해설 수정

앞장 : 의미 해설 수정

앞차림 : 남한 대응어 추가

앞채기 : 남한 대응어 추가

앞코 : 남한 대응어 추가

앞탁(-卓) : 남한 대응어 추가

애가지 : 남한 대응어 추가

애군 : 남한 대응어 추가

애그러지다 : 남한 대응어 추가

애기궁전(--宮殿) : 남한 대응어 추가

애기바리 : 남한 대응어 추가

애기받침대 : 남한 대응어 추가

애기설이 : 남한 대응어 추가

애기업개 : 남한 대응어 추가

애기차 : 남한 대응어 추가

애기호박 : 남한 대응어 추가

애모쁘다 : 남한 대응어 추가

애목숲(-木-) : 남한 대응어 추가

애바치다 : 남한 대응어 추가

애벌인사(--人事) : 남한 대응어 추가

애어리다 : 남한 대응어 추가

애잡짤하다 : 남한 대응어 추가

애정 : 의미 해설 수정

애지기 : 남한 대응어 추가

애처롭다 : 의미 해설 수정

애호 : 의미 해설 수정

액수 : 의미 해설 수정

액표(額標) : 남한 대응어 추가

야 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

야간학부(夜間學部) : 남한 대응어 추가

야단 : 의미 해설 수정

야시꼽다 : 남한 대응어 추가

야싸하다 : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

야외걸상(野外-床) : 남한 대응어 추가

야즐거리다 : 남한 대응어 추가

약계방(藥契房) : 남한 대응어 추가

약과자(藥菓子) : 남한 대응어 추가

약용백분(藥用白粉) : 남한 대응어 추가

약통실(藥筒室) : 남한 대응어 추가

얌전하다 : 의미 해설 수정

얌치쟁이 : 남한 대응어 추가

양4 : 의미 수정

양6 : 의미 해설 수정

양념물(--物) : 남한 대응어 추가

양말바지(洋襪--) : 남한 대응어 추가

양바람(洋--) : 남한 대응어 추가

양복 : 의미 해설 수정

양복치마(洋服--) : 남한 대응어 추가

양성 : 의미 해설 수정

양성하다 : 의미 해설 수정

양세(穰歲) : 남한 대응어 추가

양식 : 의미 해설 수정

양심 : 남한 대응어 추가

양심적 : 의미 해설 수정

양양하다(陽陽--) : 남한 대응어 추가

양의(瘍醫) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

양잠 : 표기, 의미 수정

양적 : 의미 수정

양털 : 의미 해설 수정

얕다 : 의미 해설 수정

얘리다 : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

어귀 : 의미 해설 수정

어긋나다 : 의미 해설 수정

어기나기 : 남한 대응어 추가

어김없다 : 의미 해설 수정

어김장소(--場所) : 남한 대응어 추가

어깨 : 의미 해설 수정

어깨결음 : 남한 대응어 추가

어깨노리 : 남한 대응어 추가

어깨다툼 : 남한 대응어 추가

어깨추(--錘) : 남한 대응어 추가

어독(-毒) : 남한 대응어 추가

어둠 : 의미 해설 수정

어둡다 : 의미 해설, 기타 수정

어디 : 문법 수정

어뜩거리다 : 남한 대응어 추가

어려움 : 의미 수정

어렵다 : 의미 해설 수정

어로공(漁撈工) : 남한 대응어 추가

어른네 : 남한 대응어 추가

어른님 : 남한 대응어 추가

어른싸다 : 남한 대응어 추가

어리다1 : 의미 해설 수정

어마뜩 : 남한 대응어 추가

어망결에 : 남한 대응어 추가

어머님 : 의미 해설 수정

어물어치다 : 남한 대응어 추가

어미 : 의미 해설 수정

어방 : 남한 대응어 추가

어방없이 : 남한 대응어 추가

어방짐작 : 남한 대응어 추가

어버이 : 의미 해설 수정

어벌 : 남한 대응어 추가

어벙지다 : 남한 대응어 추가

어색하다 : 의미, 의미 해설 수정

어엿 : 남한 대응어 추가

어울치다 : 남한 대응어 추가

어자어자 : 남한 대응어 추가

어장(-牆) : 남한 대응어 추가

어정버정 : 남한 대응어 추가

어정섣달 : 남한 대응어 추가

어제날 : 남한 대응어 추가

어젯밤 : 의미 수정

어조 : 의미 해설 수정

어주리없다 : 남한 대응어 추가

어찌 : 의미 해설 수정

어찌다 : 남한 대응어 추가

어찌하다 : 의미 해설 수정

어찌하다 : 의미 해설 수정

어칠하다 : 남한 대응어 추가

어투리 : 남한 대응어 추가

어푸수수하다 : 남한 대응어 추가

억대스럽다 : 남한 대응어 추가

억대우(-大牛) : 남한 대응어 추가

억물다 : 남한 대응어 추가

억배기다 : 남한 대응어 추가

억실하다 : 남한 대응어 추가

억심(億心) : 남한 대응어 추가

억지농사(--農事) : 남한 대응어 추가, 전면 수정

억지로 : 의미 수정

억지방망이 : 남한 대응어 추가

억차다 : 남한 대응어 추가

언니 : 의미 해설 수정

언동이 : 남한 대응어 추가

언손질 : 남한 대응어 추가

언어 : 의미 해설 수정

언제나없이 : 남한 대응어 추가

얹다 : 의미 해설 수정

얻어만나다 : 남한 대응어 추가

얻어맞다 : 의미 해설 수정

얼간질 : 남한 대응어 추가

얼군제품(--製品) : 남한 대응어 추가

얼굴 : 의미 해설 수정

얼굴 : 의미 해설 수정

얼굴닥달질 : 남한 대응어 추가

얼굼피해 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

얼근드레 : 남한 대응어 추가

얼다 : 남한 대응어 추가

얼다 : 의미 해설 수정

얼되다 : 남한 대응어 추가

얼뜬 : 남한 대응어 추가

얼러쓰다 : 남한 대응어 추가

얼러추다 : 남한 대응어 추가

얼럭밥 : 남한 대응어 추가

얼레 : 남한 대응어 추가

얼레달 : 남한 대응어 추가

얼려넘기다 : 남한 대응어 추가

얼리다 : 남한 대응어 추가

얼벌벌하다 : 남한 대응어 추가

얼싸 : 남한 대응어 추가

얼쓸다 : 남한 대응어 추가

얼씨 : 남한 대응어 추가

얼어떨어지다 : 남한 대응어 추가

얼음 : 의미 해설 수정

얼음갈이 : 남한 대응어 추가

얼음버캐 : 남한 대응어 추가

얼음석이 : 남한 대응어 추가

얼음이발 : 남한 대응어 추가

얼음지다 : 남한 대응어 추가

얼음타기 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

얼음피해(--被害) : 남한 대응어 추가

얼점(-點) : 남한 대응어 추가

얼죽음 : 남한 대응어 추가

얼쩡하다 : 남한 대응어 추가

얼치다 : 남한 대응어 추가

엄지고기 : 남한 대응어 추가

엄지닭 : 남한 대응어 추가

엄지장가락(--長--) : 남한 대응어 추가

엄화(罨畵) : 남한 대응어 추가

업다 : 의미 해설 수정

업신 : 남한 대응어 추가

엇가로 : 남한 대응어 추가

엇걸이 : 남한 대응어 추가

엇절이 : 남한 대응어 추가

엇절이다 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

엇투(-套) : 남한 대응어 추가

엉겨굳기 : 남한 대응어 추가

엉겨돌다 : 남한 대응어 추가

엉겨뭉침 : 남한 대응어 추가

엉글써하다 : 남한 대응어 추가

엉덩뚱 : 남한 대응어 추가

엉뎅이돋음 : 남한 대응어 추가

에코 : 표제어 영문 수정

여는다리 : 남한 대응어 추가

여돌차다 : 남한 대응어 추가

여러당(--糖) : 남한 대응어 추가

여러층건물(--層建物) : 남한 대응어 추가

여류 : 의미 수정

여름것 : 남한 대응어 추가

여명 : 의미 해설 수정

여살피다 : 남한 대응어 추가

여우 : 의미 해설 수정

여우 : 의미 해설 수정

여우리 : 남한 대응어 추가

여울다 : 남한 대응어 추가

여인 : 의미 해설 수정

여자 : 의미 수정

여잡다 : 남한 대응어 추가

여차짓 : 남한 대응어 추가

역끝(域-) : 남한 대응어 추가

역사1 : 의미 해설 수정

역사질(役事-) : 남한 대응어 추가

역스럽다(逆---) : 남한 대응어 추가

역할 : 의미 해설 수정

역홈(驛form) : 남한 대응어 추가

연구 : 의미 해설 수정

연대2 : 의미 해설 수정

연덩어리(鉛---) : 남한 대응어 추가

연락되다 : 표기, 표기 해설

연방내기(連方--) : 남한 대응어 추가

연삽하다 : 남한 대응어 추가

연유 : 의미 해설 수정

연일 : 의미 해설 수정

연줄 : 남한 대응어 추가

연출 : 의미 해설 수정

연합군 : 문법 수정

연회 : 의미 수정

열 : 남한 대응어 추가

열내림약 : 남한 대응어 추가

열매살 : 남한 대응어 추가

열물 : 남한 대응어 추가

열불음(熱--) : 남한 대응어 추가

열사 : 의미 해설 수정

열스럽다 : 남한 대응어 추가

열심 : 의미 해설 수정

열적다 : 남한 대응어 추가

염 : 의미 수정

염고등어(鹽---) : 남한 대응어 추가

염두 : 의미 해설 수정

염매(鹽梅) : 남한 대응어 추가

염통(焰筒) : 남한 대응어 추가

엿 : 기타 수정

엿발림 : 남한 대응어 추가

영 : 의미 수정

영감 : 의미 해설 수정

영글차다 : 남한 대응어 추가

영도력 : 의미 해설 수정

영도자 : 의미 해설 수정

영명하다 : 의미 해설 수정

영상통신(映像通信) : 남한 대응어 추가

영양분 : 의미 해설 수정

영양세포(營養細胞) : 남한 대응어 추가

영예군인 : 의미 해설 수정

영예군인 : 표기 해설, 의미 수정

영웅 : 의미 해설 수정

영웅 : 의미, 의미 해설 수정

영원 : 의미 해설 수정

영재 : 의미, 의미 해설 수정

영향 : 의미, 의미 해설 수정

영화문학(映畵文學) : 남한 대응어 추가

옆 : 의미 해설 수정

예1 : 의미 해설 수정

예2 : 의미 수정

예금 : 의미 해설 수정

예민하다 : 의미 해설 수정

예산 : 의미, 의미 해설 수정

예상 : 의미 해설 수정

예술성 : 의미 수정

예술적 : 의미 해설 수정

예술체조(藝術體操) : 남한 대응어 추가

옙 : 남한 대응어 추가

오곡하다 : 남한 대응어 추가

오구구 : 남한 대응어 추가

오그랑수(---手) : 남한 대응어 추가

오기(惡氣) : 남한 대응어 추가

오다 : 의미 해설 수정

오달차다 : 남한 대응어 추가

오돌거리다 : 남한 대응어 추가

오돌랑거리다 : 남한 대응어 추가

오랍누이 : 남한 대응어 추가

오랑캐 : 의미 해설 수정

오레미 : 남한 대응어 추가

오른덧걸이 : 남한 대응어 추가

오름각(--角) : 남한 대응어 추가

오림대 : 남한 대응어 추가

오림책(--冊) : 남한 대응어 추가

오마조마하다 : 남한 대응어 추가

오목샘 : 남한 대응어 추가

오목숟갈 : 남한 대응어 추가

오목장(--場) : 남한 대응어 추가

오무림살 : 남한 대응어 추가

오물재(汚物-) : 남한 대응어 추가

오부하다 : 남한 대응어 추가

오삭거리다 : 남한 대응어 추가

오새 : 남한 대응어 추가

오수구(汚水口) : 남한 대응어 추가

오일절(五一節) : 남한 대응어 추가

오작오작 : 남한 대응어 추가

오줌소(--素) : 남한 대응어 추가

오지(五遲) : 남한 대응어 추가

오지꼬지 : 남한 대응어 추가

오톨로 : 남한 대응어 추가

옥고하다(沃膏--) : 남한 대응어 추가

옥깎다 : 남한 대응어 추가

옥맺다 : 남한 대응어 추가

옥방살이(獄房--) : 남한 대응어 추가

옥벼르다 : 남한 대응어 추가

옥셈 : 남한 대응어 추가

옥쌀 : 남한 대응어 추가

옥하다 : 남한 대응어 추가

온곱다 : 남한 대응어 추가

온돌 : 의미 해설 수정

온양기(醞釀期) : 남한 대응어 추가

온전히 : 의미 해설 수정

온해 : 남한 대응어 추가

올1 : 문법 해설, 의미 수정

올꾼이 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

올려뜨리다 : 남한 대응어 추가

올려세우다 : 남한 대응어 추가

올롱하다 : 남한 대응어 추가

올리길 : 남한 대응어 추가

올리다 : 의미 해설 수정

올리방향(--方向) : 남한 대응어 추가

올리뻗다 : 남한 대응어 추가

올리사랑 : 남한 대응어 추가

올리훑다 : 남한 대응어 추가

올림받이 : 남한 대응어 추가

올방자 : 남한 대응어 추가

옭맺다 : 남한 대응어 추가

옮기 : 남한 대응어 추가

옳다 : 의미 수정

옹근노래 : 남한 대응어 추가

옹근달 : 남한 대응어 추가

옹근월식(--月蝕) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

옹근일식(--日蝕) : 남한 대응어 추가

옹근장(--張) : 남한 대응어 추가, 한자 추가

옹달치 : 남한 대응어 추가

와자자 : 남한 대응어 추가

왁새걸음 : 남한 대응어 추가

완강하다 : 의미 해설 수정

완전먹이(完全--) : 남한 대응어 추가

왈칵 : 의미 해설 수정

왕 : 의미 해설 수정

왕 : 의미, 의미 해설 수정

왕개구리(王---) : 남한 대응어 추가

왕나리(王--) : 남한 대응어 추가

왕드살(王--) : 남한 대응어 추가

왕래 : 의미, 의미 해설 수정

왕성 : 의미 해설 수정

왕성하다 : 의미 해설 수정

왕왕 : 남한 대응어 추가

왜 : 문법, 의미, 기타 수정

왜곡 : 의미 해설 수정

왜냐하면 : 표기 해설, 문법 해설, 의미 해설 수정

왜서 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

외기둥이 : 남한 대응어 추가

외끼다 : 남한 대응어 추가

외두르다 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

외람지다(猥濫--) : 남한 대응어 추가

외래 : 의미 해설 수정

외무 : 의미 해설

외무 : 의미 해설 수정

외부  : 의미 해설 수정

외삼촌어머니(外三寸---) : 남한 대응어 추가

외손자딸(外孫子-) : 남한 대응어 추가

외양간 : 의미 해설 수정

외울내기 : 남한 대응어 추가

외줄배기 : 남한 대응어 추가

외지다 : 남한 대응어 추가

외지밭 : 남한 대응어 추가

외치다 : 문법 해설 수정

외톨자식(--子息) : 남한 대응어 추가

왼배전 : 남한 대응어 추가

왼손 : 기타 수정

왼심(-心) : 남한 대응어 추가

왼장 : 남한 대응어 추가

요구 : 의미 해설 수정

요구 : 의미 해설 수정

요구성 : 의미 해설 수정, 남한표현 추가

요령 : 의미 수정

요령주의 : 표제어 수정, 표기 해설 삭제

욕 : 의미 수정

욕심군(慾心-) : 남한 대응어 추가

용광로 : 의미 수정

용접지구(鎔接jig) : 남한 대응어 추가

우격지다 : 남한 대응어 추가

우대제(優待制) : 남한 대응어 추가

우들뜰 : 남한 대응어 추가

우등 : 의미 해설 수정

우뚤렁거리다 : 남한 대응어 추가

우뚤이 : 남한 대응어 추가

우뜰 : 남한 대응어 추가

우락하다 : 남한 대응어 추가

우량 : 의미 해설 수정

우러오르다 : 남한 대응어 추가

우럭지다 : 남한 대응어 추가

우렁하다 : 남한 대응어 추가

우리기 : 남한 대응어 추가

우리은하계(--銀河系) : 남한 대응어 추가

우림술 : 남한 대응어 추가

우메기 : 남한 대응어 추가

우무원(郵務員) : 남한 대응어 추가

우물(郵物) : 남한 대응어 추가

우물굽 : 남한 대응어 추가

우물받이 : 남한 대응어 추가, 의미해설 부분에 단어 추가

우사막(牛舍幕) : 남한 대응어 추가

우산모양(雨傘模樣) : 남한 대응어 추가, 의미해설 부분에 단어추가

우유상객(--上客) : 남한 대응어 추가

우주역(宇宙驛) : 남한 대응어 추가

우중눅눅하다 : 남한 대응어 추가

우지개 : 남한 대응어 추가

우차군(牛車-) : 남한 대응어 추가

우충(蚘蟲) : 남한 대응어 추가

우통치다 : 남한 대응어 추가

우편체송로(郵便遞送路) : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

우편통신원(郵便通信員) : 남한 대응어 추가

우환(郵換) : 남한 대응어 추가

욱다지르다 : 남한 대응어 추가

욱다짐 : 남한 대응어 추가

욱대다 : 남한 대응어 추가

욱심(-心) : 남한 대응어 추가

운동마당(運動--) : 남한 대응어 추가

운반식사(運搬食事) : 남한 대응어 추가

운봉(運捧) : 남한 대응어 추가

운수기동대(運輸起動隊) : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

운재길(運材-) : 남한 대응어 추가

운재차(運材車) : 남한 대응어 추가

운전원(運轉員) : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

운전조정기(運轉調整器) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

운치롭다(韻致--) : 남한 대응어 추가

운회(運回) : 남한 대응어 추가

울개치다 : 남한 대응어 추가

울꾸리 : 남한 대응어 추가

울대선(--腺) : 남한 대응어 추가

울뚝배기 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

울보딱지 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

울음덩어리 : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

울지다 : 남한 대응어 추가

울콩 : 남한 대응어 추가

울타리꽃 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

울타리양어(---養魚) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

웃길내기 : 남한 대응어 추가

웃꼭대기 : 남한 대응어 추가

웃딱지 : 남한 대응어 추가

웃방살림 : 남한 대응어 추가

웃설미 : 남한 대응어 추가

웃음발 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

웃음보 : 남한 대응어 추가

웃음새 : 남한 대응어 추가

웃음샘 : 남한 대응어 추가

웃음씨 : 남한 대응어 추가

웃품 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

웃하늘 : 남한 대응어 추가

웅글지다 : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

웅둥그러지다 : 남한 대응어 추가

웅심깊다(雄深--) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

원가저하(原價低下) : 남한 대응어 추가

원균(原菌) : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

원망겹다(怨望--) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

원사(院士) : 남한 대응어 추가

원소하다(遠疏--) : 남한 대응어 추가

원유비뜸(原油--) : 남한 대응어 추가

원주필(圓珠筆) : 남한 대응어 추가

원코(原-) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

월 : 의미 해설 수정

월박(月泊) : 남한 대응어 추가

월탁아소(月託兒所) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

웬간찮다 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

웽그리아어 : 남한 대응어 추가

위력1 : 의미 해설 수정

위로하다 : 문법 수정

위새(僞鰓) : 남한 대응어 추가

위생소(衛生所) : 남한 대응어 추가

위생솜(衛生-) : 남한 대응어 추가

위세차다(威勢--) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

위시하다 : 문법

위아픔 : 남한 대응어 추가

위주 : 의미 해설 수정

위치 : 의미 해설 수정

위태하다 : 문법

위하다 : 의미 해설 수정

위협하다 : 문법

유도알쓸이(誘導---) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

유명하다 : 의미 해설 수정

유방기(有放機) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

유방대(乳房帶) : 남한 대응어 추가

유상(有賞) : 남한 대응어 추가

유원등(遊園燈) : 남한 대응어 추가

유일사상 : 의미 해설 수정

유치원잡이(幼稚園--) : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

유쾌스럽다(愉快---) : 남한 대응어 추가

유표스럽다(有表---) : 남한 대응어 추가

유학1 : 의미 수정

유행하다 : 문법

유혹 : 의미 해설 수정

육체적 : 의미 수정

융통수(融通手) : 남한 대응어 추가

으레 : 의미 해설 수정

으슬다 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

으슬막 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

으시간하다 : 남한 대응어 추가

은하별떼(銀河--) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

은행 : 의미 해설 수정

을릉대다 : 남한 대응어 추가

을스산하다 : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

음료수 : 발음 해설 수정

음성1 : 의미 해설 수정

음침맞다(陰沈--) : 남한 대응어 추가

응용 : 의미 수정

의거하다 : 문법

의력(意力) : 남한 대응어 추가

의면(衣面) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

의시(疑猜) : 남한 대응어 추가

의식분자(意識分子) : 남한 대응어 추가

의심덩어리(疑心---) : 남한 대응어 추가

의용자(疑容者) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

의음효과(擬音效果) : 남한 대응어 추가

의젓스럽다 : 남한 대응어 추가

이1 : 의미 해설 수정

이깨다 : 남한 대응어 추가

이동강의(移動講義) : 남한 대응어 추가

이두(二豆) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

이랑사래 : 남한 대응어 추가

이래다 : 남한 대응어 추가

이릉거리다 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

이마귀 : 남한 대응어 추가

이모사촌(姨母四寸) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

이물다 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

이방(耳房) : 남한 대응어 추가

이변(耳邊) : 남한 대응어 추가

이삭아지 : 남한 대응어 추가

이삭주이 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

이상사람(以上--) : 남한 대응어 추가

이샅 : 남한 대응어 추가

이솔 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

이슥지다 : 남한 대응어 추가

이슬길 : 남한 대응어 추가

이슬막 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

이슬지다 : 남한 대응어 추가, 전면 수정

이쏘기 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

이악둥이 : 남한 대응어 추가

이야기꼭지 : 남한 대응어 추가

이야기시 : 남한 대응어 추가

이윽토록 : 남한 대응어 추가

이음대 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

이음짬 : 남한 대응어 추가

이쯤하다 : 남한 대응어 추가

익살바르다 : 남한 대응어 추가

익혀보다 : 남한 대응어 추가

인민가요(人民歌謠) : 남한 대응어 추가

인민구두창작 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

인민소비품 : 남한 대응어 추가

인민창작(人民創作) : 남한 대응어 추가

인민학교 : 남한 대응어 추가

인박다(印--) : 남한 대응어 추가

인사발림(人事--) : 남한 대응어 추가

인정겹다(人情--) : 남한 대응어 추가

인정주머니(人情---) : 남한 대응어 추가

인줄(人-) : 남한 대응어 추가

인즙(印汁) : 남한 대응어 추가

인지가락(人指--) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

인차 : 남한 대응어 추가

인체보험(人體保險) : 남한 대응어 추가

인턱(人-) : 남한 대응어 추가

인화병(引火甁) : 남한 대응어 추가

일곱달내기 : 남한 대응어 추가

일공군(日工-) : 남한 대응어 추가

일궈세우다 : 남한 대응어 추가

일능률(-能率) : 남한 대응어 추가

일당량(-當量) : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

일당비(日當費) : 남한 대응어 추가

일떠서다 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

일모습 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

일몫 : 남한 대응어 추가

일무리 : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

일본새 : 남한 대응어 추가

일부러스럽다 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

일부자(-富者) : 남한 대응어 추가

일생기(一生記) : 남한 대응어 추가

일석(一席) : 남한 대응어 추가

일식기(日蝕旣) : 남한 대응어 추가

일유치원(日幼稚園) : 남한 대응어 추가

일참 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

일칸 : 남한 대응어 추가

일회갑(一回甲) : 남한 대응어 추가

입가장 : 남한 대응어 추가

입건사 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

입공론(-空論) : 남한 대응어 추가

입구입 : 남한 대응어 추가

입구장치(入口裝置) : 남한 대응어 추가

입구품(入口品) : 남한 대응어 추가

입나팔(-喇叭) : 남한 대응어 추가

입덕(-德) : 남한 대응어 추가

입버덩 : 남한 대응어 추가

입벌이 : 남한 대응어 추가

입살 : 남한 대응어 추가

입살이 : 남한 대응어 추가

입싸움 : 남한 대응어 추가

입쓰리 : 남한 대응어 추가

입직(入職) : 남한 대응어 추가

입출구(入出口) : 남한 대응어 추가

잊음증(--症) : 남한 대응어 추가

잎돈 : 남한 대응어 추가

자궁절개해산술(子宮切開解産術) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

자동밥가마(自動---) : 남한 대응어 추가

자라오르다 : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

자랑겹다 : 남한 대응어 추가

자료은행(資料銀行) : 남한 대응어 추가

자료전화(資料電話) : 남한 대응어 추가

자름도(--圖) : 남한 대응어 추가

자리길 : 남한 대응어 추가

자리바지 : 남한 대응어 추가

자리차다 : 남한 대응어 추가

자부니 : 남한 대응어 추가

자연물잡이(自然---) : 남한 대응어 추가

자연부원 : 남한 대응어 추가

자옥 : 남한 대응어 추가

자외등(紫外燈) : 남한 대응어 추가

자유문(自由門) : 남한 대응어 추가

자유직업자(自由職業者) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

작살 : 남한 대응어 추가

작식터(作食-) : 남한 대응어 추가

작용 : 의미 해설 수정

잔굽(盞-) : 남한 대응어 추가

잔그림 : 남한 대응어 추가

잔상스럽다 : 남한 대응어 추가

잔즐거리다 : 남한 대응어 추가

잘라매다 : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

잘망궂다 : 남한 대응어 추가

잘자리 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

잠내 : 남한 대응어 추가

잠소리 : 남한 대응어 추가

잠약 : 남한 대응어 추가

잠얼굴 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

잠자기 : 남한 대응어 추가

잡손 : 남한 대응어 추가

잡아닥치다 : 남한 대응어 추가

잡아엎치다 : 남한 대응어 추가

잡아제끼다 : 남한 대응어 추가

잡히다 : 의미 해설 수정

장난바치 : 남한 대응어 추가

장님소리 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

장마물 : 남한 대응어 추가

장면음악(場面音樂) : 남한 대응어 추가

장볶이 : 남한 대응어 추가

장알(掌-) : 남한 대응어 추가

잦아먹다 : 남한 대응어 추가

잦아붙다 : 남한 대응어 추가

재간보따리(才幹---) : 남한 대응어 추가

재등길 : 남한 대응어 추가

재래년(在來年) : 남한 대응어 추가

재수놀음(財數--) : 남한 대응어 추가

재우치다 : 남한 대응어 추가

재탕 : 남한 대응어 추가

쟁글쟁글 : 남한 대응어 추가

저겨짚다 : 남한 대응어 추가

저광이 : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

저글거리다 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

저녁결 : 남한 대응어 추가

저려나다 : 남한 대응어 추가

저리 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

저마끔 : 남한 대응어 추가

저미이다 : 남한 대응어 추가

저바로 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

저울접시 : 남한 대응어 추가

저자바구니 : 남한 대응어 추가

적색운동(赤色運動) : 남한 대응어 추가

전구(全口) : 남한 대응어 추가

전기대(電氣-) : 남한 대응어 추가

전기밥가마(電氣---) : 남한 대응어 추가

전기알(電氣-) : 남한 대응어 추가

전기여닫개 : 남한 대응어 추가

전기종합악기(電氣綜合樂器) : 남한 대응어 추가

전기통신사(電氣通信士) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

전기풍금(電氣風琴) : 남한 대응어 추가

전량(前良) : 남한 대응어 추가

전론(前論) : 남한 대응어 추가

전망나니(錢---) : 남한 대응어 추가

전방수역(前方水域) : 남한 대응어 추가

전성(展省) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

전수(前修) : 남한 대응어 추가

전시(轉恃) : 남한 대응어 추가

전시창(展示窓) : 남한 대응어 추가

전신통신(電信通信) : 남한 대응어 추가

전왕(專往) : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

전자가마(電子--) : 남한 대응어 추가

전자악단(電子樂團) : 남한 대응어 추가

전자풍금(電子風琴) : 남한 대응어 추가

전쟁마당(戰爭--) : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

전책(傳冊) : 남한 대응어 추가

전초(錢鈔) : 남한 대응어 추가

전표제(錢票制) : 남한 대응어 추가, 전면 수정

전화수(電話手) : 남한 대응어 추가

전화종(電話鐘) : 남한 대응어 추가

전회(全會) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

절간(節刊) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

절삭밥(切削-) : 남한 대응어 추가

절싸닥 : 남한 대응어 추가

절취(絶趣) : 남한 대응어 추가

젊은네 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

점심고동(點心--) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

점심곽(點心-) : 남한 대응어 추가

점적스럽다 : 남한 대응어 추가

점착띠(粘着-) : 남한 대응어 추가

접매다 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

접속두(接續頭) : 남한 대응어 추가

접시술(椄施術) : 남한 대응어 추가

접중화(接種▽花) : 남한 대응어 추가

접촉안경(接觸眼鏡) : 남한 대응어 추가

젓무우 : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

정기롭다(精氣--) : 남한 대응어 추가

정무원 : 남한 대응어 추가

정바르다(正---) : 남한 대응어 추가

정발(整髮) : 남한 대응어 추가

정밤(正-) : 남한 대응어 추가

정방채(正方菜) : 남한 대응어 추가

정보대렬(正步隊列) : 남한 대응어 추가

정심(情心) : 남한 대응어 추가

정액임금(定額賃金) : 남한 대응어 추가

정어리다 : 남한 대응어 추가

정유(情遊) : 남한 대응어 추가

정정하다(晶晶--) : 남한 대응어 추가

정지목 : 남한 대응어 추가

정채롭다(精彩--) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

정화늪(淨化-) : 남한 대응어 추가

젖가루 : 남한 대응어 추가

젖기름사탕(---沙糖) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

젖때 : 남한 대응어 추가

젖엄지 : 남한 대응어 추가

젖혀갈이 : 남한 대응어 추가

제껴치우다 : 남한 대응어 추가

제낄손 : 남한 대응어 추가

제낌개페기(--開閉器) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

제동 : 남한 대응어 추가

제비국 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

제잡이 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

제판 : 남한 대응어 추가

조각말 : 남한 대응어 추가

조강하다(燥剛--) : 남한 대응어 추가

조개가루 : 남한 대응어 추가

조개볼 : 남한 대응어 추가

조겨대다 : 남한 대응어 추가

조기다 : 남한 대응어 추가

조꼬맹이 : 남한 대응어 추가

조마구 : 남한 대응어 추가

조박하다(粗薄--) : 남한 대응어 추가

조북데기 : 남한 대응어 추가

조상학(組上學) : 남한 대응어 추가

조선글(朝鮮-) : 남한 대응어 추가

조선화 : 남한 대응어 추가

조습기(調濕機) : 남한 대응어 추가

조약경기 : 남한 대응어 추가

조월(繰越) : 남한 대응어 추가, 의미수정

조임살 : 남한 대응어 추가

조작단추(操作--) : 남한 대응어 추가

조절근무(調節勤務) : 남한 대응어 추가

조준자(照準-) : 남한 대응어 추가

조직군중(組織群衆) : 남한 대응어 추가

조찰밥 : 남한 대응어 추가

조춤 : 남한 대응어 추가

조츰거리다 : 남한 대응어 추가

조폭스럽다(粗暴---) : 남한 대응어 추가

조프리다 : 남한 대응어 추가

조향륜(操向輪) : 남한 대응어 추가

조형유희(造形遊戱) : 남한 대응어 추가

족다리(足--) : 남한 대응어 추가

족신하다 : 남한 대응어 추가

졸인젖 : 남한 대응어 추가

졸졸하다 : 남한 대응어 추가

좀도끼 : 남한 대응어 추가

좀상하다 : 남한 대응어 추가

좀자르다 : 남한 대응어 추가

좀재다 : 남한 대응어 추가

좀체사람 : 남한 대응어 추가

종개 : 남한 대응어 추가

종달음 : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

종밤(終-) : 남한 대응어 추가

종시간표(鐘時間表) : 남한 대응어 추가

종시계(鐘時計) : 남한 대응어 추가

종신수(終身囚) : 남한 대응어 추가

종이가마 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

종이간(--間) : 남한 대응어 추가

종이끼우개 : 남한 대응어 추가

종자메주(種子--) : 남한 대응어 추가

종종길 : 남한 대응어 추가

종종하다(縱縱--) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

종합보도(綜合報道) : 남한 대응어 추가

죄악스럽다(罪惡---) : 남한 대응어 추가

주글살 : 남한 대응어 추가

주둥이질 : 남한 대응어 추가

주렁지다 : 남한 대응어 추가

주름발 : 남한 대응어 추가

주름판종이(--板--) : 남한 대응어 추가

주머니세간 : 남한 대응어 추가

주먹가위 : 남한 대응어 추가

주먹궁리(--窮理) : 남한 대응어 추가

주먹손잡이 : 남한 대응어 추가

주밋거리다 : 남한 대응어 추가

주석단 : 남한 대응어 추가

주어박다 : 남한 대응어 추가

주치(蛀齒) : 남한 대응어 추가

주패놀이(主牌--) : 남한 대응어 추가

죽기내기 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

죽나발(粥喇叭) : 남한 대응어 추가

죽는량(--量) : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

죽벌이(粥--) : 남한 대응어 추가

죽신거리다 : 남한 대응어 추가

죽신하다 : 남한 대응어 추가

죽일내기 : 남한 대응어 추가

줄고생(-苦生) : 남한 대응어 추가

줄금거리다 : 남한 대응어 추가

줄끔 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

줄나다 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

줄말 : 남한 대응어 추가

줄베기 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

줄벼락 : 남한 대응어 추가, 해설 수정

줄비 : 남한 대응어 추가

줄섬 : 남한 대응어 추가

줄욕(-辱) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

중간달(中間-) : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

중간주의(中間主義) : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

중기계(重機械) : 남한 대응어 추가, 해설 전면 수정

중나절(中--) : 남한 대응어 추가

중매자(仲買者) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

중발머리 : 남한 대응어 추가

중세소업(中細小業) : 남한 대응어 추가

중심고리(中心--) : 남한 대응어 추가

중절(中折) : 남한 대응어 추가, 해설 수정

중중 : 남한 대응어 추가

중태 : 남한 대응어 추가

줴기밥 : 남한 대응어 추가

쥐도적(-盜賊) : 남한 대응어 추가

쥐무우 : 남한 대응어 추가

쥐물림증(---症) : 남한 대응어 추가

쥐여내깔리다 : 남한 대응어 추가

쥐여던지다 : 남한 대응어 추가

쥐여지다 : 남한 대응어 추가

쥐우다 : 남한 대응어 추가

쥐죽거리다 : 남한 대응어 추가

즘즉 : 남한 대응어 추가

즘즘하다 : 남한 대응어 추가

증견자(證見者) : 남한 대응어 추가

증기수(蒸氣水) : 남한 대응어 추가

지경대 : 남한 대응어 추가

지덕지덕 : 남한 대응어 추가

지도원(指導員) : 남한 대응어 추가

지드럭방망이 : 남한 대응어 추가

지럼김치 : 남한 대응어 추가

지루감스럽다(--感---) : 남한 대응어 추가

지르디디다 : 남한 대응어 추가

지릅 : 남한 대응어 추가

지방관념(地方觀念) : 남한 대응어 추가

지배 : 의미 해설 수정

지부렁거리다 : 남한 대응어 추가

지상호케이경기(地上hockey競技) : 남한 대응어 추가

지수굿 : 남한 대응어 추가

지숙하다 : 남한 대응어 추가

지시손가락(指示---) : 남한 대응어 추가

지어는(至於-) : 남한 대응어 추가

지음새 : 남한 대응어 추가

지절거리다 : 남한 대응어 추가

지종거리다 : 남한 대응어 추가

지지껄렁하다 : 남한 대응어 추가

지짐판 : 남한 대응어 추가

지철(地鐵) : 남한 대응어 추가

지치러지다 : 남한 대응어 추가

지침(漬浸) : 남한 대응어 추가

지하거리(地下--) : 남한 대응어 추가

지하전선(地下戰線) : 남한 대응어 추가

지하전초병(地下前哨兵) : 남한 대응어 추가

지하정치사업(地下政治事業) : 남한 대응어 추가

지하촌(地下村) : 남한 대응어 추가

지휘성원(指揮成員) : 남한 대응어 추가

직무부집행죄(職務不執行罪) : 남한 대응어 추가

직바르다(直---) : 남한 대응어 추가

직성스럽다 : 남한 대응어 추가

직승기(直昇機) : 남한 대응어 추가

직시(直時) : 남한 대응어 추가

직장세대(職場世帶) : 남한 대응어 추가

직판 : 남한 대응어 추가

진눈까비 : 남한 대응어 추가

진단물 : 남한 대응어 추가

진디벌레 : 남한 대응어 추가

진배기(眞--) : 남한 대응어 추가

진비 : 남한 대응어 추가

진소리 : 남한 대응어 추가

진수작(-酬酌) : 남한 대응어 추가

진심스럽다(眞心---) : 남한 대응어 추가

진아이 : 남한 대응어 추가

진화장(津化粧) : 남한 대응어 추가

질거죽다 : 남한 대응어 추가

질군 : 남한 대응어 추가

질길성(--性) : 남한 대응어 추가

질떼군 : 남한 대응어 추가

질러죽다 : 남한 대응어 추가

질바 : 남한 대응어 추가

질바닥거리다 : 남한 대응어 추가

질중스럽다(質重---) : 남한 대응어 추가

질중하다(質重--) : 남한 대응어 추가

질탐스럽다(-貪---) : 남한 대응어 추가

짐나름표(---票) : 남한 대응어 추가

짐부림대차(---臺車) : 남한 대응어 추가

짐틀 : 남한 대응어 추가

집고생(-苦生) : 남한 대응어 추가

집나들이 : 남한 대응어 추가

집두리 : 남한 대응어 추가

집마을 : 남한 대응어 추가

집어깔리다 : 남한 대응어 추가

집어닥치다 : 남한 대응어 추가

집어뜨리다 : 남한 대응어 추가

집어뜯다 : 남한 대응어 추가

집체학습(集體學習) : 남한 대응어 추가

징구다 : 남한 대응어 추가

징알 : 남한 대응어 추가

짚갈비 : 남한 대응어 추가

짚고갱이 : 남한 대응어 추가

짜개미 : 남한 대응어 추가

짜개바지 : 남한 대응어 추가

짜개장갑 : 남한 대응어 추가

짜고들다 : 남한 대응어 추가

짜드라지다 : 남한 대응어 추가

짜물다 : 남한 대응어 추가

짝과부(-寡婦) : 남한 대응어 추가

짝다리 : 남한 대응어 추가

짝동무 : 남한 대응어 추가

짝배기 : 남한 대응어 추가

짝씨 : 남한 대응어 추가

짝지발 : 남한 대응어 추가

짝패동무(-牌--) : 남한 대응어 추가

짤뚜막하다 : 남한 대응어 추가

짧은바지 : 남한 대응어 추가

짬사이 : 남한 대응어 추가

짬수 : 남한 대응어 추가

짬시간(-時間) : 남한 대응어 추가

짬지다 : 남한 대응어 추가

째그라뜨리다 : 남한 대응어 추가

째여지다 : 남한 대응어 추가

쨍볕 : 남한 대응어 추가

쨍하다 : 남한 대응어 추가

쩌들다 : 남한 대응어 추가

쩌들어먹다 : 남한 대응어 추가

쪼각걸음 : 남한 대응어 추가

쪼각마디 : 남한 대응어 추가

쪼간 : 남한 대응어 추가

쪼물짝하다 : 남한 대응어 추가

쪼박 : 남한 대응어 추가

쪼프리다 : 남한 대응어 추가

쪽머리아픔 : 남한 대응어 추가

쪽무이 : 남한 대응어 추가

쪽배달 : 남한 대응어 추가

쪽볼 : 남한 대응어 추가

쪽삽 : 남한 대응어 추가

쪽상(-床) : 남한 대응어 추가

쫄금거리다 : 남한 대응어 추가

쫄라병(--病) : 남한 대응어 추가

쫄망구 : 남한 대응어 추가

쭉쭉 : 남한 대응어 추가

찌꾹 : 남한 대응어 추가

찐된장(--醬) : 남한 대응어 추가

찔게 : 남한 대응어 추가

차굴 : 남한 대응어 추가

차넣기 : 남한 대응어 추가

차단방어(遮斷防禦) : 남한 대응어 추가

차단소(遮斷所) : 남한 대응어 추가

차던지다 : 남한 대응어 추가

차도(茶道) : 남한 대응어 추가

차돌리다 : 남한 대응어 추가

차례무이(次例--) : 남한 대응어 추가

차례수사(次例數詞) : 남한 대응어 추가

차림옷 : 남한 대응어 추가

차림차리 : 남한 대응어 추가

차마당 : 남한 대응어 추가

차멎기(車--) : 남한 대응어 추가

차붓하다 : 남한 대응어 추가

차비새(差備-) : 남한 대응어 추가

차요시(次要視) : 남한 대응어 추가

차점(茶店) : 남한 대응어 추가

차판(車-) : 남한 대응어 추가

차펴다 : 남한 대응어 추가

착신증(着信證) : 남한 대응어 추가

착통(搾筒) : 남한 대응어 추가

찬국수 : 남한 대응어 추가

찬단물 : 남한 대응어 추가

찬물미역 : 남한 대응어 추가

찬찬하다(粲粲--) : 남한 대응어 추가

참구경 : 남한 대응어 추가

참냄새 : 남한 대응어 추가

참다랗다 : 남한 대응어 추가

참때 : 남한 대응어 추가

찹찹하다 : 남한 대응어 추가

창가림막(窓---) : 남한 대응어 추가

창드림(窓--) : 남한 대응어 추가

창문벽(窓門壁) : 남한 대응어 추가

창바라지(窓---) : 남한 대응어 추가

창알머리 : 남한 대응어 추가

창지(窓紙) : 남한 대응어 추가

창창 : 남한 대응어 추가

창탁(窓卓) : 남한 대응어 추가

채 : 남한 대응어 추가

채눈종이 : 남한 대응어 추가

채바르다 : 남한 대응어 추가

채찍비 : 남한 대응어 추가

채통 : 남한 대응어 추가

처렁거리다 : 남한 대응어 추가

처마물 : 남한 대응어 추가

처방부전(處方附箋) : 남한 대응어 추가

처벅거리다 : 남한 대응어 추가

처분거리다 : 남한 대응어 추가

처음길 : 남한 대응어 추가

처져붙다 : 남한 대응어 추가

척근하다 : 남한 대응어 추가

천대살이(賤待--) : 남한 대응어 추가

천대스럽다(賤待---) : 남한 대응어 추가

천로(泉路) : 남한 대응어 추가

천리마공장(千里馬工場) : 남한 대응어 추가

철바람기후(---氣候) : 남한 대응어 추가

철옷 : 남한 대응어 추가

철학소설(哲學小說) : 남한 대응어 추가

첫끝 : 남한 대응어 추가

첫날옷 : 남한 대응어 추가

첫누이 : 남한 대응어 추가

첫마디 : 남한 대응어 추가

첫아침 : 남한 대응어 추가

첫차기 : 남한 대응어 추가

첫칠(-七) : 남한 대응어 추가

청결차(淸潔車) : 남한 대응어 추가

청과수(靑果水) : 남한 대응어 추가

청꼴(靑-) : 남한 대응어 추가

청년근위대(靑年近衛隊) : 남한 대응어 추가

청년체조(靑年體操) : 남한 대응어 추가

청당(廳堂) : 남한 대응어 추가

청명시절(淸明時節) : 남한 대응어 추가

청온하다(淸溫--) : 남한 대응어 추가

청적하다(淸適--) : 남한 대응어 추가

청초목(靑草木) : 남한 대응어 추가

청춘성(靑春性) : 남한 대응어 추가

청치다(淸--) : 남한 대응어 추가

체 : 남한 대응어 추가

체눈종이 : 남한 대응어 추가

체조깔개 : 남한 대응어 추가

쳐내다 : 남한 대응어 추가

쳐넘기기 : 남한 대응어 추가

쳐넣기 : 남한 대응어 추가

쳐넣기구역(---區域) : 남한 대응어 추가

쳐든각 : 남한 대응어 추가

쳐들썩거리다 : 남한 대응어 추가

쳐막기 : 남한 대응어 추가

초가락 : 남한 대응어 추가

초가마가리(草家---) : 남한 대응어 추가

초급일군(初級--) : 남한 대응어 추가

초급중학교(初級中學校) : 남한 대응어 추가

초기 : 남한 대응어 추가

초기증(--症) : 남한 대응어 추가

초대소(招待所) : 남한 대응어 추가

초대잠(-臺-) : 남한 대응어 추가

초두막(草頭幕) : 남한 대응어 추가

초들초들 : 남한 대응어 추가

초라스럽다 : 남한 대응어 추가

초롱소매 : 남한 대응어 추가

초막간(草幕間) : 남한 대응어 추가

초벌그림(初---) : 남한 대응어 추가

초벌죽음(初---) : 남한 대응어 추가

초시(秒時) : 남한 대응어 추가

초장(草長) : 남한 대응어 추가

초졸하다(憔猝--) : 남한 대응어 추가

촌때(村-) : 남한 대응어 추가

촌무(寸袤) : 남한 대응어 추가

촌바우(村--) : 남한 대응어 추가

촌보(村-) : 남한 대응어 추가

촌생장(村生長) : 남한 대응어 추가

총각대방(總角大方) : 남한 대응어 추가

총끈(銃-) : 남한 대응어 추가

총밥(銃-) : 남한 대응어 추가

총신(叢辰) : 남한 대응어 추가

총알맛(銃--) : 남한 대응어 추가

총적(總的) : 남한 대응어 추가

총중(悤中) : 남한 대응어 추가

총탁(銃托) : 남한 대응어 추가

최뚝길 : 남한 대응어 추가

최종질주(最終疾走) : 남한 대응어 추가

최최하다 : 남한 대응어 추가

추근스럽다 : 남한 대응어 추가

추근하다 : 남한 대응어 추가

추김문 : 남한 대응어 추가

추닫이 : 남한 대응어 추가

추들추들 : 남한 대응어 추가

추리복숭아 : 남한 대응어 추가

추석물(秋夕-) : 남한 대응어 추가

추석추석 : 남한 대응어 추가

추수절(秋收節) : 남한 대응어 추가

추위막이옷 : 남한 대응어 추가

축축스럽다 : 남한 대응어 추가

춘정기(春情期) : 남한 대응어 추가

출생증(出生證) : 남한 대응어 추가

출출증(--症) : 남한 대응어 추가

출표(出票) : 남한 대응어 추가

출표구(出票口) : 남한 대응어 추가

출표원(出票員) : 남한 대응어 추가

충실성 : 의미 해설 전면 수정

충아(蟲牙) : 남한 대응어 추가

충절하다(忠切--) : 남한 대응어 추가

충충대다 : 남한 대응어 추가

춰서다 : 남한 대응어 추가

춰세우다 : 남한 대응어 추가

춰올리다 : 남한 대응어 추가

춰주다 : 남한 대응어 추가

취미롭다(趣味--) : 남한 대응어 추가

취직권(就職權) : 남한 대응어 추가

츠름츠름 : 남한 대응어 추가

측측하다(惻惻--) : 남한 대응어 추가

츨하다 : 남한 대응어 추가

츰하다 : 남한 대응어 추가

층단(層段) : 남한 대응어 추가

치 : 남한 대응어 추가

치거슬리다 : 남한 대응어 추가

치근하다 : 남한 대응어 추가

치긁다 : 남한 대응어 추가

치닫다 : 남한 대응어 추가

치도공사(治道工事) : 남한 대응어 추가

치료영양(治療營養) : 남한 대응어 추가

치머리 : 남한 대응어 추가

치부구멍(致富--) : 남한 대응어 추가

치여나다 : 남한 대응어 추가

치엮다 : 남한 대응어 추가

치우다 : 남한 대응어 추가

친선도시(親善都市) : 남한 대응어 추가

친켠(親-) : 남한 대응어 추가

칠갑(七甲) : 남한 대응어 추가

칠그림(漆--) : 남한 대응어 추가

칠동(漆瞳) : 남한 대응어 추가

침놓이(鍼--) : 남한 대응어 추가

칭칭하다 : 남한 대응어 추가

칼랑칼랑 : 남한 대응어 추가

칼밥 : 남한 대응어 추가

칼벼랑 : 남한 대응어 추가

칼자리 : 남한 대응어 추가

칼제비 : 남한 대응어 추가

칼제비국 : 남한 대응어 추가

칼침주기(-鍼--) : 남한 대응어 추가

칼탕 : 남한 대응어 추가

칼파스 : 남한 대응어 추가

켕길힘 : 남한 대응어 추가

켜다 : 남한 대응어 추가

켠싸움 : 남한 대응어 추가

켠씨름 : 남한 대응어 추가

코다리 : 남한 대응어 추가

코달이고무신 : 남한 대응어 추가

코슬코슬 : 남한 대응어 추가

코염(-炎) : 남한 대응어 추가

코춤 : 남한 대응어 추가

콩나물김치 : 남한 대응어 추가

콩또래 : 남한 대응어 추가

콩바심 : 남한 대응어 추가

콩소금 : 남한 대응어 추가

콩크리트장벽 : 문법 해설, 의미 해설 수정

콸콸하다 : 남한 대응어 추가

쿵창쿵창 : 남한 대응어 추가

쿵탕쿵탕 : 남한 대응어 추가

크다맣다 : 남한 대응어 추가

큰바스레기 : 남한 대응어 추가

큰보름 : 남한 대응어 추가

큰보임새 : 남한 대응어 추가

큰서방(-書房) : 남한 대응어 추가

큰성(-姓) : 남한 대응어 추가

클락새 : 남한 대응어 추가

키대 : 남한 대응어 추가

타개다 : 남한 대응어 추가

타개쌀 : 남한 대응어 추가

타격장갑 : 남한 대응어 추가

타고앉다 : 남한 대응어 추가

타글타글 : 남한 대응어 추가

타래자 : 남한 대응어 추가

타래지다 : 남한 대응어 추가

타마르다 : 남한 대응어 추가

타발 : 남한 대응어 추가

타발 : 의미 해설 보강

타발병 : 의미 해설 수정

타부룩하다 : 남한 대응어 추가

탁구알(卓球-) : 남한 대응어 추가

탁상일력 : 남한 대응어 추가

탁실하다 : 남한 대응어 추가

탄깍지(彈--) : 남한 대응어 추가

탄목(炭木) : 남한 대응어 추가

탈등 : 남한 대응어 추가

탈랑거리다 : 남한 대응어 추가

탈신상태(脫神狀態) : 남한 대응어 추가

탈짜다 : 남한 대응어 추가

탈탈걸음 : 남한 대응어 추가

태공 : 남한 대응어 추가

태앉다(胎--) : 남한 대응어 추가

태우다 : 남한 대응어 추가

터갈리다 : 남한 대응어 추가

터귀 : 남한 대응어 추가

터드럭 : 남한 대응어 추가

터문 : 남한 대응어 추가

터침소리 : 남한 대응어 추가

터펄거리다 : 남한 대응어 추가

턱방아 : 남한 대응어 추가

턱자 : 남한 대응어 추가

턱주개미 : 남한 대응어 추가

털감투 : 남한 대응어 추가

털개 : 남한 대응어 추가

털뽑이감 : 남한 대응어 추가

테다 : 남한 대응어 추가

테울다 : 남한 대응어 추가

토끼곰 : 남한 대응어 추가

토달거리다 : 남한 대응어 추가

토돌토돌 : 남한 대응어 추가

토들토들 : 남한 대응어 추가

토법(土法) : 남한 대응어 추가

토스레 : 남한 대응어 추가

토지카드(土地card) : 남한 대응어 추가

토피집(土甓-) : 남한 대응어 추가

톱밥술 : 남한 대응어 추가

통간집(通間-) : 남한 대응어 추가

통감 : 남한 대응어 추가

통개 : 남한 대응어 추가

통과능력(通過能力) : 남한 대응어 추가

통근권(通勤券) : 남한 대응어 추가

통근생(通勤生) : 남한 대응어 추가

통살 : 남한 대응어 추가

통억지 : 남한 대응어 추가

통장갑(-掌匣) : 남한 대응어 추가

통절 : 남한 대응어 추가

통집 : 남한 대응어 추가

통짜배기 : 남한 대응어 추가

통털어나다 : 남한 대응어 추가

톺다 : 남한 대응어 추가

퇴장표(退場票) : 남한 대응어 추가

투시사진(透視寫眞) : 남한 대응어 추가

퉁 : 남한 대응어 추가

퉁망 : 남한 대응어 추가

튀개저울 : 남한 대응어 추가

튀기 : 남한 대응어 추가

튀번지다 : 남한 대응어 추가

튀여나다 : 남한 대응어 추가

튀튀하다 : 남한 대응어 추가

튈힘 : 남한 대응어 추가

튐성(-性) : 남한 대응어 추가

특파기자 : 의미 해설 수정

틈시간(-時間) : 남한 대응어 추가

틉틉하다 : 남한 대응어 추가

파리군 : 남한 대응어 추가

파몰아치다 : 남한 대응어 추가

파벌(破筏) : 남한 대응어 추가

파솜(破-) : 남한 대응어 추가

파쑈독재 : 표기 해설, 의미 해설 수정

판가리 : 남한 대응어 추가

판들거리다 : 남한 대응어 추가

판뜨기 : 남한 대응어 추가

판마감 : 남한 대응어 추가

판조립 : 남한 대응어 추가

판종이 : 남한 대응어 추가

팔대 : 남한 대응어 추가

팔맥(-脈) : 남한 대응어 추가

팔목걸이 : 남한 대응어 추가

팔목시계 : 남한 대응어 추가

팔분소리표(八分---) : 남한 대응어 추가

팔세 : 남한 대응어 추가

팔짐 : 남한 대응어 추가

팥소빵 : 남한 대응어 추가

팥죽땀 : 남한 대응어 추가

패다 : 남한 대응어 추가

팽구멍 : 남한 대응어 추가

편미하다(便美--) : 남한 대응어 추가

편의금고(便宜金庫) : 남한 대응어 추가

평토기(平土機) : 남한 대응어 추가

포들거리다 : 남한 대응어 추가

포수 : 남한 대응어 추가

포실거리다 : 남한 대응어 추가

포쌈(脯-) : 남한 대응어 추가

포전정리 : 남한 대응어 추가

표객(-客) : 남한 대응어 추가

표말뚝(標--) : 남한 대응어 추가

표찍기(票--) : 남한 대응어 추가

표팔기(票--) : 남한 대응어 추가

표표하다 : 남한 대응어 추가

푸수하다 : 남한 대응어 추가

풀 : 남한 대응어 추가

풀거름 : 남한 대응어 추가

풀그루 : 남한 대응어 추가

풀김치 : 남한 대응어 추가

풀농사(-農事) : 남한 대응어 추가

풀두부(-豆腐) : 남한 대응어 추가

풀땜질 : 남한 대응어 추가

풀떼기 : 남한 대응어 추가

풀림도 : 남한 대응어 추가

풀버덩 : 남한 대응어 추가

풀약 : 남한 대응어 추가

풀이표 : 남한 대응어 추가

풀잡이 : 남한 대응어 추가

풀치다 : 남한 대응어 추가

품안다 : 남한 대응어 추가

풍그렁하다 : 남한 대응어 추가

풍부화 : 의미 해설 보강

풍부화 : 표기 해설 수정

풍작거리다 : 남한 대응어 추가

풍쟁이(風--) : 남한 대응어 추가

피값 : 남한 대응어 추가

피고임 : 남한 대응어 추가

피기름 : 남한 대응어 추가

피꺽질 : 남한 대응어 추가

피나기 : 남한 대응어 추가

피돌기 : 남한 대응어 추가

피못 : 남한 대응어 추가

피밭다 : 남한 대응어 추가

피뽑기 : 남한 대응어 추가

피새나기 : 남한 대응어 추가

피선지 : 남한 대응어 추가

피자박 : 남한 대응어 추가

피자취 : 남한 대응어 추가

피적거리다 : 남한 대응어 추가

피죽땀 : 남한 대응어 추가

피타다 : 남한 대응어 추가

피형 : 남한 대응어 추가

필갑통(筆匣筒) : 남한 대응어 추가

필승불패 : 의미 해설 수정

필자(畢子) : 남한 대응어 추가

핑글거리다 : 남한 대응어 추가

하건만 : 남한 대응어 추가

하늘구멍 : 남한 대응어 추가

하늘문(--門) : 남한 대응어 추가

하루차 : 남한 대응어 추가

하룻밤 : 표기 수정

하많다 : 남한 대응어 추가

하불 : 남한 대응어 추가

하소하다(下小--) : 남한 대응어 추가

하전사 : 남한 대응어 추가

학교계(學校契) : 남한 대응어 추가

학교망(學校網) : 남한 대응어 추가

학생물림(學生--) : 남한 대응어 추가

한가마밥 : 남한 대응어 추가

한것은 : 남한 대응어 추가

한국적 : 표제어 수정

한꼭지 : 남한 대응어 추가

한나름 : 남한 대응어 추가

한난계(寒暖計) : 남한 대응어 추가

한댕 : 남한 대응어 추가

한데밤 : 남한 대응어 추가

한들바람 : 남한 대응어 추가

한물 : 남한 대응어 추가

한방망이 : 남한 대응어 추가

한벌 : 남한 대응어 추가

한본새(-本-) : 남한 대응어 추가

한생 : 의미의 예문 띄어쓰기, 의미 해설 보강

한줄금 : 남한 대응어 추가

할기죽 : 남한 대응어 추가

할싹거리다 : 남한 대응어 추가

함칠 : 남한 대응어 추가

합성종이(合成--) : 남한 대응어 추가

합친꽃 : 남한 대응어 추가

항공역(空港驛) : 남한 대응어 추가

항독복(抗毒服) : 남한 대응어 추가

항일무장투쟁 : 의미 해설 수정

항일빨치산 : 표기 해설, 의미 해설 수정

항일유격대 : 의미 해설 수정

항일혁명투사 : 표기 해설, 의미 해설 수정

항일혁명투쟁 : 표기 해설, 의미 해설 수정

해걀쑥 : 남한 대응어 추가

해걸음 : 남한 대응어 추가

해구멍 : 남한 대응어 추가

해납작 : 남한 대응어 추가

해내뜨리다 : 남한 대응어 추가

해돌이 : 남한 대응어 추가

해마중 : 남한 대응어 추가

해말끔 : 남한 대응어 추가

해머리 : 남한 대응어 추가

해물거리다 : 남한 대응어 추가

해바라기옷 : 남한 대응어 추가

해바르다 : 남한 대응어 추가

해발 : 남한 대응어 추가

해방절(解放節) : 남한 대응어 추가

해비침 : 남한 대응어 추가

해시간차(-時間差) : 남한 대응어 추가

해시시 : 남한 대응어 추가

해전(-前) : 남한 대응어 추가

해제 : 표기 수정

해제끼다 : 남한 대응어 추가

해제끼다 : 의미 해설 보강

해지기 : 남한 대응어 추가

해짐작(-斟酌) : 남한 대응어 추가

해쪼임량(---量) : 남한 대응어 추가

해차(解車) : 남한 대응어 추가

해포전(--前) : 남한 대응어 추가

햇고기 : 남한 대응어 추가

햇눈 : 남한 대응어 추가

햇망아지 : 남한 대응어 추가

행금하다 : 남한 대응어 추가

행동잃음증(----症) : 남한 대응어 추가

행패받이(行悖--) : 남한 대응어 추가

행표(行票) : 남한 대응어 추가

향양념(香--) : 남한 대응어 추가

향참외(香--) : 남한 대응어 추가

향하다 : 의미 해설 수정

허거프다 : 남한 대응어 추가

허겁대다(虛怯--) : 남한 대응어 추가

허겁지다(虛怯--) : 남한 대응어 추가

허공돌기(虛空--) : 남한 대응어 추가

허궁 : 남한 대응어 추가

허궁다리 : 남한 대응어 추가

허궁잡이 : 남한 대응어 추가

허궁치기 : 남한 대응어 추가

허궁허궁 : 남한 대응어 추가

허나 : 의미 해설 보강

허덕 : 남한 대응어 추가

허드레손님 : 남한 대응어 추가

허리등 : 남한 대응어 추가

허리쉼 : 남한 대응어 추가

허방치기 : 남한 대응어 추가

허양 : 남한 대응어 추가

허우룩 : 남한 대응어 추가

허틀허틀 : 남한 대응어 추가

허판 : 남한 대응어 추가

허허넓다(虛虛--) : 남한 대응어 추가

헌신성 : 의미 해설 보강

헌종이 : 남한 대응어 추가

헐썩거리다 : 남한 대응어 추가

험색하다(險塞--) : 남한 대응어 추가

헛나발 : 남한 대응어 추가

헛놀음 : 남한 대응어 추가

헛다리질 : 남한 대응어 추가

헛덮치다 : 남한 대응어 추가

헛돈질 : 남한 대응어 추가

헝그럽다 : 남한 대응어 추가

헝글거리다 : 남한 대응어 추가

헝글방망이 : 남한 대응어 추가

헝글헝글 : 남한 대응어 추가

헤더듬다 : 남한 대응어 추가

헤덤벼치다 : 남한 대응어 추가

헤든거리다 : 남한 대응어 추가

헤뜨려지다 : 남한 대응어 추가

헤여나가다 : 남한 대응어 추가

헤우다 : 남한 대응어 추가

헤짝 : 남한 대응어 추가

헤치적 : 남한 대응어 추가

헤프쟁이 : 남한 대응어 추가

헨둥하다 : 남한 대응어 추가

혀가락 : 남한 대응어 추가

혀이끼 : 남한 대응어 추가

혀줄 : 남한 대응어 추가

혁명가요 : 의미 해설 수정

혁명과업 : 표기 해설, 의미 해설 수정

혁명교양 : 표기 해설, 의미 해설 수정

혁명기지 : 표기 해설, 의미 해설 수정

혁명대오 : 표기 해설, 의미 해설 수정

혁명동지 : 표기 해설, 의미 해설 수정

혁명력량 : 의미 예문 띄어쓰기, 표기 해설 수정

혁명리론 : 의미 해설 수정

혁명무력 : 표기 해설, 의미 해설 수정

혁명사상 : 표기-문법-의미 해설 수정

혁명위업 : 표기 해설, 의미 해설 수정

혁명의식 : 의미 해설 수정

혁명전사 : 의미 해설 수정

혁명전우 : 의미 해설 수정

혁명전적지 : 문법 해설, 의미 해설 수정

혁명전통교양 : 표기 해설, 의미 해설 수정

혁명정신 : 표기 해설, 의미 예문 띄어쓰기, 의미 해설 수정

혁명투쟁 : 표기 해설 수정

혁명활동 : 표기 해설, 의미 해설 수정

혁신자 : 의미 해설 수정

현실물(現實物) : 남한 대응어 추가

현증(眩症) : 남한 대응어 추가

현지교시 : 의미 해설 수정

현지지도 : 의미 해설 수정

혈위(穴位) : 남한 대응어 추가

협동농장 : 의미 해설 수정

협동생산 : 의미 해설 수정

협동화 : 의미 해설 보강

형단조화 : 의미 해설 수정

형태 : 의미 해설 수정

호미 : 의미 해설 수정

호상 : 의미 해설 수정

호안(護安) : 남한 대응어 추가

호함지다 : 남한 대응어 추가

혹심하다 : 의미 해설 수정

혹은 : 의미 해설 수정

혼겁스럽다(魂怯---) : 남한 대응어 추가

혼맹이(魂--) : 남한 대응어 추가

혼쌀(魂-) : 남한 대응어 추가

혼인 : 의미 해설 수정

혼자나다 : 남한 대응어 추가

혼탕치다(混湯--) : 남한 대응어 추가

홀개바지 : 남한 대응어 추가

홀마누라 : 남한 대응어 추가

홈박이 : 남한 대응어 추가

홍랑자(紅娘子) : 남한 대응어 추가

홍찌(紅-) : 남한 대응어 추가

홑것 : 남한 대응어 추가

화닥뚝닥 : 남한 대응어 추가

화단거리(禍端--) : 남한 대응어 추가

화뜰화뜰 : 남한 대응어 추가

화식병(火食兵) : 남한 대응어 추가

화장료(化粧料) : 남한 대응어 추가

화학빨래(化學--) : 남한 대응어 추가

화학화 : 의미 예문 띄어쓰기 수정, 의미 해설 보강

활기 : 남한 대응어 추가

활랑거리다 : 남한 대응어 추가

활랑활랑 : 남한 대응어 추가

활줄악기(--樂器) : 남한 대응어 추가

황금태(黃金飴) : 남한 대응어 추가

황둥개(黃--) : 남한 대응어 추가

황소부림 : 남한 대응어 추가

황정미 : 남한 대응어 추가

횅댕 : 남한 대응어 추가

회도리목 : 남한 대응어 추가

회동그스름 : 남한 대응어 추가

회동글다 : 남한 대응어 추가

회전말(回轉-) : 남한 대응어 추가

효도스럽다(孝道---) : 남한 대응어 추가

후과 : 남한 표제어에 추가, 의미 해설 수정

후눅하다 : 남한 대응어 추가

후들렁후들렁 : 남한 대응어 추가

후듯후듯 : 남한 대응어 추가

후려넘기다 : 남한 대응어 추가

후방가족 : 남한 대응어 추가

후방사업(後方事業) : 남한 대응어 추가

후배(後-) : 남한 대응어 추가

후보닭(候補-) : 남한 대응어 추가

후보먹이(候補--) : 남한 대응어 추가

후보원사(候補院士) : 남한 대응어 추가

후비(後備) : 남한 대응어 추가

후사경(後寫鏡) : 남한 대응어 추가

후시창 : 남한 대응어 추가

후아버지 : 남한 대응어 추가

후어머니 : 남한 대응어 추가

후연하다 : 남한 대응어 추가

후유성(後遺性) : 남한 대응어 추가

훌어들다 : 남한 대응어 추가

훔훔하다 : 남한 대응어 추가

휘들휘들 : 남한 대응어 추가

휘바람 : 남한 대응어 추가

휘여박다 : 남한 대응어 추가

휘여부리다 : 남한 대응어 추가

휴면성(休眠性) : 남한 대응어 추가

휴식각(休息閣) : 남한 대응어 추가

흉망스럽다(凶妄---) : 남한 대응어 추가

흉험하다(凶憸--) : 남한 대응어 추가

흐름도(--圖) : 남한 대응어 추가

흐름새 : 남한 대응어 추가

흐름흐름 : 남한 대응어 추가

흐물떡 : 남한 대응어 추가

흙김 : 남한 대응어 추가

흙김치 : 남한 대응어 추가

흙깔이 : 의미 해설 수정

흙껍질 : 남한 대응어 추가

흙매닥질 : 남한 대응어 추가

흙몽당 : 남한 대응어 추가

흙발 : 남한 대응어 추가

흙언제(-堰堤) : 남한 대응어 추가

흡치다 : 남한 대응어 추가

흥그럽다(興---) : 남한 대응어 추가

흥클하다 : 남한 대응어 추가

흩어보기 : 남한 대응어 추가

희밋하다 : 남한 대응어 추가

희슥희슥 : 남한 대응어 추가

흰모래밭 : 남한 대응어 추가

흰살 : 남한 대응어 추가

흰색더내기 : 남한 대응어 추가

흰설기 : 남한 대응어 추가

흰소리군 : 남한 대응어 추가

흰피알 : 남한 대응어 추가

힘발 : 남한 대응어 추가

힘스럽다 : 남한 대응어 추가

힘쓰다 : 문법 수정

2) 정제 내용 비교

(1) ‘감물다’의 해설 정제

(정제 전 자료)

북한어 ‘감물다’에 대응하는 남한 단어는 ‘깨물다’이다. 북한어 ‘감물다’는 ‘감’과 ‘물다’로 이루어진 복합어로 볼 수 있을 듯하지만, ‘입술’과 관련된 의미를 지닌 어휘 ‘감’은 확인되지 않는다. 한편 ‘감물다’는 옛글에서 ‘감믈다’로 그 시대에서도 ‘입술’과 관련된 의미를 지닌 어휘 ‘감’을 확인하기는 어렵다. 따라서 북한어 ‘감물다’는 ‘감다’의 ‘감-’과 ‘물-’이 합쳐져 이루어진 복합어로 분석해야 할 듯하다.

(정제 후 자료)

북한의 ‘감물다’에 대응하는 남한 단어는 ‘앙다물다’, ‘꼭 다물다’ 정도이다. ‘감물다’는 ‘감다’과 ‘물다’로 이루어진 복합어로 볼 수 있다. ‘감물다’는 옛글에서 ‘감믈다’로 나타나는데, 중세국어 시기에는 어간 ‘감-’과 ‘믈-’이 연결어미 ‘-아’ 없이도 단어를 형성할 수 있었다. 이러한 예로 ‘휘감다’, ‘돌보다’, ‘설익다’ 등을 더 볼 수 있다. 따라서 ‘감물다’는 ‘감다’의 ‘감-’과 ‘물-’이 합쳐져 이루어진 복합어로 분석해야 할 것이다.

(2) ‘결차다’의 해설 정제

(정제 전 자료)

북한어 ‘결차다’에 대응하는 남한의 단어는 ‘욱하다’이다. 북한어의 ‘결차다’는 ‘성품의 바탕이나 상태’를 뜻하는 ‘결’과 ‘감정이나 기운 따위가 가득하게 되는 것’이나 ‘성격이 곧으면서도 냉철한 것’을 뜻하는 ‘차-’로 이루어진 복합어이다.

(정제 후 자료)

북한의 ‘결차다’에 대응하는 남한의 단어는 ‘결연하다’이다. ‘결차다’는 ‘성품의 바탕이나 상태’를 뜻하는 ‘결’과 ‘그 명사가 나타내는 내용이 가득참’을 뜻하는 접미사 ‘-차-’로 이루어진 복합어이다.

6.3. ‘문학작품에 나타난 방언 검색 프로그램’의 수정 내용

1) 전체적인 수정 과정

(1) ‘통합사전검색기’를 이용하여 방언 어휘에 대응하는 표준어를 최대한 검색하였다. 따라서 표준어가 있어야만 검색할 수 있기 때문에 ‘대응 표준어 없음’의 경우를 최소화하였다.

(2) 예문을 검토하여 뜻풀이를 정확하게 하려고 노력하였다.

(3) ‘2006 한민족언어정보화 통합검색프로그램’을 이용하여 관련지역, 방언형 및 검색어를 최대한 확대하였다.

(4) 예문을 추가하였다.

(5) ‘2006 한민족언어정보화 통합검색프로그램’을 이용하여 표준어, 방언, 어휘역사와 관련된 내용을 최대한 보강하였다. 인터넷을 이용하여 중요 작품을 검색하고 이를 해설에 언급하였다.

(6) 각종 부호를 통일하여 교정하고, 띄어쓰기를 교정하였다

(7) 종합 설명을 최대한 수정하여 보완하였다.

(8) 보완과 교정 작업 내용을 적은 어휘 목록을 제시한다. 비교적 자세하게 내용을 밝히고 있으며, ‘전체 교정’은 내용을 다시 확인하고 일부 교정한 사항을 말한다.

2) 정제한 어휘의 목록

정제한 항목을 도표로 제시하면 다음과 같다.

지역별 방언	정제한 항목 수	비고
강원 방언	145
경상 방언	456
충청 방언	439
이북 방언	302
전라 방언	400
제주 방언	440
합계	2,182

(1) 강원 방언 어휘 목록

가새 : 뜻풀이 보완

가생이 : 종합설명 보완

갉 : 종합설명 보완

감악소 : 전체 교정

강낭이 : 검색어 보완

거치기 : 종합설명 교정

건덕지 : 뜻풀이 보완

건들건들하다 : 뜻풀이 교정

겨누리 : 전체 교정

고깽이 : 전체 교정

고랑때 : 뜻풀이, 종합설명 교정

고래당 같다 : 품사, 종합설명 교정

골방쥐 : 전체 교정

골피 : 전체 교정

구구루 : 품사 수정

굽도지 : 뜻풀이 교정

궁뎅이 : 전체 교정

귀경 : 종합설명 보완

귓배기 : 전체 교정

그닫하우야아 : 품사 보완

그지뿌렁이 : 종합설명 교정

근다리다 : 전체 교정

꼬쟁이 : 종합설명 교정

꼰지 : 종합설명 교정

꼴랑 : 종합설명 교정

꽁댕이 : 전체 교정

나물과주다 : 종합설명 보완

낭거지 : 전체 교정

낭종 : 전체 교정

내꼰지다 : 뜻풀이 보완

내삐리다 : 전체 교정

내우 : 전체 교정

널브러지다 : 품사, 종합설명 교정

노냥 : 전체 교정

노놔주다 : 뜻풀이 교정

다비 : 전체 교정

달뎅이 : 뜻풀이 보완

달망대다 : 종합설명 교정

담박 : 전체 교정

당처 : 뜻풀이 보완

대강이 : 뜻풀이, 종합설명 보완

덤태기 : 뜻풀이, 종합설명 보완

도꾸 : 뜻풀이 보완

도마램 : 종합설명 보완

도야지 : 뜻풀이 보완

됭박 : 전체 교정

마룽 : 전체 교정

마웉 : 전체 교정

마카 : 뜻풀이 보완

말랑 : 전체 교정

망쿠다 : 종합설명 보완

매댁질 : 띄어쓰기 교정

메누리 : 전체 교정

목강 : 전체 교정

민구스럽다 : 전체 교정

믿괄스럽다 : 전체 교정

바우 : 전체 교정

발모가지 : 전체 교정

밥버러지 : 뜻풀이 보완

배때기 : 전체 교정

베 : 뜻풀이 보완

베람싹 : 뜻풀이, 종합설명 교정

보강지 : 뜻풀이, 종합설명 교정

뵈키다 : 종합설명 교정

부윰하다 : 전체 교정

분때기 : 전체 교정

빨래방추 : 뜻풀이, 종합설명 보완

뻔새 : 뜻풀이 교정

뿌럭지 : 뜻풀이 보완

삐리다 : 전체 교정

사뭇 : 전체 교정

산비알 : 전체 교정

살구다 : 전체 교정

살매들다 : 종합설명 교정

상구 : 전체 교정

새다리 : 전체 교정

색경 : 전체 교정

소갈찌 : 뜻풀이, 종합설명 교정

소설 : 뜻풀이, 종합설명 교정

솔가비 : 뜻풀이 교정

솔강 : 종합설명 교정

쇡이다 : 뜻풀이 보완

쇰 : 뜻풀이, 종합설명 보완

숫배기 : 뜻풀이 교정

숱해 : 종합설명 보완

쉬엉 : 전체 교정

신소리 : 뜻풀이, 종합설명 보완

신청 : 전체 교정

심청 : 종합설명 교정

싸댕기다 : 전체 교정

아다 : 종합설명 보완

안들 : 뜻풀이, 종합설명 교정

애끼다 : 뜻풀이 보완

어리어리하다 : 전체 교정

어실렁어실렁 : 띄어쓰기 교정

언나 : 전체 교정

에핀네 : 뜻풀이 교정

여깽이 : 뜻풀이, 종합설명 교정

여버리 : 전체 교정

역부러 : 뜻풀이 보완

열대 : 전체 교정

오곰팽이 : 종합설명 보완

오장치 : 전체 교정

오짐장구 : 뜻풀이 보완, 종합설명 교정

오티 : 뜻풀이, 종합설명 교정

우타 : 종합설명 교정

욱닥거리다 : 뜻풀이 교정

울메나 : 뜻풀이, 종합설명 보완

움매 : 뜻풀이, 종합설명 보완

웅게중게 : 뜻풀이, 종합설명 교정

웅뎅이 : 전체 교정

인전 : 종합설명 보완

입때 : 종합설명 보완

자박세이 : 종합설명 교정

장근 : 뜻풀이 보완

장등 : 종합설명 교정

장반 : 뜻풀이 보완

재집 : 전체 교정

절박 : 전체 교정

정갱이 : 전체 교정

정지 : 뜻풀이, 종합설명 보완

졸갱이 : 전체 교정

종댕이 : 뜻풀이 보완

쥑이다 : 뜻풀이, 종합설명 보완

지냑 : 전체 교정

지레기 : 종합설명 교정

지름쫑아리 : 뜻풀이 보완, 종합설명 교정

진셍이 : 전체 교정

짠지 : 뜻풀이 보완

-찌리 : 종합설명 교정

채미 : 전체 교정

채키다 : 종합설명 교정

췌다 : 종합설명 교정

패댕기치다 : 전체 교정

팬팬하다 : 전체 교정

풀잎사구 : 종합설명 교정

하내 : 뜻풀이, 종합설명 교정

하마 : 종합설명 보완

한버트럼 : 전체 교정

할막따구 : 전체 교정

헌겁때기 : 전체 교정

헤우다 : 뜻풀이, 종합설명 교정

호미씨새 : 종합설명 교정

혼저 : 뜻풀이 보완

훌볶아치다 : 종합설명 교정

(2) 경상 방언 어휘 목록

가리늦기 : 전체 교정

가물 : 표제어 추가, 종합설명 보충

가생이 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

가시게 : 종합설명 보충

가씨나 : 전체 교정

가이방하다 : 종합설명 보충

가지껏 : 종합설명 보충

가찹다 : 종합설명 보충

각중에 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

간댕이 : 종합설명 보충, 관련어휘 추가

갈구치다 : 전체 교정

갈바리 : 종합설명 보충

갋다 : 방언형 추가, 종합설명 보충

갓들 : 전체 교정

갓부다 : 종합설명 보충

개골 : 표제어 추가, 종합설명 보충

개주 : 표제어 추가, 종합설명 보충

개주무리 : 종합설명 보충

거랑 : 종합설명 보충

거름애 : 종합설명 보충

거무 : 전체 교정

걸거치다 : 종합설명 보충

걸구새이 : 종합설명 보충

검부지기 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

게게하다 : 관련 예문 확인 및 추가, 종합설명 보충

게글받다 : 종합설명 보충

게기 : 전체 교정

게사니 : 종합설명 보충

게암 : 종합설명 보충

고누다 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

고시래지다 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

고장가리 : 종합설명 보충

곰뱅이 : 종합설명 보충

곰패기 : 종합설명 보충

곱새 : 전체 교정

공꺼 : 방언형 및 검색어 수정

괴 : 종합설명 보충

괴딴지 : 관련 예문 확인 및 보충, 종합설명 보충, 뜻풀이 수정

구녁 : 종합설명 수정 보완

구불다 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

구쇠 : 종합설명 수정 보완

구체 : 방언표제어 수정, 방언형 추가, 종합설명 보충

국해 : 종합설명 보충

궁글다 : 종합설명 보충

귀에하다 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

금구 : 관련 예문 확인 및 보충, 종합설명 보충

기덜이 : 종합설명 보충

기럽다 : 종합설명 보충

기릅다 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충, 뜻풀이 수정

기심 : 종합설명 보충

기찹다 : 뜻풀이 수정종합설명 보충

길겁다 : 종합설명 보충

길욱하다 : 종합설명 보충, 관련 어휘 추가

까꾸질랑하다 : 방언표제어 수정, 종합설명 보충

까끌막거다 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충

깍질 : 종합설명 보충

깝데기 : 종합설명 보충

깝치다 :전체 교정

깨금발 : 뜻풀이 수정, 방언표제어 수정, 종합설명 보충

깨반하다 : 종합설명 보충, 뜻풀이 수정

꺽다구 : 표준어, 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

껄덕이다 : 종합설명 보충, 뜻풀이 수정

꼬끄레이 : 뜻풀이 수정, 방언형 추가, 종합설명 보충

꼬끌불 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

꼽다시 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

끄떡하면 : 종합설명 보충

끄슬다 : 종합설명 보충

끌뜯다 : 종합설명 보충, 뜻풀이 수정

끌테기 : 표준어, 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

끼꿈하다 : 종합설명 보충

끼름하다 : 종합설명 보충

나락 : 표제어 수정, 종합설명 보충

나배다 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충

나부당거리다 : 종합설명 수정

나우리치다 : 종합설명 보충

나울 : 종합설명 보완

나이 : 종합설명 보충

난길 : 종합설명 보충, 관련 어휘 추가

날가지 : 종합설명 보충, 뜻풀이 수정

날이 들다 : 품사수정, 종합설명 보충

남궇다 : 종합설명 수정

남진아비 : 관련 예문 확인 및 추가, 종합설명 보충

낭개꽃 : 종합설명 보충

낭기 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충

낭창하다 : 표준어, 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

낭태질 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

내 눈이 티눈 : 전체 교정

내금 : 종합설명 보충

내금 : 종합설명 보충

너흐다 : 전체 교정

넌달래꽃 : 종합설명 보충

널찌다 : 종합설명 보충

넘굿다 : 종합설명 보충

넘찌다 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충

논 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충

논께 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

농구다 : 종합설명 보충, 뜻풀이 수정

누부 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충

눈 걸어 비씨다 : 방언형 및 검색어 추가

눈슬비 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

니일니일 : 종합설명 보충

다리 : 표제어 추가, 종합설명 보충

다부·다보 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

단디 : 표준어, 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

달가들다 : 전체 교정

담살이 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

당세기 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

당시게 : 대응표준어 수정, 종합설명 수정

당알지다 : 방언형 추가, 종합설명 보충

대맹이 : 종합설명 보충

대배기 : 종합설명 보충

댕기다 : 종합설명 보충

더부렁거리다 : 품사, 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

더우잡다 : 종합설명 보충

덤불이 커야 또째비도 크다 : 방언형 및 검색어 추가

덤짜 : 종합설명 보충

데불다 : 관련 예문 확인, 종합설명 보충

도꿋날 : 종합설명 보충

도디키다 : 종합설명 보충

도로시 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

도척이 겉은 인심 : 전체 교정

독갑이 : 전체 교정

독새나다 : 종합설명 보충

돌삐 : 종합설명 보충

돌이돌이 : 전체 교정

돔바다 : 전체 교정

돔방치마 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충

돔배기 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

동개다 : 표준어, 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

두구미 : 종합설명 보충

둔둘배기 : 전체 교정

둘벙판 : 종합설명 보충

둥구매기 : 종합설명 보충

뒤배지다 : 종합설명 보충

뒤비다 : 표준어, 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

뒤직이 : 종합설명 보충

드가다 : 전체 교정

들마꽃 : 전체 교정

듬짜 : 종합설명 보충

디건이 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

디기 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

디비다 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충

디이다 : 품사 수정, 뜻풀이 수정, 종합설명 수정 보완

디지기 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

따가리 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

따개다 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충

따께모자 : 전체 교정

따시다 : 종합설명 보충

딸 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충, 뜻풀이 수정

땡삐 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충

떠리미 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충

떼기 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

또랑창 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

또뱅이 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

뚜게이 : 종합설명 보충

뚜디리다 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

뛰 : 종합설명 보충, 뜻풀이 수정

뛰집 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

뜨시다 : 전체 교정

띠묵다 : 종합설명 보충

마디다 : 뜻풀이 수정

마뜩다 : 종합설명 보충, 뜻풀이 수정

마실 : 표제어 추가, 종합설명 보충

마자발 빠진 놈이 비역질한다 : 방언형 및 검색어 추가

말 : 전체 교정

말매나물 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

말소두레기 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충

말장 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충

매가리 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충, 관련 어휘 추가

매구 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충

매꼼하다 : 전체 교정

매란 : 관련 어휘 추가

매삐다 : 종합설명 수정

매살다 : 종합설명 보충

매이 : 품사, 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

매태 : 전체 교정

맥지 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충

맨다리 : 종합설명 보충

맨치로 : 전체 교정

맵짭다 : 뜻풀이 수정, 방언표제어 수정, 종합설명 보충

머라카다 : 종합설명 수정

머리받이물 : 관련 예문 확인, 종합설명 보충

머시마 : 종합설명 수정

머이 : 종합설명 보충

먹머기 : 종합설명 보충

멀커대이 : 종합설명 보충

메리치 : 전체 교정

메지다 : 뜻풀이 수정

모메꽃 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

모삼하다 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

모티 : 종합설명 보충

목거지 : 종합설명 보충

목궁기 : 종합설명 보충

몰작하다 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

몽지리 : 관련 예문 확인

몽창시리 : 종합설명 보충

무다이 : 종합설명 보충

무라리하다 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

무지개 : 전체 교정

문디 지랄하다 : 종합설명 보충

문바지 : 종합설명 보충

문후다 : 종합설명 보충

물미 : 종합설명 보충, 관련 어휘 추가

뭉뭉하다 : 관련 예문 추가

미구 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

미새하다 : 표준어, 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

미우다 : 표준어, 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

미출미출하다 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

바사버리다 : 전체 교정

바소구리·바소고리 : 종합설명 보충

박삭거리다 : 표준어 수정, 종합설명 보충

박상 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

박죽 : 표제어 추가, 종합설명 보충

반팅이 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충

방두깨 : 종합설명 보충

방우 : 종합설명 보충

배기다 : 종합설명 수정

배리착지근하다 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

배슬리다 : 종합설명 보충

배암 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충

배차 : 종합설명 보충

백지 : 표준어, 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

버부리 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충

버지기 : 종합설명 보충

벌게 : 표제어 추가, 종합설명 보충

벌샘 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

벗죽하다 : 표준어 수정, 종합설명 보충

벙구레죽 : 종합설명 보충

베라묵다 : 종합설명 보충

베락 : 전체 교정

보골 : 종합설명 보충

보리누름 : 종합설명 보충

보징기다 : 표준어, 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

부루 : 표제어 추가, 종합설명 보충

부석 : 종합설명 보충

부석 : 표제어 추가, 종합설명 보충

불개다 : 종합설명 보충

불난 집에 캥이질하다 : 방언형 및 검색어 추가

불매 : 종합설명 보충

불부다 : 종합설명 보충

불퉁가지 : 관련 예문 확인, 종합설명 보충

비렁땅 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충

비식하다 :종합설명 보충

비잡다 : 종합설명 보충

빈치 : 관련 예문 확인,종합설명 보충, 뜻풀이 수정

빗살 : 종합설명 보충

빠대기다 : 방언표제어, 방언형추가, 종합설명 보충

빠즣다 : 종합설명 보충

빼조고리 : 전체 교정

뺀두름하다 : 전체 교정

뺑송이 : 종합설명 보충

뽀끈 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

뽀닷이 : 표준어, 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

삐치다 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

삐치다 : 종합설명 보충

사깜 : 종합설명 보충

사래기밥 : 종합설명 보충

사위새끼 괭이새끼 : 종합설명 보충

산대백이 : 종합설명 보충

산지 : 종합설명 보충

살째기 : 종합설명 보충

살틋하다 : 종합설명 보충, 뜻풀이 수정

삼빡하다 : 전체 교정

삼재든 데 께꾸치다 : 뜻풀이 수정, 종합설명 수정 보완

상구 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충

상반밥 : 종합설명 보충

새강 : 종합설명 보충, 관련 어휘 추가

새보 : 전체 교정

새북 : 종합설명 보충

새이 : 종합설명 보충

새첩다 : 관련 예문 확인, 종합설명 보충, 뜻풀이 수정

샛득하다 : 종합설명 보충

생다지 : 표준어, 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

서답 : 관련 예문 확인, 종합설명 보충

서이 : 종합설명 보충

성그리하다 : 종합설명 보충

세이 : 방언형 추가, 종합설명 보충

소깝 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

소부질 : 종합설명 보충

소이까리 : 종합설명 보충

소질매 : 전체 교정

소캐 : 표제어수정, 방언형추가, 종합설명 보충

솔모래기 : 종합설명 보충

솔옵 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

솔직하다 : 종합설명 보충, 뜻풀이 수정

쇠 : 종합설명 보충

쇠용통 : 관련 예문 확인, 종합설명 보충

수껑 : 종합설명 보충

술레짠 : 종합설명 보충

숭시럽다 : 종합설명 수정 보완

숭칙하다 : 종합설명 수정 보완

숭허다 : 대응표준어 수정, 종합설명 보충

시궁치다 : 종합설명 보충

시들프다 : 전체 교정

시러베 : 관련 예문 확인, 종합설명 보충

시뱅 : 종합설명 수정

시압씨 : 종합설명 수정

심들다 : 종합설명 보충

십겁하다 : 관련어휘 추가

쌔리삐다 : 전체 교정

쌔비리다 : 종합설명 보충

쌕이다 : 종합설명 수정

쌤지 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

쎄가리 : 종합설명 보완

쎄기 : 표준어, 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

쎄우다 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

쏙닥하다 : 종합설명 보충

쑤새방티 : 종합설명 보충

씨게다 : 종합설명 보완

씨부리다 : 종합설명 수정

아래 : 종합설명 보충

아르키다 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

아무따나 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

아부니 : 종합설명 보충

아재비 : 종합설명 수정

아지매 : 종합설명 보충

아지뱀 : 전체 교정

악바리 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

안들 : 표준어, 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

안존하다 : 종합설명 보충

안죽 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

암만 : 전체 교정

암매 : 전체 교정

애맨 : 종합설명 보충

애무섭잖다 : 종합설명 보충, 뜻풀이 수정

앵이곱다 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

야지미리 : 종합설명 보충

얌생이 : 종합설명 보충

얌통머리 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

얘지랑 : 종합설명 보충

어구시다 : 종합설명 보충, 뜻풀이 수정

어벅다리짚신 : 종합설명 보충

어불리다 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

어시 : 종합설명 보충

억대구 : 전체 교정

억시기 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

언간하다 : 종합설명 보충

언슨시럽다 : 종합설명 보충

언지요 : 전체 교정

얼게미 : 종합설명 보충

얼다 : 전체 교정

얼라 : 종합설명 보충

얼래 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

얼분스럽다 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

엄첩다 : 전체 교정

엄치미 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

여다서 : 전체 교정

여비다 : 종합설명 수정 보완

옇다 : 방언형 추가, 종합설명 보충

오실앞 : 종합설명 수정

오아바치다 : 종합설명 보충

오양 : 종합설명 보충

오이 : 표준어, 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

오입가다 : 종합설명 수정

오지기 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충

옥구구 : 종합설명 보충

옴팍귀 : 종합설명 보충

옹해 : 종합설명 보충

요진앞시 : 품사 수정

우부리다 : 종합설명 보충

우사스럽다 : 종합설명 보충

우야든동 : 전체 교정

우투룹다 : 방언형 추가, 종합설명 보충

웃티 : 종합설명 보충

원채 : 종합설명 보충

유름하다 : 전체 교정

이내 : 종합설명 보충

이마이 : 종합설명 보충

이장 : 종합설명 보충

인자 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

일깐 : 종합설명 보충

임우로 : 종합설명 보충

자무락질 : 종합설명 보충

자부래미 : 종합설명 보충

자부럽다 : 종합설명 보충

장마도깨비 씨나락 까먹는 소리 : 전체 교정

재끼다 : 종합설명 보충

절딴나다 : 전체 교정

점바치 : 종합설명 보충

조갑지 : 종합설명 보충

졸로리 : 품사 수정, 종합설명 보충

좀이 : 전체 교정

종구다 : 방언형 추가, 종합설명 보충

종조리 : 종합설명 보충, 뜻풀이 수정

주끼다 : 종합설명 보충

주리 : 종합설명 보충

주메이 : 종합설명 보충

주우 : 방언형 및 검색어 추가, 종합설명 수정 보완

죽구재비 : 종합설명 보충

지딱거리다 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

지리다 : 종합설명 보충

지지꿈 : 종합설명 보충

질기 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충

질로 : 전체 교정

짜다라 : 종합설명 보충

짜들다 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

짜리다 : 종합설명 보충

짜부러지다 : 품사수정, 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

짤숨거리다 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

짬 : 종합설명 보충

쨍이 : 종합설명 보충

쪼깨이 : 표준어, 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

쪼매 : 종합설명 보충

쫑구레기 : 종합설명 보충

찌거미 : 전체 교정

찌무리기 : 표준어 수정, 종합설명 보충

창새 : 방언형추가, 종합설명 보충

처니 : 전체 교정

천지개비 : 종합설명 수정 보완

철랭이 : 종합설명 보충

쳉이 : 표제어 추가, 종합설명 보충

축축거리다 : 종합설명 보충, 뜻풀이 수정

칩다 : 종합설명 보충

카다 : 방언형 및 검색어 수정, 종합설명 수정 보완

킹캉하다 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

태기치다 : 종합설명 보충

택도 없다 : 품사 수정, 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

토구리다 : 종합설명 보충

토깐이 : 방언형 추가, 종합설명 보충

통구맹이 : 종합설명 보충

투드레방석 : 종합설명 보충

툭사리 : 표제어 수정, 종합설명 보충

티백이 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

팥밭 : 종합설명 보충

포시랍다 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

푸심 : 종합설명 보충

푸질나다 : 전체 교정

풋솜 : 전체 교정

풍게질 : 종합설명 보충

하나이 : 종합설명 보충

하마 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충

할마씨 : 방언형 추가, 종합설명 보충

함 : 품사 수정, 대응표준어 수정, 종합설명 수정 보완

함백이 : 종합설명 수정 보완

항가새 : 종합설명 보충

항거 : 방언형 추가, 종합설명 보충

해 : 종합설명 보충

해글쌌다 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

해깝다 : 종합설명 보충

해암스럽다 : 방언형 추가, 종합설명 보충

햇채 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충, 뜻풀이 수정

허뿌라도 : 종합설명 보충

헌해하다 : 종합설명 보충

헐직하다 : 방언표제어, 방언형추가, 종합설명 보충

헛헛하다 : 종합설명 보충

현반 : 종합설명 보충

호븐차 : 종합설명 보충

호시하다 : 방언형 추가, 종합설명 보충

호양질 : 종합설명 보충

홀때기 : 종합설명 보충

후제 : 관련 예문 추가, 종합설명 보충

후지박다 : 뜻풀이 수정, 종합설명 보충

후치다 : 종합설명 보충

휘젓하다 : 뜻풀이 수정

흣짐 : 종합설명 보충, 뜻풀이 수정

히다 : 종합설명 보완

(3) 충청 방언 어휘 목록

~서껀 ~서껀 : 종합설명 보완 및 교정

가마리 : 종합설명 보완 및 교정

가새보리 : 종합설명 보완 및 교정

가용푼 : 종합설명 보완 및 교정

가지뿌렁 : 종합설명 보완 및 교정

각거리놀이 : 종합설명 보완 및 교정

간두다 : 종합설명 보완 및 교정

갈 : 종합설명 보완 및 교정

갈비 : 종합설명 보완 및 교정

갑북 : 종합설명 보완 및 교정

갑북갑북 : 종합설명 보완 및 교정

갑산 돈피 : 종합설명 보완 및 교정

강심사리 : 종합설명 보완 및 교정

개가죽 같다 : 종합설명 보완 및 교정

개갈 안 나다 : 종합설명 보완 및 교정

개도 딸 낳을 때 있고 거지도 손 볼 때가 있다 : 종합설명 보완 및 교정

개랑물 : 종합설명 보완 및 교정

개살스럽다 : 종합설명 보완 및 교정

개토시 : 종합설명 보완 및 교정

객사한 놈 지팡이 버리듯 한다 : 종합설명 보완 및 교정

갱긋찮다 : 종합설명 보완 및 교정

갸기부리다 : 종합설명 보완 및 교정

거렁뱅이 : 종합설명 보완 및 교정

거루다 : 종합설명 보완 및 교정

거악하다 : 종합설명 보완 및 교정

거우듬하다 : 종합설명 보완 및 교정

건건찝질하다 : 종합설명 보완 및 교정

건지 : 종합설명 보완 및 교정

검비검비 : 종합설명 보완 및 교정

고비임비 : 종합설명 보완 및 교정

고주배기 : 종합설명 보완 및 교정

곱은탱이 : 종합설명 보완 및 교정

공이백이 : 종합설명 보완 및 교정

굅마리 : 종합설명 보완 및 교정

구덕살 : 종합설명 보완 및 교정

구렁찰논 : 종합설명 보완 및 교정

구죽죽 : 종합설명 보완 및 교정

군둥내 : 종합설명 보완 및 교정

굴굴거리다 : 종합설명 보완 및 교정

굴밤 : 종합설명 보완 및 교정

그니거리다 : 종합설명 보완 및 교정

그릏다 : 종합설명 보완 및 교정

그식이장식 : 종합설명 보완 및 교정

그쩍 : 종합설명 보완 및 교정

기다 : 종합설명 보완 및 교정

까미 : 종합설명 보완 및 교정

깜뭇 : 종합설명 보완 및 교정

깡밥 : 종합설명 보완 및 교정

깨금 : 종합설명 보완 및 교정

깽매기 : 종합설명 보완 및 교정

껀정하다 : 종합설명 보완 및 교정

꼬꼬재배 : 종합설명 보완 및 교정

꼬장배기 : 종합설명 보완 및 교정

꼬쟁이다리 : 종합설명 보완 및 교정

꼴머슴의 푼수 : 종합설명 보완 및 교정

꼽쌀미 : 종합설명 보완 및 교정

꽤구락지 : 종합설명 보완 및 교정

꽤구락지도 올챙이가 크야 자손 본다 : 종합설명 보완 및 교정

꽷모종 : 종합설명 보완 및 교정

끄다리다 : 종합설명 보완 및 교정

끈 떨어진 주머니 신세 : 종합설명 보완 및 교정

끓탕 : 종합설명 보완 및 교정

나는 범 코 찌르듯 : 종합설명 보완 및 교정

나무두 마주 스는 게 있다 : 종합설명 보완 및 교정

나팔담배 : 종합설명 보완 및 교정

날라리 : 종합설명 보완 및 교정

남 우사스럽다 : 종합설명 보완 및 교정

낫꽁상이 : 종합설명 보완 및 교정

낭구 : 종합설명 보완 및 교정

-내기 : 종합설명 보완 및 교정

내남적없이 : 종합설명 보완 및 교정

내둥 : 종합설명 보완 및 교정

내흉스럽다 : 종합설명 보완 및 교정

너리너리 : 종합설명 보완 및 교정

노루가 아이를 업어가도 돌아볼 새 없다. : 종합설명 보완 및 교정

노리끼하다 : 종합설명 보완 및 교정

노박이1 : 종합설명 보완 및 교정

노박이2 : 종합설명 보완 및 교정

놀래키다 : 종합설명 보완 및 교정

농토백이 : 종합설명 보완 및 교정

누뤼 : 종합설명 보완 및 교정

눅반죽 고무질빵에 소죽은 귀신 : 종합설명 보완 및 교정

눈팔이거리 : 종합설명 보완 및 교정

늣늣하다 : 종합설명 보완 및 교정

능갈치기 : 종합설명 보완 및 교정

니열 : 종합설명 보완 및 교정

다자꾸 : 종합설명 보완 및 교정

달싸하다 : 종합설명 보완 및 교정

달싹허다 : 종합설명 보완 및 교정

담배가리 : 종합설명 보완 및 교정

당그래 : 종합설명 보완 및 교정

대구 : 종합설명 보완 및 교정

대꼬바리 : 종합설명 보완 및 교정

대붕이 연작을 가루면 연작만도 못한 법이다 : 종합설명 보완 및 교정

대이구 : 종합설명 보완 및 교정

덜퍽시다 : 종합설명 보완 및 교정

덩시렇다 : 종합설명 보완 및 교정

뎀마 : 종합설명 보완 및 교정

뎁세 : 종합설명 보완 및 교정

뎅그마니 : 종합설명 보완 및 교정

도가술 : 종합설명 보완 및 교정

도래질 : 종합설명 보완 및 교정

도사림 : 종합설명 보완 및 교정

도슬리다 : 종합설명 보완 및 교정

돈사다 : 종합설명 보완 및 교정

돈이 주사(主事)요 : 종합설명 보완 및 교정

되꼽치다 : 종합설명 보완 및 교정

되린님 : 종합설명 보완 및 교정

두루메기쌀 : 종합설명 보완 및 교정

두릿거리다 : 종합설명 보완 및 교정

둔덕배기 : 종합설명 보완 및 교정

뒤듬바리 : 종합설명 보완 및 교정

뒤스럭 : 종합설명 보완 및 교정

뒷글을 가지고도 말글로 써먹다 : 종합설명 보완 및 교정

들벅대다 : 종합설명 보완 및 교정

들쑤석이다 : 종합설명 보완 및 교정

들충나무 : 종합설명 보완 및 교정

딘중 : 종합설명 보완 및 교정

따름따름하다 : 종합설명 보완 및 교정

땅띔 : 종합설명 보완 및 교정

때꼰때꼰하다 : 종합설명 보완 및 교정

땡볕의 깨벌레 나대듯 : 종합설명 보완 및 교정

떡심 : 종합설명 보완 및 교정

떡심이 풀리다 : 종합설명 보완 및 교정

똘창 : 종합설명 보완 및 교정

뙤똑하다 : 종합설명 보완 및 교정

뜨내기 : 종합설명 보완 및 교정

뜰팡 : 종합설명 보완 및 교정

뜸메질 : 종합설명 보완 및 교정

마다 : 종합설명 보완 및 교정

말가웃지기 : 종합설명 보완 및 교정

말꼬롬이 : 종합설명 보완 및 교정

말반죽 : 종합설명 보완 및 교정

망옷 : 종합설명 보완 및 교정

맞섬 : 종합설명 보완 및 교정

매가꾸다 : 종합설명 보완 및 교정

매기 : 종합설명 보완 및 교정

매꼰하다 : 종합설명 보완 및 교정

매란 : 종합설명 보완 및 교정

-매루 : 종합설명 보완 및 교정

맹장도 용마가 죽으면 쓸모가 없다 : 종합설명 보완 및 교정

머흘거리다 : 종합설명 보완 및 교정

며내부치다 : 종합설명 보완 및 교정

명새 : 종합설명 보완 및 교정

명씨박이 : 종합설명 보완 및 교정

모들뚜기 : 종합설명 보완 및 교정

모리 : 종합설명 보완 및 교정

모살이 : 종합설명 보완 및 교정

모이 : 종합설명 보완 및 교정

모품팔이 : 종합설명 보완 및 교정

목괭이 : 종합설명 보완 및 교정

몰팍스럽다 : 종합설명 보완 및 교정

몽장몽장 : 종합설명 보완 및 교정

뫼놓다 : 종합설명 보완 및 교정

무류하다 : 종합설명 보완 및 교정

무살미하다 : 종합설명 보완 및 교정

무추룸하다 : 종합설명 보완 및 교정

묵근하다 : 종합설명 보완 및 교정

물고 못 먹는 범 같다 : 종합설명 보완 및 교정

물똘 : 종합설명 보완 및 교정

물렁긔 : 종합설명 보완 및 교정

물은쌀 : 종합설명 보완 및 교정

물쭈리 : 종합설명 보완 및 교정

민주스럽다 : 종합설명 보완 및 교정

밑뜸 : 종합설명 보완 및 교정

밑잇것 : 종합설명 보완 및 교정

바소쿠리 : 종합설명 보완 및 교정

발가웃 : 종합설명 보완 및 교정

발나꾼이 : 종합설명 보완 및 교정

발볌발볌 : 종합설명 보완 및 교정

발쿠다 : 종합설명 보완 및 교정

밥매기 : 종합설명 보완 및 교정

방짜 : 종합설명 보완 및 교정

방칫돌 : 종합설명 보완 및 교정

배기다 : 종합설명 보완 및 교정

배동앝 : 종합설명 보완 및 교정

백락이 있어야 천리마를 알아본다 : 종합설명 보완 및 교정

뱃식 : 종합설명 보완 및 교정

버렁 빠지다 : 종합설명 보완 및 교정

볏누리 : 종합설명 보완 및 교정

보리뚝 : 종합설명 보완 및 교정

보리이불 : 종합설명 보완 및 교정

보새기 : 종합설명 보완 및 교정

복지개 : 종합설명 보완 및 교정

봉당 : 종합설명 보완 및 교정

봉사 팔매가 새 잡은 격 : 종합설명 보완 및 교정

부대기 : 종합설명 보완 및 교정

부얼거리다 : 종합설명 보완 및 교정

분작없다 : 종합설명 보완 및 교정

불난 산의 토끼 : 종합설명 보완 및 교정

불농군 : 종합설명 보완 및 교정

불도 켤 자리에 가 켜야 아들도 낳고 딸도 낳는다 : 종합설명 보완 및 교정

불러제치다 : 종합설명 보완 및 교정

불러지 : 종합설명 보완 및 교정

불머리 : 종합설명 보완 및 교정

불씸불씸 : 종합설명 보완 및 교정

불어제치다 : 종합설명 보완 및 교정

비뜩하다 : 종합설명 보완 및 교정

비루먹은 당나귀 : 종합설명 보완 및 교정

비손질 : 종합설명 보완 및 교정

비시감치 : 종합설명 보완 및 교정

빈충맞다 : 종합설명 보완 및 교정

빙판에 넘어진 소 : 종합설명 보완 및 교정

빚가림 : 종합설명 보완 및 교정

빠가사리 : 종합설명 보완 및 교정

뻣성 오른 푸소 : 종합설명 보완 및 교정

뿌래기 : 종합설명 보완 및 교정

삐기 : 종합설명 보완 및 교정

삐다 : 종합설명 보완 및 교정

삐루 : 종합설명 보완 및 교정

삐우다 : 종합설명 보완 및 교정

삐지다 : 종합설명 보완 및 교정

삐질삐질 : 종합설명 보완 및 교정

사나끈 : 종합설명 보완 및 교정

사내코투리 : 종합설명 보완 및 교정

사려물다 : 종합설명 보완 및 교정

산골 논다랑이의 천둥지기 천봉답 : 종합설명 보완 및 교정

산날망이 : 종합설명 보완 및 교정

산내끼 : 종합설명 보완 및 교정

살구지 : 종합설명 보완 및 교정

살풋하다 : 종합설명 보완 및 교정

삼태미 : 종합설명 보완 및 교정

삽짝문 : 종합설명 보완 및 교정

상기 : 종합설명 보완 및 교정

새 : 종합설명 보완 및 교정

새 따 먹은 소리 : 종합설명 보완 및 교정

새금파리 : 종합설명 보완 및 교정

새꼽빠지다 : 종합설명 보완 및 교정

새양 : 종합설명 보완 및 교정

새조밭 : 종합설명 보완 및 교정

샐족하다 : 종합설명 보완 및 교정

서름없다 : 종합설명 보완 및 교정

설핏하다 : 종합설명 보완 및 교정

성글다 : 종합설명 보완 및 교정

소는 누워 있어야 하고 말은 서 있어야 한다 : 종합설명 보완 및 교정

손잽손 : 종합설명 보완 및 교정

손푸 : 종합설명 보완 및 교정

솥다른 음식 : 종합설명 보완 및 교정

쇠메질 : 종합설명 보완 및 교정

쇠주거리 : 종합설명 보완 및 교정

쇠코에 땀나듯 : 종합설명 보완 및 교정

순썰이 : 종합설명 보완 및 교정

숭년 그지 동냥 주듯 : 종합설명 보완 및 교정

스무남은 : 종합설명 보완 및 교정

스슥 : 종합설명 보완 및 교정

슴것슴것허다 : 종합설명 보완 및 교정

시부정찮다 : 종합설명 보완 및 교정

시여터지다 : 종합설명 보완 및 교정

시염 : 종합설명 보완 및 교정

시푸르딩딩하다 : 종합설명 보완 및 교정

시풀시풀하다 : 종합설명 보완 및 교정

싸라기만 먹고 사나 : 종합설명 보완 및 교정

쌍그랗다 : 종합설명 보완 및 교정

썩음털털하다 : 종합설명 보완 및 교정

썸성그르다 : 종합설명 보완 및 교정

쓸데적다 : 종합설명 보완 및 교정

씨돝 : 종합설명 보완 및 교정

씨알이 먹히다 : 종합설명 보완 및 교정

아망떨다 : 종합설명 보완 및 교정

아사리 : 종합설명 보완 및 교정

아스다 : 종합설명 보완 및 교정

아스므레 : 종합설명 보완 및 교정

아전붙이 : 종합설명 보완 및 교정

암시렇다 : 종합설명 보완 및 교정

앙졸대다: 종합설명 보완 및 교정

애떼기 : 종합설명 보완 및 교정

애생이 : 종합설명 보완 및 교정

애잇 : 종합설명 보완 및 교정

애자지다 : 종합설명 보완 및 교정

앵도라지다 : 종합설명 보완 및 교정

야짓잖다 : 종합설명 보완 및 교정

야튼 : 종합설명 보완 및 교정

약차하다 : 종합설명 보완 및 교정

어리덕 : 종합설명 보완 및 교정

어리손 : 종합설명 보완 및 교정

어물쩡하다 : 종합설명 보완 및 교정

어슴막 : 종합설명 보완 및 교정

어울이 : 종합설명 보완 및 교정

어지간해야 하룻밤 샌님하고 벗을 한다 : 종합설명 보완 및 교정

어차 : 종합설명 보완 및 교정

어픈 : 종합설명 보완 및 교정

언구럭 : 종합설명 보완 및 교정

언눔이 : 종합설명 보완 및 교정

얼라 : 종합설명 보완 및 교정

얼레발치다 : 종합설명 보완 및 교정

얼룩배기 : 종합설명 보완 및 교정

엇빠르다 : 종합설명 보완 및 교정

엉누리 : 종합설명 보완 및 교정

엉머구리 : 종합설명 보완 및 교정

여렴성 : 종합설명 보완 및 교정

여물 한솥지기 : 종합설명 보완 및 교정

여물거리 : 종합설명 보완 및 교정

여물주걱 : 종합설명 보완 및 교정

역구풀 : 종합설명 보완 및 교정

염치가 웂으면 염통이나 즉으야지 : 종합설명 보완 및 교정

옆돌다 : 종합설명 보완 및 교정

오뉴월 메뚜기가 오죽하면 섶에 오르겠는가 : 종합설명 보완 및 교정

오리방석 : 종합설명 보완 및 교정

오복조복 : 종합설명 보완 및 교정

오지다 : 종합설명 보완 및 교정

올깨끼 : 종합설명 보완 및 교정

옴닥옴닥하다 : 종합설명 보완 및 교정

옴박옴박 : 종합설명 보완 및 교정

옷이 돌을 맞다 : 종합설명 보완 및 교정

옹골찌다 : 종합설명 보완 및 교정

옹신 : 종합설명 보완 및 교정

와그락거리다 : 종합설명 보완 및 교정

와라지 : 종합설명 보완 및 교정

왕퉁이 : 종합설명 보완 및 교정

외가 콩죽 먹고 잔뼈가 굵었더냐 : 종합설명 보완 및 교정

외발거리 : 종합설명 보완 및 교정

외얼기 : 종합설명 보완 및 교정

외오앉다 : 종합설명 보완 및 교정

용발 : 종합설명 보완 및 교정

우걱거리다 : 종합설명 보완 및 교정

우굿하다 : 종합설명 보완 및 교정

우그리다 : 종합설명 보완 및 교정

우는 놈도 속이 있어 운다 : 종합설명 보완 및 교정

우둥지 : 종합설명 보완 및 교정

우정 : 종합설명 보완 및 교정

워칙허다 : 종합설명 보완 및 교정

원두장이 쓴 외 버리듯 한다 : 종합설명 보완 및 교정

으만무지루 : 종합설명 보완 및 교정

으재이뜨재이 : 종합설명 보완 및 교정

을비치다 : 종합설명 보완 및 교정

을씬네 : 종합설명 보완 및 교정

이그지그 : 종합설명 보완 및 교정

이녀 : 종합설명 보완 및 교정

이마직 : 종합설명 보완 및 교정

이빨 흔들린 늙은이 암상떨듯 : 종합설명 보완 및 교정

일매짓다 : 종합설명 보완 및 교정

임새 : 종합설명 보완 및 교정

임새 : 종합설명 보완 및 교정

자갈쌀 : 종합설명 보완 및 교정

자부룩하다 : 종합설명 보완 및 교정

자양 : 종합설명 보완 및 교정

잔술팔이 : 종합설명 보완 및 교정

잘람잘람 : 종합설명 보완 및 교정

장 : 종합설명 보완 및 교정

장 푸러 가서 시룻전 긁는 소리 : 종합설명 보완 및 교정

장내기 : 종합설명 보완 및 교정

장님 간장 떠먹듯 : 종합설명 보완 및 교정

장대낫 : 종합설명 보완 및 교정

저니 : 종합설명 보완 및 교정

저벅거리다 : 종합설명 보완 및 교정

점두록 : 종합설명 보완 및 교정

정월 보름날 투가리에 시래기 무쳐 담듯 허다 : 종합설명 보완 및 교정

조자앉다 : 종합설명 보완 및 교정

졸밋거리다 : 종합설명 보완 및 교정

좁으장하다 : 종합설명 보완 및 교정

종발 : 종합설명 보완 및 교정

죄는 청송개비가 짓고 배락은 고목나무가 맞는다 : 종합설명 보완 및 교정

주리끼다 : 종합설명 보완 및 교정

주섬거리다 : 종합설명 보완 및 교정

주척 : 종합설명 보완 및 교정

죽 : 종합설명 보완 및 교정

줄불나다 : 종합설명 보완 및 교정

즌접스럽다 : 종합설명 보완 및 교정

지게귀신 : 종합설명 보완 및 교정

지경살이 : 종합설명 보완 및 교정

지려물다 : 종합설명 보완 및 교정

지벅지벅 : 종합설명 보완 및 교정

지심이 : 종합설명 보완 및 교정

지지굴거리다 : 종합설명 보완 및 교정

지지려빠지다 : 종합설명 보완 및 교정

지쪽새 : 종합설명 보완 및 교정

지치러기 : 종합설명 보완 및 교정

진닢국 : 종합설명 보완 및 교정

진조밥 : 종합설명 보완 및 교정

진펄에 개구리 뛰듯 : 종합설명 보완 및 교정

질래 : 종합설명 보완 및 교정

질삐 : 종합설명 보완 및 교정

질음하다 : 종합설명 보완 및 교정

집뒤짐 : 종합설명 보완 및 교정

짚누리 : 종합설명 보완 및 교정

짚토매 : 종합설명 보완 및 교정

쭐쩍쭐쩍 : 종합설명 보완 및 교정

찌풋찌풋하다 : 종합설명 보완 및 교정

찡구짱구 : 종합설명 보완 및 교정

차례걸음 : 종합설명 보완 및 교정

참새 : 종합설명 보완 및 교정

참새 여울 건너듯 : 종합설명 보완 및 교정

채상 : 종합설명 보완 및 교정

쳐쟁이다 : 종합설명 보완 및 교정

초년고생은 말년 호강이다 : 종합설명 보완 및 교정

초롱거리다 : 종합설명 보완 및 교정

초상에 개잡는 소리 : 종합설명 보완 및 교정

추다 : 종합설명 보완 및 교정

추어오르다 : 종합설명 보완 및 교정

츠녀 : 종합설명 보완 및 교정

츰 : 종합설명 보완 및 교정

치렵다 : 종합설명 보완 및 교정

치륵치륵 : 종합설명 보완 및 교정

칙갈맞다 : 종합설명 보완 및 교정

칠촌의 양자 빌 듯 : 종합설명 보완 및 교정

코맹녕이 : 종합설명 보완 및 교정

퀘퀘쓰다 : 종합설명 보완 및 교정

타라매다 : 종합설명 보완 및 교정

투가리 : 종합설명 보완 및 교정

틀물다 : 종합설명 보완 및 교정

티각거리다 : 종합설명 보완 및 교정

팔꿈셍이 : 종합설명 보완 및 교정

포르륵포르륵 : 종합설명 보완 및 교정

푸렝이 : 종합설명 보완 및 교정

푸성가리 : 종합설명 보완 및 교정

푸장나무 : 종합설명 보완 및 교정

푸재사르기 : 종합설명 보완 및 교정

풍장치다 : 종합설명 보완 및 교정

하냥 : 종합설명 보완 및 교정

한무세월허다 : 종합설명 보완 및 교정

한소식 : 종합설명 보완 및 교정

함폭 : 종합설명 보완 및 교정

해살하다 : 종합설명 보완 및 교정

해설프다 : 종합설명 보완 및 교정

해전치기 : 종합설명 보완 및 교정

해톧 : 종합설명 보완 및 교정

허발나다 : 종합설명 보완 및 교정

허울차다 : 종합설명 보완 및 교정

허채이 : 종합설명 보완 및 교정

헐떠덕거리다 : 종합설명 보완 및 교정

헐떠덕거리다 : 종합설명 보완 및 교정

헤고제치다 : 종합설명 보완 및 교정

헤멀겋다 : 종합설명 보완 및 교정

헤벌씸하다 : 종합설명 보완 및 교정

협호살이 : 종합설명 보완 및 교정

협호살이 : 종합설명 보완 및 교정

호랑이가 새끼 칠 정도다 : 종합설명 보완 및 교정

호맹이 : 종합설명 보완 및 교정

호미거리 : 종합설명 보완 및 교정

혼구녕 : 종합설명 보완 및 교정

혼인 때 쓸 두붓모 : 종합설명 보완 및 교정

혼전만전 : 종합설명 보완 및 교정

홉작홉작하다 : 종합설명 보완 및 교정

홍목 : 종합설명 보완 및 교정

후당당거리다 : 종합설명 보완 및 교정

후질르다 : 종합설명 보완 및 교정

훌섞다 : 종합설명 보완 및 교정

훌치다 : 종합설명 보완 및 교정

휘지르다 : 종합설명 보완 및 교정

흡뜨다 : 종합설명 보완 및 교정

희떡 : 종합설명 보완 및 교정

(4) 이북 방언 어휘 목록

-ㅂ너니다 : 종합설명 보완

-ㅂ네다레 : 종합설명 보완

가난이 : 종합설명 보완

가름째 : 종합설명 보완

가맛목 : 종합설명 교정

가매 : 종합설명 교정

가부춤 : 종합설명 교정

가스집 : 관련지역 추가

가이 : 종합설명 보완

가제 : 종합설명 교정

가중잽이 : 종합설명 보완

갈기다 : 품사 교정, 관련지역 추가

감비 : 전체 교정

감쥐 : 종합설명 보완

감치우다 : 종합설명 보완

갖사둔 : 전체 교정

개니빠디 : 관련지역 추가, 종합설명 교정

갤숨하다 : 전체 교정

갤족하다 : 종합설명 교정

거랑질 : 전체 교정

건치 : 종합설명 보완

고누다 : 종합설명 교정

고아내다 : 종합설명 교정

고톨밤 : 종합설명 보완

곱새담 : 종합설명 보완

광살구 : 종합설명 교정

구덕살이 : 종합설명 보완

구묵 : 전체 교정

국떼기 : 종합설명 교정

군입심감 : 전체 교정

굴렁이 : 종합설명 교정

굴통 : 종합설명 보완

궈래 : 종합설명 보완

귀밀 : 종합설명 보완

그믈다. : 종합설명 교정

그시다 : 전체 교정

글거리 : 종합설명 보완

금덤판 : 종합설명 교정

기르매 : 종합설명 교정

기울떡 : 종합설명 보완

길신가리 : 종합설명 보완

꺼꿉서다 : 종합설명 교정

꼬창질 : 종합설명 교정

꼴기 : 전체 교정

끈단 : 종합설명 교정

끼애리 : 전체 교정

나줏손 : 종합설명 교정

난뜨럭 : 전체 교정

날기 : 종합설명 보완

내굴 : 종합설명 보완

내임 : 전체 교정

낸내 : 종합설명 보완

너부주룩하다 : 종합설명 교정

너얼다 : 뜻풀이, 종합설명 보완

너울 : 종합설명 보완

넉줄 : 종합설명 보완

넘석하다 : 전체 교정

네급질 : 전체 교정

노나리군 : 추가 집필

노모노모 : 종합설명 보완

노큰마니 : 종합설명 교정

놀민놀민 : 전체 교정

농이 : 전체 교정

뇌우치다 : 종합설명 보완

누굿이 : 전체 교정

누지르다 : 전체 교정

눈석이물 : 종합설명 보완

눈숡 : 종합설명 보완

눈포래 : 종합설명 보완

느렁차다 : 전체 교정

닢성내 : 종합설명 보완

달궤 : 전체 교정

달은치 : 종합설명 교정

당세 : 전체 교정

당콩 : 전체 교정

댕추가루 : 종합설명 보완

더튼하다 : 종합설명 보완

덜거기 : 종합설명 보완

데군데군 : 종합설명 교정

도롬도롬 : 전체 교정

도삽 : 전체 교정

돌재기 : 전체 교정

동말랭이 : 종합설명 보완

동삼 : 종합설명 보완

되비 : 전체 교정

된비 : 전체 교정

됫세 : 종합설명 교정

두무꼴 : 종합설명 보완

두새없다 : 종합설명 교정

둥에 : 전체 교정

뒤솟다 : 종합설명 교정

뒤웅치 : 종합설명 교정

뒤재다 : 뜻풀이 보완

드티다 : 종합설명 보완

들죽 : 종합설명 보완

등곱새 : 전체 교정

디리댁적 : 뜻풀이, 종합설명 보완

디퍽디퍽 : 뜻풀이, 종합설명 보완

따백이 : 종합설명 교정

때글다 : 종합설명 보완

뚝장군 : 전체 교정

뜯개조박 : 전체 교정

띠쯯다  : 종합설명 보완

띠팡 : 종합설명 보완

띨배 : 추가 집필

마가리 : 표준어, 뜻풀이, 종합설명 보완

마가슬 : 관련지역, 검색어, 종합설명 보완

마스다 : 전체 교정

마실 : 추가 집필

마우재 : 전체 교정

마지 : 종합설명 교정

막서리 : 종합설명 교정

말쿠지 : 전체 교정

매생이 : 전체 교정

매짜다 : 전체 교정

맥 : 전체 교정

맨천 : 전체 교정

머구리 : 전체 교정

머리낄 : 종합설명 보완

머리코 : 전체 교정

머리태 : 전체 교정

먼바루 : 전체 교정

멀구 : 전체 교정

메에기 : 종합설명 교정

멩실  : 종합설명 보완

모다귀 : 종합설명 보완

모도리 : 표준어, 뜻풀이, 종합설명 보완

모랭이 : 종합설명 보완

모롱고지 : 종합설명 보완

모르다 : 종합설명 교정

모심타 : 종합설명 교정

모초리 : 전체 교정

모탕이 : 전체 교정

목고대 : 뜻풀이 보완

몰풀 : 종합설명 교정

무륵무륵 : 전체 교정

무리돌 : 전체 교정

무시래 : 추가 집필

무이 : 전체 교정

문주 : 종합설명 교정

물구지 : 전체 교정

물역 : 종합설명 교정

밈 : 전체 교정

바당 : 전체 교정

바루 : 종합설명 보완

바리다 : 종합설명 교정

방치 : 종합설명 보완

백탕 : 종합설명 보완

뱅뱅두리 : 종합설명 교정

번지다 : 전체 교정

별납다 : 종합설명 교정

보고미 : 전체 교정

보십 : 전체 교정

볼땀스럽다 : 전체 교정

봇 : 전체 교정

봉사꽃 : 종합설명 교정

봉애 : 종합설명 보완

부나하다 : 뜻풀이 보완

부불 : 전체 교정

북덕불 : 전체 교정

불설업다 : 전체 교정

불술기 : 전체 교정

비닭이 : 종합설명 보완

비웃 : 전체 교정

사뎅이 : 전체 교정

산굽 : 종합설명 교정

산멍에 : 종합설명 교정

살이우다 : 전체 교정

삼신에 들매를 깐 듯 : 전체 교정

상측 : 전체 교정

새끼락 : 뜻풀이, 종합설명 보완

새도래 : 종합설명 교정

새들다 : 표준어, 품사, 뜻풀이 보완

새하다 : 전체 교정

샛시방 : 종합설명 교정

서각 : 전체 교정

석박디  : 종합설명 보완

섞갈되다 : 전체 교정

설겁다 : 전체 교정

설룽하다 : 전체 교정

소곰토리 : 종합설명 교정

소랭이 : 종합설명 교정

솎우아보다 : 전체 교정

손부불 : 종합설명 교정

손우수 : 종합설명 교정

-솟세 : 종합설명 교정

송치 : 표준어 보완, 종합설명 교정

숙보다 : 전체 교정

순막집 : 전체 교정

숨굴막질 : 종합설명 교정

숱 좋은 머리의 도장부스럼 : 전체 교정

-습궤 : 전체 교정

싀멋없이 : 종합설명 교정

시메산골 : 종합설명 보완

식새리 : 표준어, 뜻풀이, 종합설명 보완

신다리 : 종합설명 보완

싸다 : 전체 교정

쎄이다 : 전체 교정

쏘개 : 전체 교정

씁다 : 종합설명 교정

아르궅 : 종합설명 보완

아매 : 전체 교정

아배 : 종합설명 보완

아시  : 전체 교정

아우래비 : 추가 집필

아질타 : 종합설명 보완

안깐 : 종합설명 보완

앗아빼다 : 전체 교정

앙궁 : 전체 교정

어선 : 전체 교정

어저 : 전체 교정

얻어보다 : 표준어, 종합설명 보완

얼깃 : 전체 교정

얼주검 : 전체 교정

얼피덩 : 전체 교정

에미네 : 전체 교정

영감 시앗은 미버두 아들 시앗은 아이 밉다 : 전체 교정

옄 : 전체 교정

오솜소리 : 종합설명 교정

오솝소리 : 뜻풀이 보완

오시럽다 : 전체 교정

-올세다 : 종합설명 보완

옷괴침 : 전체 교정

요 : 종합설명 보완

움등 : 전체 교정

웃브다 : 전체 교정

웃지개 : 전체 교정

월렁월렁 : 전체 교정

-웨니 : 종합설명 교정

-웨다으레 : 종합설명 보완

은댕이 : 전체 교정

-읍꼬망 : 종합설명 보완

-읍메 : 종합설명 보완

자래우다 : 종합설명 교정

자리우다 : 종합설명 교정

장가락 : 종합설명 교정

장뫃이 : 전체 교정

장물 : 전체 교정

장알 : 뜻풀이 보완

잿다리 : 전체 교정

쟁고 : 종합설명 교정

저릎등 : 전체 교정

절게 : 종합설명 교정

점적하다 : 전체 교정

정슴 : 전체 교정

정지문 : 전체 교정

젯바둠하다 : 전체 교정

졈을손 : 전체 교정

조고리 : 전체 교정

조아질 : 종합설명 교정

좀말 : 전체 교정

죄롭다 : 종합설명 보완

주두리 : 종합설명 교정

주룬히 : 전체 교정

주룽주룽 : 뜻풀이 보완

죽은 뒤 효도는 아들이 하고 살아생전 효도는 딸이 한다 : 전체 교정

쥐밀다 : 전체 교정

즈려밟다 : 종합설명 보완

지낙 : 전체 교정

지팡목 : 종합설명 보완

지팡집 : 전체 교정

질게 : 종합설명 교정

질쿠냉이 : 전체 교정

집난이 : 전체 교정

짓두광주리 : 전체 교정

짜듯하다 : 전체 교정

짜작돌 : 전체 교정

짭짜리 : 전체 교정

째다 : 전체 교정

쩡양간 : 종합설명 보완

쪽제피 : 종합설명 보완

쭝구리다 : 전체 교정

창애 : 전체 교정

체니 : 종합설명 보완

초마 : 전체 교정

축업다 : 전체 교정

츨츨히 : 전체 교정

치벽하다 : 전체 교정

커우대 : 전체 교정

큰마니 : 전체 교정

타니 : 전체 교정

타래곱 : 전체 교정

토리개 : 종합설명 보완

팻기 : 전체 교정

페럽다 : 전체 교정

풍채 : 종합설명 보완

필악 : 표준어, 뜻풀이, 종합설명 보완

하늑이다 : 품사, 뜻풀이, 종합설명 보완

한길갓치  : 전체 교정

한께 : 전체 교정

한아방이 : 전체 교정

한통치 : 전체 교정

해비 : 전체 교정

해오리  : 전체 교정

햄새 : 종합설명 교정

허설대다 : 전체 교정

헤여가다 : 전체 교정

헤지버리다 : 전체 교정

호둘기 : 종합설명 교정

홀 : 전체 교정

흐리우다 : 전체 교정

□지다 : 뜻풀이 보완, 종합설명 보완

(5) 전라 방언 어휘 목록

가상 : 해설 추가

각놀다 : 표준어, 예문 추가

각단지다 : 해설 추가

개붓하다 : 표준어, 해설 추가

개완허다 : 뜻풀이, 관련지역 보완, 전체 교정

객광스럽다 : 표준어 교정

갠소롬하다 : 해설 추가, 예문 추가

갬치 : 해설 추가

갱기찮다 : 관련지역 보완, 해설 추가

거시기 : 관련지역 보완, 해설 추가

거진 : 해설 추가

거판지다 : 예문 추가

건듯하면 : 검색어, 해설 추가

건방구지다 : 예문 추가, 해설 추가

건전주름하다 : 예문 추가, 해설 추가

건트림 : 해설 추가

걸리적거리다 : 예문 추가, 검색어 추가

걸찍하다 : 해설 추가

걸판지다 : 예문 추가, 해설 추가

걸퍽지다 : 전체 교정

검으야하다 : 전체 교정

게심심하다 : 해설 추가

경우지다 : 전체 교정

고닥새 : 해설 추가

고숩다 : 해설 추가

고실고실하다 : 관련지역 보완

곱쟁이 : 해설 추가

공그리다 : 전체 교정

괘얀시 : 전체 교정

구녁새 : 전체 교정

구느름 : 표준어 추가, 해설 추가

구질털털하다 : 예문 추가, 해설 추가

굴축스럽다 : 전체 교정

굴풋하다 : 검색어 추가

권연시리 : 관련지역 보완, 해설 추가

귀영머리 : 전체 교정

귀영텡이 : 전체 교정

그께잇 : 전체 교정

그첨저첨 : 예문 보완, 해설 추가

근시럽다 : 뜻풀이 추가, 해설추가

금매 : 뜻풀이, 해설 추가

기구망칙하다 : 전체 교정

기양 : 해설 추가

기엉코 : 검색어, 해설 추가

기연시 : 해설 추가

길쭘하다 : 검색어, 해설 추가

깊수룸하다 : 뜻풀이 추가, 해설추가

까깝하다 : 해설 추가

까락까락 : 표준어, 뜻풀이, 예문, 해설 추가

깐딱하다 : 전체 교정

깜밥 : 관련지역 보완

깝북 : 표준어, 관련지역, 해설 추가

꺼끔하다 : 해설 추가

껄쩍지근하다 : 검색어 추가

꼬라지 : 관련지역 보완, 해설 추가

꼬소롬하다 : 관련지역 보완, 검색어 추가

꼬아먹다 : 해설 추가

꼬아바치다 : 해설 추가

꼬장물 : 해설 추가

꼽꼽하다 : 검색어 추가, 해설 추가

꼽치다 : 전체 교정

꽃각시 : 해설 추가

꽃결 : 해설 추가

꽃밥 : 해설 추가

꽃빛 : 해설 추가

꽃시울 : 전체 교정

꽃심 : 전체 교정

꽝꽝하다 : 검색어 추가, 해설 추가

꽹매기 : 관련지역 추가, 검색어 추가, 해설 추가

꾀벗다 : 해설 추가

꾸척시럽다 : 전체 교정

꿍기다 : 전체 교정

끄대다 : 표준어 추가

끄리끄리하다 : 예문 추가

끄시럼 : 관련지역 추가, 해설 추가

끕끕수 : 관련지역 추가, 해설 추가

끙짜 : 해설 추가

나꾸다 : 전체 교정

나르지근하다 : 표준어, 검색어, 해설 추가

나분대다 : 예문 추가, 해설 추가

나수 : 해설 추가

나수다 : 해설 추가

나차막하다 : 해설 추가

날마늘 : 뜻풀이 추가, 해설 추가

날맥주 : 뜻풀이 추가

날캄하다 : 해설 추가

날키다 : 전체 교정

남싸다 : 예문, 해설 추가

남치기 : 해설 추가

납대기 : 해설 추가

납뛰다 : 해설 추가

낯박살 : 예문 추가

내립다 : 해설 추가

내발기다 : 전체 교정

내비두다 : 검색어 추가

내음새 : 해설 추가, 관련지역 추가

낼룽그리다 : 해설 추가

냉겨먹다 : 뜻풀이 추가, 해설 추가

녀러 : 전체 교정

누르붉다 : 전체 교정

눈꼽째가리 : 해설 추가

눈치싸다 : 전체 교정

느그 : 검색어 추가, 전체 교정

느꾸다 : 전체 교정

느리차분하다 : 전체 교정

느시렁느시렁 : 전체 교정

느자구 : 해설 추가

늑신 : 해설 추가

늘이지근하다 : 전체 교정

늘핀하다 : 예문 추가, 해설 추가

늦잡도리하다 : 해설 수정

닌장맞을 : 검색어, 예문 추가

다리몽생이 : 전체 교정

달부다 : 관련지역, 해설 추가

달챙이 : 전체 교정

달치근하다 : 해설 추가

달코롬하다 : 해설 추가

달팍 : 전체 교정

답치다 : 전체 교정

당시랗다 : 전체 교정

대봇둑 : 전체 교정

댕기다 : 해설 추가

더우 : 전체 교정

더트다 : 예문, 해설 추가

덜씬 : 전체 교정

덜퍽 : 전체 교정

덩덕개비 : 전체 교정

도렴직하다 : 전체 교정

돋구다 : 해설 추가

돌라먹다 : 품사, 전체 교정

됩데 : 관련지역, 예문, 해설 추가

둔전거리다 : 전체 교정

뒷그늘 : 전체 교정

드글드글하다 : 해설 추가

드끄럽다 : 해설 추가

든질르다 : 전체 교정

들뭇하다 : 검색어 추가, 전체 교정

들이당짱에 : 검색어, 해설 추가

따그랭이 : 해설 추가

따담다 : 전체 교정

따복따복 : 전체 교정

때미 : 해설 추가

똑바라지다 : 전체 교정

똑별나다 : 전체 교정

뚤럼하다 : 품사 수정

뚫부다 : 관련지역, 검색어, 해설 추가

뜨광하다 : 해설 추가

뜨시하다 : 관련지역 추가, 전체 교정

뜽금없이 : 관련지역, 해설 추가

마다 : 예문, 해설 추가

막음하다 : 전체 교정

말강물 : 뜻풀이 추가

말짓 : 표준어, 해설 추가

맘보자기 : 표준어 추가

맛탱이 : 뜻풀이, 예문 추가

매급시 : 검색어, 예문, 해설 추가

매꼬롬하다 : 해설 추가

매시랍다 : 표준어 추가, 뜻풀이 교정

맥살없다 : 해설 추가

맥아리 : 뜻풀이 교정, 해설 추가

맹글다 : 관련지역, 해설 추가

맹무식 : 해설 추가

맹숭맹숭하다 : 관련지역, 해설 추가

맹이 : 해설 수정

머 : 해설 수정

머거주기 : 해설 추가

머퉁이 : 검색어 추가

먹고대학생 : 전체 교정

먼 : 해설 수정

먼첨 : 관련지역, 해설 추가

멋떨어지다 : 관련지역, 검색어 추가

메다박다 : 검색어, 용례, 해설 추가

멫조금 : 전체 교정

몰뚝잖다 : 표준어 추가

몰악시럽다 : 예문, 해설 추가

뫼앉다 : 전체 교정

묏동 : 전체 교정

무담시 : 관련지역, 해설 추가

무서무서하다 : 예문, 해설 추가

물짜다 : 표준어, 해설 추가

물캐지다 : 표준어, 뜻풀이, 해설 추가

미끈덕거리다 : 해설 추가

미치적거리다 : 전체 교정

민두름하다 : 표준어, 해설 추가

밀금하다 : 해설 추가

바꿔치기하다 : 예문 추가

바워내다 : 검색어, 해설 추가

배어리다 : 표준어, 해설 추가

밴조고름하다 : 전체 교정

뱃보 : 표준어, 검색어, 해설 추가

버팅기다 : 해설 추가

벌씸하다 : 검색어, 예문, 해설 추가

벗어배기 : 표준어, 해설 추가

벙글다 : 해설 추가

보가품 : 검색어, 예문, 해설 추가

보고리 : 예문, 해설 추가

보도시 : 관련지역 추가

보독시리다 : 전체 교정

보리배필 : 전체 교정

보배우다 : 전체 교정

보풀스럽다 : 전체 교정

본을 추다 : 전체 교정

부산나케 : 전체 교정

부아받이 : 전체 교정

부아풀이 : 전체 교정

부앳짐 : 표준어, 예문, 해설 추가

부쩌지 : 검색어 추가

부황하다 : 관련지역, 해설 추가

불뚱스럽다 : 검색어, 해설 추가

붉으딕딕하다 : 전체 교정

비개 : 관련지역, 해설 추가

비문하다 : 전체 교정

비우짱 : 전체 교정

비젓하다 : 관련지역, 검색어, 예문 추가

빗감을 않다 : 예문, 해설 추가

빼다박다 : 표준어, 관련지역, 검색어, 해설 추가

뺨싸대기 : 해설 추가

뻐시다 : 해설 추가

뽀땃하다 : 검색어, 해설 추가

뽀속하다 : 전체 교정

뽀짝 : 해설 추가

뽈리다 : 예문, 해설 추가

삐득하다 : 해설 추가

사운거리다 : 전체 교정

삼시랑 : 표준어, 예문, 해설 추가

새똥빠지다 : 검색어, 해설 추가

새살까다 : 해설 추가

새수빠지다 : 검색어, 예문 추가

새칠로 : 예문 추가

색경 : 관련지역, 해설 추가

생쌀밥 : 해설 추가

생지랄 : 해설 추가

서걱이다 : 표준어, 관련지역, 해설 추가

서패 : 검색어, 예문 추가

설크러지다 : 전체 교정

소락때기 : 전체 교정

속 앗이다 : 해설 추가

속새로 : 예문, 해설 추가

속창아리 : 표준어 추가

솔갱이 : 관련지역, 해설 추가

솔찬히 : 뜻풀이 교정

솟기다 : 표준어, 검색어, 해설 추가

솥글갱이 : 전체 교정

쇳대 : 해설 추가

수두룩벅적하다 : 전체 교정

숙임막하다 : 전체 교정

술속 : 전체 교정

숨쿠다 : 전체 교정

숫두룸하다 : 뜻풀이 교정, 해설 추가

숭보다 : 해설 추가

숭악하다 : 관련지역, 검색어, 해설 추가

숭포 : 검색어, 예문, 해설 추가

슬멍슬멍 : 표준어 추가

시건방구지다 : 전체 교정

시끌덤벙하다 : 해설 추가

시닷기다 : 전체 교정

시쁘듬하다 : 검색어, 예문, 해설 추가

시시껍적하다 : 전체 교정

시장스럽다 : 해설 추가

시춤하다 : 표준어, 뜻풀이 추가

시퍼보다 : 검색어, 해설 추가

시한 : 관련지역, 검색어, 해설 추가

실답잖다 : 해설 추가

실떡벌떡 : 검색어, 해설 추가

심바람 : 관련지역, 검색어, 해설 추가

싸가지 : 관련지역, 검색어, 해설 추가

싸아하다 : 검색어, 해설 추가

쌈빡하다 : 검색어, 예문 추가

쌉쌉하다 : 전체 교정

쌔와리다 : 관련지역, 전체 교정

쌔코롬하다 : 표준어, 뜻풀이 추가

쌨다 : 표준어, 뜻풀이, 전체 교정

썽썽하다 : 표준어 추가

쎄 : 관련 지역, 해설 추가

쓰잘데기없다 : 뜻풀이, 전체 교정

씨겁다 : 해설 추가

씨릿씨릿하다 : 검색어, 예문, 해설 추가

씨서리 : 표준어 교정, 해설 추가

씨엉쿠 : 전체 교정

씰딱쟁이 : 전체 교정

씹떡껍떡 : 표준어 추가

씻나락 : 관련지역, 해설 추가

씻허옇다 : 해설 추가

아까막새 : 전체 교정

아슨풀하다 : 출전 교정

아슴찮다 : 해설 추가

아슴하다 : 검색어 추가

아시무락하다 : 전체 교정

아즘찮다 : 해설 추가

아측 : 관련지역, 해설 추가

안암팎 : 검색어, 예문, 해설 추가

앉을개 : 전체 교정

알탕갈탕 : 검색어, 예문, 해설 추가

암냥하다 : 예문 추가

암시랑 않다 : 뜻풀이 교정, 해설 추가

애돌하다 : 검색어 추가

애살포오시 : 전체 교정

애잦다 : 표준어, 뜻풀이 추가

애탄가탄 : 검색어 추가

야물딱지다 : 예문, 해설 추가

얄랑궂다 : 표준어, 뜻풀이, 해설 추가

양글다 : 검색어, 해설 추가

양냥이짓 : 표준어, 예문, 해설 추가

어마무시하다 : 전체 교정

어먼 : 전체 교정

어클다 : 검색어 추가

얼낌덜낌 : 해설 추가

얽어배기 : 표준어 추가

엉뚱깽뚱하다 : 전체 교정

에럽다 : 관련지역 추가, 전체 교정

엠씨 : 전체 교정

엥간하다 : 검색어 추가

여대치다 : 전체 교정

여적 : 관련지역, 해설 추가

열적다 : 해설 추가

오꼼하다 : 해설 추가

오끔하다 : 해설 추가

오목가슴 : 검색어 추가

오손적도손적으로 : 검색어 추가

오슬하다 : 표준어, 검색어 추가

옴시레기 : 검색어 추가, 해설 추가

왈기다 : 관련지역 추가

외오치다 : 예문, 해설 추가

욍기다 : 전체 교정

요란뻑적지근하다 : 전체 교정

요상시럽다 : 검색어 추가, 해설 추가

우멍하다 : 관련지역, 해설 추가

우세두세 : 검색어, 해설 추가

울구다 : 관련지역, 해설 추가

웅숭그리다 : 표준어와 동일하여 삭제함

워너니 : 예문, 해설 추가

으젓잖다 : 전체 교정

응등물다 : 예문, 해설 추가

이무럽다 : 검색어, 해설 추가

일트레면 : 검색어, 예문, 해설 추가

입잣 : 표준어 추가

잉끄리다 : 표준어, 해설 추가

자발맞다 : 표준어, 검색어, 예문 추가

자빠지다 : 해설 추가

작것 : 해설 추가

잔생이 : 해설 추가

잠충이 : 관련지역, 검색어, 해설 추가

잠푹하다 : 표준어, 해설 추가

잣지받지하다 : 검색어, 예문, 해설 추가

장꽝 : 관련지역 추가

정구다 : 전체 교정

제금나다 : 관련지역, 예문, 해설 추가

조단조단 : 예문 추가

조몰조몰하다 : 검색어 추가, 전체 교정

졸갱이를 치다 : 예문 추가

종그다 : 해설 추가

즈문밤 : 전체 교정

즈문해 : 전체 교정

지댄하다 : 전체 교정

지발덕덕 : 검색어 추가

지심매다 : 관련지역, 검색어, 해설 추가

지천꾸러기 : 검색어 추가

진지리꼽재기 : 전체 교정

질겁잔망을 하다 : 전체 교정

징상스럽다 : 검색어, 예문 추가

징하다 : 어휘 교정

짜잔하다 : 뜻풀이, 표준어 교정

짬매다 : 관련지역, 검색어, 해설 추가

짱짜란하다 : 검색어, 해설 추가

쬐깐하다 : 관련지역, 검색어, 해설 추가

쬐꼬만하다 : 관련지역, 해설 추가

찌클다 : 표준어, 뜻풀이 추가

찔벅거리다 : 검색어, 해설 추가

찰방지다 : 전체 교정

찰지다 : 관련지역, 해설 추가

참깨방정 : 해설 추가

창시 : 관련지역, 해설 추가

추렷하다 : 관련지역 추가

축대기다 : 전체 교정

크막하다 : 해설 추가

탁하다 : 관련지역 추가

통시깐 : 관련지역, 검색어, 해설 추가

퉁겁다 : 검색어 추가

틉지다 : 표준어, 해설 추가

틉틉하다 : 검색어, 해설 추가

판속 : 예문, 해설 추가

펄씨 : 전체 교정

폭폭하다 : 관련지역, 해설 추가

폴세 : 검색어 추가

푸르족족하다 : 검색어, 예문, 해설 추가

푸죽다 : 해설 추가

풀강아지 : 전체 교정

항꾼에 : 관련지역, 검색어, 해설 추가

행투 : 표준어, 뜻풀이, 관련지역, 해설 추가

허실삼아 : 전체 교정

허천나다 : 해설 추가

허천백이 : 해설 추가

헤성헤성하다 : 전체 교정

헤실거리다 : 표준어, 해설 추가

혼불 : 예문 추가

후줄그레하다 : 관련지역, 검색어, 해설 추가

휘낀 : 전체 교정

희멀건하다 : 전체 교정

희미롭다 : 전체 교정

희허옇다 : 표준어, 뜻풀이, 검색어 추가

(6) 제주 방언 어휘 목록

가달: 뜻풀이 보완, 종합설명 보완

가르각산: 종합설명 보완

가름: 종합설명 보완

가름팟: 표제어 변경, 표준어 수정, 검색어 추가, 종합설명 보완

가불다: 종합설명 보완

가의: 표제어 변경, 검색어 추가, 종합설명 보완

갈잠방이: 전체 교정

갈적삼: 종합설명 보완

감저: 종합설명 보완

감태눌: 검색어 추가, 종합설명 보완

강알: 종합설명 보완

강쳉이: 표준어 수정, 뜻풀이 수정, 종합설명 보완

건줌: 종합설명 보완

건지뿔: 종합설명 보완

걸바시: 종합설명 보완

검북낭: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

검질: 종합설명 보완

게메: 종합설명 보완

게민: 종합설명 보완

게우리: 표준어 수정, 뜻풀이 수정, 종합설명 보완

게죽게죽: 종합설명 보완

겔세: 검색어 추가, 종합설명 보완

겡국: 종합설명 보완

경: 표준어 보강, 뜻풀이 보완, 종합설명 보완

경허다: 예문 수정, 종합설명 보완

고렴: 종합설명 보완

고망: 종합설명 보완

고망술집: 종합설명 보완

고소리: 종합설명 보완

고장중의: 종합설명 보완

고팡: 종합설명 보완

곤떡: 종합설명 보완

곤밥: 종합설명 보완

곤쌀: 종합설명 보완

골체: 종합설명 보완

곶말: 표준어 변경, 뜻풀이 보강, 종합설명 보완

곶쇠: 표준어 변경, 종합설명 보완

괄락괄락: 종합설명 보완

괴기: 종합설명 보완

괴기국: 종합설명 보완

구덕: 종합설명 보완

구상낭: 종합설명 보완

구젱기: 종합설명 보완

구진일: 종합설명 보완

굴거리낭: 종합설명 보완

굴무기: 종합설명 보완

굼벗: 종합설명 보완

귀막쉬: 종합설명 보완

귓것: 종합설명 보완

그랑그랑: 종합설명 보완

그신새: 종합설명 보완

금승: 종합설명 보완

깅이: 종합설명 보완

꼴리: 종합설명 보완

꽝: 종합설명 보완

꽝꽝낭: 종합설명 보완

꽝낭: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

꾀우다: 종합설명 보완

꿩마농: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

꿩빙아리: 종합설명 보완

꿩코: 종합설명 보완

끅: 뜻풀이 보충, 검색어 수정, 종합설명 보완

난시: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

난전밭: 표제어 변경, 표준어 수정, 종합설명 보완

낭: 종합설명 보완

냄살: 종합설명 보완

냇골창: 뜻풀이 보충, 검색어 보충, 종합설명 보완

넹기다: 뜻풀이 수정, 종합설명 보완

노가리낭: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

노리다: 종합설명 보완

녹대: 종합설명 보완

놀라리: 종합설명 보완

놀랑내: 뜻풀이 수정, 종합설명 보완

놀래: 종합설명 보완

농부와니: 검색어 추가, 종합설명 보완

누게: 검색어 추가, 종합설명 보완

누룩돌: 검색어 변경, 종합설명 보완

눌: 종합설명 보완

느: 전체 교정

느렁태: 종합설명 보완

느레기: 표제어 변경, 종합설명 보완

늘짝늘짝: 종합설명 보완

니껍: 종합설명 보완

다간: 표준어 보완, 종합설명 보완

단똘: 종합설명 보완

닫다: 표제어 변경, 종합설명 보완

대구덕: 종합설명 보완

대죽낭: 종합설명 보완

대추낭: 종합설명 보완

더깨더깨: 종합설명 보완

덩드렁마께: 종합설명 보완

데우리: 뜻풀이 보충, 검색어 보충, 종합설명 보완

도껭이: 표제어 변경, 종합설명 보완

도롱담: 표준어 수정, 뜻풀이 수정, 종합설명 보완

도새기: 종합설명 보완

도채비: 표제어 변경, 검색어 보충, 종합설명 보완

도체비꽃: 표제어 변경, 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

도체비낭: 종합설명 보완

독새기: 표제어 변경, 종합설명 보완

돋다: 전체 교정

돌끌: 종합설명 보완

돌레떡: 종합설명 보완

돌챙이: 종합설명 보완

돔박꽃: 표제어 변경, 종합설명 보완

돗거름: 표제어 변경, 검색어 보충, 종합설명 보완

돗괴기: 표제어 변경, 종합설명 보완

돗추렴: 종합설명 보완

돗통: 종합설명 보완

동고량: 종합설명 보완

동녕바치: 종합설명 보완

동박낭: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

돝: 표제어 변경, 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

돝배설국: 표제어 변경, 표준어 수정, 종합설명 보완

되짐배기: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

두가시: 종합설명 보완

두루에: 종합설명 보완

둑: 종합설명 보완

둠벙: 종합설명 보완

둥덩산: 종합설명 보완

뒷도름: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

드르: 검색어 보강, 종합설명 보완

드릇국화: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

들럭퀴다: 종합설명 보완

들이치다: 종합설명 보완

듬돌: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

듬북: 표준어 변경, 종합설명 보완

듬북게: 표제어 변경, 표준어 수정, 종합설명 보완

디딜팡: 종합설명 보완

땡글땡글: 종합설명 보완

또라지게: 뜻풀이 보완, 검색어 보충, 종합설명 보완

똥강셍이: 표준어 수정, 종합설명 보완

똥고망: 종합설명 보완

똥깅이: 표준어 수정, 종합설명 보완

똥수레기: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

뜬땅: 종합설명 보완

마슬: 표제어 변경, 종합설명 보완

막개: 뜻풀이 보충, 검색어 추가, 종합설명 보완

막사리: 종합설명 보완

말잣삼촌: 표제어 변경, 표준어 수정, 종합설명 보완

말젯놈: 표준어 교체, 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

망창: 검색어 추가, 종합설명 보완

맥진다리: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

맨조팝: 종합설명 보완

맬순: 종합설명 보완

머쿠실낭: 종합 설명 보완

머쿠실생이: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

먹가라: 종합설명 보완

먹돌: 종합설명 보완

멀리다: 전체 교정

멍에: 종합설명 보완

멍텅하다: 종합설명 보완

메밀정기: 종합설명 보완

메역국: 검색어 추가, 종합설명 보완

멕: 종합설명 보완

멘도롱이: 표제어 변경, 표준어 수정, 종합설명 보완

멜라지다: 종합설명 보완

멩게낭: 종합 설명 보완

모냥: 예문 수정, 종합설명 보완

모다지다: 품사 변경, 종합설명 보완

모듬치기: 뜻풀이 보충, 검색어 추가, 종합설명 보완

모물: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

모심대로: 전체 교정

몬뜰래기: 표제어 변경, 표준어 수정, 뜻풀이 수정, 종합 명 보완

몰망: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

몸짐: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

몽창몽창: 종합설명 보완

무룩무룩: 표준어 수정, 뜻풀이 변경, 종합설명 보완

무사: 종합설명 보완

무신: 예문 조절, 종합설명 보완

무싱거: 종합설명 보완

무클: 종합설명 보완

물애기: 종합설명 보완

물틀락□다: 표제어 변경, 표준어 수정, 뜻풀이 수정, 종합설명 보완

물팡: 표준어 수정, 뜻풀이 수정, 종합설명 보완

물페기: 종합설명 보완

물허벅: 표준어 수정, 뜻풀이 수정, 종합설명 보완

미다: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

밍기적밍기적: 종합설명 보완

바당: 종합설명 보완

바당물: 검색어 추가, 종합설명 보완

바람의지: 표제어 변경, 표준어 수정, 종합설명 보완

바람주제: 표제어 변경, 표준어 수정, 종합설명 보완

바람코지: 표제어 변경, 종합설명 보완

바르: 검색어 삭제, 종합설명 보완

바르코기: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

바르쿡: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

바르팟: 종합설명 보완

바른구덕: 표제어 변경, 표준어 수정, 종합설명 보완

바릇구덕: 종합설명 보완

밖거리: 예분 수정, 종합설명 보완

반득하다: 종합설명 보완

반지기밥: 종합설명 보완

반착: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

밤마실: 종합설명 보완

밥주리: 종합설명 보완

방동산이: 표제어 변경, 뜻풀이 보충, 검색어 추가, 종합설명 보완

방쉬: 종합설명 보완

밭갈쉐: 종합설명 보완

밭도: 표제어 변경, 표준어 수정, 뜻풀이 수정, 종합설명 보완

배똥: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

배롱허다: 전체 교정

백캐: 종합설명 보완

밴조롱이: 뜻풀이 변경, 검색어 추가, 종합설명 보완

베랑: 종합설명 보완

베롱베롱: 표제어 변경, 종합설명 보완

베리착지근□다: 표제어 변경, 종합설명 보완, 표준어와 거의 같기 때문에 삭제 요망

베말: 종합설명 보완

베접: 전체 교정

벵작: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

보말: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

보제기: 종합설명 보완

볼레: 종합설명 보완

볼레주시: 표준어 수정, 종합설명 보완

봇쟁이: 검색어 수정, 종합설명 보완

부랭이: 표제어 변경, 표준어 수정, 뜻풀이 수정, 종합설명 보완

부섭: 검색어 추가, 종합설명 보완

북바리: 종합설명 보완

불미왕: 종합설명 보완

불미질: 종합설명 보완

불밋궤: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

불치: 종합설명 보완

불턱: 종합설명 보완

붕알: 종합설명 보완

비룽비룽: 전체 교정

비룽이: 종합설명 보완

비바리: 종합설명 보완

비비둥둥: 종합설명 보완

비창: 표준어 수정, 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

빌레왓: 표준어 수정, 종합설명 보완

빙아리: 종합설명 보완

뽐: 표제어 변경, 검색어 추가, 예문 수정, 종합설명 보완

뽓다: 종합설명 보완

사나끼: 종합설명 보완

사농바치: 전체 교정

사름: 종합설명 보완

산담: 표준어 수정, 종합설명 보완

산디: 종합설명 보완

산태: 종합설명 보완

삼동낭: 종합설명 보완

삼수매: 종합설명 보완

삼승할망: 종합설명 보완

상군: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

상뒤: 종합설명 보완

상방: 검색어 추가, 종합설명 보완

석: 종합설명 보완

설문대할망: 표준어 수정, 종합설명 보완

설운애기: 종합설명 보완

설칫: 종합설명 보완

성담: 종합설명 보완

성제: 검색어 추가, 종합설명 보완

세비낭: 뜻풀이 보충, 검색어 추가, 종합설명 보완

셋딸: 표제어 변경, 종합설명 보완

셋이모: 표준어 수정, 종합설명 보완

소낭: 종합설명 보완

소리낭: 종합설명 보완

소미: 종합설명 보완

소왕가시: 종합설명 보완

소웽이: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

소중의: 표준어 수정, 뜻풀이 수정, 종합설명 보완

속창지: 검색어 추가, 종합설명 보완

솔그랑: 종합설명 보완

솔래기: 종합설명 보완

솔벤: 전체 교정

솥덕: 종합설명 보완

쇠공쟁이: 종합설명 보완

쇠막: 표제어 변경, 뜻풀이 변경, 종합설명 보완

쇠석: 종합설명 보완

쇠테: 표준어 변경, 종합설명 보완

수눌음: 종합설명 보완

수리대: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

수리대왓: 뜻풀이 보충, 검색어 추가, 종합설명 보완

수심방: 종합설명 보완

숙데낭: 종합설명 보완

숨고망: 표준어 수정, 뜻풀이 변경, 종합설명 보완

숨비다: 종합설명 보완

숨비질: 표준어 수정, 종합설명 보완

숨뻑숨뻑하다: 표준어 변경, 품사 변경, 종합설명 보완

숭: 종합설명 보완

숭내: 종합설명 보완

숭년: 종합설명 보완

쉼팡: 종합설명 보완

슴슴: 종합설명 보완

시끌버끌: 종합설명 보완

시렁: 전체 교정

시상에: 예문 수정, 종합설명 보완

시아방: 종합설명 보완

시어멍: 종합설명 보완

시퍼렁하다: 종합설명 보완

신들메: 종합설명 보완

실프다: 뜻풀이 변경, 종합설명 보완

심방: 종합설명 보완

쑤어나라: 표준어 수정, 종합설명 보완

씨앗: 검색어 추가, 종합설명 보완

아강발: 종합설명 보완

아기업개: 종합설명 보완

아끗: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

아랑아랑: 종합설명 보완

아마떠리: 종합설명 보완

아메: 전체 교정

아명: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

아시: 종합설명 보완

아지방: 표준어 변경, 뜻풀이 변경, 종합설명 보완

악심새: 종합설명 보완

안거리: 뜻풀이 수정, 종합설명 보완

알: 검색어 추가, 종합설명 보완

애기어멍: 검색어 추가, 종합설명 보완

애여리: 종합설명 보완

약돌기: 뜻풀이 보완, 검색어 추가, 종합설명 보완

어떵: 종합설명 보완

어랭이: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

어럭쉐: 종합설명 보완

어지렁허다: 종합설명 보완

얼래기:종합설명 보완

엇다: 종합설명 보완

엉덩패기: 전체 교정

여부룩서부룩: 검색어 추가, 종합설명 보완

여청: 뜻풀이 수정, 종합설명 보완

연팡돌: 표준어 수정, 뜻풀이 수정, 종합설명 보완

영등할망: 뜻풀이 수정, 종합설명 보완

영장날: 종합설명 보완

영장밭: 종합설명 보완

오라방: 종합설명 보완

오매기: 종합설명 보완

옥도미: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

올래: 표준어 수정, 종합설명 보완

와들랑: 종합설명 보완

왈랑왈랑: 종합설명 보완

왔닥갔닥: 종합설명 보완

외대기다: 검색어 추가, 종합설명 보완

우긋우긋: 종합설명 보완

우녘집: 종합설명 보완

우알: 종합설명 보완

우연팥: 표제어 변경, 예문 통일, 종합설명 보완

울딱허다: 종합설명 보완

울르다: 종합설명 보완

웃드르: 표준어 수정, 종합설명 보완

웨하르방: 표제어 변경, 검색어 추가, 종합설명 보완

웬깅이: 종합설명 보완

웽이: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

윤노리: 뜻풀이 변경, 종합설명 보완

으쌍으쌍: 종합설명 보완

이디: 검색어 추가, 종합설명 보완

이수매: 전체 교정

이영: 뜻풀이 수정, 종합설명 보완

입주뎅이: 종합설명 보완

입토래기: 종합설명 보완

자골: 뜻풀이 보충, 검색어 추가, 종합설명 보완

자귀낭: 종합설명 보완

자락: 종합설명 보완

자리테우: 종합설명 보완

자울자울: 표준어 변경, 종합설명 보완

작박: 종합설명 보완, 표제어가 차이가 삭제 요망

작벽: 종합설명 보완

잘락: 종합설명 보완

장게: 종합설명 보완

장꿩: 종합설명 보완

장시: 종합설명 보완

재게재게: 종합설명 보완

쟈의: 검색어 추가, 종합설명 보완

저를: 종합설명 보완

저밤나무: 전체 교정

저술: 종합설명 보완

절: 종합설명 보완

정: 종합설명 보완

정강머리: 검색어 추가, 종합설명 보완

정낭: 종합설명 보완

정다슬다: 종합설명 보완

정당덩굴: 종합설명 보완

정살문: 전체 교정

제숙: 종합설명 보완

젤벤: 전체 교정

조로기: 뜻풀이 보강, 종합설명 보완

조쟁이: 종합설명 보완

조짝조짝: 뜻풀이 변경, 종합설명 보완

족낭: 종합설명 보완

족다: 뜻풀이 수정, 종합설명 보완

족새눈: 전체 교정

좃벨레기: 뜻풀이 수정, 종합설명 보완

주제: 전체 교정

주젱이: 전체 교정

중이: 종합설명 보완

지넹이: 종합설명 보완

지다리: 뜻풀이 보충, 9ㅑ

지레기: 전체 교정

지미: 전체 교정

지실: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

지지랭이: 전체 교정

지집아이: 종합설명 보완

지프다: 전체 교정

직시: 검색어 보충, 종합설명 보완

짝글레기: 검색어 추가, 종합설명 보완

찔레: 표준어 변경, 종합설명 보완

채시: 뜻풀이 수정, 종합설명 보완

챙빗: 종합설명 보완

청대왓: 표준어 수정, 종합설명 보완

청비바리: 표준어 수정, 종합설명 보완

초집: 표준어 변경, 종합설명 보완

촐: 종합설명 보완

촐왓: 전체 교정

총배: 전체 교정

추가라: 종합설명 보완

코셍이: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

코지: 종합설명 보완

코플레기: 전체 교정

태상박이: 종합설명 보완

털벌립: 종합설명 보완

테우: 종합설명 보완

테우리: 표준어 수정, 종합설명 보완

테우리막: 종합설명 보완

톳밥: 종합설명 보완

틀낭: 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

판이: 종합설명 보완

판찍허다: 종합설명 보완

펀두룽이: 종합설명 보완

포마시: 종합설명 보완

푸다시: 종합설명 보완

푸릿푸릿: 검색어 추가, 종합설명 보완

피쟁이: 표제어 변경, 뜻풀이 보충, 검색어 추가, 종합설명 보완

하다: 전체 교정

하영: 뜻풀이 수정, 종합설명 보완

할망당: 표준어 수정, 종합설명 보완

할망바당: 표준어 수정, 뜻풀이 보충, 종합설명 보완

해말림새: 종합설명 보완

해영허다: 종합설명 보완

행클래기: 종합설명 보완

허멩이: 종합설명 보완

허물: 종합설명 보완

허벅: 종합설명 보완

허우덩싹: 종합설명 보완

호꼬만허다: 표제어 변경, 표준어 수정, 뜻풀이 수정, 종합설명 보완

혼저: 표제어 변경, 종합설명 보완

홀어멍: 종합설명 보완

화륵하다: 전체 교정

홰똥: 종합설명 보완

휨: 전체 교정

흥댕이: 종합설명 보완

□대: 종합설명 보완

□람지: 종합설명 보완

□살: 검색어 추가, 종합설명 보완

□쉬: 뜻풀이 수정, 종합설명 보완

□다: 전체 교정

3) 정제 내용 비교

- 종합설명 부분만 몇 개 제시하기로 한다.

(1) ‘갬치’의 정제

(정제 전 자료)

연을 날릴 때, 상대방과 연싸움을 하기 위해 연줄 곧 실에 사기나 유리를 갈아서 풀에 섞어서 바르면 그 연줄이 강해져서 상대방의 연줄을 끊을 수 있게 된다. 이러한 작업을 말할 때 ‘갬치를 먹이다, 갬치 먹이다’는 표현을 사용한다. 최명희의 작품에서 많이 보인다.

(정제 후 자료)

연을 날릴 때, 상대방과 연싸움을 하기 위해 연줄 곧 실에 사기나 유리를 갈아서 풀에 섞어서 바르면 그 연줄이 강해져서 상대방의 연줄을 끊을 수 있게 된다. 연줄에 사기나 유리를 갈아서 바르는 일을 ‘갬치를 먹이다, 갬치 먹이다.’라고 한다. 최명희의 작품에서 많이 보인다.

원래 ‘감치’가 음운변화로 ‘갬치’가 된 것이다. 방언형인 ‘감치’는 표준어로 인정하지 않고 ‘개미’를 단수표준어로 삼았다. ‘개미’와 유사한 표준어로는 ‘부레뜸’이 있다. 이는 ‘연줄을 빳빳하고 세게 하려고 부레 끓인 물을 먹이는 일.’을 말하는데 ‘연줄에 부레뜸을 골고루 먹이다.’와 같은 예에서 사용한다. ‘부레뜸하다’가 동사로 쓰인다.

(2) ‘가름째’의 정제

(정제 전 자료)

강원도에서도 ‘가름재’라 한다.

(정제 후 자료)

‘가름째’는 ‘가름재’를 소리나는 대로 표기한 것이다. ‘가름재’는 두 지역이 갈라지는 갈림길에 있는 등성이나 고개를 이르는 말로서 북한의 문화어이다. ‘가르다’의 명사형에 ‘높은 산의 고개’ 또는 ‘높은 산의 마루’를 뜻하는 ‘재’가 결합된 합성어이다. 혹 ‘빗’과 관련지어 ‘가름째’를 ‘가르마’의 방언으로도 볼 수 있으나 소월의 고향인 평안도 지방에서는 가르마를 내는 것을 ‘골을 탄다’라 하고, 이웃한 함경도 지방에서는 ‘금우 낸다’(금을 낸다)라 하므로 ‘가름째’가 ‘가르마’일 가능성은 적다. 북부 지방에서는 ‘가르마’의 대응 명사가 없는 것이다. 또한 ‘가름째’가 ‘가르마’의 방언이라면 그 음성형은 ‘가름째’보다는 ‘가름재’가 되어야 한다. ‘가르마’의 방언 ‘가름자’는 경기도 일원에서 쓰인다. 한편, 위 시의 ‘웃지방’(출입문 밑의 두 문설주 사이에 마루보다 조금 높게 가로 댄 나무)은 ‘문지방’과 아래 위로 마주보는 ‘심방’(心枋)을 가리키는 말로 보인다.

(3) ‘피쟁이’의 정제

(정제 전 자료)

{피(血)}+{-쟁이}로 구성된 어휘로, 소나 개, 돼지 따위를 잡는 일을 직업으로 하는 사람을 말한다. 소나 돼지는 보통 사람도 잡는 일이 있지만 개만큼은 반드시 피젱이가 잡는 점이 육지부와 다르다.

(정제 후 자료)

‘피쟁이’는 소나 돼지 따위를 잡는 일을 직업으로 하는 사람을 말한다. ‘피쟁이’는 달리 ‘피젱이, 벡정놈, 도쟁이’라고도 하는데, 표준어 ‘백정’에 해당한다. ‘피쟁이’는 ‘피(血)+쟁이’ 구성으로, ‘-쟁이’는 ‘그것이 나타내는 속성을 많이 가진 사람’의 뜻을 더하는 접미사이다. 제주도에서는 소나 돼지는 아무나 잡는데 반해서, 개(犬)는 반드시 ‘피쟁이’가 잡는다.

제 2 장

국어 어문 규정 검색 프로그램의 정제

연구 책임자 : 박 형 익

연구보고서 【2007년】

2007년 21세기 세종 계획

한민족 언어 정보화

국어 어문 규정 검색 프로그램의 정제

연구책임자 : 박형익(경기대학교 국어국문학과)

연구보조원 : 김은영(경기대학교 대학원 국어국문학과)
김주희(경기대학교 대학원 국어국문학과)
신능호(경기대학교 대학원 국어국문학과)

2007년 12월

국 립 국 어 원

국어 어문 규정 검색 프로그램의 정제

1. 연구 목적 및 필요성

(1) 목적

‘어문 규정 검색 프로그램의 정제’의 목적은 어문 규정 검색 프로그램을 웹에서 검색할 수 있도록 구축된 데이터베이스에서 일반 언어대중에게 꼭 필요한 표제어들을 선정하고 정보를 보완하고 정제하는 작업을 진행하는 데 있다.

(2) 필요성

일반 대중이 가장 필요로 하는 프로그램은 ‘국어 어문 규정 검색 프로그램’이다. 이는 ‘한글 맞춤법 검색 프로그램, 표준어 규정 검색 프로그램, 외래어 표기법 검색 프로그램, 국어의 로마자 검색 프로그램’이 통합된 프로그램이다. 따라서 표준어를 이해하기 위해서는 꼭 검색해야 하는 프로그램이다.

일반 언어대중이 어문규정의 내용을 이해하고 실제 어문 생활에서 적용하기 매우 어려운 점 때문에 종이 형태의 어문 규정을 학습하는 대신에 인터넷을 이용하여 웹에서 편리하고 신속하게 궁금한 내용을 검색할 수 있도록 하는 작업이 필요하다.

2. 연구 목표

프로그램을 검색할 때 나타나는 문제점을 최대한 보완해야 한다. 따라서 표준어 규정과 외래어 표기법을 중점적으로 정제할 필요가 있다.

‘국어 어문 규정 검색 프로그램’에서 다룬 표제어는 ‘한글 맞춤법 표제어’ 11,428개, ‘표준어 규정 표제어’ 7,046개, ‘외래어 표기법 표제어’ 24,541개, ‘국어의 로마자 표기법 표제어’ 11,230개 등이다.

다음 4개의 영역에서 일반 언어대중에게 꼭 필요한 표제어 2,000개씩을 선택하여 정제한다.

(1) 한글 맞춤법 표제어 2,000개

(2) 표준어 규정 표제어 2,000개

(3) 외래어 표기법 표제어 2,000개

(4) 국어의 로마자 표기법 표제어 2,000개

3. 정제 내용

정제 작업의 범위는 국어 어문 규정 검색 프로그램의 한글 맞춤법, 표준어 규정, 외래어 표기법, 국어의 로마자 표기법의 데이터베이스(DB) 내용에 한정한다.

3.1. 한글 맞춤법 정제 작업

3.1.1. “검색어”

(1) 이용자가 편리하게 검색할 수 있도록 검색어를 ｢표준 국어 대사전｣에 등재되어 있는 표제항의 형태로 바꾸었다. 그리고 새로운 검색어를 첨가한 경우도 있다. ｢표준 국어 대사전｣에 등재되어 있지 않거나 등재되어 있지 않은 검색어 중에서 어색하거나 잘 사용하지 않는 것 중에서 틀린 예의 형태나 의미가 분명하지 않고 모호한 검색어 등은 삭제하였다. 그리고 일반 언중들이 틀리게 적을 경우가 거의 없고 아주 쉽게 적을 수 있는 검색어와 동일한 검색어가 둘 이상이 있는 것도 삭제하였다. 또 틀린 표기의 예가 검색어의 뜻과 쓰임이 다른 올바른 표기의 형태이면서 다른 틀린 형태의 예를 찾기 어려운 검색어도 삭제하였다. 이뿐만 아니라 표준어가 아니면서 ｢표준 국어 대사전｣에 북한어로 표시한 것도 제외하였다. 검색어를 정제 작업한 경우는 아래와 같은 것으로 모두 427개이다.

-(스)ᄇ니까?(-ㅂ니까?), -(으)니까(-니까), -(으)ㄹ거나 → -ㄹ거나, -(으)ㄹ걸, -(으)ㄹ게, -(으)ㄹ까?, -(으)ㄹ꼬?, -(으)ㄹ세, -(으)ㄹ세라, -(으)ㄹ수록, -(으)ㄹ시, -(으)ㄹ쏘냐?, -(으)ㄹ지, -(으)ㄹ지니라, -(으)ㄹ지라도, -(으)ㄹ지어다, -(으)ㄹ지언정, -(으)ㄹ진대, -(으)ㄹ진저, -(으)러, -(으)로서, -(으)리만큼, -(으)므로(-므로), 가가호호(家家戶戶)이, 가계부 적기, 가동시키다, 가동되다, 가뜬히, 가라사대, 가량가량히, 가량스럽다, 가량없다, 가려 보다, 가려지다, 가련히, 가로/가노, 가로등/가노등, 가루갈이, 가마득히, 가마아득히, 가마우지 떼, 가무끄름히, 가무스름히, 가셔지다, 가열히, 가지 치다, 가직이, 가하다, 각 과, 간거르다, 간난히, 간잔지런히, 간편케, 갑진, 강건(剛蹇)히, 강건(康健)히, 강건(强健)히, 강경(講經)꾼, 강경(强勁/强硬)히, 강엿, 강잉(强仍)히, 강한(剛悍)히, 개결(介潔)히, 개념론(槪念論), 개론(槪論), 개미 떼, 개연(慨然)히, 개좆같이, 개학 날, 개화(開化)꾼, 객(客)꾼, 객설(客說)스럽다,  갸름히, 거꾸로 서기, 거꾸로 오르다, 거느리다, 거란족, 거령스럽다, 거론, 거름주기, 거리낌 없다, 거무축축하다, 거북지, 거오(倨傲)스럽다, 거우르다, 거울러서, 거쿨스럽다, 거폐(巨弊)스럽다, 건곤(乾坤), 건려(蹇驢), 건립(建立), 걷어 올리다, 걷어들이다, 걷어지르다, 검은엿, 검정 빛, 검정색, 검침(黔沈)히, 검특(黔慝)히, 격절(激切)히, 결결이, 결곡히, 결연히(缺然), 경로(敬老), 경음악(輕音樂), 경의실(更衣室), 경장(更張), 경정(更定), 경정(更正), 경정(更訂), 경제란(經濟欄), 경제력(經濟力), 경조(輕佻)히, 경편(輕便)히, 경험론(經驗論), 경홀(輕忽)히, 경회루(慶會樓), 계관없다, 계관없이, 고란사(皐蘭寺), 고란초(皐蘭草), 고래(古來), 고려장(高麗葬), 고령토(高嶺土), 고로(雇奴), 고루(高樓), 고루(固陋)하다, 고르롭다, 고립(孤立), 고박(古朴)히, 고삽(苦澁)히, 고생 고생 하다, 고의(故意), 골계(滑稽), 공굴리기, 공포(公布), 과댁(寡宅), 과소히(過少), 관념(觀念), 관리(官吏), 광(鑛)꾼, 광대히(廣大), 교란(攪亂), 교량(橋梁), 교류(交流), 교리(敎理), 교린 정책(交隣政策), 교통난(交通難), 구두(句讀), 군숨스럽다, 귀감, 귀엣고리, 균탁(龜坼), 그다음, 그 밖, 기(奇)히, 기녀(妓女), 기념(記念/紀念),  기류(氣流), 기쁘다, 까무촉촉하다, 꺼무축축하다, 꼬깝다, 꿀꺽거리다, 나무 심기, 나분히, 나았다, 나인, 나진, 남스럽다, 낭송, 내려긋다, 너만 하다, 넓이뛰기, 넙적다리, 년간, 노랗다, 노래지다, 놀려먹다, 농(籠), 눅직이, 늡늡히, 능(能)꾼, 다과(茶菓), 다량(多量), 다리[髢], 대립(對立), 도래(到來), 도량(道場), 도리(道理), 도수(度數), 독본(讀本), 동년(同年), 동리(洞里), 동의(同意), 동의(同意)하다, 두수없다, 두수 없이, 뒤꼭지, 뒷개울, 들락날락하다, 따로이, 딱따기, 딱따기꾼, 딱딱이, 딱딱이꾼, 딱딱히, 또렷또렷이, 마니산(摩尼山), 마라도(馬羅島), 마력(魔力), 맛깔지다, 매립(埋立), 명년(明年), 모과(木瓜), 모란(牧丹), 목재(木材), 무수리, 무역(貿易), 밀림(密林), 바지런히, 발 소리, 번번(番番)이, 벌받다, 보라빛, 보리(菩提), 보시(布施), 복고(復古), 복망(伏望), 복면(覆面), 본댁(本宅), 부계(伏鷄), 부당(不當), 부동(不動), 부등가(不等價), 부등호(不等號), 부자유(不自由), 부재(不在), 부적(不適), 부정(不正), 부조리(不條理), 부주의(不注意), 북극(北極), 분단(分斷), 분주살스럽다, 붐히, 붓자루, 비끄러이, 비등(沸騰), 비색(否塞), 빡빡히, 뻥뻥히, 뾰죽이, 뾰쭉이, 사격(射擊), 사원(寺院), 사잇길, 사탕(砂糖), 삭막(索莫), 산만(散漫)히, 산적(散炙), 살균(殺菌), 살풋이, 상고(商賈), 상쇄(相殺), 서류(書類), 서분서분히, 설교(說敎), 설탕(雪糖), 수녀(修女), 수량(數量), 수력(水力), 수선(帥先), 수숫잎, 수첩(手帖), 숙녀(淑女), 습득(拾得), 승리(勝利), 시녀(侍女), 시댁(媤宅), 시력(視力), 식견(識見), 식솔(食率), 신년(新年), 신라(新羅), 신립(申砬), 십일(十日), 악기(樂器), 악담(惡談), 알현(謁見), 약간(若干), 약지르다, 양녀(養女), 양식(良識), 여(如)히, 여권(旅券), 열쩍다, 엽전(葉錢), 영산오르다, 옥대(玉敦), 옷안, 완자창(卍字窓), 왠, 우부록이, 이 곳 저 곳, 인후(咽喉), 자객(刺客), -잖, 장계(狀啓), 장수(將帥), 저술(著述), 적연(的然)히, 적연(適然)히, 전동(箭筒), 전력(電力), 전반(翦板/剪板), 절단(切斷), 절박(切迫), 정(正)히, 정결(精潔)히, 정결(貞潔)히, 정곡(正鵠), 정리(整理), 정숙(貞淑)히, 정숙히(整肅), 정숙히(靜肅), 정연(挺然)히, 정확(正確)히, 제일 종, 조객(弔客), 조류(鳥類), 조림(造林), 조제(粗製), 졸립다, 증오(憎惡), 지각머리없다, 지각머리없이, 지리(地理), 징병(徵兵), 짝달막하다, 차고(車庫), 차등(差等), 차량, 차륜, 착의(着衣), 참여(參與), 처녀(處女), 처리(處理), 척살(刺殺), 척식(拓植), 천 리 길, 촉촉히, 최린(崔麟), 추악(醜惡), 추진(推進), 침몰(沈沒), 키읔, 탁배기, 탁지(度支), 통찰(洞察), 통쾌(痛快)히, 트더지다, 티껍다, 파행(跛行), 팔 개월, 패배(敗北), 포목(布木), 폭도(暴徒), 폭로(暴露), 폭리(暴利), 표지(標識), 푸접없다, 푸접없이, 푼전(分錢), 풀어 먹이다, 피립(跛立), 하녀(下女), 하류(下流), 학년(學年), 합천(陜川), 항복(降服), 항상(恒常), 해녀(海女), 해류(海流), 행각(行脚), 행사(行事), 향상(向上), 혼백(魂魄), 혼연(渾然)히, 홍색(紅色), 화상(畵像), 황송히, 회자(膾炙), 효녀(孝女), 휘둥그레지다, 흙받이, 흙손받이.

(2) 아래의 ‘마음껏’과 같이 동일한 검색어가 중복되어 있는 경우는 하나의 검색어만 남겨두고 나머지는 삭제하거나 그 내용을 합쳤다. 동일한 검색어는 아래와 같은 것이 있는데 모두 32개이다.

가능케 하다, 긋다, 길가, 녹음, 누누이, 닁큼, 두 개, 두 번, 두 삽, 마음껏, 막막히, 망망히, 미묘히, 부리나케, 살림살이, 신출내기, 쓰레기, 유리걸식, 육자배기, 육하원칙, 은은히(殷殷), 직업별, 착하다, 초록, 쾌활히, 탐탐히, 파다히, 편편이, 표표히, 푹하다, 확연히, 황급히.

3.1.2. “자료”

“자료”는 아래와 같이 정제하였다.

(1) “자료”는 “추가자료”의 설명에 어울리게 실제로 많이 틀리는 경우를 중심으로 틀린 내용을 간단하게 정리하였다. 그리고 O, X가 틀린 것도 바로 잡았다. 이와 같이 작업한 것은 아래와 같은데 모두 810개가 있다.

-(스)ᄇ니까?, 가까스로, 가까워지다, 가라앉다, 가라앉히다, 가락엿, 가랑잎, 가래꾼, 가래톳, 가랫줄, 가량없이, 가로대, 가로쓰기, 가로젓다, 가로지르다, 가로채이다, 가루받이, 가루붙이, 가르다, 가름대, 가리키다, 가뭇없다, 가뭇없이, 가볍디가볍다, 가붓가붓이, 가빠지다, 가뿐가뿐히, 가뿐히, 가살스럽다, 가살이, 가새지르다, 가소롭다, 가스러지다, 가슴앓이, 가시나무, 가시덤불, 가시밭, 가시밭길, 가시줄, 가시철사, 가없다, 가엽다, 가엾이, 가욋일, 가요계, 가위놀이, 가윗밥, 가을걷이, 가을걷이하다, 가자미젓, 가재걸음, 가져, 가즈럽다, 가증스럽다, 가짓부렁, 가짓부렁이, 가짓부리, 가짓불, 가짓수, 가타부타, 가파르다, 각 과, 각 반, 각 장, 각 주, 각근히, 각별히, 간거르다, 간곡히, 간곤히, 간능스럽다, 간니, 간단명료하다, 간단없다, 간단히, 간데온데없다, 간데온데없이, 간린스럽다, 간사스럽다, 간악스럽다, 간지럽다, 간짓대, 간특스러워, 간편히, 갈걷이, 갈걷이하다, 갈고리촌충, 갈라붙이다, 갈려오다, 갈매기, 갈이, 갈이질, 갈잎, 감잡히다, 갑갑하다, 갑작스레, 값지다, 갓걸이, 갓쟁이, 갓전, 갓집, 갔다, 강마르다, 강파르다, 강해지다, 갖은, 갖추, 같이, 개성반닫이, 개으르다, 객스럽다, 객심(客甚)스럽다, 객쩍다, 거꾸로, 거두다, 거드름, 거드름스러워, 거령스럽다, 거리끼다, 거만스럽다, 거뭇거뭇, 거볍다, 거볍디거벼워, 거북살스럽다, 거부시, 거뿟이, 거슬리다, 거저먹다, 거짓말, 거짓말쟁이, 거창스럽다, 거창(巨創)히, 거추없이, 거추장스러워, 거친, 건국이념, 건반악기(鍵盤樂器), 걷히다, 걸음걸이, 걸쭉하다, 검푸르러, 검흐르다, 것지르다, 겉늙다, 겉마르다, 겉바르다, 게걸스럽다, 게검스럽다, 게염스럽다, 게으르다, 게으름뱅이, 게을러지다, 게을러터지다, 게접스럽다, 게정스럽다, 겨레붙이, 겯지르다, 결코, 결핍되다, 겸연(慊然)스럽다, 겹다, 계량(計量), 계승되다, 계시록(啓示錄), 곗날, 곗돈, 고가 도로(高架道路), 고갯짓, 고기볶음, 고깃간, 고깃배, 고까운, 고랫등 같은, 고린내, 고립꾼, 고마워, 고생스러워, 고아스러워, 고약스러워, 고의로, 고지, 골골샅사치, 곱다, 곳간, 공히, 공략, 공로, 공리, 공무원 연금법, 공수래공수거, 공연히, 공중 누각, 괴어오르다, 구구(區區)히, 구성없이, 구인란, 국란, 굽이, 굽이굽이, 궁녀, 궐련, 귀양, 귓가, 귓불, 귓전, 균열, 그다음, 그 뒤, 그렇다, 그렇듯, 그새, 그전, 그지없이, 그쪽, 그치다, 긁어모으다, 금은붙이, 금점꾼, 급급히, 급류, 긋다, 긍휼히, 기밀누설죄, 기별꾼, 기뻐하다, 기쁘다, 기상나팔(起床喇叭), 기신(氣神)없이, 기어오르다, 기연히, 기찻길, 길꾼, 길이, 깊숙하다, 깊이, 까딱없이, 까마귀, 까마귀밥, 까맣다, 까먹다, 까무러뜨리다, 까무러치다, 까무러트리다, 까무레하다, 까무잡잡하다, 깍듯이, 깎아지르다, 깐깐히, 깔끄럽다, 깔끔히, 깔아뭉개다, 깔축없다, 깜깜무소식이다, 깜박거리다, 깜박깜박, 깜빡이, 깨끗하다, 깨뜨려 버리다, 꺼림칙하다, 꺼부러지다, 꼬깝다, 꼴찌, 꼼짝없다,  꼽꼽하다, 꼿꼿하다, 꽃이다, 꽃잎, 꿈쩍없다, 끄다, 끊임없다, 끌어넣다, 끌어대다, 끔찍하다, 끼다, 나날이, 나라지다, 나락(奈落/那落), 나붓이, 나사, 나인, 나진, 낙인찍히다, 낚이다, 난공불락(難攻不落), 난립(亂立), 난상토의(爛商討議), 난이, 난잡스럽다(亂雜), 난중일기(亂中日記), 날다, 남녀노소(男女老少), 낫낫이, 낫다, 낮잡다, 낯없다, 낯없이, 내다, 내력(來歷), 내리닫이, 내리받이, 내붙이다, 냇가, 냥(兩), 너끈히, 너도나도, 너무하다, 너와집, 너즈러지다, 넉살스럽다, 넓적하다, 넓죽이, 넓죽하다, 넙적거리다, 넙죽넙죽, 년(年), 노(櫓), 노고(勞苦), 노년(老年), 노력(勞力), 노르다, 노름, 노무관리(勞務管理), 노사, 노상강도(路上强盜), 노소(老少), 녹(祿), 녹신히, 놀다, 놀랍다, 농(弄), 농탁(濃濁)히, 놓칠세라, 누르다, 눕다, 느껍다, 늡늡하다, 능(能)히, 다르다, 담뱃대, -댔자, 도끼, 도로, 도저히, 돕다, 동그랗다, 동력(動力), 되다, 두 자, 두 해, 두껍다, 두께, 두른, 두수 없이, 둥글다, 뒷자리, 드러내다, 듣다, 들어먹다, 따끈히, 똘똘히, 뚱뚱히, 뜨다, 마(魔)꾼, 마르다, 막다, 많이, 맏이, 말꾼, 말썽스럽다, 맛깔스럽다, 망꾼, 맞춤히, 매끄럽다, 맵다, 맹랑(孟浪)스럽다, 멍멍히, 멍청히, 명랑(明朗)히, 무겁다, 무람없다, 묵념, 묻다, 묻잡다, 물색없다, 물씬, 미끄러지다, 미로, 밀짚, 밉다, 바꾸다, 바닷가, 반가워하다, 반갑다, 반딧불이, 반역(反逆), 반히, 발 소리, 발깍, 발끈, 발끈하다, 발짝, 밟으오, 백만 원, 뱃병, 뱃삯, 뱃속, 뱃심, 뱃전, 버찌, 번뜻, 벌받다, 벼르다, 병력, 병렬(竝列), 보늬, 보라빛, 보좌(補佐), 복리(福利), 본때, 본의(本義), 봇물, 부녀(父女), 부녀자(婦女子), 부시다, 부치다, 분(憤)히, 분노(憤怒), 분뇨(糞尿), 분류(分類), 분리(分離), 불결(不潔)히, 불능(不能), 불다, 불륜(不倫), 불사르다, 불손(不遜)히, 불순(不純)히, 불쌍히, 불쑥, 불연히, 불행(不幸)히, 비끼다, 비듬히, 비밀(秘密)히, 비죽이, 빗살무늬 토기, 빛깔, 빛없다, 빛없이, 빡작지근히, 빨아먹다, 사라지다, 사랑옵다, 사략(史略), 사례(事例), 사리(事理), 사립(私立), 사붓이, 사십 리, 산뜻하다, 산란(散亂)히, 산연(潸然)히, 삼십 리 길, 삼십 세, 삼십만 냥, 삼천 년, 상념(想念), 상륙(上陸), 새로워, 새외(塞外), 생략(省略), 서슴없다, 선뜻하다, 선량(善良), 설마르다, 성(盛)히, 성년(成年), 세력(勢力), 소들히, 소란, 속력(速力), 송년(送年), 쇠망(衰亡), 수련(修鍊/修練), 수령(守令), 수로(水路), 수록(收錄), 수뢰(水雷), 수륙(水陸), 수상히, 숫자, 실없이, 싫증, 심(甚)히, 심란(心亂)하다, 십 년, 십 리, 십 원짜리, 십만 원, 십오 일, 쌓이다, 쏟뜨리다, 씨앗, 아깝다, 아끼다, 아량(雅量), 아무아무, 아시아 인, 아프다, 악랄(惡辣)히, 앉히다, 앎, 어떠하다, 어리광스럽다, 어질다, 어쨌든, 얻어 내다, 역력(歷歷)하다, 연(年), 연년(年年)이, 연득없다, 연락(連落), 연령(年齡), 연례(年例), 연로(年老), 열렬(熱烈/烈烈)하다, 열렬(熱烈/烈烈)히, 염력(念力), 염문(廉問)꾼, 영롱(玲瓏)하다, 오 단, 오늬, 오라비, 왕년(往年), 왕림(枉臨), 왠, 외롭다, 용량(用量), 우량(雨量), 우량아(優良兒), 우롱(愚弄), 우의(雨衣), 원년(元年), 원래(元來/原來), 원로(元老), 원리(原理), 위불없다, 유대(留待)꾼, 유래(由來), 유량히, 유리 걸식(流離乞食), 유별(有別)히, 육 층, 육하 원칙(六何原則), 윤락행위(淪落行爲), 윤척없다, 은닉(隱匿), 음량(音量), 음력(陰曆), 의류(衣類), 의연(毅然)히, 이 곳 저 곳, 이끼, 이래(以來), 이르다, 이마빼기, 이상(異常)히, 이율(利率), 익히, 인공 조림(人工造林), 인색(吝嗇)히, 일 년, 일 세기, 일꾼, 일정히, 일찍, 입력(入力), 잇다, 이으니, 잇속, 자녀(子女), 자상(仔詳)히, 자심(滋甚)히, 자연(自然)히, 작히, 잔뼈, 잔심부름꾼, 잔악(殘惡)히, 잘끈, 잠그다, 잠적(潛寂)히, 장(壯)히, 장꾼, 장녀(長女), 장래(將來), 장려(獎勵), 장력(張力), 장렬(壯烈)하다, 장렬(壯烈)히, 재래(在來), 재량(裁量), 잿간, 적막(寂寞)히, 적실(的實)이, 적실(赤實)히, 적이, 전기난로(電氣煖爐), 전년(前年), 전념(專念), 전래(傳來), 전력(戰力), 전례(前例), 전류(電流), 절연(截然)히, 젓다, 정결(淨潔)히, 정녕(丁寧), 정당(正當)히, 정량(定量), 정렬(整列), 정립(定立), 정밀(精密)히, 정비례(正比例), 정상(精詳)히, 정숙(精熟)히, 정실(正實)히, 정연(亭然)히, 정일(精一)히, 정정(亭亭)히, 정직(正直)히, 정친(情親)히, 조조(條條)이, 조차, 졸음, 종래(從來), 종류(種類), 종속(從速)히, 좋이, 주년(週年/周年), 주다, 주력(走力), 주류(主流), 죽음, 준절(峻截)히, 중(重)히, 중략(中略), 중력(重力), 중언부언(重言復言), 지각머리없다, 지각머리없이, 지그시, 지극(至極)히, 지독(至毒)히, 지러지다, 지력(地力), 지령(指令), 직류(直流), 진로(進路), 진리(眞理), 진실(眞實)히, 집안, 짓다, 짓이기다, 짚신, 짜이어 있다, 짝 짓다, 쫓기다, 착잡히, 참혹(慘酷)히, 찻간, 찻종, 찻집, 창(槍)꾼, 창졸(倉卒)히, 채꾼, 채륜(蔡倫), 처절(悽絶)히, 처참(悽慘)히, 천 리 길, 청(靑)꾼, 청결(淸潔)히, 청년(靑年), 청렴(淸廉)하다, 청렴(淸廉)히, 청백(淸白)히, 청백리(淸白吏), 청정(淸淨)히, 초능력(超能力), 초연(超然)히, 촉촉히, 추연(惆然)히, 출력(出力), 출입(出入), 충만(充滿)히, 측은(惻隱)히, 치신없다, 치열(熾烈)히, 친숙히, 친절(親切)히, 침략(侵略), 침착(沈着)히, 키읔, 탄연(坦然)히, 탄탄(坦坦)히, 태만(怠慢)히, 태안(泰安)히, 태연(泰然)히, 통절(痛切)히, 특히, 판히, 팔 개월, 팥알, 편리(便利), 편편(便便)이, 평온(平穩)히, 평정(平靜)히, 폐기(廢棄), 포로(捕虜), 폭폭(幅幅)이, 푸르다, 풀어 먹이다, 풍년(豊年), 풍류(風流), 핏기, 핏대, 핏발, 하잘것없다, 한 감, 한 곡, 한 골, 한 권, 한 줌, 한류(寒流), 합연(溘然)히, 해죽이, 햇발, 햇살, 햇수, 행랑(行廊), 허심(虛心)히, 험(險)히, 화속(火速)히, 화연(譁然)히, 확연(廓然)하다, 활주(滑走), 황감(惶感)히, 황겁(惶怯)히, 황망(慌忙)히, 황연(晃然)히, 횟수, 횟집, 후략(後略), 훈련(訓練), 훗일, 휘둥그레지다, 흉측(凶測)히, 흠씬, 흡연(洽然)히, 흡족(洽足)히, 힐끗.

3.1.3. “예문”

“예문”은 검색어에 어울리고 보다 적합한 것으로 바꾸고, 어색한 예문이나 불필요한 예문들은 삭제하였다. 틀린 예문은 바로 고쳤으며, ｢표준 국어 대사전｣의 예문으로 대체한 경우가 많다. 이와 같은 경우는 아래와 같이 모두 973개이다.

-니까, -를거나, 가긍히, 가까스로, 가까이, 가꾸다, 가꿔야, 가꾸러졌다, 가꾸로, 가끔씩, 가난살이, 가냘프고, 가느다랗다, 가다듬어지지, 가닥가닥이, 가당찮다, 가동률, 가득률, 가득히, 가든가든히, 가든히, 가뜩이, 가라말, 가라앉았다, 가라앉히고, 가락국수, 가락엿, 가락지, 가랑니, 가랑잎, 가래떡, 가래엿, 가래질꾼, 가래침, 가래톳, 가량없이, 가려보자, 가려내는, 가려워했다, 가려잡아라, 가로놓여 있다, 가로막고, 가로맡아서, 가로무늬, 가로변, 가로새어, 가로세로, 가로저었다, 가로짜기, 가로퍼지기만, 가루붙이, 가루비누, 가루약, 가루우유, 가르다, 가리켰다, 가만가만, 가만가만히, 가만두려, 가만있도록, 가만히, 가무러졌다, 가무러쳤다, 가물가물, 가뭇가뭇, 가뭇가뭇하다, 가뭇없게, 가뭇없이, 가미되어, 가벼이, 가볍다, 가분가분히, 가분히, 가붓가붓이, 가뿐히, 가살이, 가상히, 가새질러, 가석히, 가소로이, 가소로웠다, 가스러지고, 가슴살, 가슴 속, 가슴앓이, 가시나무, 가시줄, 가시철사, 가없는, 가없이, 가열하였다, 가열되었다, 가엾이, 가오리연, 가욋일, 가운데 줄, 가위눌려서, 가위바위보, 가을걷이, 가을걷이하는, 가을누에, 가을장마, 가자미젓, 가재걸음, 가정란, 가져, 가족 간, 가중히, 가지런히, 가짓부렁, 가짓수, 가타부타, 가탈걸음, 각과, 각반, 각장, 각주, 각계각층, 각근히, 각박히, 각시, 각양각색, 각자, 간간이, 간걸러, 간계, 간곡히, 간곤히, 간구히, 간이, 간단없다, 간단히, 간동히, 간드러진, 간략하게, 간명히, 간석지, 간솔히, 간신히, 간악히, 간절히, 간지러워졌다, 간지러워, 간질이고, 간특스러워, 간특히, 간편히, 갈라내었다, 갈빗대, 갈아들었다, 갈아들일, 갈아붙이며, 갈아엎었다, 갈음, 가름, 갈이, 가리질, 갈증 났다, 갈쭉히, 갈퀴, 갉았다, 갉작거렸다, 갉죽거린다, 감감히, 감량, 감미로이, 감미로웠다, 감소량, 감소율, 감용히, 감접이, 감쪽같아서, 갑갑히, 갑론을박, 갑옷, 갑작스럽게, 갑진자, 값어치, 값있어, 값지게, 갓, 갓걸이, 갓김치, 갓집, 갔다, 강강술래, 강건히, 강경히, 강기슭, 강력하다, 강력히, 강렬히, 강론, 강릉, 강박 관념, 강박히, 강삭, 강샘, 강왕히, 강우량, 강의, 강의하다, 강의록, 강의실, 강인히, 강직한, 강짜, 강자, 강추위, 강행되다, 갖가지, 갖추다, 같이하다, 개감스럽다, 개구리, 개구멍바지, 개념, 개량, 개망나니, 개방되다, 개성반닫이, 개수, 개으르다, 개조시키다, 개폐, 객쩍은, 갭직이, 갱년기, 갱엿, 갸우듬히, 갸우뚱갸우뚱, 갸울어뜨리다, 갸울어지다, 갸울이다, 갸웃, 갸웃갸웃, 갸웃거리다, 갸웃대다, 갸웃이, 갸웃하다, 걀쭉이, 갈쯤이, 걔, 거꾸러지다, 거꾸러트리다, 거꾸로, 거꾸로 서다, 거나히, 거년스러워, 거느리고, 거두다, 거두어들이기, 거두어들이다, 거드름, 거드름스러워, 거든거든히, 거든히, 거듭거듭, 거뜬히, 거랑꾼, 거래, 거론하다, 거룩히, 걸러, 거리끼다, 거리낌 없도록, 거리낌 없이, 거마비, 거만히, 거머당기다, 거머들이다, 거머멀쑥하다, 거머번지르하다, 거머안다, 거머잡다, 거무스름히, 거무접접하다, 거무죽죽하다, 거뭇거뭇, 거뭇하다, 거분히, 거붓이, 거뿟하다, 거스러지다, 거스름돈, 거슬리다, 거연히, 거의, 거의 다, 거저먹다, 거적때기, 거절당하다, 거짓, 거짓말, 거짓부렁, 거짓부렁이, 거짓부리, 거짓불, 거짓소리, 거추없다, 거친, 거품, 걱실걱실히, 걱정거리, 걱정되다, 걱정스럽다, 걱정시키다, 건강히, 건너다보다, 건너편, 건달꾼, 건드리다, 건듯, 건뜻건뜻, 건반악기, 건성꾼, 건수, 건실히, 건전히, 건정히, 건축되다, 걷어들다, 걷어붙이다, 걷어차이다, 걷잡다, 걷히다, 걸개그림, 걸걸히, 걸량꾼, 걸러 내다, 걸레, 걸려들다, 걸머메다, 걸머지다, 걸쌍스러워, 걸어오다, 걸우다, 걸음, 걸음걸음이, 걸음걸이, 걸음마, 걸쩍거리다, 걸쩍걸쩍, 걸쩍지근하다, 걸쭉하다, 걸쭉히, 걸터앉히다, 걸터타다, 검누르러, 검박히, 검버섯, 검부저기, 검푸르러, 것질러, 겉대중, 겉옷, 겉옷고름, 겉웃음, 겉치레, 게거품, 게걸스러워, 게걸스레, 게걸음, 게검스러워, 게딱지, 게송, 게시판, 게알젓, 게양되어, 게염스러워, 게을러, 게을리 하다, 게저분히, 게접스러워, 게젓, 게정꾼, 게정스러워, 게트림, 격랑, 격려, 격렬히, 격심히, 격적히, 견실히, 겯질러, 결단, 결단코, 결렬, 결론, 결의하다, 결합력, 겸사겸사, 겸손히, 겸연스러워, 겸연히, 겨워, 겹이불, 경거히, 경건히, 경경히, 경난꾼,  경로, 경사로이, 경사로워, 경사스러워, 경상도반닫이, 경솔히, 경신, 경이로이, 경이로워, 경질, 경쾌히, 경황없다, 곁눈질하다, 곁다리, 곁방살이, 계단, 계란, 계량, 계면쩍다, 계모, 계시록, 계약, 계열, 계율, 계절, 곗돈, 고가 도로, 고갯길, 고구마엿, 고기볶음, 고기젓, 고깃깃, 고깃대다, 고깃덩어리, 고까워하다, 고까이, 고꾸라뜨리다, 고꾸라트리다, 고난스러워, 고단히, 고독히, 고드러지다, 고랑, 고래잡이, 고려 때, 고려 말, 고리짝, 고립꾼, 교모히, 고무래, 고무래질, 고무줄, 고부라들다, 고부라뜨리다, 고분고분, 고분고분히, 고뿔, 고상히, 고생길, 고생문, 고생스러워, 고약스러워, 고용살이꾼, 고의로, 고이, 고적히, 고정되다, 고정란, 고주알미주알, 고즈넉이, 곤뇌히, 곧이, 골똘하다, 곰살갑다, 공이, 공략, 공로, 공리, 공립, 공의로이, 공중누각, 과히, 광대히, 굉연히, 교결히, 교밀히, 구구(區區)히, 구렁, 구부러트리다, 구워삶다, 구인란, 국란, 국련, 국민 복지 연금, 굴려 오다, 굽이, 궁상떨다, 궁상맞다, 궁색히, 궂은비, 권태롭다, 귀때기, 귀양, 그다음, 그 밖의, 그녀, 그때 그곳, 그렇다, 극성떨다, 긁어먹다, 급격히, 급류, 기어오르다, 기웃하다, 길들이다, 김구 선생, 깁다, 까다로이, 까딱하면, 까맣다, 깝질, 깨끗하다, 깨엿, 깨지다, 껍데기, 고깝다, 꼬박이, 꼬부스름히, 꽹과리, 꾸벅이다, 꿀떡, 끄다, 끝끝내, 끝없다, 끼다, 나가떨어지다, 나날이, 나무못, 나뭇조각, 나붓이, 나인, 나전 칠기, 나진, 낙지젓, -난(欄), 난국(亂局), 난이, 남궁 억 선생, 납작이, 납죽이, 내규, 내리받이, 내리쬐다, 내붙이다, 너 따위, 너도나도, 너붓이, 너희, 넋들임, 넘어지다, 넙적거리다, 넙죽, 넙죽넙죽, 노(櫓), 노고(勞苦), 노르다, 노름, 노무(勞務), 노사, 노소, 녹(祿), 녹아나다, 녹음, 논의(論議)하다, 놀다, 놋대접, 놋상, 농(弄), 농아학교(聾啞學校), 높이, 누레지다, 누르다, 눅지다, 눈앞, 눕다, 뉘엿대다, 느타리버섯, 늙수그레하다, 늠철(凜綴)히, 능히, 능준히, 다음날, 단순(單純)히, 단중(端重)히, 단춧구멍, 당뇨, 대 오다, 대란(大亂), -댔자, 덧니, 덮치다, 도굴꾼, 도르다, 도벌꾼, 도저히, 독(獨)이, 동그랗다, 되다, 두 길, 두 자, 두 해, 두둑이, 두드리다, 두셋, 두수 없이, 두어 번, 둥글다, 뒤꿈치, 뒤떨어지다, 뒷갈망, 뒷덜미, 뒷맛, 뒷윷, 뒷짐, 드러내다, 듣다, 듬직이, 따끔거리다, 따먹다, 딸딸이, 땅꾼, 떼어 놓다, 떼었다, 똑똑히, 똥똥히, 뜨겁다, 뜯게질, 마다하다, 마르다, 말그스름히, 말쑥이, 망꾼, 망나니, 망망히, 매끄럽다, 맥쩍다, 맹랑(孟浪)스럽다, 맹랑(孟浪)하다, 먹먹히, 멍하다, 메었다, 멜꾼, 멥쌀, 면밀(綿密)히, 명철(明哲)히, 모략, 몫몫이, 몰아넣다, 몰이꾼, 몰풍스럽다, 못되다, 무겁다, 무논, 무람없다, 무릎, 묵념, 묻다, 뭉긋이, 민폐(民弊), 밀짚, 밉다, 밑천, 바닷물, 바듯이, 바쁘다, 바윗돌, 박살, -박이, 반갑다, 반머슴꾼, 반역(反逆), 반히, 발 소리, 발깍, 발끈, 발끈하다, 발모가지, 발짝, 밟으오, 방(榜)꾼, 배열, 백만 원, 버리다, 벌리다, 벌받다, 벌쭉이, 벗 삼다, 벙끗이, 변모없다, 병력, 보드랍다, 보라빛, 복성스럽다, 본 듯 만 듯, 볼쏙이, 부리나케, 부삽, 부스러기, 부스러지다, 부지꾼, 불다, 불룩이, 붙어살다, 비끗, 빛깔, 빳빳이, 빼죽이, 빼쪽이, 빼쭉이, 뺏다, 뻔하다, 뻗지르다, 사랑옵다, 사뿐하다, 사뿐히, 사십 리, 사치스럽다, 사풍(邪風)스럽다, 삭연(索然)히, 살지르다, 삼십 리 길, 삼십 세, 삼십만 냥, 삼천 년, 서 푼, 서낙히, 선연(鮮然)히, 성(盛)히, 성장률, 세로글씨, 세었다, 셋째 연, 소나무, 소증사납다, 손보다, 솔솔이, 송사리 떼, 수괴스럽다, 수상스럽다, 수없다, 쉬이, 시계(時計), 시골구석, 식량난(食糧難), 식별력(識別力), 실큼하다, 십 년, 십 리, 십 원짜리, 십만 원, 십오 일, 쑥덕대다, 아깝다, 아름드리, 아무아무, 아삭아삭, 아연히, 안상(安詳)히, 안치다, 앞장서다, 약략히, 얕은꾀, 어떠하다, 어질다, 얼룩소, 얼음물, 엄절(嚴切)히, 엇나가다, 여정, 여좌(如左)히, 연(年), 연(輦)메꾼, 연례행사(年例行事), 염두(念頭), 엽렵(獵獵)히, 영예스럽다, 예(禮)답다, 오 단, 오긋이, 오라비, 옻오르다, 왕눈이, 왠, 외외(巍巍)히, 요절나다, 우려먹다, 울연(鬱然)히, 울음바다, 웃음, 원컨대, 월천(越川)꾼, 위태롭다, 유동, 유리 걸식(流離乞食), 유사품(類似品), 유소년(幼少年), 유심히, 유쾌히, 유통(流通), 육 층, 육하 원칙(六何原則), 윤리(倫理), 으크러트리다, 의구히, 이 곳 저 곳, 이념(理念), 이르다, 이별(離別), 이지적(理智的), 이치, 이토(泥土), 일 년, 일 세기, 일꾼, 이으니, 자연스럽다, 잔소리꾼, 잗갈다, 잗갈리다, 저열(低劣)히, 적연(適然)히, 적확(的確)히, 전념(專念), 절친(切親)히, 제일보, 조라떨다, 조류(潮流), 졸렬(拙劣), 주년(週年/周年), 주다, 죽는시늉하다, 지각머리없다, 지각머리없이, 지도력(指導力), 진지러지다, 짓다, -째, 쪼개지다, 쪼그라트리다, 착잡히, 처박다, 천 리 길, 철철이, 첫째, 청렴(淸廉)히, 청초(淸楚)히, 청출어람(靑出於藍), 초파일(初八日), 촉촉히, 촘촘히, 총망(悤忙)히, 최루탄(催淚彈), 추연(惆然)히, 추키다, 축가다(縮-), 충직(忠直)히, 치맛자락, 케케묵다, 코앞, 콧날, 쾌쾌(快快)히, 키읔, 탐탁스럽다, 투박스럽다, 투상스럽다, 특례법(特例法), 튼튼히, 틈타다, 팔 개월, 퍼붓다, 편히, 표연(飄然)히, 푸르다, 풀어 먹이다, 풍파(風波), 핏기, 한 점, 한들한들하다, 한마음, 한용(悍勇)스럽다, 함지질꾼, 험상스럽다, 호걸스럽다, 호기롭다, 호기스럽다, 호도깝스럽다, 홀가분하다, 홀연(忽然)히, 횟수, 훗날, 휘둥그레지다, 흉증스럽다, 흐뭇이, 흡연(洽然)히, 희붐히, 힘들다.

3.1.4. “추가자료”

“추가자료”는 새로운 내용을 첨가하거나 필요한 경우 원래의 내용을 삭제하거나 수정하였다. 이렇게 작업한 것은 아래와 같은 것이 있는데, 모두 620개이다.

-ᄅ까, -니까, 가랑니, 가래엿, 가려워하다, 가로대, 가방 속, 각 과, 각 반, 간니, 간략하다, 갈가리, 갈개꾼, 갈음, 감파르다, 갓걸이, 갓김치, 갓쟁이, 갓전, 갓집, 강샘, 거머번지르하다, 거추꾼, 건의하다, 게정꾼, 고가 도로(高架道路), 고장 나다, 골칫거리, 공로, 공무원 연금법, 공수래공수거, 공양드리다, 교자꾼, 구구히, 국란, 군두목, 굽이, 궁녀, 귀양, 그다음, 그 뒤, 그때 그곳, 그쪽, 까무러뜨리다, 고깝다, 끄집어 올리다, 끄집어내다, 끝장, 나사, 나인, 나전 칠기, 나제 통문, 나졸, 나주, 나진, 나체, 나침반, 나팔, 나환자, 낙관, 낙관론, 낙관적, 낙농, 낙농업, 낙담, 낙락장송(落落長松), 낙랑(樂浪), 낙뢰(落雷), 낙망(落望), 낙법(落法), 낙석(落石), 낙성식(落成式), 낙심(落心), 낙엽(落葉), 낙엽수(落葉樹), 낙엽수림(落葉樹林), 낙오(落伍), 낙원(樂園), 낙인(烙印), 낙점(落點), 낙제(落第), 낙조(落照), 낙차(落差), 낙찰(落札), 낙천적(樂天的), 낙타(駱駝), 낙하(落霞), 낙하산(落下傘), 낙화암(落花巖), 난간(欄干/欄杆), 난공불락(難攻不落), 난국(亂局), 난로(煖爐), 난류(暖流), 난리(亂離), 난립(亂立), 난무(亂舞), 난민(亂民), 난사(亂射), 난상토의(爛商討議), 난생(卵生), 난생동물(卵生動物), 난세(亂世), 난수표(亂數表), 난시(亂視), 난이, 난자(卵子), 난중일기(亂中日記), 난지도(蘭芝島), 난초(蘭草), 난투(亂鬪), 난투극(亂鬪劇), 난폭(亂暴)하다, 난향(蘭香), 날고뛰다, 남남북녀(南男北女), 남발(濫發), 남벌(濫伐), 남부여대(南負女戴), 남색(藍色), 남용(濫用), 남존여비(南尊女卑), 남청(藍靑), 남청색(藍靑色), 납북(拉北), 납치(拉致), 낭군(郞君), 낭독(朗讀), 낭랑(朗朗)하다, 낭만(浪漫), 낭만성(浪漫性), 낭만적(浪漫的), 낭비(浪費), 낭설(浪說), 낭자(郞子), 내(來)달, 내규(內規), 내내년(來來年), 내내월(來來月), 내년(來年), 내란(內亂), 내력(來歷), 내리치다, 내세(來世), 내왕(來往), 내외분, 내일(來日), 냉(冷)가슴, 냉각(冷却), 냉난방(冷暖房), 냉담(冷淡)하다, 냉대(冷待),  냉동(冷凍), 냉동실(冷凍室), 냉랭(冷冷)하다, 냉방(冷房), 냉방장치(冷房裝置), 냉수(冷水), 냉엄(冷嚴)하다, 냉엄(冷嚴)히, 냉장고(冷臧庫), 냉정(冷靜), 냉정(冷靜)하다, 냉철(冷徹)하다, 냉탕(冷湯), 냉혹(冷酷)하다, 넙죽넙죽, 노(櫓), 노고(勞苦), 노년(老年), 노노법사(老老法師), 노동(勞動), 노동력(勞動力), 노략(擄掠), 노략질(擄掠), 노량진(鷺梁津), 노력(勞力), 노련(老鍊)하다, 노령(老齡), 노령산맥(蘆嶺山脈), 노령연금(老齡年金), 노론(老論), 노면(路面), 노모(老母), 노무(勞務), 노무관리(勞務管理), 노무자(勞務者), 노반(路盤), 노부모(老父母), 노부부(老夫婦), 노사(勞使), 노사협조(勞使協調), 노상강도(路上强盜), 노선(路線), 노소(老少), 노송(老松), 노쇠(老衰), 노스님(老), 노승(老僧), 노안(老眼), 노역(勞役), 노익장(老益壯), 노인(老人), 노인병(老人病), 노인성(老人性), 노임(勞賃), 노장(老將), 노처녀(老處女), 노총(勞總), 노총각(老總角), 노친(老親), 노파(老婆), 노폭(路幅), 노획(虜獲), 노후(老後), 녹(祿), 녹각(鹿角), 녹갈색(綠褐色), 녹두(綠豆), 녹록(碌碌/錄錄)하다, 녹말(綠末), 녹색(綠色), 녹용(鹿茸), 녹음(綠陰), 녹음기(錄音器), 녹지(綠地), 녹화(綠化), 논(論)하다, 논거(論據), 논고(論考/論攷), 논리(論理), 논리적(論理的), 논리학(論理學), 논문(論文), 논법(論法), 논산(論山), 논설(論說), 논설란(論說欄), 논설문(論說文), 논술(論述), 논어(論語), 논의(論議), 논의(論議)하다, 논증(論證), 논지(論旨), 놀다, 농(弄), 농간(弄奸), 농구(籠球), 농담(弄談), 농로(農路), 농림업(農林業), 농아(聾啞), 농아학교(聾啞學校), 농월(弄月), 높푸르다, 뇌관(雷管), 뇌성(雷聲), 누각(樓閣), 누년(屢年/累年), 누락(漏落), 누란지위(累卵之危), 누레지다, 누르다, 누명(陋名), 누설(漏泄/漏洩), 누수(漏水), 누추(陋醜)하다, 누출(漏出), 눕다, 늑골(肋骨), 늑막(肋膜), 늑막염(肋膜炎), 늠렬(凜烈)히, 늠름(凜凜)히, 늠름(凜凜)하다, 늠연(凜然)히, 늠철(凜綴)히, 늠호(凜乎)히, 능히, 능라도(綾羅島), 능란(能爛)하다, 능멸(凌蔑/陵蔑), 능묘(陵墓), 능지처참(凌遲處斬), 단념(斷念), 단발령(斷髮令), 단양행, 단어별, 단여의(單女衣), 담력(膽力), 담론(談論), 당뇨, 대란(大亂), 대류권(對流圈), 대륙(大陸), 대열(隊列), 덮어놓다, 도덕관념(道德觀念), 도덕률(道德律), 도랑, 도로(道路), 도저히, 독립(獨立), 돌려보내다, 동구릉(東九陵), 동력(動力), 동병상련(同病相憐), 동양란(東洋蘭), 동정녀(童貞女), 두 자, 두 해, 득녀(得女), 등록(登錄), 등록금(登錄金), 등롱(燈籠)꾼, 디디지, 뛰어다니다, 뜨더귀, 뜨덤뜨덤, 리(里), 리(理),  마천루(摩天樓), 막론(莫論), 만루(滿壘), 망꾼, 망년회(忘年會), 망루(望樓), 매력적(魅力的), 매장량(埋藏量), 맵시, 맹랑(孟浪)하다, 맹렬(猛烈)하다, 며칠, 명랑(明朗)하다, 모략, 목례(目禮), 목례(目禮)하다, 목록(目錄), 목록법(目錄法), 몰락(沒落), 몽땅, 무남독녀(無男獨女), 무녀(巫女), 무념무상(無念無想), 무논, 무령왕릉(武寧王陵), 무릉도원(武陵桃源), 무신론(無神論), 무정란(無精卵), 무중력(無重力), 묵념, 문장론(文章論), 물난리, 물량(物量), 물론(勿論), 물심양면(物心兩面), 물씬, 미래(未來), 미로, 미사여구(美辭麗句), 민란(民亂), 밀폐(密閉), 반란, 반론(反論), 발 소리, 발깍, 발끈하다, 발령(發令), 발모가지, 발짝, 방랑(放浪), 방명록(芳名錄), 방법론(方法論), 방풍림(防風林), 배기량(排氣量), 배수로(排水路), 백로(白鷺), 백록담(白鹿潭), 뱃병, 뱃속, 벌받다, 범람(氾濫/汎濫), 벽난로(壁煖爐), 변론(辯論), 별의별, 병력, 병렬(竝列), 병자호란(丙子胡亂), 병폐(病弊), 보루(堡壘), 보조 관념(補助觀念), 복리(福利), 복합 개념(複合槪念), 본래(本來), 본론(本論), 본의(本義), 부녀(父女), 부녀자(婦女子), 부둥켜안다, 부락(部落), 부랑배(浮浪輩), 부로(父老), 부록(附錄), 부시다, 부양력(扶養力), 부엌일, 부역(賦役)꾼, 부화뇌동(附和雷同), 북새, 분뇨(糞尿), 분대꾼, 분류(分類), 분리(分離), 분립(分立), 분열(分裂), 불가항력(不可抗力), 불난리(亂離), 불능(不能), 불량소녀(不良少女), 불로 소득(不勞所得), 불로초(不老草), 불륜(不倫), 불문율(不文律), 불평꾼, 비구름, 비논리적(非論理的), 비뇨기(泌尿器), 비린내 나다, 뺏다, 사귀다, 사기꾼, 사냥꾼, 사랑(舍廊)꾼, 사랑방(舍廊房), 사랑옵다, 사랑채(舍廊), 사략(史略), 사례(事例), 사리(事理), 사립(私立), 사상누각(沙上樓閣), 사용량(使用量), 사전(私錢)꾼, 사환(使喚)꾼, 삯꾼, 삯팔이꾼, 산 너머, 산란(散亂), 산역(山役)꾼, 살림꾼, 삼단 논법(三段論法), 삼라만상(森羅萬象), 삼루(三壘), 상념(想念), 상노인(上老人), 상대 연대(相對年代), 상륙(上陸), 상위 개념(上位槪念), 상직(上直)꾼, 새벽바람, 생력(生力)꾼, 생리적(生理的), 생명력(生命力), 서라벌(徐羅伐), 서론(序論/緖論), 서리꾼, 선녀(仙女), 선뜻하다, 선량(善良), 선언적 개념(選言的槪念), 선접(先接)꾼, 설왕설래(說往說來), 성녀(聖女), 성화같다, 세도(勢道)꾼, 세배꾼, 소리꾼, 소여꾼, 속력(速力), 손수레꾼, 수단꾼, 시세(時勢)꾼, 시수(矢數)꾼, 시중꾼, 실(實)꾼, 써레꾼, 써레질꾼, 쓰레기꾼, 씌었다, 씨름꾼, 야경(夜警)꾼, 야바위꾼, 얌생이꾼, 얘기꾼, 어성꾼, 얼러붙다, 연(輦)메꾼, 연반꾼, 염문(廉問)꾼, 염알이꾼, 염탐꾼, 엽색(獵色)꾼, 영여(靈輿)꾼, 오곡밥, 오맞이꾼, 오이 두 거리, 요사(妖邪)꾼, 월천(越川)꾼, 유대(留待)꾼, 유리 걸식(流離乞食), 유월, 육하 원칙(六何原則),이 곳 저 곳, 인력거꾼, 일급(日給)꾼, 일꾼, 읽어요, 잔소리꾼, 잔심부름꾼, 잘끈, 잠채(潛採)꾼, 잡기(雜技)꾼, 잡색(雜色)꾼, 장꾼, 장난꾼, 장막(帳幕)꾼, 장부꾼, 장사꾼, 장타령꾼, 재담(才談)꾼, 재주꾼, 전력(戰力), 정탐꾼, 조상(弔喪)꾼, 조역(助役)꾼, 조카딸, 졸업꾼, 종로(鐘路/鐘路), 줄꾼, 중언부언(重言復言), 지각머리없다, 지게꾼, 진로(進路), 징역(懲役)꾼, 차력(借力)꾼, 차인(差人)꾼, 창(槍)꾼, 채꾼, 청(靑)꾼, 총회(總會)꾼, 출물(出物)꾼, 충수(充數)꾼, 치경(治經)꾼, 치부(致富)꾼, 치성(致誠)꾼, 탁주꾼, 탈꾼, 탐정꾼, 탐지꾼, 태짐꾼, 태평(泰平)꾼, 토역(土役)꾼, 토점(土店)꾼, 통닭구이, 통변(通辯)꾼, 투기(投機)꾼, 투전꾼, 파수꾼, 팔밀이꾼, 편싸움꾼, 폐(弊)꾼, 풀어 먹이다, 품꾼, 품팔이꾼, 풍물(風物)꾼, 풍악(風樂)꾼, 핑계, 하잘것없다, 한카래꾼, 함지질꾼, 헤살꾼, 협잡꾼, 확연(廓然)하다, 활주(滑走), 홰꾼, 훈수꾼, 훼방꾼, 흘러오다, 흥정꾼.

3.2. 표준어 규정 정제 작업

3.2.1. “예문”

“예문”의 틀린 부분을 바르게 정제하였다. 뒤에 붙은 숫자는 “예문” 이외의 다른 부분을 정제한 작업 회수를 나타낸다. 모두 519개의 예문을 정제하였다.

가귀대기, 가력되다, 가막조개, 가장자리, 갈기, 감옥, 값싸다, 개속새, 거위, 검숭하다, 고림보, 고인돌, 고지자리품, 관솔, 구들재, 구어박다, 구점, 그악하다, 그윽하다, 극젱이, 기지개, 기특하다, 깝대기, 껑거리끈, 꼭뒤잡이, 꼽꼽쟁이, 낌새, 날뛰다, 내접, 냉이, 논, 눈엣가시, 다달이, 다오, 다홍빛, 달강어, 담그다, 대마루판, 덤받이, 데려오다, 도드리 형식, 도드리장단, 뒤뚱발이, 뒷간, 들이지르다, 똥기다, 뜸, 마루, 마음, 마음보, 마지, 마질, 마파람, 맏며느리, 맏물, 말구종, 말굽자석, 말끄러미, 말매미, 말실수, 말아웃, 망령되다, 망령되이, 망치, 맞비겨 떨어지다1234, 맞히다, 매닥질, 매무새, 매미, 맨땅, 머루다람쥐, 머리채, 먼물, 먼지떨이, 멍게, 메기, 메밀잠자리, 메아리, 멱통, 멸구, 모걷기, 모래사장, 모래찜질, 모래톱, 모루, 모방, 모처럼, 모침하다, 목대, 목젖, 목줄띠, 목탁가자미, 몰매, 몰아치다, 못나다, 무느다, 무동, 무엇하다, 무에리수에, 무자리, 무지, 묵상, 문덕, 문적, 문척문척, 문틀, 물까마귀, 물달개비, 물복숭아, 물부리, 물수제비뜨다, 물앵두, 물장수, 물총새, 물타작, 물푸레나무, 뭉그지다, 미나리냉이, 미나리아재비, 미나리적, 미치광이, 미치광이풀, 미친놈, 민며느리, 바깥차비소리, 바구니, 바깥차비소리, 바늘방석, 바동바동, 바둑이, 바따라지다, 바라, 바소, 바심, 바지락, 바지랑대, 반비알지다, 반송파, 발가숭이, 발등거리, 발떠퀴, 발피, 방초, 방추, 배, 배내, 배라먹다, 배영, 배착배착, 배착지근하다, 백신, 밴들밴들, 뱁댕이, 뱁새, 뱃노래, 뱃대끈, 뱌비다, 뱌비작뱌비작, 버름하다, 번데기, 번적번적, 벋버스름하다, 벋새, 벌레, 벌어지다, 벌이줄, 벗어젖히다, 벙테기, 베갯모, 베슬거리다, 벼름벼름, 벼쭉정이, 별의별, 병쭝맞다, 보시기, 보지락, 본집, 볼똥볼똥, 볼우물, 봇줄, 봇짐장수, 봉오리, 봉의꼬리, 봉죽, 봉짜, 부듯하다, 부등가리, 부랴사랴, 부리망, 부슬부슬, 부예지다, 부쳐지내다, 북상투, 북어, 북홍, 분장, 불똥, 불똥앉다, 불집, 불콩, 불콰하다, 붓꽃, 붙박이다, 붙임성, 비끄러매다, 비난, 비대발괄, 비비적거리다, 비빚비빚, 비설거지, 비아냥거리다, 비치다, 비켜덩이, 빈삭하다, 빈털터리, 빌리다, 빗자루, 빠끔, 빠트리다, 빨부리, 빼도리, 뺑, 뺑당그리다, 뻐개다, 뻔질나다, 뻗정다리, 뻘때추니, 뿌리다, 뿔쇠똥구리, 뿔풍뎅이, 사니, 사로잠그다, 사뢰다, 사립문, 사립짝, 사생아, 사슴, 사이, 사잣짚신, 사지어금니, 삭도, 삭정이, 삭조, 삯말, 삯메기, 산돼지, 산마루, 산오귀, 산터우, 살가죽, 살돈, 살별, 살포기, 살피다, 삼발이, 삼회장, 삽삽개, 상앗대, 상판대기, 새우, 새우다, 새하얗다, 색동마고자, 샛노랗다, 생원, 생청붙이다, 서글프다, 석간주, 석동무니, 석새베, 선금, 선들이다, 설거지, 설랑은, 설렁탕, 설레다, 설빔, 서른123, 섬누룩, 섬서하다, 성구어, 세간차지, 세잎돌쩌귀, 세존, 세틀, 셋째, 소갈머리, 소게, 소경, 소금, 소기름, 소꿉, 소란, 소바구미, 소박이, 소스랑바람12345, 소쩍새, 손말명, 손뼉, 손아귀, 손톱, 솔가리, 솜, 송골송골, 송사리, 송아지, 쇠, 쇠가죽, 쇠고랑, 쇠덩이1234, 쇠바구미, 쇠버짐, 쇠찌그리기123, 수꿩, 수렴, 수뤼나물, 수리취, 수말, 수면, 수양아들, 수양아비, 수양어미, 수캐미12345, 수커미12345, 수케12345, 수코양이12345, 수콤12345, 수쿠렁이12345, 수키와, 수키왓장, 수피둘기12345, 술찌기미12345, 숨기다, 숫구멍, 숭굴숭굴하다, 숯내, 숱해, 쉬이, 슬몃슬몃, 시꺼메지다, 시끌시끌하다, 시답다, 시뿌예지다, 시시콜콜히, 시식돌, 시원섭섭하다, 시치미, 시퍼렇다, 식칼, 신기하다, 신명, 신주보, 실랑이, 실머슴, 실배짱이12345, 심보, 심부름, 심심파적, 심심풀이, 심줄, 싯누렇다, 싸부랑싸부랑하다, 쌈노, 쌍거풀1234, 쌍둥이강, 쌍턱걸지12345, 쏘시개, 쏘이다, 쐬다, 씀벅씀벅, 아창거리다12, 안쫑잡다, 앙증스럽다, 앳되다, 어시해, 얼마큼12, 얼쩍지근하다, 애돌다, 여우볕, 여위다, 여쭙다12, 연기, 연방, 예반, 오랜만, 올가미, 와륵, 왁달박달, 외람하다, 왼편짝12, 우르르,  우부룩하다, 월커덕덜커덕하다, 웬만하다, 으밀아밀, 읊다, 음매, 이르집다, 일공쟁이, 잎담배, 자깝스럽다, 자주괴불주머니, 자진모리, 작달비, 잔치, 잘깃하다, 잘바닥거리다, 장조림, 장지두꺼비집, 장치기, 잦뜨리다, 잦추르다, 재떨이, 재롱떨다, 재탁, 전단, 접시꽃, 제비초리, 좁쌀, 줄잡이, 중덜거리다, 중매, 중절거리다, 중허리, 질겅질겅, 질솥, 쩨꺽거리다, 찌르륵거리다, 찡얼거리다, 차르랑거리다, 차비, 찰그랑거리다, 찰깍쟁이, 찰떡, 참나무, 참다랭이, 참우렁이, 채뜨리다, 책거리, 책상다리하다, 처맛기슭, 척푼척리, 천생연분, 철꺽거리다, 철매, 철버덕거리다, 첨벙거리다, 첩, 첫배, 청술레, 초라니, 추깃물, 추석날, 추천, 출두, 충령탑, 치받치다, 칼잡이, 캘캘거리다, 코주부, 콧대, 콩설기, 콩팥, 콰르릉거리다, 쿡쿡거리다, 쿨렁거리다, 타달거리다, 타짜, 탐탁하다, 탕기, 턱, 턱받이, 털버덕거리다, 토끼우리, 토담, 통틀다, 투전, 툼벙거리다, 특히, 틈서리, 티, 티격태격, 파르댕댕하다, 파리하다, 펀둥거리다, 펑덩거리다, 펑퍼지다, 폄훼, 평년작, 포대기, 폭발, 폴싹거리다, 푸새, 푿소, 풀솜, 풍덩거리다, 피난, 피마, 하냉면, 하늘거리다, 하루빨리, 함혐, 해롱거리다, 해산바라지, 해파리, 화방, 활어, 회삼물, 후들후들, 후물거리다, 후비적거리다, 휩쓸다, 흐늘흐늘하다, 흘떼기, 흙손, 흥얼거리다, 힘들다.

3.2.2. 추가자료

“추가자료”의 설명 부분이 틀린 경우를 바르게 정제하였다. 이와 같은 정제 작업을 거친 것은 다음과 같다.

(1) ‘모음 조화’를 ‘모음조화’로 바꾸었다. 바꾼 횟수는 140번이다.

(2) ‘앞 항에서’를 ‘앞항에서’로 바꾸었다. 바꾼 횟수는 17번이다.

(3) ‘언어 생활에서’를 ‘언어생활에서’로 바꾸었다. 바꾼 횟수는 37번이다.

(4) ‘그러나,’를 ‘그러나’로 바꾸었다. 바꾼 횟수는 660번이다.

(5) ‘벗어 나는’을 ‘벗어나는’으로 바꾸었다. 바꾼 횟수는 20번이다.

(6) ‘초등 학교’를 ‘초등학교’로 바꾸었다. 바꾼 횟수는 185번이다.

(7) ‘밥짓는’을 ‘밥을 짓는’으로 바꾸었다. 바꾼 횟수는 766번이다.

(8) ‘차이없이’를 ‘차이가 없이’로 바꾸었다. 바꾼 횟수는 797번이다.

3. 외래어 표기법 정제 작업

외래어 표기법 프로그램에서는 정의 부분에서 품사가 누락된 경우, 띄어쓰기가 잘못 된 경우, 원어의 표기가 잘못 된 것, 오타의 경우를 정제하였다. 정제한 검색어는 모두 4,220개로 아래와 같다.

가스봄베, 갱에이지, 거싯, 걸가이드, 게임, 게임메이커, 굿모닝, 그라운드, 그라인더, 그랑, 그랑프리, 그래놀리스, 그래프, 그래픽디스플레이, 그랜드, 그랜드스탠드, 그랜드오페라, 그랜드피아노, 그레이, 그레이비소스, 그레이트브리튼, 그레이트빅토리아사막, 그레이트솔트 호

그리드. 그리스․터키 전쟁, 글라디올러스, 글라스, 글라이더, 글로벌리즘, 글로불린, 글로브극장, 글루코제네시스, 글루텐, 글리산도, 글리세린, 글리코겐, 글리코시다아제, 기가, 기가바이트, 기니비사우, 기니피그, 길더, 길버트, 나노, 나노미터, 나노세컨드, 나르콜렙시, 나사, 나스닥, 나와족, 나이트, 나이트웨어, 나인핀스, 나치스, 나치스트, 나트롤라이트, 나트륨, 나트륨램프, 나트륨메톡시드, 나프타, 나프톨, 난센스, 내레이션, 내셔널, 내셔널리즘, 내셔널브랜드, 내셔널애틀러스, 내추럴, 내추럴 킬러 세포, 내추럴리즘, 너트, 넘버, 네거티브 캠페인, 네거티브리스트, 네거티브필름, 네사유리, 네엘온도, 네오, 네오살바르산, 네오토미즘, 네오피카레스크소설, 네온사인, 네우마, 네이블오렌지, 네이티브, 네이티브 스피커, 네일, 네일래커, 네일에나멜, 네임, 네크라인, 네크로포비아, 네트, 네트워크, 네트워크 게임, 네트워킹, 네트터치, 네티즌, 네티켓, 네프로제, 넥스트, 넬슨, 노기스, 노네토, 노르딕경기, 노르말, 노르아드레날린, 노미네이트, 노블레스 오블리주, 노아웃, 노이즈, 노인 울라 유적, 노치, 노킹, 노트북컴퓨터, 녹아웃, 녹턴, 녹토비전, 논스톱, 논타이틀, 논픽션, 누, 누드, 누드쇼, 뉘메레르, 뉴런, 뉴록, 뉴매틱케이슨, 뉴머시스티스카리니폐렴, 뉴미디어, 뉴밀레니엄, 뉴세라믹스, 뉴스, 뉴스릴, 뉴에이지, 뉴캐슬, 뉴캐슬어폰타인, 뉴트럴, 뉴패션, 뉴페이스, 뉴프런티어, 니라, 니야야학파, 니오브, 니체노신경, 니커보커스, 니켈카드뮴전지, 니코틴아미드아데닌디뉴클레오티드, 니콜프리즘, 니트, 니트로겐머스터드, 니트로글리세린, 니트로벤젠, 니트로셀룰로오스, 니트로푸라존, 니트릴, 니트풀오버, 니팅, 닉슨독트린, 닐로트족, 다다이스트, 다르마수트라, 다우존스지수, 다우지수, 다운 증후군, 다운로딩, 다위니즘, 다이모니온, 다이버, 다이어프램 펌프, 다이얼, 다이얼게이지, 다카디아스타아제, 다카포, 다크, 다크 서클, 다크블루, 다크오픈, 달리아, 달크로즈, 대미지, 대시, 댄디, 댄디즘, 댐, 더블드리블, 더블리드, 더블바순, 더블스틸, 더블유더블유더블유, 더블캐스트, 더블플롯, 더블헤더, 덤핑, 데가주망, 데드 크로스, 데드라인, 데드볼, 데마고기, 데모, 데모크라시, 데뷔 웨어, 데비트로세라믹스, 데생, 데이, 데이 웨어, 데이 트레이더, 데이 트레이딩, 데이지, 데이터, 데이터뱅크, 데일리 시황, 데카브리스트, 데타셰, 데탕트, 데포르마시옹, 덱 슈즈, 덱스트란, 덱스트린, 델린저현상, 도도, 도메인 네임 시스템, 도메인네임, 도베르만, 도스, 도어맨, 도일 전쟁, 도트, 도트피치, 독타이그노란티아, 돌로마이트, 돌리네, 돔, 돔스커트, 두베, 뒤마, 뒬롱․프티의 법칙, 듀럼밀, 듀스어게인, 듀얼시스템, 듀크, 듀티, 드라세나, 드라이버, 드라이아이스, 드라이클리닝, 드래그슈트, 드럼린, 드레서, 드레스메이커, 드레스메이킹, 드레스셔츠, , 드레스업, 드레시, 드레싱가운, 드레이퍼리, 드레이프, 드레이핑, 드로스트링, 드롭, 드롭트숄더, 드릴, 드림, 드링크, 드비나 강, 디너드레스, 디너재킷, 디렉트메일, 디렉팅, 디바, 디베르티멘토, 디스커버리, 디스커버리호, 디스켓, 디스크자키, 디스클로저, 디스플레이어, 디시, 디아볼로, 디아스타아제, 디아조늄염, 디아파종, 디에스시에스, 디엔에이, 디지털, 디지털 디바이드, 디지털 뱅킹, 디지털 스테이트 지수, 디지털데이터교환망, 디지털비디오디스크, 디지털아날로그변환기, 디지털카메라, 디지털컴퓨터, 디콕, 디테일, 디프, 디프클렌징, 디피티, 딕터폰, 라, 라돈시드, 라디안, 라디오그래머폰, 라디오존데, 라디오컴퍼스, 라라, 라마르세예즈, 라벨, 라운드 칼라, 라운드헤즈, 라운딩, 라이너, 라이딩 코트, 라이머빈, 라이방, 라이브채팅, 라이소자임, 라이스지, 라이어, 라이트블루, 라이트오픈, 라이트윙, 라이트이너, 라이트펜, 라이트풀백, 라이프, 라이프사이클, 라이프스타일, 라인, 라인샤프트, 라일락, 라임 컬러, 라자그리하, 라지볼, 라케다이몬, 라테라이트, 라트라비아타, 라티푼디움, 라틴아메리카, 라프족, 락타아제, 란위, 란탄, 람 모한 로이, 랑고바르드왕국, 래핑, 랜덤액세스메모리, 랜싯, 랩 오버 스커트, 랩소디, 랩타임, 랭귀지, 랭킨사이클, 러너, 러닝 타임, 러닝게임타깃사격, 러다이트운동, 러셀․아인슈타인 선언, 러시, 러시아, 러시아․프랑스 동맹, 러시택틱스, 러일 전쟁, 러프, 러플 재킷, 럭비, 럭스, 런, 레겐데, 레귤러커피, 레귤레이팅, 레그, 레그 라이너, 레드, 레만 호, 레모네이드, 레몬, 레미니슨스, 레밍, 레벨, 레서스원숭이, 레스토랑, 레시터티브, 레시틴, 레오나르도 다빈치, 레오폴드빌, 레오폴트 일세, 레이더, 레이디, 레이블링, 레이스, 레이싱, 레이어, 레이지, 레인지, 레인지비컨, 레일, 레일본드, 레저, 레저웨어, 레종데타, 레콘키스타, 레퀴엠, 레터, 레터링, 레트로, 레티놀, 레퍼토리, 레프트이너, 렉스살리카, 렌지쇠똥풍뎅이, 렙, 로, 로 네크라인, 로 스쿨, 로 웨이스트, 로 터틀 네크라인, 로고타이프, 로그우드, 로돕신, 로드 게임, 로드매니저, 로디지아․니아살랜드 연방, 로렌시아순상지, 로르샤흐 테스트, 로리스, 로마가톨릭교, 로마노프왕조, 로망, 로맨틱 룩, 로보토미, 로보톨로지, 로봇, 로브 드 샹브르, 로브데콜테, 로비, 로비라운지, 로비스트, 로션, 로스타임, 로스트볼, 로열, 로열 스트레이트 플러시, 로열소사이어티, 로인 클로스, 로제트, 로제합금, 로즈, 로즈우드, 로진, 로컬, 로케이션세트, 로케이션헌팅, 로크웰경도계, 로큰롤, 로터리, 로톤다, 로프브레이크, 록 스타, 론도, 롤 업 스타일, 롤랑, 롤러 블레이드, 롤러밀, 롤러스크린, 롬, 롱 재킷, 롱런시스템, 롱배기팬츠, 롱숏, 롱스트라이드, 롱아일랜드 섬, 루바브, 루산 산, 루스, 루시페라아제, 루시페린루테인, 루트디렉터리, 루프, 루프안테나, 룸메이트, 뤼첸의 싸움, 륙색, 르네상스, 리간드, 리겔, 리그닌, 리기다소나무, 리넨, 리니먼트, 리니어, 리도카인, 리드사격, 리듬, 리듬머신, 리듬앤드블루스, 리라, 리모나이트, 리모트 잡 엔트리, 리모트센싱, 리모트컨트롤, 리무버, 리버서블, 리베터, 리베팅, 리보솜, 리봅, 리부아리아법전, 리브 스웨터, 리브 카디건, 리서치, 리서치센터, 리셋, 리스, 리스크, 리스테소템포, 리스트프로세서, 리아제, 리얼, 리얼타임, 리얼플레이어, 리오픈, 리올로지, 리전시, 리조트 웨어, 리크루트, 리크루트 슈트, 리트미크, 리틀 걸 룩, 리파리제도, 리파아제, 리포밍, 리포터, 리프트, 리프팅, 리플레이션, 리허설, 린스, 린트, 린포르차토, 릴랙스, 릴랙스웨어, 릴리스, 릴리엔펠트스키, 림프, 림프마사지, 립 래커, 립 서비스, 립펜슬, 링, 링가, 링거․로크액, 링북, 링스탠드, 마가다, 마그나카르타, 마그네사이트, 마그네토그래프, 마그네토다이오드, 마그네트론, 마그네틱, 마그넷 라인, 마그마

마글레모제문화, 마다리아가, 마드라스, 마로니에, 마르쿠스 아우렐리우스, 마르텔라토, 마르트노, 마르판증후군, 마멋, 마슈하드, 마스크, 마스킹, 마스터, 마스터 클래스, 마스터 패턴, 마스트, 마시검출법, 마우드갈리아야나, 마우리아왕조, 마우스피스, 마이너 패션, 마이봄샘, 마이스너효과, 마이스터게장, 마이크러지, 마이크로, 마이크로미터, 마이크로인디케이터, 마이크로컴퓨터, 마이크로톰, 마이크로파, 마이크로파이로미터, 마이크로포토미터, 마일, 마일리지, 마자르족, 마조히즘, 마진, 마케팅, 마크시트, 마킹펜, 마하, 마호가니, 만돌린 슬리브, 말라리아, 말레이․폴리네시아 어족, 매거진, 매뉴팩처, 매니지먼트, 매니폴드, 매머드, 매스, 매스게임, 매직아이, 매크로 투자, 매트, 매핑, 맨, 맨드릴, 맨투맨, 맨틀, 머니, 머니게임, 머니퓰레이션, 머니퓰레이터, 머린 룩, 머서가공, 머스캣, 머스크랫, 머스터드가스, 머시룸해트, 머신, 머지, 머천다이저, 머천트, 머캐덤, 멀라이트, 멀칭, 멀티, 멀티미디어, 멀티미디어시스템, 멀티부팅, 멀티상법, 멀티유저, 멀티플래시장치, 멀티플렉서, 메가, 메갈로폴리스, 메노, 메뉴, 메달리스트, 메들리, 메디신, 메디컬 센터, 메르켈소체, 메모, 메스, 메시 톱, 메신저 아르엔에이, 메이데이, 메이크업 아티스트, 메이트, 메인, 메인 메모리, 메인프레임컴퓨터, 메일 서버 프로그램, 메타사이콜로지, 메타크로머시, 메탄올, 메트로놈, 메틸그린, 메틸렌블 루, 멜로, 멜리스샘, 모나드, 모노드라마, 모노크롬, 모노포니, 모닝, 모더니즘, 모던발레, 모던아트, 모드, 모라토리엄, 모리스춤곡, 모멘트, 모미지나무, 모브스, 모빌리티, 모스경도계, 모스크, 모자이크, 모호로비치치불연속면, 몬․크메르어, 몬모릴로나이트, 몬스터, 몬스테라, 몰렉, 몰리브덴, 무비, 무스카리, 무크, 무하마드, 무하마드 알리, 무한 카논, 뮤지컬플레이, 뮤직, 뮤직라이브러리, 뮤직비디오, 미네랄워터, 미니멀아트, 미니컴퓨터, 미드필더, 미들, 미들 스트림, 미디스커트, 미디어, 미디어플레이어, 미르라, 미모사, 미사, 미스터리, 미스트, 미싱, 미싱링크, 미켈로초 디바르톨롬메오, 미토콘드리아, 믹서, 믹스, 믹스 모드, 밀리터리, 밀링 머신, 밀크, 바가텔, 바르카롤, 바르톨루스, 바르톨린선, 바리톤, 바벨, 바스켓 체크, 바움 테스트, 바이세시카학파, 바이어, 바이어스테이프, 바이오, 바이오센서, 바이올리니스트, 바이털사인, 바이플레이, 바인더, 바지, 바트당, 박스, 박스플리츠, 발라드, 발삼, 발코니, 방갈로, 배스, 배턴, 배팅오더, 백라이팅, 백본, 백스테이지, 백업, 백파이프, 백팩, 밴앨런대, 밴크로프트사상충, 밸러스트, 밸리, 밸브, 뱅 헤어스타일, 뱅커, 뱅크, 버그, 버라이어티쇼, 버뮤다 쇼츠, 버미큘라이트, 버블, 버블보이, 버블현상, 버추얼, 버킷엘리베이터, 버터, 버트용접, 버티컬라인, 번트, 벌룬, 벌커나이즈드파이버, 벌키스웨터, 벙커, 베나벤테, 베니어, 베다 조판, 베란다, 베레, 베르길리우스, 베르나르, 베르데 곶, 베를린블루, 베수비어스 산, 베어링, 베이, 베이비골프, 베이스, 베이식, 베이지, 베타, 베터, 베트민, 벤더, 벤처비즈니스, 벤처펀드, 벤치마크, 벨벳, 벨벳 실크, 벨트색, 보난자그램, 보더, 보디라인, 보디팩, 보딩브리지, 보르네오 섬, 보빈, 보스, 보이스, 보이콧, 보크사이트, 볼드, 볼타미터, 볼트미터, 볼트암메트리, 볼트암미터, 볼프람, 볼프람 폰에셴바흐, 봄베이, 봄열량계, 부기, 부르주아지, 부스, 부시먼, 부이, 부이용, 부카레스트 조약, 부틸알코올, 북마크, 뷰, 뷰티, 뷰티살롱, 뷰티에디터, 뷰포인트, 브라, 브라마, 브라이트핑크, 브러싱, 브레이드, 브레이크 페달, 브레이크드럼, 브레이크슈, 브레주네프독트린, 브로드, 브로드게이지, 브로슈어, 브로커, 브론토사우루스, 브롬나트륨, 브롬칼리, 브뤼메르 십팔 일, 브리지, 브리지크레인, 브리치스, 브리타니, 브이이, 브이톨, 브이티 신관, 브이티아르, 블라스무지크, 블랙마켓, 블랙먼반응, 블랙시, 블랭크테스트, 블러드뱅크, 블러드스톤, 블렌딩 , 블로킹사인, 블록 패턴, 블록버스터, 블루 스타킹, 블루라인, 블루밍, 블루벨트, 비네․시몽 검사법, 비딩, 비밥, 비비에스, 비스, 비시 무기, 비아이에스, 비에이, 비에이엘, 비엔나, 비엔날레, 비엘, 비오디, 비이, 비이유, 비이클, 비자, 비주얼하다, 비즈니스맨, 비지엠, 비치, 비컨, 비쿠냐, 비타민 에이치, 비타민 엠, 비틀스, 비티엔, 빅딜, 빅뱅설, 빅토리아론, 빈 필하모니 관현악단, 빈치, 빈티지 클로딩, 빈티지풍 , 빌나, 빌리베르딘, 빌리에 드릴라당, 빌브로커, 빌산, 빔, 사로스, 사르곤, 사모디족, 사보타주, 사산왕조, 사아베드라라마스, 사우스웨스트, 사운드, 사이공, 사이드, 사이드 덤핑 카, 사이드 아웃, 사이드라인, 사이드스트로크, 사이드암스로, 사이렌, 사이버, 사이버트레이딩, 사이언스, 사이키, 사이트, 사이트빌, 사이프러스, 사인커브, 사일리지, 사카라아제, 사카로오스, 사타바하나왕조, 사파이어, 산소 텐트, 산타페데보고타, 살로니카, 살롱 데 쟁데팡당, 살롱뮤직, 살리게닌, 살리나스 이 세라노, 살리카법전, 삼롱센 유적, 새들백, 새들포인트, 새턴, 색스니, 샌드믹서, 샌드블라스트, 샐비지, 샘, 샘팬, 샘플 리턴, 생디카, 생테티슴, 샤노젠, 샤를 르 테메레르, 섀도밴드, 서드, 서모스탯, 서보, 서보모터, 서보브레이크, 서브갈산비스무트, 서브덕션, 서브도미넌트, 서브메뉴, 서브스턴스, 서브프로그램, 서블리미널 효과, 서비스박스, 서스펜더, 서이리안 주, 서지탱크, 서치 엔진, 서치라이트, 서커, 서클, 서클에이트, 서킷 브레이커, 서피스그라인더, 서핑, 서핑 라이더, 선블록 크림, 설루션, 설파제, 세노이족, 세라핌, 세레브로시드, 세루사이트, 세멘원, 세미스틸, 세미톤, 세션, 세오돌라이트, 세이지, 세이프인, 세인트소피아성원, 세인트피터대성당, 세크, 세크레타, 세타, 세타르, 세트빌, 세팅, 세팔린, 섹션, 센타우레아, 센터 플라이, 센터리스그라인더, 센터하프, 센토, 센토, 센티, 셀라, 셀레늄, 셀레베스 해, 셀루스독창, 셀룰러 폰, 셀프, 셈․함 어족, 셔틀 벡터, 션트, 셧아웃, 셰이크달러, 소나, 소노리티, 소노부이, 소듐, 소로레이트, 소르디노, 소리야 이 모랄, 소셔메트리, 소스 코드, 소스데이터, 소스프로그램, 소프트 머니, 소프트렌즈, 소프트테니스, 소프트페달. 소프트포커스렌즈, 솔, 솔리드, 솔립시즘, 솔마크, 솔미제이션, 솔파, 송, 쇼츠, 쇼크, 쇼트, 쇼트타임, 쇼트톤, 쇼티셰, 쇼핑, 숏, 수 운하, 수아헬리어, 수오미, 술포닐, 술푸라타멧새, 쉬르레알리슴, 슈즈, 슈타이크아이젠, 슈팅스크립트, 슈퍼리얼리즘, 슈퍼수신기, 슈퍼에고, 슈퍼히터, 스내치, 스네이크, 스노드롭, 스노홀, 스레드, 스로, 스리쿼터, 스마트 미디어, 스마트폭탄, 스매싱, 스몬, 스몰그룹, 스미르나, 스미스소니언박물관, 스베르들로프스크, 스웨팅시스템, 스위치보드, 스위치트레이딩, 스위트오렌지, 스위트윌리엄, 스위프트, 스카이, 스카폴라이트, 스칼러십, 스케르초, 스케일, 스케일메리트, 스케줄, 스케치, 스코어, 스코어보드, 스쿨, 스퀴즈, 스크린, 스키트경기, 스키피오 아프리카누스, 스킨케어, 스킬, 스타바트마테르, 스타워즈계획, 스타일러스, 스타티세, 스탈리나바드, 스탈리노, 스탈린그라드, 스탈린스크, 스탠더드, 스탠드, 스탠딩, 스탠리빌, 스탬프, 스테레오타입, 스테이션, 스테인리스, 스텐실페이퍼, 스토브, 스토어, 스토이시즘, 스토커, 스톡론, 스톤서클, 스투파, 스트라이프, 스트랩, 스트레스, 스트레이트, 스트레타, 스트레토, 스트리트, 스트림, 스트립, 스트링, 스티롤, 스티롤페이퍼, 스틸, 스팀캐터펄트, 스팀터빈, 스팀트랩, 스팀해머, 스파게티, 스파다츠, 스파이, 스팬, 스펀지, 스펀지볼, 스페로미터, 스페셜, 스페어시트, 스페이스, 스페이스셔틀, 스페이스파워시스템, 스페이스플레인, 스페인, 스펙트로그램, 스펙트로미터, 스펙트로스코프, 스펙트르, 스펜더계획, 스포로시스트, 스폿, 스프링, 스프링보드, 스프링클러, 스플리터, 스피로지라, 스피로헤타팔리다, 스피릿, 스피커, 스핀들 라인, 슬라이드, 슬라이드글라스, 슬라이드캘리퍼스, 슬래그, 슬래그시멘트, 슬래그울, 슬래시, 슬래시 진, 슬롯, 슬리브, 슬리브리스 톱, 슬릿 스커트, 슬링 백, 시가, 시그널, 시난트로푸스, 시네마, 시네마컬러, 시네스코, 시네카메라, 시니시즘, 시드 캄페아도르, 시디, 시디, 시디, 시디이, 시럽, 시리아 아랍 공화국, 시리얼, 시링크스, 시머트리, 시멘테이션, 시비, 시비 무기, 시비아르, 시세션, 시스, 시스템다이내믹스, 시스템엔지니어링, 시시 티브이, 시시디, 시시시, 시시아이아르, 시실리, 시아나이드, 시아노겐, 시아노코발라민, 시아르티 디스플레이, 시아이에이, 시아이에프, 시아이오, 시안이온, 시암, 시어링, 시어터, 시에스시이, 시에이 티브이, 시에이디, 시에이시시아이, 시엠이에이, 시오디, 시우다드트루히요, 시이즘, 시저, 시지에스 단위계, 시체드린, 시퀜셜액세스, 시클람산나트륨, 시클로알칸, 시토, 시트콤, 시틀랄테페틀 산, 시티시, 시티에스, 시퍼스유전스, 시피, 시피, 시피아이, 시피에스, 시피엑스, 시피유, 실, 실레지아, 실로미터, 실론, 실리사이드, 실리카, 실리콘, 실리콘, 실리콘카바이드섬유, 실린더오일, 실링로제트, 실버, 실버스크린, 실비아 산, 실켓, 실크글루, 실크로드, 실크스크린, 실크프린트, 심, 심벌리즘, 심벌릭로직, 심포니, 심포니오케스트라, 싯다운스트라이크, 싱글, 싱커페이션, 싱크로, 싱크로나이즈, 아, 아게라툼, 아그람, 아나크로니즘, 아나키스트, 아나키즘, 아나톨 프랑스, 아날로지, 아남네시스, 아네로이드, 아노이린, 아노펠레스, 아니온, 아닐린블루, 아담 샬, 아데노신트리포스파타아제, 아데르민, 아두에 코르다, 아드리아노플, 아라비스탄, 아랍, 아르 앤드 비, 아르디에스에스, 아르디에프, 아르벨라의 싸움, 아르아르아르 폭탄, 아르에이치 네거티브, 아르에이치 포지티브, 아르에프값, 아르엔에이, 아르엠시, 아르오아이, 아르오티시, 아르티오, 아르파, 아르페지오, 아르피브이, 아를르캥, 아리, 아리스토파네스, 아리안, 아리하, 아마추어, 아메리고 베스푸치, 아메리카, 아메리카․스페인 전쟁, 아멘티아, 아모로소, 아모리인, 아모이, 아몬, 아몬드, 아무 강, 아미노, 아미노글리코사이드계 항생물질, 아미노벤젠, 아미드, 아밀라아제, 아밀렌, 아방가르드, 아방게르, 아베, 아베난마 제도, 아베마리아, 아비시니아, 아세안, 아세테이트, 아세토초산, 아세틸, 아세틸렌가스, 아스, 아스베스토스, 아스키, 아스테로이드, 아스트롤라븀, 아스팍, 아스피린, 아스피테, 아시냐, 아시아 먼로주의, 아시아 올림픽 대회, 아시안게임, 아시안달러, 아식 축구, 아약스, 아우렐리우스, 아웃, 아웃렛, 아웃사이드 슈트, 아웃풋, 아워글라스, 아이, 아이나, 아이더블유시, 아이덴티티, 아이디에이, 아이디카드, 아이러니, 아이보리, 아이보리코스트, 아이보리페이퍼, 아이브이비에프, 아이비, 아이비아르디, 아이비아이, 아이비에이, 아이비칼리지, 아이소메이트법, 아이소스타시설, 아이소자임, 아이소토프, 아이스, 아이시, 아이시, 아이시, 아이시비엠, 아이시시, 아이시아르시, 아이시아르피, 아이시에스유, 아이시에이, 아이시에이오, 아이시에프티유, 아이시유, 아이시제이, 아이시피오, 아이아르 유전자, 아이아르비엠, 아이아르시, 아이아르아이, 아이아르에프, 아이아르오, 아이아이, 아이아이에스에스, 아이언, 아이에스디엔, 아이에스아이, 아이에스에이, 아이에스에프, 아이에스오, 아이에이디비, 아이에이아르시, 아이에이에스와이, 아이에이에이에프, 아이에이에프, 아이에이유, 아이에이이에이, 아이에이티에이, 아이에프, 아이에프시, 아이에프시티유, 아이에프아르비, 아이에프오, 아이에프제이, 아이에프티유, 아이엔에스, 아이엔에프, 아이엔지오, 아이엘에스, 아이엘오, 아이엠시, 아이엠시오, 아이엠에프, 아이엠에프, 아이엠오, 아이오, 아이오 장치, 아이오시, 아이오시유, 아이오유, 아이오제이, 아이올리스인, 아이유, 아이유디, 아이유시엔, 아이유엠아이, 아이유오티오, 아이유피엔, 아이이, 아이이시, 아이지와이, 아이지유, 아이큐에스와이, 아이티 섬, 아이티브이, 아이티시, 아이티아이, 아이티오, 아이티유, 아이피아르, 아이피아이, 아이피에스에이, 아이피유, 아인, 라이퉁, 아일, 아체오트로피, 아카루스, 아카시아, 아코디언커튼, 아코르, 아코르데옹, 아퀼레지아, 아크, 아크 라이트, 아크로마트, 아크릴알데히드, 아크몰린스크, 아킬레스, 아타셰케이스, 아타튀르크, 아테롬, 아테토제, 아토미즘, 아톨, 아톰, 아트 타이틀, 아트워크, 아트페이퍼, 아티카, 아파르이사, 아파르트헤이트, 아파치 족, 아파타이트, 아포자투라, 아포크로마트, 아포크리파, 아폴로니우스, 아프간, 아프레게르, 아프로큐반리듬, 아프리카․아시아 어족, 아프리카너, 아플라우트, 아후라마즈다, 악세로프톨, 악티노미코오제, 안운트퓌어지히, 안젤루스벨, 안즈 전쟁, 안지히, 안토니, 안트로폴로기, 안티노미, 안티비타민, 안티테제, 안티톡신, 안푸파, 알고리즘, 알라, 알라, 알레그로 모데라토, 알레그로논 탄토, 알레그로디 몰토, 알레그로마 그라치오소, 알레그로마 논트로포, 알레그로벤 모데라토, 알레그로콘 브리오, 알레그로콘 푸오코, 알렉산드로스대왕, 알렉산드리아, 알렐루야, 알로하, 알루미나, 알루미노규산, 알루미늄포일, 알리뉴망, 알마아타, 알부미노이드, 알칸, 알칼로시스, 알칼리칼크 지수, 알켄, 알코올, 알킨, 알킬렌, 알타이르, 알토오보에, 알파, 알파셀룰로오스, 알파인스키, 알파테스트, 알팍스, 알펜, 알펜스키, 알피니스트, 알피우렌토, 암모늄, 암몬조개, 암미터, 암민착염, 암스테르담인터내셔널, 암페어미터, 압소르방트, 앙가주망, 앙고라, 앙시클로페디스트, 앙크르, 앙티크, 앙티테아트르, 애널라이저, 애니멀리즘, 애니모미터, 애미시스트, 애버레이션, 애스터, 애프터리코딩, 액드, 액세스, 액세스타임, 액셀, 액션 페인팅, 액추에이터, 액트, 액티노마이세스, 액티노미터, 액티브, 액팅에어리어, 앤드, 앤드런, 앤슈리엄, 앤저스, 앤트워프, 앤티노크, 앤티노크성, 앤티노킹제, 앤티트러스트법, 앤티프로톤, 앤틱하다 , 앨라배민, 앨러배스터, 앨범, 앨트루이즘, 앰플리파이어, 앱설루트뮤직, 앵글, 앵글로․색슨, 앵바르, 앵커, 앵커볼트, 야로비 농업, 야로비자치야, 야오족, 야쿠트, 얀 , 얀세니우스, 어게인, 어닐링, 어드레스, 어드밴티지아웃, 어드밴티지인, 어셈블리지, 어스, 어웨이게임, 어코드, 어큐뮬레이터, 언더, 언더컷, 언밸런스, 업라이트, 에, 에고, 에고이스트, 에고이즘, 에나멜, 에너지즘, 에디터, 에디퍼스, 에러, 에로아, 에로이카, 에르고스테린, 에를레프니스, 에리다누스, 에마나치온, 에마나티오, 에머리페이퍼, 에보나이트, 에볼류트, 에사키다이오드, 에솔로지, 에스디아르, 에스디아이, 에스램, 에스로, 에스비아르, 에스시아르, 에스아, 에스아르비엠, 에스아르설, 에스아이, 에스아이티시, 에스아이피아르아이, 에스에스비 방식, 에스에스설, 에스에스엠, 에스에스티, 에스에이, 에스에이엠, 에스에이지이, 에스에이치에프, 에스에프, 에스엔에이, 에스엘비엠, 에스엠, 에스오, 에스오, 에스오피, 에스유엠, 에스이, 에스이브이, 에스이엘에이, 에스캅, 에스큐시, 에스크로바터, 에스토펠, 에스톨, 에스트로겐, 에스티, 에스파한, 에스피시, 에어 도어, 에어게이지, 에어밸브, 에어샤워, 에어슈터, 에어컨디셔너, 에어컴프레서, 에어펌프, 에어해머, 에어홀, 에오안트로푸스, 에올리에제도, 에이, 에이디비, 에이디아르, 에이디아이제트, 에이디에프, 에이디에프, 에이디엘, 에이디즈, 에이디피, 에이디피에스, 에이디피이, 에이라인, 에이레, 에이비시, 에이비에이, 에이비엠, 에이비유, 에이스, 에이시, 에이 에스아르, 에이시유, 에이시티에이치, 에이시피, 에이아르, 에이아이, 에이아이디, 에이아이디에스, 에이아이에스, 에이에스, 에이에스 수지, 에이에스더블유, 에이에스더블유, 에이에스에스아르, 에이에스엠, 에이에이 그룹, 에이에이 회의, 에이에이엠, 에이에프 카메라, 에이에프디비, 에이에프시, 에이에프엘, 에이엘시엠, 에이엘유, 에이엠, 에이유, 에이유 항원, 에이유엠, 에이이더블유, 에이지시, 에이지에프, 에이지엠, 에이지티, 에이치봄, 에이치아르, 에이치아워, 에이치에프, 에이치이, 에이치이탄, 에이치피, 에이큐, 에이티시, 에이티시, 에이티엘, 에이티엠, 에이티오, 에이펙, 에이프런, 에이피, 에이피엔, 에이피오, 에이피오, 에이피유, 에지, 에체가라이, 에카테리노다르, 에큐, 에탄알, 에테르, 에튀드, 에틴, 에틸, 에틸렌, 에틸렌옥시드, 에틸알코올, 에프시에스, 에프아르비, 에프아르비, 에프아르에스, 에프아르피, 에프아이, 에프아이아르, 에프아이에스유, 에프아이에이, 에프아이에프에이, 에프아이에프오, 에프아이이제이, 에프에스에이치, 에프에이, 에프에이아이, 에프에이오, 에프에이이, 에프엠, 에프오, 에프오비에스, 에프오아르, 에프이티, 에프타, 에프티시, 에피게네시스, 엑디손, 엑세스, 엑소더스, 엑스라샤펠, 엑스레이, 엑스트라, 엑스포, 엑토플라즘, 엔드, 엔디비, 엔비, 엔시, 엔시엔에이, 엔아르수, 엔아이, 엔아이시에스, 엔아이아르에이, 엔아이이오, 엔에스시, 엔에이디, 엔엔더블유, 엔엔피, 엔엠아르, 엔오시, 엔젤, 엔지니어, 엔지니어링, 엔지엘, 엔케이 세포, 엔티비, 엔피티, 엔하모닉, 엘도, 엘디아르, 엘라스토머, 엘린트, 엘시, 엘시드, 엘시엠, 엘시티, 엘아르시에스, 엘아이에프오, 엘에스아이, 엘에스엠, 엘에스티, 엘에이아이에이, 엘에이이에스, 엘에프, 엘엔지, 엘엠지, 엘오, 엘이디, 엘피가스, 엠더블유디, 엠데이, 엠블럼, 엠아르비엠, 엠아르아이, 엠아이시아르, 엠아이아르브이, 엠아이에스, 엠에스시, 엠에스아르, 엠에스아르, 엠에이디, 엠에이아르브이, 엠에이치디 발전, 엠에프, 엠에프에이, 엠엠시, 엠엠시, 엠오비에스, 엠오에스, 엠이, 엠티관, 엠파이어튜브, 엠피, 엠피시, 엠피에이, 엡시딕, 엥프롱프튀, 염화피크린, 예멘 아랍 공화국, 옐로북, 오검글자, 오그푸, 오나니슴, 오너먼트, 오네긴, 오닉스, 오더, 오도미터, 오디오미터, 오럴법, 오로촌, 오르가니스트, 오르간, 오르노스 곶, 오르드르, 오르마즈드, 오르토크롬건판, 오리겐, 오리엔탈, 오버, 오버래핑, 오버론, 오버스로, 오버스텝, 오버액트, 오버코트, 오버톤, 오버헤드 투사기, 오벨리아, 오서독스, 오스굿병, 오스만튀르크, 오스트라시즘, 오스트라키스모스, 오스트랄제도, 오스트로네시아어족, 오스티아, 오시아르, 오시에이에스, 오아르, 오아르비, 오아이아르티, 오아펙, 오어, 오에스, 오에이, 오에이에스, 오에이엔에이, 오에이유, 오에이치피, 오에프케이블, 오엘, 오엘에이에스, 오엠아르, 오엠에이, 오오시, 오웨니바다수세미, 오이시디, 오이엠, 오이이시, 오일, 오일댐퍼, 오일버너, 오일셰일, 오일쇼크, 오지엘, 오지오, 오처드그라스, 오케스트라, 오케스트레이션, 오케이, 오터보드, 오토만제국, 오토매틱, 오토사이클기관, 오토솜, 오토클러치, 오트 쿠튀르, 오트레츠석, 오트볼타, 오티시, 오티아이, 오티에이치아르, 오팔, 오퍼, 오퍼레이팅시스 템, 오페라부파, 오페라코미크, 오페라하우스, 오펙, 오펜하임병, 오픈어카운트, 오픈카, 오피, 오피, 오피, 오피니언 , 옥소늄, 옥수스 강, 옥시나프탈렌, 옥시돌, 옥시산, 옥시카르복시산, 옥시카르본산, 옥시크롬산납, 옥타브플루트, 옥타브하모니카, 옥타비아누스, 온유어마크, 올게임, 올림픽, 올뮈츠, 올웨이브, 옴니레인지비컨, 옴미아드왕조, 옵션, 옵아트, 옵티멈, 옵티미즘, 옵티컬아트, 옵티컬파이로미터, 옵틱키아스마, 와셔, 와이, 와이더블유시에이, 와이어, 와이어글라스, 와이어로프, 와이엠시에이, 와인버그․살람 이론, 와트 타일러의 난, 요오듐, 요오드칼륨, 요오드칼리, 요크셔, 우드, 우라니나이트, 우란, 우레탄, 우룬디, 우르가, 우리카아제, 우즈베크, 운드로, 운라, 운르와, 운크타드, 워드프로세싱프로그램, 워커빌리티, 워크숍, 워크아웃, 워킹, 워터 보일러형 원자로, 워터가스, 워터게이지, 워터배스, 원룸, 원룸시스템, 웟슨, 웟슨․크릭의 모델, 웨브, 웨스트팔리아, 웨이드․자일스 방식, 웨이스트, 웨이스트, 웨이허 강, 웰터, 웹, 위더라이트, 위이테, 윌레마이트, 윌리엄 텔, 유겐트슈틸, 유고, 유네스코, 유니도, 유니버설밀링머신, 유니세프, 유니슨, 유니폼, 유디티, 유라톰, 유러너스, 유로파, 유브이, 유비아 섬, 유에스, 유에스에스아르, 유에스에이, 유에스에이, 유에스엠, 유에이치에프, 유에프오, 유엔, 유엔디시, 유엔디피, 유엔시, 유엔아이디오, 유엔에스시, 유엔에이치시아르, 유엔에프, 유엔이에프, 유엔이피, 유엔티디비, 유전스, 유카, 유케이, 유토피아, 유티, 유티시, 유티엠 도법, 유틸리티, 유포니, 유피미즘, 유피유, 융그너전지, 은생이언, 이노베이션, 이노지트, 이데아, 이디시, 이디아르, 이디아이, 이디엄, 이디에프, 이디티에이, 이디피에스, 이디피엠, 이란 이슬람 공화국, 이모셔널리즘, 이미드, 이미지, 이미지프로세싱, 이베리아, 이브, 이브닝, 이븐바투타, 이븐루시드, 이븐시나, 이비시디아이시, 이비유, 이소, 이소니아지드, 이소프로판올, 이소효소, 이스트, 이스파니아, 이시, 이시더블유에이, 이시더블유에이에스, 이시에스시, 이시엘에이, 이시엠, 이시오에스오시, 이시유, 이시이, 이아르오에이, 이아르피, 이아이비, 이어마크, 이에스시, 이에스아르, 이에스에이, 이에이치에프, 이에프티에이, 이엔이에이, 이엘, 이엠시에프, 이엠에스, 이엠에이, 이엠에프, 이오, 이올리스, 이이시, 이즘, 이집트 수단, 이퀄, 이큐, 이크나톤, 이탤릭, 이티유시, 이페리트, 이피유, 이히로만, 익티오사우루스, 인, 인단트렌물감, 인덕턴스, 인도․게르만 어족, 인도․모슬렘 연맹, 인디아, 인디언, 인디언레드, 인디언소스, 인디언클럽, 인디케이터, 인버네스케이프, 인버터, 인벌류트, 인벤토리자산, 인사이더조합, 인스턴트카메라, 인스피레이션 , 인젝션성형기, 인커브, 인코더, 인큐베이터, 인터콘티넨털, 인텔리겐치아, 인텔샛, 인토네이션, 인포머셜, 인포메이션, 인풋, 인프라스트럭처, 인플루엔자, 일러스트레이터, 일런드, 일렉트로닉컴퓨터, 일렉트로옵틱효과, 임스, 입센, 잉글리시호른, 잉크스탠드, 디본도네, 자네, 자리, 자마전쟁, 자멘호프, 자벨수, 자비르 이븐 하이얀, 자술리치, 자우어, 자이미니, 자이산 호, 자이펠, 자일스, 자장면, 자코메티, 자코브, 자코사, 자크달크로즈, 자킨, 자하로프, 자허마조흐, 작센 주, 작스, 잔 다르크, 잔캥, 잘츠부르크 주, 잘텐, 잠, 잠베지 강, 장 파울, 저드, 제너, 제네펠더, 제노, 제노사이드조약, 제니, 제럴드, 제로니모스키, 제롬스키, 제르니케, 제만, 제멜바이스, 제번스, 제베크, 제욱시스, 제임스, 제크트, 제퍼스, 제프리스, 젤렌추크스카야천문대, 젬파하전투, 젬퍼, 조구 일세, 조델, 조르다노, 조르당, 조르조네, 조베르티, 조이스, 조이제, 조지 일세,  조프루아 생틸레르, 조프르, 조플린, 졸라, 졸리베, 졸리오퀴리, 졸리티, 좀바르트, 주더만, 주베, 주브, 주스티, 주앵빌, 주오, 주치, 주트너, 준케이루, 쥐글라, 쥐스, 쥐시외, 즈나니에츠키, 지그몬디, 지니계수, 지드, 지라르동, 지라시, 지로데트리오종, 지로두, 지롱드 강, 지멜, 지벨, 지브란, 지야 거크 알프, 지오노, 지오크, 지켈, 지용성 프로드러그, 지킹겐, 진스, 질리에롱, 질송, 짐로크, 차가타이, 차나 호, 차라, 차이스, 차이코프스키, 차일드, 차터지, 차페크, 찬드라굽타, 찰스 이세, 창포 강, 채드윅, 채터턴, 채프먼, 채플린, 챈들러, 처칠, 체레미스어, 체렌코프, 체르넨코, 체르노프, 셰프스키, 체르마크, 체비쇼프, 체사로티, 체살피노, 체스터턴, 체임버스, 체체파리, 체케티, 체트킨, 체펠린, 체호프, 첸니니, 첼란, 첼리니, 초서, 초콜릿, 추바슈-튀르크 어군, 추코프스키, 추크마이어, 추크슈피체, 츠바이크, 츠베타예바, 츠빙글리, 츠와나어, 치글러, 치마로사, 치마부에, 치머만, 치아노, 치올코프스키, 치텔, 치펀데일, 친첸도르프, 침랸스크 호, 카가얀 강, 카네기, 카노바, 카디건, 카라마조프의 형제, 카라바조, 카라보가스골 만, 카라얀, 카라지알레, 카라칼라, 카라한, 카란사, 카람진, 카러, 카레즈, 카렌족, 카로사, 카롤루스대제, 카루소, 카르납, 카르네아데스, 카르노, 카르다노, 카르두치, 카르사비나, 카르코, 카르탕, 카르티에, 카르파초, 카르파티아산맥, 카르펜티에르, 카르포, 카르피니, 카리시미, 카마이클, 카메네프, 카메라리우스, 카뮈, 카바니, 카발레프스키, 카발레리아 루스티카나, 카발리에리, 카발칸티, 카버, 카베린, 카보우르, 카브랄, 카사노바, 카사부부, 카살스, 카상드르, 카생, 카셈, 카소나, 카수, 카슈니츠, 카스타뇨, 카스트로, 카스틀러, 카스틸리오네, 카슨, 카시니, 카시러, 카시오도루스, 카예타누스, 카우츠키, 카운터샤프트, 카운터오퍼, 카운터컬처, 카울리, 카워드, 카유아, 카유테, 카이사르, 카이저, 카이절링, 카이텔, 카자드쥐, 카자코프, 카자크, 카잔차키스, 카조리, 카찰로프, 카치니, 카타라저지, 카터, 카토, 카툴루스, 카트라이트, 카트린 드메디시스, 카티아야나, 카틸리나, 카파, 카페테리아, 카펜터, 카포네, 카포디스트리아스, 카푸아나, 카프카, 카피차, 카필라, 칸딘스키, 칸첸중가 산, 칸타브리아산맥, 칸테미르, 칸토어, 칼그렌, 칼데론 데라바르카, 칼라브리아 주, 칼라스, 칼라일, 칼로, 칼리굴라, 칼리닌, 칼리마코스, 칼리크라테스, 칼메트, 칼뱅, 칼비노, 칼슘카바이드, 칼시민, 칼훈, 캄비세스 이세, 캄페르, 캄펜, 캄포바소, 캄포아모르, 캄포포르미오조약, 캄피나스, 캄필리, 캅사문화, 캅테인, 캉돌, 캉프라, 캉피니문화, 캐닝, 캐더, 캐러더스, 캐럴, 캐번디시, 캐벌, 캐벗, 캐슬레이, 캐프라, 캠벨배너먼, 캡처, 커닝엄, 커드워스, 커밍스, 커버데일, 커즌, 커진치, 커쿤포장, 커텔, 커티스, 커포티, 커피, 커피밀, 커피세트, 커피숍, 커피시럽, 커피포트, 컨디셔닝, 컨테인먼트정책, 컨템퍼러리사진, 컨트리댄스, 컨트리음악, 컬러네거티브필름, 컬러다이내믹스, 컬러린스, 컬러바신호, 컬러스캐너, 컬러슬라이드, 컬러텔레비전, 컬러팩시밀리, 컬러필름, 컬러필터, 컴브리아 주, 컴파일, 컴펄서리, 컴포넌트시스템, 케냐타, 케널리, 케렌스키, 케루비니, 케루악, 케르셴슈타이너, 케말 파샤, 케셀, 케스틀러, 케어드, 케언스, 케이프브레턴 섬, 케이프하트법, 케인스, 케일리, 케추아어, 케코넨, 케쿨레, 케플러, 켄들러, 켄턴, 만, 켈로그, 켈리, 켈수스, 켈젠, 켐블, 켐프, 켐피스, 코간, 코그, 코너스로, 코너킥, 코너히트, 코넌트, 코널리, 코네티컷 주, 코드 곶, 코라치니, 코레조, 코레히도르 섬, 코렌스, 코렐리, 코로, 코로만델해안, 코롤렌코, 코르네유, 코르네이추크, 코르넬리아, 코르넬리우스, 코르닐로프, 코르더, 코르디에, 코르디예라산계, 코르벳함, 코르비사르 데마레, 코르비용배, 코르스 섬, 코르시카 섬, 코르타사르, 코르티기관, 코리데일종, 코리올란 서곡, 코만도작전, 코먼스, 코메니우스, 코모 호, 코모디티플로분석, 코모린 곶, 코발레프스카야, 코빗, 코사, 코셀, 코슈트, 코스모스위성, 코스트플러스계약, 코어시스템, 코엔, 코이터, 코즐로프, 코체부, 코코슈카, 코코스제도, 코코야자, 코크런, 코클랭, 코킹법, 코톡팍시 산, 코트, 코트렐집진기, 코티, 코판유적, 코페르니쿠스, 코포, 코폭매입지수, 코프먼, 코프카, 코하노프스키, 코핸, 코허, 코흐, 콕크로프트, 콕토, 콘라트 일세, 콘래드, 콘서트피치, 콘세르트헤보관현악단, 콘스탄티누스대제, 콘스탄티우스 일세, 콘월리스, 콘트랙트농업, 콘티, 콜드웰, 콜라우슈, 콜러, 콜레트, 콜로니얼양식, 콜로디, 콜로라도 주, 콜로신스오이, 콜론제도, 콜론타이, 콜리니, 콜리지, 콜리형 세균, 콜린스, 콜먼, 콜모고로프, 콜벤하이어, 콜비츠, 콤연료, 콤퍼지션, 콤퍼짓신호, 콤플렉손적정, 콥트어, 콩그리브, 콩도르세, 콩디야크, 콩스탕, 콩코르드광장, 콩트, 콰리즈미, 콰시모도, 쾨르, 쿠나우, 쿠데망원경, 쿠라사우 섬, 쿠라이시족, 쿠랑, 쿠로팟킨, 쿠르낭, 쿠르노, 쿠르베, 쿠르쿠마종이, 쿠르투아, 쿠머, 쿠베르탱, 쿠빌라이, 쿠인틸리아누스, 쿠자누스, 쿠쟁, 쿠즈네초프, 쿠즈네츠, 쿠키, 쿠토, 쿠투조프, 쿠튀르, 쿠푸, 쿠프랭, 쿠프린, 쿠프먼스, 쿠플레, 쿡, 쿤닐링구스, 쿤트, 쿨라우, 쿨랑주, 쿨롱, 쿰란교단, 쿵푸, 쿼드럿법, 퀘이커파, 퀴뇨, 퀴렐, 퀴비에, 퀸, 퀸샬럿제도, 퀸엘리자베스제도, 퀸즐랜드 주, 큘렉스모기, 크노, 크누트 일세, 크니스, 크라나흐, 크라우제, 크라이슬러, 크라카우, 크라프트에빙, 크래브, 크래쇼, 크랭코, 크러치, 크럼프턴, 크레데점안, 크레디, 크레브스, 크레상, 크레이그, 크레인, 크레치머, 크레타 섬, 크레티앵 드트루아, 크레펠린, 크렐레, 크로그, 크로나카, 크로네커, 크로닌, 크로머, 크로버, 크로이처, 크로이츠베르크, 크로체, 크로켓, 크로코딜, 크로포트킨, 크로프츠, 크롬웰, 크루스, 크루치코프스키, 크루통, 크룩스, 크리머, 크리미아반도, 크리벨리, 크리소스토무스, 크리스토포루스, 크리스토프, 크리스투스, 크리스트교, 크리스틴 드피상, 크리스피, 크리시포스, 크릴로프, 크림소스, 크반츠, 크비데, 크산티페, 크세노크라테스, 크세노파네스, 크세노폰, 크세노풀로스, 크세르크세스 일세, 클라게스, 클라드니, 클라라, 클라분트, 클라비호, 클라우디아누스, 클라우디우스, 클라우지우스, 클라이브, 클라이스트, 클라페롱, 클라프로트, 클래런던, 클래퍼보드, 클러먼, 로, 클레르, 클레망소, 클레먼츠, 클레멘스 오세, 클레멘티, 클레베, 클레안테스, 클레오메네스 일세, 클레오파트라, 클렘페러, 클로델,  로랭, 클로디우스, 클로로브로마이드지, 클로비스 일세, 클롭슈토크, 클루에, 클루조, 클뤼이탕스, 클리닉, 클림트, 클링거, 키로가, 키루스 이세, 키르케고르, 키르허, 키르히너, 키르히호프, 키리노, 키리코, 키릴로스, 키릴문자, 키몬, 키비, 키슬링, 키징거, 키츠, 키치너, 키케로, 키클라데스제도, 키니코스파, 키타이, 키포인트, 키프리아누스, 키플링, 킥아웃, 킨제이, 킨키나나무, 킬피넨, 킹크, 타고르, 타깃존, 타나 호, 타로감자, 타르드, 타르수스, 타르탈리아, 타르티니, 타림 강, 타마요, 타밀나두 주, 타밀족, 타바리, 타스만, 타얄족, 타우루스산맥, 타우리스 섬의 이피게니, 타우시그, 타우포 호, 타우효과, 타운센드, 타이로프, 타이족, 타이태닉호, 타이티 섬, 타일러, 타키투스, 타킨당, 타킹턴, 타트라산지, 타틀린, 타히티 섬, 탈라스싸움, 탈레랑, 탈레스, 탈리오니, 탈마, 탐, 탕기, 태닝, 태핑나사, 태프트, 탤리스, 탤벗, 터먼, 텅거정류관, 테넌트, 테네시 강, 테니르스, 테니스, 테니스코트의 서약, 테니슨, 테다소나무, 테레사 데헤수스, 테렌티우스, 테르보르히, 테르툴리아누스, 테리, 테미스토클레스, 테베레 강, 테스랑 드보르, 테스피스, 테슬라, 테오그니스, 테오도라, 테오도루스, 테오도리크, 테오도시우스 일세, 테오렐, 테오크리토스, 테오프라스토스, 테이블 만, 테이텀, 테이트, 테이프라이브러리, 테일러, 테크네트로닉시대, 텐더기관차, 텐터기, 텔레비전네트워크, 텔레비전스크린, 텔레시오, 텔레포트, 텔루구족, 토겐부르크종, 토니, 토다족, 토드, 토런스, 토레즈, 토렐리, 토로스산맥, 토르발센, 토리당, 토마지우스, 토머스, 토바 호, 토스카나 주, 토스카넬리, 토스카니니, 토스티, 토인비, 토칸틴스 강, 토켈라우제도, 토크빌, 톡소포자충증, 통가타푸 섬, 톤암, 톤젠드, 톤틴연금, 톨러, 톨런드, 톨리아티, 톨스토이, 톨킨, 톰센, 톰슨, 톰프슨, 투란저지, 투르게네프, 투르크만차이조약, 투른발트, 투부아이제도, 투빔, 투스텝테스트, 투아레그족, 투아모투제도, 투오넬라의 백조, 투키디데스, 투탕카멘, 투투일라 섬, 투폴레프, 투피족, 투하체프스키, 툴루이, 툼빌매퉁이, 퉁구스족, 퉁구왕조, 튀르고, 튜더, 튜링, 튜체프, 트라시메노 호, 트라야누스, 트라우저, 트라이, 트라우저, 트라이, 트라이치케, 트라클, 트란실바니아 주, 트란실바니아 주, 트레비식, 트레비의 분수, 트렌델렌부르크, 트렌치공법, 트로츠키, 트롤럽, 트뢸치, 트루먼, 트뤼포, 트리니다드 섬, 트리니트론방식, 트리벨리언, 트리보니아누스, 트리아세테이트섬유, 트바르도프스키, 트와이닝, 트웨인, 티가든, 티그, 티그리스 강, 티라섬, 티롤 주, 티르소 데몰리나, 티르타이오스, 티리치미르 산, 티몬, 티무르, 티미랴제프, 티베리우스, 티베스티산지, 티보데, 티불루스, 티셀리우스, 티슈바인, 티에르, 티에리, 티에폴로, 티옴킨, 티치너, 티치아노, 티칼유적, 티크, 티토, 티투스, 티티카카 호, 티호노프, 틴버겐, 틴토레토, 틸라크, 틸레, 틸리히, 파가니니, 파게, 파나이티오스, 파노바, 파농, 파뇰, 파니파트싸움, 파데레프스키, 파데예프, 파라고무, 파라나이바 강, 파라메트릭증폭기, 파라셀제도, 파라수소, 파라아미노낙산, 파라이바 주, 파레토최적, 파렌하이트, 파렐, 파루크 일세, 파루크 일세, 파르메니데스, 파르미자니노, 파르트너샤프트경영, 파리니, 파베세, 파브르, 파브리치우스낭, 파블로바, 파블로프, 파비우스, 파사로비츠조약, 파셰식, 파솔리니, 파쇼다사건, 파슈토어, 파스칼, 파스콜리, 파스킨, 파스타, 파스테르나크, 파스퇴르, 파슨스, 파시, 파야, 파우사니아스, 파우스토프스키, 파운드, 파울러수, 파울루스 삼세, 파울리, 파월, 파이닝어, 파이렉스유리, 파이살, 파이시엘로, 파이오니오스, 파이완족, 파인먼, 파인유, 파전, 파주, 파지리크고분군, 파체코, 파카라이마산맥, 파커, 파켈무곡, 파코미우스, 파크, 파킨슨병, 파타스원숭이, 파탄왕조, 파테르, 파티니르, 파파라치, 파팽, 파펜, 파포스, 파퓰러음악, 파피니, 파허, 판디아왕조, 판탱라투르, 판텔레리아 섬, 팔라드과립, 팔라디오, 팔라바왕조, 팔라완 섬, 팔라웅족, 팔랑헤당, 팔레비왕조, 팔레스트리나, 팔렌케유적, 팔로마 산 천문대, 팔로사징증, 팔로피우스, 팔리어, 팔마 베키오, 팔메, 팔방식, 팔코네, 팔크베르게, 팜유, 패닝 섬, 패러데이, 패럴, 패링턴, 패시미터, 패킷통신, 패트릭, 패틴슨법, 팩스턴, 팬시상품, 팬크로매틱건판, 팽크허스트, 퍼그워시회의, 퍼머넌트프레스 가공, 퍼스, 퍼스트헤비급, 퍼지이론, 퍼킨, 펀디 만, 펄스코드변조, 펑크족, 페나인산맥, 페놀알데히드수지, 페닐기, 페더급, 페데, 페드첸코빙하, 페딘, 페라리, 페랭, 페레스 데아얄라, 페렐, 페로, 페로스제도, 페로시안산, 페루지노, 페루치, 페르골레시, 페르난도포 섬, 페르남부쿠 주, 페르디난트, 페르마, 페르미, 페르비스트, 페르소, 페르시우스, 페르웨이, 페리시안산, 페리자성체, 페리파토스학파, 페미나상, 페브르, 페스탈로치, 페스헌장, 페아노, 페이도, 페이디아스, 페이비언사회주의, 페이시스트라토스, 페이터, 페이퍼리스제도, 페이퍼전지, 페초라 강, 페초라탄전, 페카넨, 페킨파, 페텐코퍼, 페트로니우스, 페트루스 롬바르두스, 페트리접시, 페트병, 페퍼, 페프스너, 페히너, 페히슈타인, 펜, 펜슬합금, 펜실베이니아 주, 펜토오스요증, 펜틸기, 펠라기우스, 펠로폰네소스전쟁, 펠로피다스, 펠리오, 펠리온나무, 펠리페 이세, 펠리페 이세, 펠링반응, 펠턴수차, 펠티에, 펭크, 포 강, 포겐도르프의 직선, 포겔, 포나페 섬, 포드고르니, 포레스터, 포렐, 포르스만, 포르스트, 포르켈, 포르타, 포르탱청우계, 포르테냐음악, 포르피리오스, 포름산, 포사다, 포슈, 포스트텐션법, 포스폰산, 포아풀, 포위스, 포이어바흐, 포이히트방거, 포인트포계획, 포일겐반응, 포커, 포클랜드제도, 포킨, 포탈라 궁, 포토맥 강, 포트리에, 포포카테페틀 산, 포포프, 포프, 폭스, 폭스폴인, 폰다, 폰델, 폰비진, 폰차트레인 호교, 폰키엘리, 폰타나, 폰타네, 폰테인, 폰토르모, 폰토피단, 폰트랴긴, 폴라니, 폴라이우올로, 폴레보이, 폴록, 폴료트위성, 폴리그노토스, 폴리냐크, 폴리비오스, 폴리사리오해방전선, 폴리술폰수지, 폴리이소프렌고무, 폴리인산, 폴리치아노, 폴리카르포스, 폴리클레이토스, 폴링, 폴산, 폴섬문화, 폼페이우스, 폼포나치, 퐁드곰동굴, 퐁슬레, 퐁텐, 퐁텐블로 궁, 퐁트넬, 퐁파두르, 퐁피두, 푀양파, 표트르대제, 푸가의 기법, 푸가초프, 푸거가, 푸날루아가족, 푸도프킨, 푸르네롱, 푸르니에, 푸르마노프, 푸리에, 푸마르산, 푸생, 푸슈킨, 푸시풀회로, 푸아송, 푸아죄유의 법칙, 푸에고 섬, 푸에르토리코 섬, 푸에블로호피랍사건, 푸치니, 푸케, 푸케트 섬, 푸코, 푸트, 푸펜도르프, 푸푸이론, 푸핀, 푼겐스소나무, 풀가동, 풀덜인견사, 풀라니족, 풀랑크, 풀리아 주, 풀민산, 풀브라이트, 풀치, 풀코스, 풀코스트원칙, 풀턴, 풀프리히굴절계, 풋촉, 풍크, 퓌리슴, 퓨렉스법, 퓨젓 만, 퓨젤유, 퓰리처, 프라고나르, 프라도미술관, 프라운호퍼, 프라이스라인 방식, 프라이타크, 프라일리그라트, 프라카스토로, 프라페, 프락시텔레스, 프란체스카, 프란체스코, 프란츠 요제프 일세, 프란틀, 프랑케, 프랑켄왕조, 프랑코, 프랜시스수차, 프랭클랜드, 프랭클린, 프러젝티브법, 프레게, 프레글, 프레넬, 프레민저, 프레베자의 해전, 프레비시, 프레세페성단, 프레스디펜스, 프레스코발디, 프레슬리, 프레이저 강, 프레이저, 프레토리우스, 프렌드파, 프렌들리제도, 프렌치드레싱, 프렌치소매, 프로망탱, 프로모터, 프로베니우스, 프로이트, 프로코피예프, 프로코피우스, 프로클로스, 프로타고라스, 프로테인은, 프로트오스트레일리아인, 프로페르티우스, 프롬, 프롱드의 난, 프루덴티우스, 프루동, 프루아사르, 프리드리히 빌헬름, 프리드리히 아우구스트 일세, 프리드리히 아우구스트 일세, 프리드먼반응, 프리라디칼추진제, 프리라이플경기, 프리모 데리베라, 프리빌로프제도, 프리스틀리, 프리에스, 프리에어라이플경기, 프리울리․베네치아․줄리아 주, 프리지아제도, 프리체, 프리핸드법, 프릭션프레스, 프린스에드워드 섬, 프린스에드워드아일랜드 주, 프테로일글루타민산, 프톨레마이오스, 플라그스타, 플라망인, 플라시싸움, 플라어티, 플라우투스, 플라잉더치맨급, 플라타이아이싸움, 플라텐, 플라토노프, 플라톤, 플랑부아양양식, 플랑크, 플래니터리파, 플랙스먼, 플랜태저넷왕조, 플램스티드, 플레 산, 플레이트거더교, 플레처, 플레톤, 플레하노프,플로레스 섬, 플로리다 주, 플로베르, 플로터, 플로토, 플로티노스, 플로팅기초, 플록인쇄, 플루타르코스, 플리니우스, 피가로의 결혼, 피갈, 피구, 피네로, 피넬, 피드나싸움, 피드포워드제어, 피들러, 피라네시, 피란델로, 피레네산맥, 피렌, 피로플라스마병, 피론, 피르호, 피린진, 피보나치, 피분, 피브리노이드변성, 피비게르, 피사넬로, 피사노, 피사레프, 피셈스키, 피셔, 피스카토르, 피스크, 피스턴, 피스톤크랭크기구, 피아우이 주, 피아제, 피아체타, 피아치, 피아티고르스키, 피아프, 피어리, 피어스, 피어슨, 피에몬테 주, 피조, 피조스티그민살리실산, 피츠제럴드, 피치노, 피친니, 피카레스크소설, 피카르, 피카비아, 피카소, 피커링, 피코 델라미란돌라, 피콕, 피타고라스, 피터대제, 피털루의 학살, 피토관, 피티히, 피프스, 피핀, 피히테, 픽션, 픽퍼드, 핀다로스, 핀센, 핀인, 핀치효과, 핀투리키오, 필딩, 필론, 필롤라오스, 필롱, 필름, 필리포스 이세, 필머, 필즈상, 필포츠, 필히너, 핌, 핏케언 섬, 핑거 호, 하겐베크, 하그리브스, 하드리아누스, 하든, 하디, 하딩, 하르나크, 하르덴베르크, 하르샤바르다나왕, 하르샤왕, 하만, 하멜, 하비, 하세, 하셀, 하수나유적, 하스, 하슬러, 하심가, 하우스먼, 하우스호퍼, 하우얼스, 하우프, 하웁트만, 하워드, 하이네, 하이데거, 하이든, 하이만스, 하이엇, 하이에크, 하이예르만스, 하이제, 하이페츠, 하인드먼, 하인리히 일세, 하젠클레버, 하차투리안, 하틀라인, 하틀리, 한니발, 한센, 한슬리크, 한티어, 할러, 할레아칼라 산, 할마헤라 섬, 할박스, 할슈타인원칙, 할슈타트문화, 할스, 함순, 합스부르크가, 해거드, 해리스, 해리슨, 해링턴, 해머스타인 이세, 해즐릿, 해클루트, 해트, 핵갈이, 핼리, 햄프셔 주,

허긴스, 허드슨, 허버트, 허블, 허셜, 허스트, 허치슨, 허친스, 허친슨, 허턴, 헉슬리, 헌츠먼, 헌터, 헌트, 헌팅턴, 헐버트, 험프리, 헤겔, 헤니, 헤딘, 헤라클레이데스, 헤라클레이토스, 헤로도토스, 헤로필로스, 헤롯, 헤르더, 헤르바르트, 헤르츠스프룽, 헤르츨, 헤르트비히, 헤릭, 헤링, 헤밍웨이, 헤베시, 헤벨, 헤브라, 헤비사이드, 헤세, 헤스, 헤시오도스, 헤어스타일, 헤이덴스탐, 헤이베르그, 헤일, 헤카타이오스, 헤트너, 헤플화이트, 헥트, 헨더슨, 헨레, 헨젠, 헨치, 헬름홀츠, 헬먼, 헬몬트, 헵워스, 호가스, 호노리우스, 호라티우스, 호로비츠, 호르크하이머, 호르터, 호르티, 호메로스, 호메이니, 호베마, 호손, 호이겐스, 호이스, 호이징가, 호자, 호지슨, 호크스, 호프만슈탈, 호흐, 홀데인, 홀바인, 홀베르, 홀스트, 홀츠, 홈스, 홉스, 홉슨, 홉킨스, 홉하우스, 화가 마티스, 화이트헤드, 후스, 후텐, 후흐, 훅, 훌라구, 훔볼트, 훔퍼딩, 휘그당, 휘슬러, 휘트니, 휘트먼, 휘트워스, 휘티어, 휘플, 휨퍼, 휴버먼, 흐루시초프, 흘레브코프, 히르티우스, 히바오아 섬, 히스, 히에로니무스, 히치콕, 히토르프, 히파르코스, 히파티아, 히포크라테스, 힉스, 힌데미트, 힌셜우드, 힐다군 힐데브란트, 힐베르트, 힐티, 힐퍼딩, 힘러.

4. 국어의 로마자 표기법 정제 작업

검색어 ‘가경동’에서부터 ‘흰돌 마을’까지 정제한 부분을 파란색 글씨로 표시하였다. 그리고 삭제한 검색어들도 있다. 정제한 검색어 수는 2,000개가 훨씬 넘는데, 여기에서는 별도 제시하지 않는다.

4. 연구 추진 방법

담당할 연구팀은 다음과 같다.

(1) 1팀 - ‘한글 맞춤법’ 2,000 개

(2) 2팀 - ‘표준어 규정’ 2,000 개

(3) 3팀 - ‘외래어 표기법, 국어의 로마자 표기법’ 각 2,000 개

다음과 같은 방법으로 연구를 추진한다.

이 프로그램의 경우 검색할 때 가장 먼저 필요한 것이 표제어의 맞고 틀리는 표시이다. 예를 들면 다음과 같다.

예 : 워크숍(O), 워크샵(X), 워크샾(X), 웍숍(X), 웍샵(X), 웍숖(X), 웍샾(X)

전체적으로 표제어 항목에서 가능성이 있는 것들이 보완되어야 한다. 그래야만 일반 국민들이 자기가 사용하는 어문 규범이 확실한지를 판단할 수 있을 것이다.

(1) 기존 개발한 항목에서 일반적이고 꼭 필요한 내용을 각각 2,000개씩 선정한다.

(2) 주로 표제어와 해설을 중점적으로 보완한다.

(3) 외래어의 경우, 해설에서 순화된 말을 보완한다.

(4) 해설 부분이 지나치게 어려운 경우에 쉬운 설명으로 정제한다.

5. 연구 결과물

(1) 한글 맞춤법 표제어 2,000개

(2) 표준어 규정 표제어 2,000개

(3) 외래어 표기법 표제어 2,000개

(4) 국어의 로마자 표기법 표제어 2,000개

6. 기대 효과

① 한글을 사용하는 모든 국민들에게 어문 규정에 이해를 돕고, 이를 통하여 올바른 언어생활을 할 수 있도록 유도하고 어문 생활을 편리하게 한다. 그 결과로 표기법의 혼란을 정비하여 국어생활의 품위와 효율성을 증진시킬 수 있다.

② 해외의 동포들에게 이 프로그램을 공급하여, 모국어의 어문 규정에 대한 학습을 용이하게 할 수 있다. 특히 주로 북한의 어문 규정에 익숙해져 있는 중국의 우리 동포들에게 이것을 공급하여, 남한의 어문 규정을 널리 알리는 중요한 계기를 마련할 수 있다. 그 결과로 남북한의 언어규범을 통일시키는 데에 기여할 수 있을 것이다.

③ 국어를 가르치는 모든 교사들에게, 이론적인 기초를 제공하여 줌으로써, 국어교육을 체계화시키는 데에 도움을 줄 수 있을 것이다. 특히 어문 규범에 관한 수많은 참고자료나 참고문헌들이 출판되어 나왔으나, 국가의 공신력을 얻을 수 있는(구체적으로, 국립국어원의 검증을 거친) 자료가 거의 없는 상태에서, 국립국어원의 검토를 거친 자료가 제공됨으로써, 어문 규정에 대한 세간의 구구한 이견들을 통일시켜 교육할 수 있을 것이다.

7. 활용 방안

웹에서 한글 맞춤법, 표준어 규정, 외래어 표기법, 국어의 로마자 표기법을 통합적으로 검색할 수 있게 된다면 일반 언어대중뿐만 아니라 한국어를 연구하는 전문가들에게도 아주 유용하게 사용할 수 있게 될 것이다.

제 3 장

국어 어휘의 역사 검색 프로그램의 정제

연구 책임자 : 홍 윤 표

연구보고서 【2007년】

2007년 21세기 세종 계획

한민족 언어 정보화

국어 어휘의 역사 검색 프로그램의 정제

연구책임자 : 홍윤표(전 연세대학교 국어국문학과)

연  구  원 : 백두현(경북대학교 국어국문학과)

연구보조원 : 주경미(전주대학교 교양학부 교수)
장준이(경북대 대학원 국어국문학과)

2007년 12월

국 립 국 어 원

국어 어휘의 역사 검색 프로그램의 정제

1. 연구 목적 및 필요성

(1) 목적

국어는 문화재의 하나이다. 국어 중에서도 특히 국어 어휘는 국가나 민족의 문화를 표상하는 거울과 같은 중요한 문화유산이다. 그래서 국어 어휘의 역사는 그 국가나 민족 문화의 역사를 바라볼 수 있는 척도와도 같은 것이다. 국어 어휘의 역사를 이해하는 것은 곧 우리 민족 문화의 역사를 이해하는 것이기 때문이다.

이 연구는 국민들에게 국어 어휘에 대한 역사 정보를 제공하여 거시적으로는 민족 문화의 역사적 실체에 접근하는 길을 마련해 줄 뿐만 아니라, 미시적으로는 국어에 대한 지식과 이해의 폭을 넓혀 국어 생활을 더욱 윤택하게 하고, 국어의 정확한 사용을 통하여 국민들의 의사소통의 정확성과 신속성을 제고함을 그 목적으로 한다. 이러한 목적을 실현하는 중요한 방법 중의 하나는 이러한 국어 어휘 역사에 대한 정보를 컴퓨터 프로그램을 통하여 국민들에게 제공하는 것이다. 그리하여 21세기의 정보시대에 국민들의 국어 정보화에 쉽게 접근할 수 있는 바탕을 마련하여 주는 데에 크게 기여하게 될 것이다. 그리고 작게는, 잊혀져만 가는 국어에 대한 역사적 사실을 밝혀 줌으로써, 국어의 보존에도 크게 기여하게 될 것이다. 따라서 이 연구는 거시적으로는 한민족 언어의 정보화를 확충시켜 나아가고, 미시적으로는 국민들의 국어에 대한 자긍심을 갖게 함으로써, 국어 발전의 기틀을 마련하는 데에 그 목적이 있다.

이 연구는 지금까지 5년간 구축된 어휘 역사 검색 시스템의 어휘 약 5,000개 중에서 2,000개를 선정하여 정제하는 것이 실제적인 목적이다. 그리하여 중요한 어휘 약 2,000개에 대한 철저한 실증적 자료를 제시할 뿐만 아니라, 오늘날 많은 사람들이 국어 어휘에 대하여 잘못 인식하고 있는 내용들을 제시하여 줌으로써, 국민들의 올바른 언어생활을 유도하는 데에도 그 목적을 둔다.

이러한 연구는 지금까지 우리나라에서 편찬된 수많은 국어사전에 올바른 어원정보 및 한 어휘의 역사를 제공함으로써 학문적으로도 크게 기여하게 될 것이며 더 나아가서는 국어 어휘 역사 사전을 편찬할 수 있는 중요한 계기와 바탕을 마련해 줄 수 있어서, 학문적으로도 매우 귀중한 정보를 제공하여 국어의 역사적 연구에도 크게 공헌할 것으로 생각한다.

(2) 필요성

최근에 많은 국민들이 국어 어휘의 역사 및 어원 정보에 대해 큰 관심을 보이고 있다. 그래서 시중 서점에는 국어의 어원정보에 대한 서적이 상당수 나와 있다. 국어 어원사전이 여러 곳에서 편찬되고, 어휘의 어원에 대한 관심을 가지고 있는 학자들이 어원학회를 결성하는 등의 현상은 곧 국어 어휘의 어원 및 역사에 대한 관심이 고조되고 있음을 증명하는 것이다. 뿐만 아니라 인터넷상에서도 국어의 어원에 대한 정보가 넘쳐 나고 있다. 뿐만 아니라 중국의 재중 동포사회에서도 일찍부터 국어 어원에 대한 관심을 가져 왔을 뿐만 아니라, 북한에서도 ꡔ조선어 어원 편람ꡕ등의 저서가 출간되어, 국어 어원에 대한 관심은 남과 북의 국민은 물론 재중 동포에 이르기까지 널리 확산되어 있음을 알 수 있다. 그러나 안타깝게도 이러한 국어의 어휘 역사에 대한 정보는 전문가들로서 볼 때, 매우 부정확한 지식으로 말미암아 국민들에게 민간어원설 수준의 정보밖에 제공하지 못하는 실정에 있다.

게다가 각종의 국어 사전과 국어 어원 사전에도 그 어휘의 역사적 정보를 충분히 제공하여 주지 않음으로써, 국어 어휘의 역사에 대한 국민들의 관심을 충족시키지 못하는 실정에 있다고 할 수 있다.

지금까지 국어의 어원이나 그 역사에 대하여 연구한 업적은 무척 많으나, 실제로 문헌이나 실제적 증거에 의하여 기술한 것은 몇몇 논저에 국한되어 있는 실정이다. 따라서 국어에 대한 부정확한 지식으로 국어에 대한 지식과 이해가 잘못 전달되어, 우리의 어문생활을 발전시키지 못하고 있다. 이러한 점을 감안한다면, 가능하면 상당수의 국어 어휘의 역사를 기술하는 것이 마땅하겠으나, 실제로 역사 말뭉치에서 추출하여 그 어휘의 역사를 기술할 수 있는 어휘는 그리 충분한 편이 못된다. 따라서 1차년도부터 5차년도까지 약 5,000개의 어휘의 역사를 기술하고 프로그램으로서 검색이 가능하도록 하였는데, 이 중에서 국민들이 어원에 대하여 많은 관심을 가지고 있는 일상 어휘 약 2,000개를 선별하였다. 이 2,000개에 대한 역사적 사실들을 실지의 자료와 함께 제시하여 국민들의 국어 어휘의 역사에 대한 궁금증을 해결하는 데에 기여하지 않으면 안될 것이다.

2. 연구 목표 및 내용

이 연구는 국민들에게 국어 어휘에 대한 역사 정보를 컴퓨터 프로그램을 통하여 제공함을 목적으로 한다. 그리하여

(1) 인터넷상으로 국어 어휘의 어원 및 역사에 대한 정확한 지식을 제공하여 국민들의 국어 어휘 어원에 대한 궁금증을 해소하고, 국어에 대한 인식을 높이어 국어에 대한 지식과 이해의 폭을 넓힌다.

(2) 국어 생활을 더욱 윤택하게 한다.

(3) 국어의 정확한 사용을 통하여 국민들의 의사소통의 정확성과 신속성을 제고한다.

(4) 국민들의 국어 정보화에 기여한다.

(5) 국어의 보존 발전에 기여한다.

(6) 국민들의 올바른 언어생활을 유도한다.

(7) 국어사전에 올바른 어원정보 및 한 어휘의 역사를 제공함으로써 학문적으로도 기여한다.

‘국어 어휘의 역사 검색 시스템’ 분야에서는 21세기 세종계획의 2단계로부터 시작하여 총 5,195개의 어휘를 다루었다. 2007년도에는 이중 기초 어휘 2,000개에 대한 역사정보를 수정하고 보완하여 정제하였다.

역사 정보 중 형태별 사용 시기와 종합설명과 예문을 중점적으로 보완할 것이다. 특히 2007년에는 2002년부터 2006년까지 개발한 모든 프로그램을 통합하여 하나의 시스템으로 통합하도록 한다. 그리하여 상당수의 한국어 어휘의 어원 정보 및 그 역사의 검색이 가능하도록 할 것이다.

3. 연구 추진방법

‘국어 어휘의 역사 검색 시스템’ 분야에서는 연차별로 다음과 같이 개발하였다.

연도	어휘 항목수
2002년도	1,016개
2003년도	1,037개
2004년도	1,071개
2005년도	1,066개
2006년도	1,005개
2002-2006년도 총량	5,195개

지금까지 기술된 5,195개의 어휘에 대한 역사 정보에 대하여 이 중에서 국민들이 특히 많은 관심을 가지고 있는 어휘 2,000개 이상을 선정하여, 이 2,000개 이상의 어휘 역사에 대한 정보를 기술한 내용 중에서 수정 보완하여야 할 사항들을 검토하여 이를 정제하도록 한다. 따라서 금년도 사업의 연구 개발 최종 목표는 어휘 2,000 개 이상의 항목에 대하여 정제하는 일이다.

(1) 대상 어휘 선정 방안

2002년도부터 2006년도까지 구축된 5,195 개의 어휘 역사 정보 중에서 2,000개 정도를 선정하였는데, 그 방법은 다음과 같다.

[1] 분담 방법

각 팀(2팀)에서 5,195개를 반씩 분담한다.

백두현 교수팀 :  ‘(주)사위 - 봉심하다’ 까지

홍윤표 교수팀 :  ‘봉우리- 힘줄’ 까지

[2] 정제할 어휘 선정 방법

① ‘명사’와 ‘명사+하다’로 되어 있는 두 어휘 항목은 가능한 한 이 두 항목을 종합하여 기술하도록 하였다. 어느 쪽으로 통합할 것인가는 연구자에게 일임한다(예 : 가난, 가난하다 등). 그러나 예문이나 설명을 통합하여 기술하기 어려운 항목은 종합설명에서 해설이 중복될 경우 기술이 부족한 항목을 제외하였다. 그러나 두 항목 모두 각각 독립적으로 기술이 되어 있는 경우에는 두 어휘항목을 다 정제하였다.

② 동사형과 부사형과 어기의 형태들이 따로 기술되어 있는 경우에도 가능한 한 항목을 종합하여 기술하도록 하였다(예 : 가득, 가득히, 가득하다 등). 그러나 ‘명사’와 ‘명사+하다’로 되어 있는 항목의 정제처럼 필요한 경우에는 그대로 두기로 하였다.

③ 한자어 표제어 중 오늘날 널리 사용되지 않는 어휘는 가능한 한 제외하였다.

④ ‘큰말’과 ‘작은말’(예컨대 ‘보드랍다’와 ‘부드럽다’ 등)은 한 항목 속에서 설명하도록 한다. 어느 쪽으로 통합하여 설명할 것인가는 연구자에게 일임한다. 그러나 역시 통합하여 기술하기 어려운 경우에는 그 두 항목을 그대로 두기로 하였다.

⑤ 15세기부터 출현하지 않고, 20세기에만 출현하는 어휘라고 하더라도, 현대국어에서 많이 사용되는 어휘는 가능한 한 선정하는 편으로 하였다(예: 부대찌개 등).

⑥ 20세기 이후에 생성된 어휘들 중, 말뭉치에서 용례가 충분치 않은 항목이라고 하더라도, 현대국어에서 늘 사용되고 있는 어휘는 제외하지 않도록 하였다.

⑦ 역사적으로 의미상의 변화는 없어도, 형태상으로 많은 변화를 겪은 어휘는 가급적 선정하도록 하였다.

⑧ 역사적으로 형태상의 변화는 없어도, 의미상으로 많은 변화를 겪은 어휘들은 특별한 이유가 없는 한, 선정하도록 하였다.

⑨ 각 항목 중에서 선택할 항목(수정 보완이 필요하지 않은 것, 수정 보완이 가능한 것)과 폐기할 것(수정 보완이 어려운 것, 내용이 너무 단순한 것 등)을 선택하였다. 가능한 한, 50 % 정도를 선택할 수 있도록 하였다.

⑩ 이렇게 하여 선정된 어휘는 대략 3,500 개 정도였다.

(2) 대상 어휘 정제 방안

① 입력 구조

입력 구조는 2002년도부터 사용한 동일한 구조를 사용하도록 하였다. 따라서 입력구조는 별도로 수정하지 않았다. 별도로 두어야 항목에 ‘최초 출현형’, ‘최초 출현 문헌명’ ‘최초 출현 시기’ 등이 별도 항목으로 선정될 필요가 있음이 논의되었으나, 그렇게 되면 작업량이 너무 많아 기한 내에 결과물 제출이 어려울 것으로 예견되어 이전의 입력 구조를 그대로 두기로 한 것이다.  그 구조는 다음과 같다.

&

//제목 : 어휘 역사 검색 시스템

//일련번호 : 00001

//작성자 :

//작성날짜 :

//검색어 :

//표준어 :

//품사 :

//현대 뜻풀이 :

//관련 한자어 :

//15세기 형태 :

//15세기 예문 :

//16세기 형태 :

//16세기 예문 :

//17세기 형태 :

//17세기 예문 :

//18세기 형태 :

//18세기 예문 :

//19세기 형태 :

//19세기 예문 :

//20세기 형태 :

//20세기 예문 :

//종합설명

//끝

$

② 각 항목 기술 정제

위의 입력 구조에 따라 각 항목에 대한 기술의 기준을 따라 이 기준에 맞지 않는 항목을 수정 보완하였다. 구체적인 사항을 제시하면 다음과 같다.

ⓐ 예문의 출전

검색할 때 사용하였던 약호와 권수와 장수 등과 面을 표시하기 위한 부호들을 그대로 사용하도록 한다. 그리고 출전은 <  > 안에 표시한다. 그리고 <  >의 맨 앞에 나오는 간행연도도 가능한 한 그대로 두도록 하였다.

(예) <1443훈민정12:3a> 등

ⓑ 방언형 삽입의 문제

각 표제항의 방언형은 삽입하지 않도록 하였다. 대신에 종합설명에서 방언형이 있으면 필요에 따라 방언형을 제시해 주도록 하였다.

ⓒ 예문의 한자

예문에 등장하는 한자들은 원문 그대로 인용하도록 하였다. 따라서 수정한 부분이 있으면 원상복구 시키도록 하였다.

ⓓ 종합설명에서 한자의 사용

종합설명에서 특별히 한자를 사용하여야 할 경우에는 한글로 먼저 쓰고 괄호 안에 한자를 밝히도록 하였다.

ⓔ 차용어 표시 문제

차용어의 경우에 한문 원문이 있을 때에, 그 한문 원문을 제시하여 줄 수 있다면 그대로 제시하였다.

(3) 집필할 때의 유의사항

① 각 파일에서 예문에 없다고 한 부분들은 반드시 다시 검색해 보도록 하였다. 특히 20세기 자료 중에서 ‘나타나지 않음’이라고 기술되어 있는 항목은 새로 제공된 20세기 총자료를 반드시 검색하여 예문을 보충하도록 하였다.

② 각 항목에 빠진 부분이 있는지 다시 확인하도록 하였다.

③ 출전문헌의 <19XX> 등으로 표시된 문헌 중 간행연도를 명확하게 하기 위해 제공된 ‘20세기 문학작품 연표’를 참조하여 수정하도록 하였다.

④ 출전 표시 중 <008a> 또는 <08a> 등으로 된 것도 후에 모두 <8a> 등으로 수정하도록 하였다.

⑤ 종합설명의 형식은 2002년 이후 정해 놓은 기준에 따르도록 하였다. 그래서 음운론적 설명, 기존의 학설, 형태론적 설명, 의미론적 설명 등의 순서를 별도로 두지 않는다. 대신 일반인이 쉽게 이해할 수 있도록 기술하도록 정제하였다. 기존의 학설도 “-라는 주장도 있다” 등으로 다른 사람의 주장도 기술하는 방향으로 종제하였다. 대신 그 주장이 너무 터무니없는 주장은 사실이 아니라는 것을 명확하게 제시하여 주었다.

⑦ 다른 이설(異說)을 설명할 때에는 가능하면 그 문헌이나 논문의 출전을 밝혀 주는 것이 좋으나, ‘-이러이러한 설도 있다’라고만 밝혀도 무방하도록 정제하였다.

⑧ ‘관련 한자어’는 모든 항목에 관련 한자가 모두 들어가야 하는 것은 아니다. 동음이의어를 해결하여야 하는 경우를 제외하고는 쓰지 않도록 하였다. 예컨대 ‘가다’에 ‘去, 行’ 등을 써 줄 필요는 없다.

⑨ 한자를 쓸 경우에는 일반인을 위해 독음을 앞에 쓰고 괄호를 치고 한자를 쓰는 형식으로 기술하도록 정제하였다.

(예) 원(猿), 미(獼) 등

⑩ 현대어 뜻풀이는 가능한 한 주개념 의미만 대상으로 하도록 하였다. 그러나 각 항목과 상황에 따라 주개념 의미에 보조개념의 의미도 포함시키도록 하였다.

⑪ 정제할 때에 특수문자 중에서 ① 등은 (1) 로 표기해 주도록 하였다. 특히 현대어 뜻풀이할 때에 주의를 요하도록 하였다. 표준 국어 대사전의 특수문자가 Unicode로 되어 있지 않기 때문에, 그것을 그대로 옮겨 적으면 프로그램 작성에 문제가 발생할 가능성이 있기 때문이었다.

⑫ 각 항목들을 기술할 때에는 들여 쓰기(Indentation)는 절대 하지 않도록 정제하였다. 왜냐 하면 띄어쓰기도 코드로 인정하기 때문에 프로그램 처리에 어려움이 많기 때문이다.

⑬ 탭 문자도 절대로 사용하지 않도록 하였다.

⑭ 문헌에 따라 방점이 표기되어 있는 문헌이 있는데, 이 자료는 연구자들에 도움을 주기 위하여 그대로 두도록 하였다. 특히 반점(거성) 표시는 특수문자인데, 이것은 프로그램 팀이 이 처리를 책임지고 처리하도록 하였다. 반각 부호나 전각부호나 프로그램 팀이 담당하여 처리하도록 제시해 주어야 할 것이다.

⑮ 예문을 검색한 뒤에 추출된 것 중에 명백히 잘못 입력된 자료는 수정하였다.

⑯ 이표기에 대한 더 많은 자료를 조사하여 예문을 더 확충하도록 정제하였다.

⑰ 어간 표시나 접미사나 어미 등의 표시에서 통일시키지 않은 것이 많으니, 이들을 통일시키도록 정제하였다. 예컨대 접미사, 어미, 어간, 조사 등에 반드시 ‘하이픈’(-)을 꼭 표시해 주도록 하였다.

⑱ 국어학적 용어를 통일시키도록 하였다. 예컨대 종합설명에서 ‘낱말’과 ‘단어’가 기술한 연구진에 따라 달리 쓰이었는데, 이것은 모두 ‘단어’로 바꾸어 쓰도록 하였다.

(4) 파일 관리할 때의 유의사항

(1) 각 어휘 항목별로 파일을 따로 만들어 관리하도록 하였다.

(2) 처음의 파일은 어휘항목 이름.hwp 파일로 하였다.(예 : 힘줄.hwp) 단 동음이의어일 경우에는 어휘 이름 뒤에 숫자를 써서 구분하도록 하였다.

(3) 수정ㆍ보완이 끝난 파일은 파일 이름 앞에 알파벳 Y를 붙이도록 하였다.(예 : Y힘줄.hwp)

(5) 국어 어휘 역사 말뭉치 재검토

지금까지 ‘깜짝새’ 등의 프로그램을 이용하여 어휘의 용례를 추출하였는 바, 말뭉치들이 추가되고 수정되었으므로, 이것을 반영하기 위하여 말뭉치를 다시 정리하였다. 재정리된 세종 어휘 역사 말뭉치는 다음과 같은 점을 수정하였다.

① 기존 세종어휘 역사 말뭉치 중에서 특히 20세기 문헌 중에서 간행연도가 명확하지 않아 <19XX> 등으로 처리된 것을 수정하기 위하여 ‘20세기 문학작품 연표’를 제공하였다. 이 파일은 1907년부터 1994년까지의 문학작품 목록이 제시되어 있어서 검색을 하면 그 간행연대를 찾아낼 수 있도록 하였다. 그 파일의 일부를 보이면 다음과 같다. 1907년의 문학작품 목록을 보이면 다음과 같다.

필자            제목                               간행연도

------------------------------------------------

이기	무제                                 1907

미상	백옥신년                             1907

미상	애국정신담                           1907

백악춘사	다정다한                             1907

윤태영	골계소설                             1907

미상	허생전                               1907

백악춘사	춘몽                                 1907

이승교	산재야화                             1907

현채	이순신전                             1907

미상	라란부인전                           1907

몽몽	쓰러져 가는 집                       1907

국초	혈의 누(하)                           1907

이승교	쟁도불공설                           1907

이해조	고목화                               1907

색은자	골계담                               1907

벽라생	물탐소리                             1907

미상	국치전                               1907

백악춘사	월하의 자백                          1907

반아	몽조                                 1907

미상	밋은 나무에 곰이 뛰다                1907

이해조	빈상설                               1907

미상	크롬웰전                             1907

초매생	한                                   1907

미상	님금의 마을을 용케 돌님              1907

미상	동전 서푼에 소주가 □통              1907

미상	쇠가 무거우냐 새 깃이 무거우냐       1907

미상	쇼년에 □발                          1907

미상	친구 심방하다가 □을 일헜네          1907

백악춘사	마굴                                 1907

이인직	혈의 누                              1907

박은식	서사건국지                           1907

미상	라란부인전                           1907

이인직	귀의 성(상편)	1907

장지연	□국부인전                           1907

김병헌	서□건국지                           1907

강전	국문 편리 급 한문 폐해의 설          1907

주시경	국어와 국문의 필요                   1907

박태서	국어 유지론                          1907

한흥교	국문과 한문의 관계                   1907

주시경	필상자국문언                         1907

□심□	국문론                               1907

지석영	대한 국문설                          1907

박은식	문약지폐는 필상기국                  1907

안국선	연설법방                             1907

② 지금까지 제공된 20세기 말뭉치는 21세기 세종계획의 일환으로 입력된 자료의 일부분이었다. 그러나 다시 상당수의 20세기 문헌자료의 입력 말뭉치를 새로 제공하였다.

③ 간행연도 및 문헌명 정제 내용

정제 이전에는 말뭉치에 연도를 분명히 표시하지 않고 세기만 표시되어 있던 것을 연도까지 밝히도록 하였다. 수정된 내용을 보이면 다음과 같다.

정제 이전의 연도 및 명칭      정제 이후의 연도 및 명칭

-----------------------------------------------------

<14xx,금양>	<1492,금양>

<14XX법화경>                <1463법화경>

<15xx간벽온>             <1525간벽온>

<15XX구급간,>             <1489구급간>

<15XX구급이>             <1489구급간>

<15xx번역노>              <1517번역노>

<15xx번역박,상>            <1517번역박>

<15XX역노걸>             <1517번역노>

<15XX역박통>             <1517번역박>

<16xx마경언>              <1682마경언>

<16XX시경해>              <1613시경해>

<16XX태산해>              <1608태산해>

<1775역어해>               <1775역어보>

<17XX몽노걸>              <1790몽노걸>

<17XX왜유해>              <1781왜유해>

<17xx한청문>               <1779한청문>

<18xx가곡원>               <1876가곡원>

<18XX가체신>              <1788가체신>

<18XX청노걸>              <1765청노걸>

<19xx가을>                 <1936가을>

<19XX금>                  <1935금>

<19XX금슈회의>            <1908금슈회의>

<19xx김동인,운현궁의봄>     <1933김동인,운현궁의봄>

<19XX金따는>              <1935金따는>

<19XX노다지>              <1934노다지>

<19XX동백꽃>              <1936동백꽃>

<19XX두꺼비>              <1936두꺼비>

<19xx두포전>               <1934두포전>

<19XX따라지>              <1937따라지>

<19XX땡볕>                <1937땡볕>

<19xx떡>                   <1935떡>

<19xx만무방>               <1934만무방>

<19XX무정>                <1918무정>

<19XX미스터방>            <1946미스터방>

<19xx민족의죄>             <1948민족의죄>

<19XX봄과따라>            <1936봄과따라>

<19XX봄봄>                <1935봄봄>

<19xx산골>                 <1933산골>

<19XX상록수>              <1936상록수>

<19XX생의반려>            <1936생의반려>

<19xx설중매>               <1908설중매>

<19XX소낙비>              <1934소낙비>

<19XX솟>                  <1935솟>

<19XX슬픈이야>            <1936슬픈이야>

<19XX안해>                <1935안해>

<19XX애기>                <1934애기>

<19xx야앵>                 <1936야앵>

<19xx어머니>               <1939어머니>

<19XX연기>                 <1937연기>

<19xx영원의미소>            <1933영원의미소>

<19xx이런음악회>           <1936이런음악회>

<19XX임꺽정>              <1939임꺽정>

<19XX정분>                <1934정분>

<19XX정조>                <1936정조>

<19XX靑春>                <1927靑春>

<19XX총각과맹>            <1933총각과맹>

<19XX치숙>                <1938치숙>

<19xx형>                   <1934형>

<19XX환희>                <1922환희>

<19XX흙>                  <1932흙>

특히 문헌의 간행연도가 세기를 달리하는 경우에는 예문과 그 세기에 나타나는 형태들을 모두 검토하여 수정하였다.

4. 연구 내역

(1) 연구 내역

이상과 같은 과정을 거쳐 정제된 어휘는 모두 3,360개이다. 원래 2,000 개 정도를 정제하기로 하였지만, 한 어휘 한 어휘를 선정하고 이를 정제하면서 어휘의 수가 늘어난 것이다. 이 항목들이 정제되지 않은 채 제공된다면 문제이지만, 하나하나 모두 정제되었기 때문에 다행이라고 생각한다.

㉠ 국어 어휘의 역사 정보를 기술한 3,360개의 어휘 항목의 정제

㉡ 3,360개의 어휘 각각에 대해 역사정보 기술 내용의 정제

㉢ 3,360개의 어휘 각각에 대한 풍부한 용례 및 해석의 정제

㉣ 종합설명에 가능한 한 현재의 방언형까지도 제시한 내용으로 정제

㉤ 각 어휘의 어원정보 및 역사정보에 대한 종합적인 설명의 정제

㉥ 세기별로 제시된 용례문의 정제

㉦ 예문에 제시된 전거 문헌에 대한 간행연도 및 문헌명의 정제

㉧ 각종 부호의 정제

㉨ 종합설명에 쓰인 내용에 대해 띄어쓰기를 비롯한 한글맞춤법에 따른 정제

(2) 연구 결과물

어휘에 대한 역사 정보 등을 제시한 3,360개의 기술을 포함한 파일

5. 기대 효과

① 국민들의 국어 어휘 역사에 대한 정확한 지식을 갖추도록 한다.

② 지금까지 잘못 알고 있었던 국어 어휘의 어원을 정확히 알 수 있도록 한다.

③ 국어 사전에 국어 어원정보를 제공함으로써 국어 연구에 지대한 공헌을 하게 될 것이다.

④ 국어의 어휘 전자사전에 역사정보를 제공함으로써 국어 정보화에 도움을 준다.

6. 활용 방안

이 연구 결과는 연구 당해년도의 결과물을 무료로, 그리고 즉각적으로 공개함을 원칙으로 한다. 따라서 일반 국민뿐만 아니라 한국어를 다루는 모든 교육기관(초·중고, 관공서, 대학, 컴퓨터 회사 등)에서 활용할 수 있다.

그리고 현재 인터넷상에서 국어의 역사정보(역사정보라기보다는 오히려 어원정보라고 할 수 있다)를 제공해 주고 있는 각 홈페이지에서 이를 내려받아서 활용함으로써, 21세기 세종계획을 통한 국어정보화에 대한 인식을 높일 수 있다.

게다가 이 프로그램은 옛한글 및 한자로 표기되기 때문에, 아직까지 한글 유니코드를 사용하지 않는 사람들에게 유니코드의 필요성을 알리는 중요한 역할을 할 수가 있으며, 아직까지 옛한글을 사용하는 홈페이지나 프로그램이 적은 형편이어서 이들을 표기하기 위한 유니코드 사용에 촉매제 역할을 할 수도 있을 것이다.

또한 한민족 언어 정보화 사업에서 ‘한글맞춤법 검색기, 표준어 검색기, 외래어 표기법 검색기, 로마자 표기 검색기’와 같은 프로그램을 통하여 국민들에게 현대국어에 대한 인식을 높임과 동시에 국어의 역사에 대한 인식도 함께 제시함으로써, 국민들의 국어에 대한 이해도를 확대시켜 나아가게 할 수 있다. 이것은 곧 국민들로 하여금 국어에 대한 사랑을 높이는 계기를 마련할 수 있게 될 것이다.

7. 실제 파일의 예

위와 같은 과정을 거쳐 만들어진 실제의 파일은 다음과 같다.

<예1> 봉우리

⃝ 정제 이전의 파일

&

//제목: 어휘 역사 검색 시스템

//일련번호: 00747

//작성자: 조항범

//작성 날짜: 2002년 8월 1일

//검색어: 보□리, 봉오리, 봉우리

//표준어: 봉우리

//품사: 명사

//현대 뜻풀이: 산에서 뽀족하게 높이 솟은 부분

//관련 한자어: 峯

//15세기 형태: 보□리

//15세기 예문:

그 묏보□리 □머리 □□□ 牛頭旃檀 香이라 □□니 <1459월인석,1,27a>

//16세기 형태:

//16세기 예문:

//17세기 형태:

//17세기 예문:

//18세기 형태: 봉오리

//18세기 예문:

뫼ㅅ봉오리 봉 峯 <17XX왜유해,상,7b>

//19세기 형태: 봉오리, 봉우리

//19세기 예문:

산봉오리 山峯頭 <1880한불자,373>

봉오리 峯 <1895국한회,150>

남구와 이샹□ 풀리 곳곳이 잇고 □근 시□와 □여□ 봉오리 구뷔구뷔 둘너시니 <18XX옥누몽,2,33b>

산셰 험쥰□여 듕듕쳡쳡□ 봉우리□ 겁긔□ □여시며 <18XX옥누몽,3,6a>

//20세기 형태: 봉오리, 봉우리

//20세기 예문:

峯 봉오리 봉 <1908신정천,14>

峯 봉오리 봉 <1913부별천,4b>

소리를 이 산골자기 저 산봉오리 받아 올릴 뿐, 대답하고 나오는 사람은 없습니다. <19XX두포전,340>

검프른 하눌에 산봉우리는 울퉁불퉁 물결을 치고 흐릿한 눈으로 별은 떳다. <19XX만무방,94>

그전 날 왜 내가 새고개 맞은 봉우리 화전밭을 혼자 갈고 있지 않었느냐. <19XX봄봄,141>

구름을 감은 독장이 높은 봉우리에는 불그레 햇빛이 비치었다. <19XX흙,1,92>

//종합설명:

‘봉우리’는 15세기에 ‘보□리’로 표기되어 나온다. ‘보□리’는 ‘□오리’와 같은 표기이다. 이것이 받침 ‘□’의 ‘ㅇ’으로의 합류에 따라 ‘봉오리’로 변한다. ‘봉오리’가 문헌상 18세기에서 확인된다. 이는 ‘봉’과 ‘오리’로 분석된다. ‘봉’은 한자 ‘峰’임에 틀림이 없다. 그런데 ‘오리’의 어원은 분명하지 않다. ‘봉오리’는 ‘ㅗ’의 ‘ㅜ’로의 변화에 따라 ‘봉우리’로 나타난다. ‘봉우리’가 19세기 문헌에서 발견된다. 일설에 ‘봉우리’의 ‘우리’를 ‘수리[頂]’에서 변한 것으로 보는 설도 있다. 즉 ‘봉수리’가 ‘봉우리’로 변했다는 설명이다. 그러나 ‘봉우리’의 ‘우리’는 ‘수리’에서 변한 것이 아니라 ‘둥우리’에 보이는 ‘우리’와 같이 ‘둥근 것’을 지시하는 ‘우리’와 관련된 어형일 수 있다. 산의 봉우리가 대체로 둥근 모양을 하고 있어서 한자 ‘봉(峰)’에 그러한 형상을 지시하는 ‘오리’ 또는 ‘우리’를 결합시킨 것으로 보는 것이다. 19세기에 ‘봉우리’가 보이지만 19세기 말이나 20세기 초에는 여전히 ‘봉오리’가 우세하게 쓰인다. <조선어사전>(1920)만 해도 ‘봉오리’가 표제어로 올라와 있다. <조선어사전>(1938)에는 ‘봉오리’와 ‘봉우리’를 함께 싣고 ‘봉오리’를 중심 표제어로 삼고 있다.

//끝

$

⃝ 정제 이후의 파일

&

//제목: 어휘 역사 검색 시스템

//일련번호: 00747

//작성자: 조항범

//작성 날짜: 2002년 8월 1일

//검색어: 보□리, 봉오리, 봉우리

//표준어: 봉우리

//품사: 명사

//현대 뜻풀이: 산에서 뽀족하게 높이 솟은 부분

//관련 한자어: 峯

//15세기 형태: 보□리

//15세기 예문:

그 묏보□리 □머리 □□□ 牛頭旃檀 香이라 □□니 <1459월인석,1,27a>

//16세기 형태:

//16세기 예문:

//17세기 형태:

//17세기 예문:

//18세기 형태: 봉오리

//18세기 예문:

뫼ㅅ봉오리 봉 峯 <1781왜유해,상,7b>

//19세기 형태: 봉오리, 봉우리

//19세기 예문:

산봉오리 山峯頭 <1880한불자,373>

봉오리 峯 <1895국한회,150>

남구와 이샹□ 풀리 곳곳이 잇고 □근 시□와 □여□ 봉오리 구뷔구뷔 둘너시니 <18XX옥누몽,2,33b>

산셰 험쥰□여 듕듕쳡쳡□ 봉우리□ 겁긔□ □여시며 <18XX옥누몽,3,6a>

//20세기 형태: 봉오리, 봉우리

//20세기 예문:

峯 봉오리 봉 <1908신정천,14>

峯 봉오리 봉 <1913부별천,4b>

소리를 이 산골자기 저 산봉오리 받아 올릴 뿐, 대답하고 나오는 사람은 없습니다. <1934두포전,340>

검프른 하눌에 산봉우리는 울퉁불퉁 물결을 치고 흐릿한 눈으로 별은 떳다. <1934만무방,94>

그전 날 왜 내가 새고개 맞은 봉우리 화전밭을 혼자 갈고 있지 않었느냐. <1935봄봄,141>

구름을 감은 독장이 높은 봉우리에는 불그레 햇빛이 비치었다. <1932흙,1,92>

//종합설명:

‘봉우리’는 15세기 문헌에 ‘보□리’로 표기되어 나타난다. ‘보□리’는 ‘□오리’와 같은 표기이다. 이 ‘□오리’의 받침 ‘ㆁ’이 ‘ㅇ’으로 합류함에 따라 ‘봉오리’의 표기로 변화한다. ‘봉오리’는 자료의 제약으로 18세기 문헌에서 확인된다. ‘봉오리’는 ‘봉’과 ‘오리’로 분석된다. ‘봉’은 한자 ‘峰’임에 틀림이 없다. ‘峰’은 “楚ᄉ :묏:부리·□ ·즈믄 峰·이 프·르고 湘潭·앤 □ ·니피 누·르·렛도·다”<초간본두시언해(1481년)22,15a>에서 보는 것처럼 독립되어 쓰이었기 때문에 이러한 분석이 가능하다. 그러나 ‘오리’의 어원은 분명하지 않다. ‘봉오리’의 ‘오리’는 ‘ㅗ’의 ‘ㅜ’로의 변화에 따라 ‘우리’로 변화하여 ‘봉오리’가 ‘봉우리’로 변화한다. ‘봉우리’가 19세기 문헌에서 발견된다. 일설에 ‘봉우리’의 ‘우리’를 ‘수리[頂]’에서 변한 것으로 보는 설도 있다. 즉 ‘봉수리’가 ‘봉우리’로 변했다는 설명이다. 그러나 ‘봉우리’의 ‘우리’는 ‘수리’에서 변한 것이 아니다. 왜냐하면 ‘수리’가 ‘우리’로 변화하는 어떤 국어학적 이유가 없기 때문이다. 오히려 ‘봉우리’의 ‘우리’는 ‘둥우리’에 보이는 ‘우리’와 같이 ‘둥근 것’을 지시하는 ‘우리’와 관련된 어형일 수 있다. 산의 봉우리가 대체로 둥근 모양을 하고 있어서 한자 ‘봉(峰)’에 그러한 형상을 지시하는 ‘오리’ 또는 ‘우리’를 결합시킨 것으로 보는 것이다. 19세기에 ‘봉우리’가 보이지만 19세기 말이나 20세기 초에는 여전히 ‘봉오리’가 우세하게 쓰인다. <조선어사전>(1920)만 해도 ‘봉오리’가 표제어로 올라와 있다. <조선어사전>(1938)에는 ‘봉오리’와 ‘봉우리’를 함께 싣고 ‘봉오리’를 중심 표제어로 삼고 있다. 그런데 오늘날 ‘봉오리’는 ‘꽃봉오리’의 ‘봉오리’로, ‘봉우리’는 ‘산봉우리’의 봉우리‘로 의미 분화를 보이고 있다. ‘꽃봉오리’의 ‘봉오리’는 18세기 문헌에서부터 등장하기 시작하여 오늘날까지도 그대로 쓰이고 있다. 그런데 ‘꽃봉오리’의 ‘봉오리’는 ‘봉우리’로 쓰인 예는 무척 드문 반면 ‘산봉우리’의 ‘봉우리’는 ‘봉오리’로도 계속 쓰이어 왔다. ‘산봉우리’의 ‘봉우리’는 15세기부터 ‘봉오리’로 쓰이어 왔기 때문에 ‘꽃봉오리’의 ‘봉오리’가 등장한 18세기부터는 ‘봉오리’는 ‘꽃봉오리’와 ‘산봉우리’의 두 가지 뜻을 가지게 되었다. 그러나 ‘산봉우리’를 ‘봉우리’로 쓰기 시작한 19세기에도 ‘봉오리’와 ‘봉우리’의 의미 분화는 일어나지 않다가 20세기의 40년대부터 ‘봉오리’는 ‘꽃봉오리’를, 그리고 ‘봉우리’는 ‘산봉우리’를 뜻하는 단어로 구분되어 쓰이기 시작하였다. 그러나 현대국어의 구어에서는 거의 구별하지 않고 쓰이는 것으로 보인다.

//끝

$

<예2> 주사위

⃝ 정제 이전의 파일

&

//제목: 어휘 역사 검색 시스템

//일련번호: 00000

//작성자: 박재연

//작성 날짜: 2002년 11월 1일

//검색어: 주사위, □□, 사□, □아, □애, □□

//표준어: (주)사위

//품사: 명사

//현대 뜻풀이: 주사위

//관련 한자어: 색아(色兒) 투아(骰兒)

//15세기 형태:

//15세기 예문:

//16세기 형태:

//16세기 예문:

//17세기 형태: □□, □애, □□

//17세기 예문:

우리 츄사□ □쟈 (咱們下蟞碁.) <朴中 49a>

□□ (骰子) <方四 技戱 3a>

□애 더지다 (骰子) <同下 戱玩 32b> <蒙下 戱玩 26a>

□□ (骰子) <譯補 技戱 47a>

//18세기 형태: 사□, □아, □애

//18세기 예문:

사□ (色子) <漢淸 戱具 9:16a>

소□□ 놉히고 □아□ 더디매 븕은 거시 나디 아니□고 혹 어드면 다□ □애란 밧긔 나 디거나 서로 포집히거나 □야 □디 못□니 (及至擲出紅來, 不是色子跳出盆外, 便是兩個色子疊在一堆.) <後水滸 4:71>

즉시 판과 □아□ 가져와 여□ □아□ 가지고 븕은 것 만히 엇□니로 니긔여 디□니로 술을 먹을□ (便叫伴當取過色盒, 內中擺着六個牙骰, 因說道: “俺也却不曉得甚麽閑文, 只同瑤琴對擲, 見個紅吃一杯吧. 若是走色丶蹺色便是有紅也不算.”) <後水滸 4:71>

//19세기 형태: □아

//19세기 예문:

□아 <蒙喩 上11b>

//20세기 형태:

//20세기 예문:

//종합설명:

‘□□’, ‘사□’, ‘□아’, ‘□애’ 및 ‘□□’는 ‘주사위’라는 뜻을 가지는데, 이것은 중국어 ‘色兒) /骰兒 (shꐂir)’의 차용어이다. ‘주사위’라는 뜻을 가지는 ‘骰子’가 ‘□□’, ‘□애’ 및 ‘□□’로, ‘色子’가 ‘사□’와 ‘□아’로, ‘牙骰’가 ‘사□’와 ‘□아’로 번역된다는 사실은 위 예문을 통해 확인된다. 참고로 ‘色’의 한자음은 ‘색’ ‘骰’의 한자음은 ‘투’이나 근세 중국어에서의 발음은 ‘shꐂi’로 같다. 17세기 문헌부터 나타나기 시작하여 19세기까지 보이고 있다. 현대어의 ‘주사위’는 <<박통사언해>>의 ‘츄사□(蟞碁)’에서 그 원형을 찾을 수 있다.

//끝

$

⃝ 정제 이후의 파일

&

//제목: 어휘 역사 검색 시스템

//일련번호: 00000

//작성자: 박재연

//작성 날짜: 2002년 11월 1일

//검색어: □□, 사□, □아, □애, □□, 쥬사위, 주사위

//표준어: (주)사위

//품사: 명사

//현대 뜻풀이: 주사위

//관련 한자어: 색아(色兒), 투아(骰兒)

//15세기 형태: 나타나지 않음

//15세기 예문: 나타나지 않음

//16세기 형태: 나타나지 않음

//16세기 예문: 나타나지 않음

//17세기 형태: □□, □애, □□, 츄사□

//17세기 예문:

우리 츄사□ □쟈 (咱們下蟞碁.) <朴中 49a>

□□ (骰子) <方四 技戱 3a>

□애 더지다 (骰子) <同下 戱玩 32b> <蒙下 戱玩 26a>

□□ (骰子) <譯補 技戱 47a>

//18세기 형태: 사□, □아, □애

//18세기 예문:

사□ (色子) <漢淸 戱具 9:16a>

소□□ 놉히고 □아□ 더디매 븕은 거시 나디 아니□고 혹 어드면 다□ □애란 밧긔 나 디거나 서로 포집히거나 □야 □디 못□니 (及至擲出紅來, 不是色子跳出盆外, 便是兩個色子疊在一堆.) <後水滸 4:71>

즉시 판과 □아□ 가져와 여□ □아□ 가지고 븕은 것 만히 엇□니로 니긔여 디□니로 술을 먹을□ (便叫伴當取過色盒, 內中擺着六個牙骰, 因說道: “俺也却不曉得甚麽閑文, 只同瑤琴對擲, 見個紅吃一杯吧. 若是走色丶蹺色便是有紅也不算.”) <後水滸 4:71>

//19세기 형태: □아

//19세기 예문:

□아 <蒙喩 上11b>

//20세기 형태: 쥬사위, 주사위

//20세기 예문:

이 샹 위에 돈을 □여 놋코 쥬사위를 친다 □면 자□나 □나 둘 즁에 반드시 엇겟네그려<1912만인계,13>

주사위를 던지다<1999표준국어대사전>

//종합설명:

‘□□’, ‘사□’, ‘□아’, ‘□애’ 및 ‘□□’는 ‘주사위’라는 뜻을 가지는데, 이것은 중국어 ‘色兒(색아) /骰兒(투아)(shꐂir)’의 차용어이다. ‘주사위’라는 뜻을 가지는 ‘骰子’가 ‘□□’, ‘□애’ 및 ‘□□’로, ‘色子(색자)’가 ‘사□’와 ‘□아’로, ‘牙骰’(아투)가 ‘사□’와 ‘□아’로 번역된다는 사실은 위 예문을 통해 확인된다. 참고로 ‘色’의 한자음은 ‘색’ ‘骰(투)’의 한자음은 ‘투’이나 근세 중국어에서의 발음은 ‘shꐂi’로 같다. ‘사□’형은 17세기 문헌부터 나타나기 시작하여 19세기까지 보이고 있다.

현대어의 ‘주사위’는 <박통사언해>의 ‘츄사□(蟞碁)’에서 그 원형을 찾을 수 있다. ‘츄사□’는 그 낱말 구성으로 보아 ‘□□’의 한 종류로 보이나 정확한 의미는 알기 어렵다. ‘츄사□’가 ‘주사위’로 변화한 것은 체언말음으로 아래아(ㆍ)를 회피하는 형태 구성의 제약에 따른 형태론적 변화이다.

//끝

$

<예3> 가까스로

⃝ 정제 이전의 파일

&

//제목: 어휘 역사 검색 시스템

//일련번호: 02001

//작성자: 황용주

//작성 날짜: 2003년 9월 8일

//검색어: 갓가□로, 갇가스로, 갓가수로, 각가수로, 가까스로, 갓가스로

//표준어: 가까스로

//품사: 부사

//현대 뜻풀이:

(1) 애를 써서 간신히.

(2) 겨우 빠듯하게.

//관련 한자어:

//15세기 형태: 갓가□로

//15세기 예문:

셟고 애왇븐 □들 머거 갓가□로 사니노니 <1447석보상,06:005a>

//16세기 형태: 갓가□로

//16세기 예문:

슈니 두 아긔 초여□ 갓가□로 □와 지어 보내뇌이다 <1565순천김>

//17세기 형태: 갓가□로, 갇가스로

//17세기 예문:

□ □히 거의 □러뎌 갇가스로 사라나니 나히 아흔애 니로되 <1617동삼열3,080b>

풍셜이 대작□니 갓가□로 너머 세 □ □□ 드러가니 <1636병자기,050>

이□여 근 오던 □ 갓가□로 삼십여 근이 오니 무어□로 분□고 <1636병자기,378>

//18세기 형태:

//18세기 예문:

//19세기 형태: 갓가스로

//19세기 예문:

두려운 고로 보기 실으매 갓가스로 버셔□노라 <1894천로역,하,170a>

갓가□로 강가의 니□러 □□ 타고 다라□거□ <18XX명성현2:7b>

//20세기 형태: 갓가수로, 각가수로, 가까스로

//20세기 예문:

두어 삼태기를 갓가수로 퍼바리고 나닛가 팔이 □어지는 것 <1923행랑자식,113>

봉지 한아가 갓가운 듯이 갓가수로 닷굽 한 되를 퍼 주엇다. <1923행랑자식,131>

말 업시 서 잇다가 각가수로 ｢저예요｣ 하엿다. <19XX靑春,042>

그의 손을 잡고 가까스로 말을 하였다. <1940뉘치려할때,19>

나는 가까스로 내 집을 찾았다. <1949날개,032>

//종합설명:

현대국어에서 쓰이는 ‘가까스로’는 문헌상에 ‘갓가□로’가 <<석보상절>>에 처음 등장한다. ‘갓가□로’에서 ‘□’이 ‘ㄲ’으로 바뀌고 ‘□’가 ‘ㅡ’로 바뀐 것이 ‘가까스로’이다. 이 형태는 ‘갓(邊)+갓(邊)+-□로(조사)’로 분석할 수 있다는 견해가 제시되어 있다. 그러나 ‘邊’을 의미하는 15세기 어형은 ‘□’이기 때문에 15세기 이전에 ‘□>ㅏ’의 변화가 증명되어야 이 견해가 타당해질 것이다. 현재로서는 ‘갓갓’의 의미를 알 수 없다. 15세기 어형 중에서 ‘□로’는 조사로 보인다. 국어의 단어들 중에서 조사와 결합한 형태로 부사를 이루는 경우가 있기 때문이다. 예컨대 ‘새로’의 경우는 ‘새(新)+-로’로 분석할 수 있다.

//끝

$

⃝ 정제 이후의 파일

&

//제목: 어휘 역사 검색 시스템

//일련번호: 02001

//작성자: 황용주

//작성 날짜: 2003년 9월 8일

//검색어: 갓가□로, 갇가스로, 갓가수로, 각가수로, 가까스로, 갓가스로

//표준어: 가까스로

//품사: 부사

//현대 뜻풀이:

(1) 애를 써서 간신히.

(2) 겨우 빠듯하게.

//관련 한자어:

//15세기 형태: 갓가□로

//15세기 예문:

셟고 애왇븐 □들 머거 갓가□로 사니노니 <1447석보상,6:5a>

//16세기 형태: 갓가□로

//16세기 예문:

슈니 두 아긔 초여□ 갓가□로 □와 지어 보내뇌이다 <1565순천김>

//17세기 형태: 갓가□로, 갇가스로

//17세기 예문:

□ □히 거의 □러뎌 갇가스로 사라나니 나히 아흔애 니로되 <1617동삼열3,80b>

풍셜이 대작□니 갓가□로 너머 세 □ □□ 드러가니 <1636병자기,50>

이□여 근 오던 □ 갓가□로 삼십여 근이 오니 무어□로 분□고 <1636병자기,378>

//18세기 형태:

//18세기 예문:

//19세기 형태: 갓가스로

//19세기 예문:

두려운 고로 보기 실으매 갓가스로 버셔□노라 <1894천로역,하,170a>

갓가□로 강가의 니□러 □□ 타고 다라□거□ <18XX명성현2:7b>

//20세기 형태: 갓가수로, 각가수로, 가까스로

//20세기 예문:

두어 삼태기를 갓가수로 퍼바리고 나닛가 팔이 □어지는 것 <1923행랑자식,113>

봉지 한아가 갓가운 듯이 갓가수로 닷굽 한 되를 퍼 주엇다. <1923행랑자식,131>

말 업시 서 잇다가 각가수로 ｢저예요｣ 하엿다. <1927靑春,42>

그의 손을 잡고 가까스로 말을 하였다. <1940뉘치려할때,19>

나는 가까스로 내 집을 찾았다. <1949날개,32>

//종합설명:

현대국어에서 쓰이는 ‘가까스로’는 문헌상에 ‘갓가□로’가 <석보상절>에 처음 등장한다. ‘갓가□로’에서 ‘□’이 ‘ㄲ’으로 바뀌고 ‘□’가 ‘ㅡ’로 바뀐 것이 ‘가까스로’이다. 이 형태는 ‘갓(邊)+갓(邊)+-□로(조사)’로 분석할 수 있다는 견해가 제시되어 있다. 그러나 ‘邊’을 의미하는 15세기 어형은 ‘□’이기 때문에 15세기 이전에 ‘ □>ㅏ’의 변화가 증명되어야 이 견해가 타당해질 것이다.

‘갓가□로’는 ‘갓갓’에 조사 ‘-□로’가 결합한 것은 확실하다. 여기에 쓰인 ‘갓갓’은 고려시대 석독구결 자료 및 이두 자료에 나오는 ‘這這’(갓갓)과 연결될 수 있다. 이두의 ‘갓갓’은 ‘낱낱이’, ‘일일이’, ‘가지가지’의 뜻을 가진 것이다. 이 뜻은 모두 ‘사물’ 자체에 직접 관련성을 가진 것이다. 광주판 천자문에 ‘物’의 훈을 ‘갓’이라 하였다. 이 ‘갓’이 ‘갓갓’의 ‘갓’과 직접 연결되는 것으로 판단된다. ‘갓갓’의 의미는 사물 하나하나를 뜻하는 것이니 ‘낱낱이’, ‘일일이’, ‘가지가지’의 뜻으로 쓰일 수 있었던 것이다.

//끝

$

<예5> 가꾸다

⃝ 정제 이전의 파일

&

//제목: 어휘 역사 검색 시스템

//일련번호: 02003

//작성자: 황용주

//작성 날짜: 2003년 9월 8일

//검색어: 갓고다, 갓구다, 가꾸다

//표준어: 가꾸다

//품사: 동사

//현대 뜻풀이: 培, 裝 飾

(1)식물이나 그것을 기르는 장소 따위를 손질하고 보살피다.

(2)몸을 잘 매만지거나 꾸미다.

(3)좋은 상태로 만들려고 보살피고 꾸려 가다.

//관련 한자어:

//15세기 형태:

//15세기 예문:

//16세기 형태:

//16세기 예문:

//17세기 형태:

//17세기 예문:

//18세기 형태: 갓고다

//18세기 예문:

솔 갓고니 亨子ㅣ로다 <1728청구영,87>

//19세기 형태: 가꾸다

//19세기 예문:

가꾸다 護養培養 <1895국한회,001>

//20세기 형태: 갓구다, 가꾸다

//20세기 예문:

아바지□셔 버혀 □리시고 과실이 □치□ 가지□ 갓구어 과실이 더 만히 열니게 □시리라 <1900신약전,요15,02>

우리 내외가 밭을 기를 쓰고 가꾸어도, 밭농사로 5백 평을 벗지 못한다. <19XX민족의죄,453>

풀이 죽어서 몸을 잘 가꾸지도 못하고 아랫묵에 축 느러진다. <19XX金따는,053>

//종합설명:

현대국어 ‘가꾸다’가 소급하는 어형은 ‘갓고다’로 18세기에 나타나고, 둘째 음절의 모음 ‘오’가 ‘우’로 변하여 현대어와 같아진 어형이 <<국한회어>>에 나타난다. 어중의 ‘□’이 ‘ㄲ’으로 바뀐 것은 단순한 표기의 문제이다.

//끝

$

⃝ 정제 이후의 파일

&

//제목: 어휘 역사 검색 시스템

//일련번호: 02003

//작성자: 황용주 벡두현(수정)

//작성 날짜: 2003년 9월 8일

//검색어: 갓고다, 갓구다, 가꾸다

//표준어: 가꾸다

//품사: 동사

//현대 뜻풀이: 培, 裝 飾

(1)식물이나 그것을 기르는 장소 따위를 손질하고 보살피다.

(2)몸을 잘 매만지거나 꾸미다.

(3)좋은 상태로 만들려고 보살피고 꾸려 가다.

//관련 한자어:

//15세기 형태:

//15세기 예문:

//16세기 형태:

//16세기 예문:

//17세기 형태:

//17세기 예문:

//18세기 형태: 갓고다

//18세기 예문:

솔 갓고니 亨子ㅣ로다 <1728청구영,87>

//19세기 형태: 가꾸다

//19세기 예문:

가꾸다 護養培養 <1895국한회,1>

//20세기 형태: 갓구다, 가꾸다

//20세기 예문:

아바지□셔 버혀 □리시고 과실이 □치□ 가지□ 갓구어 과실이 더 만히 열니게 □시리라 <1900신약전,요15,2>

우리 내외가 밭을 기를 쓰고 가꾸어도, 밭농사로 5백 평을 벗지 못한다. <1948민족의죄,453>

풀이 죽어서 몸을 잘 가꾸지도 못하고 아랫묵에 축 느러진다. <1935金따는,53>

//종합설명:

현대국어 ‘가꾸다’가 소급하는 어형은 ‘갓고다’로 18세기에  처음 나타난다. 둘째 음절의 모음 ‘오’가 ‘우’로 변하여 현대어와 같아진 어형이 <국한회어>에 나타난다. 어중의 ‘□’이 ‘ㄲ’으로 바뀐 것은 단순한 표기의 문제이다. 18세기 어형 ‘갓고다’는 그 형태론적 구성으로 보아 ‘□-오-다’라 분석된다. ‘-오-’는 사동법 선어말어미의 하나로 보이며 이것이 어근에 융합되어 어근 식별이 어려워진 것으로 보인다. 어근 ‘□-’은 ‘(머리를)깎다’의 고어형이다. 머리를 깎거나 나뭇가지를 깎아 다듬는 일이 ‘가꾸다’의 의미와 상통하는 것으로 보아 이 낱말의 어원은 ‘□다’(깎다)에서 온 것으로 짐작된다.

//끝

$

<예6> 가래

⃝ 정제 이전의 파일

&

//제목: 어휘 역사 검색 시스템

//일련번호: 00468

//작성자: 서형국

//작성 날짜: 2002년 10월 20일

//검색어: 가래, 가□, 갈애

//표준어: 가래

//품사: 명사

//현대 뜻풀이: 흙을 파헤치거나 떠서 던지는 기구.

//관련 한자어: 목험(木杴), 삽(鍤), 초(鍬), 험(杴)

//15세기 형태:

//15세기 예문:

//16세기 형태: 가래

//16세기 예문:

杴 가래 흠  <1527훈몽자,중,009a>

//17세기 형태: 가래, 가□

//17세기 예문:

木杴 나모 가래.  鐵杴 쇠 가래.   <1690역어유,하,008a>

鍤 가래 삽   <1700유합영,017b>

가마 아래 □와 잡□□ 取□야 젼 □과로 버므려 가래로 여러 번 뒤여 섯거 □ 곧애 싸하 <1635신전해,003b>

초칠 죵일 우 죵□ 가래 □나 쇼시랑 세 티이고 바조 셰다 <1636병자기,194>

죵 다□ 뎡□ 삼 형뎨 두 가래과 쇼 □나 □로 갈라가다 <1636병자기,198>

划子 □ 젓□ 가□.  <1690역어유,하,021a>

//18세기 형태: 가래, 가□

//18세기 예문:

가래 흠 杴  <1781왜유해,하,016b>

鐵杴 쇠가□  木杴 나모가□  <1778방언유,성부방언,024b>

//19세기 형태: 가래, 갈애, 가□

//19세기 예문:

가래 鍤   <1880한불자,132>

넙가래 廣鍤  <1880한불자,275>

삽가래 鍤  <1880한불자,376>

가래 삽(鍤)  <1884정몽유,019a>

가래 메다 苛鍤  가래 섭 鍤  <1895국한회,002>

넉갈애 廣鍤 杴  <1895국한회,059>

종가래 小鍤  <1895국한회,267>

가□ (木杴)  □가□ (銕杴)  <1810몽유편,상,012b>

銕杴 쇠가□  木杴 나무 넙가□  <18XX광재물,民業,001b>

□ □ 곳 다□르니 농부드리 가□질 부침□고 션쇼□□다  <18XX남원고사4,26b>

어여로 가□질리야  아마도 우리 인□ 일장춘몽인가 □노라 <18XX춘향철종下, 26b>

흥부는 졍이월의 가□질 □기 이삼월의 부침□기 일등젼답 못논 갈기 <18XX흥부젼,05b>

//20세기 형태: 가래, 가□

//20세기 예문:

鍤 가래 삽  <1913부별천,017a>

鍤 가래 삽  <1916통학경,023b>

넉가래 가튼 손이 보기 조케 □귀를 부치는데 눈에서 불이 나며 <1925지형근3,100>

종가래 끝은 돌부리에 부딪쳐 불이 번쩍번쩍 난다. <1933영원의미소,205>

鍬 가□ 초  鍤 삽 삽  <1908신정천,033>

가□ 삽(鍤)  <1918초학요,058>

낫과 □긔와 홈무와 가□인 즉 농구의 씀이니라. <1918한자용,068>

//종합설명:

‘가래’는 ‘땅을 갈다[耕]’는 뜻을 가지는 ‘갈-’이 ‘도구’의 뜻을 나타내 주는 접미사 ‘-애’에 결합하여 이루어진 단어이다. ‘도구’를 뜻하는 접미사 ‘-애’가 결합한 예로는 ‘□다[切]’에 결합하여 이루어진 ‘□□(후에 가위가 됨)’가 있으며 ‘막다[閉]’에 결합한 ‘마개’가 있다.

‘가래’가 처음 보이는 것은 16세기에 간행된 <훈몽자회>에서이다. 17세기부터는 ‘가□’처럼 ‘-애’가 표기상 ‘-□’로 나타나지만, 실제 발음에서는 구분되지 않았던 것으로, 서로 다른 형태로 보기 어렵다. 또 19세기에 보이는 ‘갈애’ 역시 표기상의 차이일 뿐 실제 같은 형태이다.

‘가래’의 뜻과 관련해서 하나 주목되는 것은 ‘鍬’가 20세기에 들어 ‘가래’를 뜻하는 한자로 나타나는 점이다. 이 한자는 ‘鐵鍬’로 쓰여서 ‘삽’을 나타내는 경우로 나타났는데, 20세기에 들어 ‘鍬’가 단독으로 ‘가래’를 뜻하게 되는 것은 ‘가래’와 ‘삽’의 구분이 20세기에 들어 크게 줄어들었음을 나타내는 간접적인 증거라고 볼 수 있다.

나무의 일종인 ‘가래나무’는 ‘□래 爲楸’라는 예가 <훈민정음>에 보이므로 농기구 ‘가래’와는 관련이 없는 형태이다. ‘痰’의 뜻을 나타내는 ‘가래’ 역시 이 형태와는 직접 관련이 있다고 보기 어려우나, 그 정확한 어원을 알 수 없다. ‘떡가래’의 ‘가래’는 ‘가르다’는 뜻을 나타내는 ‘가□다’에서 온 것이므로, 각각의 형태는 서로 다른 나름의 어원을 가지고 있음을 알 수 있다.

//끝

$

⃝ 정제 이후의 파일

&

//제목: 어휘 역사 검색 시스템

//일련번호: 00468

//작성자: 서형국

//작성 날짜: 2002년 10월 20일

//검색어: 가래, 가□, 갈애

//표준어: 가래

//품사: 명사

//현대 뜻풀이: 흙을 파헤치거나 떠서 던지는 기구.

//관련 한자어: 목험(木杴), 삽(鍤), 초(鍬), 험(杴)

//15세기 형태:

//15세기 예문:

//16세기 형태: 가래

//16세기 예문:

杴 가래 흠  <1527훈몽자,중,9a>

//17세기 형태: 가래, 가□

//17세기 예문:

木杴 나모 가래.  鐵杴 쇠 가래.   <1690역어유,하,8a>

鍤 가래 삽   <1700유합영,17b>

가마 아래 □와 잡□□ 取□야 젼 □과로 버므려 가래로 여러 번 뒤여 섯거 □ 곧애 싸하 <1635신전해,3b>

초칠 죵일 우 죵□ 가래 □나 쇼시랑 세 티이고 바조 셰다 <1636병자기,194>

죵 다□ 뎡□ 삼 형뎨 두 가래과 쇼 □나 □로 갈라가다 <1636병자기,198>

划子 □ 젓□ 가□.  <1690역어유,하,21a>

//18세기 형태: 가래, 가□

//18세기 예문:

가래 흠 杴  <1781왜유해,하,16b>

鐵杴 쇠가□  木杴 나모가□  <1778방언유,성부방언,24b>

//19세기 형태: 가래, 갈애, 가□

//19세기 예문:

가래 鍤   <1880한불자,132>

넙가래 廣鍤  <1880한불자,275>

삽가래 鍤  <1880한불자,376>

가래 삽(鍤)  <1884정몽유,19a>

가래 메다 苛鍤  가래 섭 鍤  <1895국한회,2>

넉갈애 廣鍤 杴  <1895국한회,59>

종가래 小鍤  <1895국한회,267>

가□ (木杴)  □가□ (銕杴)  <1810몽유편,상,12b>

銕杴 쇠가□  木杴 나무 넙가□  <18XX광재물,民業,1b>

□ □ 곳 다□르니 농부드리 가□질 부침□고 션쇼□□다  <18XX남원고사4,26b>

어여로 가□질리야  아마도 우리 인□ 일장춘몽인가 □노라 <18XX춘향철종下, 26b>

흥부는 졍이월의 가□질 □기 이삼월의 부침□기 일등젼답 못논 갈기 <18XX흥부젼,5b>

//20세기 형태: 가래, 가□

//20세기 예문:

鍤 가래 삽  <1913부별천,17a>

鍤 가래 삽  <1916통학경,23b>

넉가래 가튼 손이 보기 조케 □귀를 부치는데 눈에서 불이 나며 <1925지형근3,100>

종가래 끝은 돌부리에 부딪쳐 불이 번쩍번쩍 난다. <1933영원의미소,205>

鍬 가□ 초  鍤 삽 삽  <1908신정천,33>

가□ 삽(鍤)  <1918초학요,58>

낫과 □긔와 홈무와 가□인 즉 농구의 씀이니라. <1918한자용,68>

//종합설명:

‘가래’는 ‘땅을 갈다[耕]’는 뜻을 가지는 ‘갈-’이 ‘도구’의 뜻을 나타내 주는 접미사 ‘-애’에 결합하여 이루어진 단어이다. ‘도구’를 뜻하는 접미사 ‘-애’가 결합한 예로는 ‘□다[切]’에 결합하여 이루어진 ‘□□(후에 가위가 됨)’가 있으며 ‘막다[閉]’에 결합한 ‘마개’가 있다.

‘가래’가 처음 보이는 것은 16세기에 간행된 <훈몽자회>에서이다. 17세기부터는 ‘가□’처럼 ‘-애’가 표기상 ‘-□’로 나타나지만, 실제 발음에서는 구분되지 않았던 것으로, 서로 다른 형태로 보기 어렵다. 또 19세기에 보이는 ‘갈애’ 역시 표기상의 차이일 뿐 실제 같은 형태이다.

‘가래’의 뜻과 관련해서 하나 주목되는 것은 ‘추(鍬)’가 20세기에 들어 ‘가래’를 뜻하는 한자로 나타나는 점이다. 이 한자는 ‘철추(鐵鍬)’로 쓰여서 ‘삽’을 나타내는 경우로 나타났는데, 20세기에 들어 ‘추(鍬)’가 단독으로 ‘가래’를 뜻하게 되는 것은 ‘가래’와 ‘삽’의 구분이 20세기에 들어 크게 줄어들었음을 나타내는 간접적인 증거라고 볼 수 있다.

나무의 일종인 ‘가래나무’는 ‘□래 爲楸’라는 예가 <훈민정음>에 보이므로 농기구 ‘가래’와는 관련이 없는 형태이다. ‘담(痰)’의 뜻을 나타내는 ‘가래’ 역시 이 형태와는 직접 관련이 있다고 보기 어려우나, 그 정확한 어원을 알 수 없다. ‘떡가래’의 ‘가래’는 ‘가르다’는 뜻을 나타내는 ‘가□다’에서 온 것이므로, 각각의 형태는 서로 다른 나름의 어원을 가지고 있음을 알 수 있다.

농기구인 ‘가래’로 작업하는 행위를 ‘가래질’이라 한다. ‘가래질’은 “흙을 파헤치거나 떠서 던지는 기구”인 ‘가래’에 ‘노릇’이나 ‘행동’을 나타내는 접미사 ‘-질’이 결합하여 만들어진 단어이다. 접미사 ‘-질’은 15세기 국어에서부터 사용되었다. “□에질<1471삼강행,효7a>, 도□질<1471삼강행,열18a>, 부체질<1517번소학,9,28b> 등”. ‘가래질’은 17세기 문헌에 처음 나타나는데, ‘가래’가 16세기 문헌에 이미 나타나는 것을 보면(杴 가래 흠<1527훈몽자,중,9a>) ‘가래질’도 그 이전에 이미 쓰였을 가능성이 있다. 다만 문헌 자료의 한계로 자료에 나타나지 않았을 것으로 보인다.

//끝

$

부록  표제항 항목 (3,360 항목)

가

가게

가까스로

가깝다

가꾸다

가꾸로

가끔

가난뱅이

가난하다

가납사니

가냘프다

가녀리다

가녘

가느다랗다

가느스름하다

가는베

가늘다

가늠

가다듬다

가닥

가당찮다

가댁질

가두다

가득하다

가득히

가라말

가라사대

가라앉다

가라지

가락

가락지

가랑니

가랑머리

가랑무

가랑비

가랑이

가랑잎

가래

가래나무

가래다

가래떡

가래침

가래톳

가렵다

가로

가로막

가로막다

가로새다

가로서다

가로지르다

가로채다

가루

가르다

가르마

가르치다

가리개

가리다(막다)

가리다(選別)

가리맛

가리산지리산

가리키다

가린여울

가마니

가마솥

가마우지

가막골

가만

가만히

가말다

가멸다

가물

가물치

가뭄

가뭇가뭇

가방

가벼이

가볍다

가쁘다

가삐

가슴

가슴앓이

가슴패기

가시

가시내

가시눈

가시다

가시덤불

가시랭이

가시밭

가시버시

가시아비

가시어미

가시연

가야금

가없다

가엾다

가오리

가운데

가웃

가위

가위눌리다

가위톱

가윗날

가으내

가을

가자

가자미

가장

가장자리

가재

가재걸음

가져가다

가져오다

가죽

가죽나무

가죽신

가지(나무)

가지(먹는)

가지(종류)

가지가지

가지런히

가짜

가타부타

가탈

가파르다

각다귀판

각시

간대로

간데라

간밤

간섭하다

간수

간수하다

간자말

간장

간정하다

간지럽다

간직하다

간택하다

갇히다

갈

갈거미

갈고랑이

갈기

갈기다

갈까마귀

갈다(바꾸다)

갈다(칼을)

갈대

갈래

갈리다(磨)

갈리다(分)

갈림길

갈매기

갈매기살

갈모

갈무리

갈범

갈보

갈비뼈

갈아입다

갈음(代替)

갈지개

갈청

갈치

갈퀴

갉다

감기

감기다(눈이)

감기다(빙둘러)

감기다(씻기다)

감다(눈을)

감다(머리를)

감다(빙두르다)

감돌다

감때사납다

감모하다

감발

감자

감질나다

감쪽같다

감추다

감칠맛

감침질

감투

감파르다

갑갑하다

갑옷

갑자기

값

값지다

갓(쓰다)

갓(이제 막)

갓길

갓장이

강강술래

강낭콩

강냉이

강다짐

강마르다

강밭다

강샘

강술

강아지

갖바치

갖신

갖옷

갖추

갖추다

갖풀

같다

같잖다

개

개고마리

개구리

개기름

개나리

개다(날이)

개다(이불을)

개떡

개똥밭

개머루

개미

개벼룩

개살구

개소리괴소리

개수

개수통

개숫물

개암

개연하다

개울

개짐

개차반

개천

개코쥐코

개판

개평

개포

개호주

객쩍다

갯바위

갸우뚱갸우뚱

거기

거꾸러지다

거꾸로

거닐다

거덜이 나다

거두다

거둥

거드름

거듭

거룩하다

거름

거리끼다

거머리

거머쥐다

거멀못

거멓다

거무죽죽하다

거문고

거미

거북

거사

거상하다

거스러미

거스르다

거여목

거우다

거울

거울집

거위

거의

거죽

거지

거짓

거짓말

거치다

거칠다

거푸

거푸집

거품

거행하다

걱정

건너다

건너뛰다

건넌방

건널목

건네다

건달

건들바람

건량

건밤

건으로

건조하다

건즐

건지다

걷잡다

걸굳다

걸때

걸리다

걸맞다

걸쇠

걸신들리다

걸앉다

걸쭉하다

걸치다

검댕

검둥이

검세다

검은자위

검푸르다

겁탈하다

겁하다

겉

겉보리

겉볼안

겉여물다

겉조

게

게거품

게걸스럽다

게으름뱅이

게정

겨누다

겨드랑이

겨레

겨레붙이

겨루다

겨를

겨우

겨우내

겨우살이

겨울

겨자

겪다

겪이

견디다

겯지르다

결기

결찌

결코

결혼하다

겹다

겹바지

겹옷

경마

경박하다

경치다

곁눈질

곁방

계시다

계집

계집애

고개(목의)

고개(언덕)

고공

고괴하다

고구마

고금

고깔

고다

고단하다

고도리

고두리

고드름

고들개

고들빼기

고라니

고라말

고랑

고래

고루

고르다(가지런히하다)

고르다(뽑다)

고르다(한결같다)

고름

고리

고리눈

고리눈이

고린내

고림보

고릿적

고맙다

고명딸

고명하다

고무

고무래

고비

고비늙다

고뿔

고삐

고사리

고샅

고소하다(告訴)

고소하다(맛)

고수

고수레

고수련하다

고슴도치

고얀

고양이

고요

고요히

고을

고이

고인돌

고자질

고잔

고쟁이

고주망태

고지식하다

고집쟁이

고초하다

고추

고치

고치다

고프다

곡두

곤두

곤두박질

곤두서다

곤비하다

곤죽

곧이듣다

곧장

곧추

골고루

골똘

골무

골병

골속

골짜기

곰

곰국

곰나루

곰배팔이

곰보

곰삭다

곰살갑다

곰탕

곰파다

곰팡이

곰피다

곱빼기

곱씹다

곱창

곳

공골말

공교하다

공구리

공궤하다

공변되게

공봉하다

공전

곶감

과녁

과메기

관계하다

관두다

관솔

관자놀이

광

광대뼈

광주리

광패하다

괘씸하다

괜찮다

괭이잠

괴발개발

교만하다

구경

구기

구김살

구더기

구덩이

구두

구두쇠

구들

구라파

구락부

구렁

구렁말

구렁이

구레나룻

구름

구리다

구린내

구멍

구메구메

구메밥

구물거리다

구부러지다

구부리다

구붓하다

구석

구수하다

구실

구애하다

구완

구유

구이

구지내

구태여

국

국수

국으로

국자

군것질

군말

군소리

굳세다

굳이

굴갓

굴다

굴뚝

굴레

굴리다

굵직이

굶주리다

굼벵이

굼적굼적

굽실굽실

굽이

굿

궁노루

궁둥이

궁상맞다

권당

귀고리

귀때기

귀뚜라미

귀머거리

귀먹다

귀밑

귀양

귀엽다

귀이개

귀잠

귀찮다

귀청

귓것

귓구멍

귓밑털

귓바퀴

귓불

그냥

그네

그느르다

그늘

그늘지다

그대

그래도

그러나

그러면

그러므로

그루

그루터기

그르다

그르치다

그릇

그릇되다

그리

그리로

그림

그림자

그립다

그만저만하다

그만하다

그맘때

그물

그물눈

그물코

그믐

그믐께

그믐달

그악스럽다

그야

그예

그윽이

그윽하다

그을리다

그을음

그저

그저께

그제

그지없다

그치다

근대

근두치다

근로하다

근심

글

글겅이

글구멍

글쓰기

글씨

글월

글자

글피

긁다

금

금세

금승말

기꺼하다

기껍다

기다

기다랗다

기둥

기둥뿌리

기러기

기롱하다

기르다

기름

기름내

기름지다

기리다

기망하다

기미

기쁘다

기슭

기와

기운

기웃기웃

기웃하다

기이다

기장

기장밥

기장쌀

기지개

기침

긴가민가

긷다

길(도로)

길(丈)

길가

길거리

길들다

길라잡이

길마

길맛가지

길사람

길쌈

길쓸별

길이

길잡이

길짐승

길찍이

길차다

김

김매다

김장

김치

깁

깁다

깃(몫)

깃(털)

깃들다

깃옷

깊이

까뀌

까다(벗기다)

까다(빼다)

까라지다

까마귀

까마종이

까막까치

까부르다

까불다

까치

까치무릇

까치설

깍두기

깍지

깍지(를) 끼다

깎이다

깐

깐깐하다

깔개

깔깔하다

깔다

깔축없다

깜냥

깜부기

깜작

깜작이다

깜짝

깡통

깡패

깨깨

깨끔하다

깨끗하다

깨다

깨닫다

깨물다

깨어나다

깨우다

깨치다

깻묵

꺼리다

꺼지다

꺼풀

꺾다

껄껄하다

껍질

껴들다

꼬느다

꼬락서니

꼬리

꼬리뼈

꼬마

꼬챙이

꼬투리

꼭대기

꼭두각시

꼭두서니

꼭뒤

꼭쇠

꼭지

꼴(됨됨이)

꼴(풀)

꼴값

꼴찌

꼴통

꼼수

꼽사리

꽂다

꽃

꽃가지

꽃게

꽃나무

꽃다지

꽃봉오리

꽃부리

꽃비

꽃샘

꽃잎

꽃잠

꽈리

꾀

꾀꼬리

꾀하다

꾸다(꿈을)

꾸다(돈을)

꾸러기

꾸러미

꾸리다

꾸미다

꾸밈새

꾸중

꾸지람

꾸짖다

꾼

꿀

꿇다

꿈

꿈자리

꿩

꿩 대신 닭

꿰다

끄나풀

끄다

끄르다

끄잡다

끄트머리

끈

끊다

끌

끌다

끌밋하다

끌신

끓다

끗다

끝

끝끝내

끝물

끼

끼니

끼다

끼무릇

끼이다

끼절가리

끼치다

나

나가다

나귀

나그네

나날이

나누다

나닐다

나다니다

나달

나들다

나들이

나들잇벌

나라

나락

나랏일

나래

나루

나룻

나룻배

나릇

나막신

나머지

나무

나무딸기

나무라다

나무말미

나무아미타불

나물

나박김치

나발

나부끼다

나비

나쁘다

나삐

나수다

나아가다

나아오다

나오다

나우

나으리

나이

나이배기

나인

나절

나중

나직이

나직하다

나타나다

나흗날

나흘

낙동강

낙점

낙지

낚다

낚시

낚싯대

낚싯밥

난달

난데없다

난바다

난벌

난장판

난쟁이

난전

난질꾼

난추니

낟

낟가리

낟알

날

날개

날것

날고기

날김치

날다(실을)

날다(하늘을)

날뛰다

날라리

날래다

날로

날리다

날벼락

날솟다

날씨

날짐승

날짜

날카롭다

날콩

날포

낡다

남

남가새

남대문입납(南大門入納)

남바위

남산골샌님

남새

남생이

남의달

남진

남진계집

남짓

남짓하다

남편

남포

납거미

납작이

낫

낭길

낭떠러지

낭만

낭패하다

낮다

낮추다

낯

낯가죽

낯꽃

낯빛

낯설다

낱낱이

낳다

내 코가 석자

내기하다

내다

내닫다

내던지다

내두

내로라하다

내리

내리긋다

내리다

내밀다

내버리다

내색

내숭

내일

내주다

내쫓다

내치다

내풀로

냄비

냄새

냇내

냇물

냉과리

냉이

너구리

너나들이

너누룩하다

너럭바위

너무

너비

너비아니

너와

너울가지

너울너울

너희

넉가래

넋두리

넌지시

넌출

널다리

널뛰기

널리

널빤지

넓다

넓적다리

넓히다

넘치다

넙치

넛할머니

넝쿨

네거리

네모

네미

네미랄

년

녘

노가리

노가주

노고지리

노골

노골적

노구솥

노느다

노닐다

노다지

노둣돌

노드리듯

노들강변

노라리

노랑

노랗다

노래

노래기

노량으로

노루

노루글

노루잠

노르다

노른자위

노름

노릇

노릇바치

노리개

노상

노새

노성하다

노야기

노엽다

노을

노적가리

노틀

녹초

논다니

논틀밭틀

놀

놀라다

놀란흙

놀랍다

놀래다

놀리다

놀부

놀음놀이

놀이

놈

놋그릇

농다리

농소

농어

높낮이

높드리

높새

높이

높직이

누구

누그럽다

누나

누님

누더기

누렇다

누룩

누룽지

누리

누리다

누린내

누비

누비다

누비바지

누비혼인(--婚姻)

누에

누에고치

누에나비

누에똥

누에씨

누이

누이다(눕게 하다)

누이다(소변을)

누치

눅눅하다

눅다

눅이다

눅지다

눈

눈곱

눈구석

눈깔

눈독

눈동자

눈망울

눈멀다

눈물

눈보라

눈부처

눈살

눈시울

눈썹

눈씨

눈엣가시

눈자위

눈초리

눈치

눈치코치

눋다

눌눌하다

눌러듣다

눌리다

눕다

뉘우쁘다

뉘우치다

뉘웇다

느껍다

느끼다

느런히

느릅나무

느리다

느림보

느직이

느티나무

늑대

늑장

늘어나다

늘이다

늙다

늙마

늙은이

능간하다

능갈치다

능금

능두다

능청

늦깎이

늦다

늦더위

늦마

늦부지런

늪

다

다가

다그다

다녀오다

다니다

다다르다

다달이

다듬다

다듬이

다라니

다락

다락같다

다락집

다람쥐

다래끼

다래나무

다로기

다르다

다름없다

다릅나무

다리

다리다

다리미

다리품

다만

다물다

다복다복하다

다북쑥

다사하다

다섯

다스리다

다시

다시금

다짐

다치다

다홍

닥치다(다다르다)

닥치다(입을 다물다)

닦다

단골

단내

단단하다

단말마

단무지

단비

단술

단오

단장

단추

닫다

달걀

달구지

달님

달다

달래

달리

달리다

달맞이

달무리

달빛

달음질

달이다

달팽이

달포

닭

닳다

담

담그다

담다

담박하다

담배

담벼락

담쟁이

담판

답답하다

닷새

당기다

당길심(--心)

당나귀

당신

당조짐

당최

닻줄

닿다

대

대감

대갚음

대궁

대꾸

대나무

대님

대들보

대롱

대머리

대보름

대살

대수

대야

대여섯

대장

대쪽

대추

대충

대패

대포

더

더구나

더께

더덕

더듬다

더디다

더럽다

더부룩하다

더부살이

더욱

더위잡다

더펄이

더하다

던지다

덜다

덤

덥다

덩달다

덩이

덫

데리다

데릴사위

데면데면하다

데치다

도깨비

도끼

도둑

도라지

도랑

도량

도령

도로

도루묵

도리깨

도리어

도마

도마뱀

도무지

도시락

도움

도장

도탑다

도토리

독도

독수리

독장수구구

돈

돋다

돌

돌계집

돌꼇

돌다

돌다리

돌보다

돌아가다

돌아오다

돌팔이

돕다

돗바늘

돗자리

동고리

동그라미

동냥

동네

동댕이치다

동동주

동산

동생

동아리

동이

동이다

동치미

돼지

되다

되우

된서리

된장

될뻔댁

두꺼비

두껍다

두다

두더지

두둑

두드러기

두드리다

두레

두레박

두렵다

두루

두루두루

두루마기

두루마리

두루미

두르다

두릅

두메

두엄

두엇

두텁다

둘

둘레

둥그렇다

둥우리

뒤섞다

뒤안길

뒤웅박

뒤적이다

뒤지다(뒤떨어지다)

뒤지다(찾다)

뒤축

뒤치다

뒤틀다

뒷갈망

뒷나무

뒷동산

드나들다

드디어

드러나다

드리다

드물다

드잡이

듣다

들깨

들다

들뜨다

들락날락하다

들리다(소리가)

들리다(신 들리다)

들메다

들보

들썩이다

들어가다

들어오다

들오리

들이다

들이닫다

들이밀다

들이켜다

들추다

들치다

들피지다

등

등걸

등걸불

등긁이

등마루

등신

등지다

디디다

따님

따다

따뜻하다

따라가다

따라지

따로

따르다

따름

따비

따오기

딱따구리

딱정벌레

딴전

딴죽

딸

딸기

딸깍발이

딸꾹질

땀

땀내

땀띠

땅

땅거미

땅콩

때(더러운 먼지)

때(시간)

때까치

때다

때때로

때리다

떠나다

떠다니다

떠오르다

떡

떡갈나무

떡소

떨기

떨다

떨어지다

떨치다

떫다

떳떳하다

떼다

떼돈

또

또렷하다

똥

똬리

뙈기

뙤약볕

뚜껑

뚫다

뛰놀다

뛰다

뛰어내리다

뜨게부부(--夫婦)

뜨다(물에)

뜨다(수저로)

뜨더귀

뜨락

뜨물

뜬구름

뜯다

뜸

뜻

띠다

띳돈

ㄹ망정

마감

마개

마고자

마구

마냥

마누라

마늘

마다하다

마당

마디

마땅하다

마뜩하다

마렵다

마루(산마루)

마루(집마루)

마르다(물기가)

마르다(옷감을)

마름

마름쇠

마리

마마

마무르다

마소

마시다

마을

마음

마음껏

마음씨

마주

마중

마지기

마지막

마지못하다

마찬가지

마치다

마침

마침내

마파람

마흔

막걸리

막내

막다르다

막대

막새

막질리다

막히다

만나다

만날

만두

만들다

만만하다

만석꾼

만일

만지다

만큼

많다

맏누이

맏며느리

말

말갈기

말갛다

말구유

말긋말긋

말달리다

말똥

말똥구리

말뚝

말리다

말미

말미암다

말씀하다

말씨

말째

맑다

맙소사

맛

망건

망나니

망령되다

망아지

망울

맞갖다

맞닥뜨리다

맞바꾸다

맞아들이다

맞이하다

맞추다

맡다

매가리

매기다

매다

매만지다

매무새

매미

매양

매우

매욱하다

맨드리

맨발

맵다

맷돌

맹렬하다

맹물

맹세하다

머귀나무

머금다

머루

머리

머리카락

머리털

머무르다

머뭇거리다

머슴애

머위

머츰하다

먹거지, 모꼬지

먹음직하다

먹장

먼저

먼지

멀겋다

멀떠구니

멀찍이

멈추다

멍들다

멍석

멍석딸기

멍에

멍텅구리

메기

메뚜기

메마르다

메밀

메아리

메우다

메주

메추라기

멥쌀

멧부리

멧새

며느리

며칟날

며칠

멱

명매기

명아주

명주

명태

모가지

모과

모금

모기

모꼬지

모나다

모닥불

모두

모든

모란

모래

모래무지

모레

모르다

모르쇠

모름지기

모시다

모심기

모으다

모이

모이다

모자라다

모질다

모춤

목구멍

목도리

목마르다

목매달다

목메다

목숨

목욕하다

목젖

몰골

몰라보다

몰래

몰려다니다

몸뚱이

몸소

몹시

몹쓸

못쓰다

몽둥이

묏골

무

무겁다

무게

무궁화

무꾸리하다

무너뜨리다

무너지다

무녀리

무늬

무당

무더기

무던히

무덤

무덥다

무두질

무디다

무렵

무뢰배

무르다

무르익다

무르팍

무릅쓰다

무릇

무릎

무리(群)

무리(달무리)

무명

무사마귀

무서리

무섭다

무소

무쇠

무수리

무슨

무시무시하다

무엇

무자맥질

무자위

무지개

무직하다

무턱대고

묵다

묵직하다

묶다

문둥이

문득

문설주

문지기

문지르다

문턱

문틈

물

물가

물갈래

물거품

물결

물고기

물구나무서다

물귀신

물길

물꼬

물끄러미

물다

물닭

물동이

물들다

물러가다

물러나다

물러서다

물러앉다

물레

물리치다

물밀다

물방울

물뱀

물써다

물켜다

물통

물푸레

묽다

뭇(단위)

뭇(여럿)

뭇다

뭇매

뭇사람

뭉게뭉게

뭉우리돌

뭉치

뭉치다

뭉클하다

뭉텅이

뭉툭하다

뭍

미꾸라지

미끄러지다

미끄럼

미끄럽다

미끈하다

미끼

미나리

미늘

미다

미닫이

미덥다

미루나무

미루다

미리

미리내

미쁘다

미숫가루

미어지다

미역(감다)

미역(먹는)

미욱하다

미워하다

미장이

미주알고주알

미지근하다

미처

미치다

미투리

민들레

민머리

민며느리

믿다

믿음직하다

밀가루

밀기울

밀돌

밀물

밀짚

밀치다

밉다

밉살스럽다

밋밋하다

밍근하다

밑

밑구멍

밑동

밑지다

밑천

바

바가지

바구니

바깥

바꾸다

바느실

바느질

바늘

바다

바닥

바닷가

바닷물

바동거리다

바둑

바드럽다

바득바득

바디

바라

바라다

바라보다

바라지다

바람(風)

바람(希望)

바람개비

바람맞다

바람벽

바랑

바래다

바로

바루다

바르다(옳다)

바르다(풀을)

바보

바쁘다

바사기

바수다

바스라기

바스스하다

바야흐로

바위

바자

바지

바치다

바퀴

바탕(단위)

바탕(質)

바투

박

박고지

박다

박달나무

박살

박석

박수

박음질

박쥐

박차다

밖

반갑다

반기다

반두

반드시

반들반들

반듯하다

반디

반딧불

반자

반죽

반짇고리

반질반질하다

반찬

받다

받들다

받자

받치다

발(簾)

발(足)

발가락

발가벗다

발괄하다

발구

발기다

발뒤축

발등

발록구니

발리다

발목

발바닥

발보이다

발싸개

발자취

발톱

밝다

밞다

밟다

밤(夜)

밤(栗)

밤낮

밤눈

밤들다

밤새

밤새다

밤송이

밤재우다

밥

밥값

밥그릇

밥상

밥쌀

밥알

밥주걱

밥풀

방귀

방긋

방아

방아허리

방아확

방앗공이

방울

방죽

밭

밭다

밭두둑

밭이랑

배(腹)

배(梨)

배고프다

배꼽

배꽃

배나무

배다

배따라기

배부르다

배알(윗사람을)

배알(창자)

배앓이

배우다

배추

배필

백성

백정

백중

밴댕이

뱀

뱀장어

뱁새

뱃가죽

뱃길

뱃머리

뱃멀미

뱃사람

뱃속

뱅어

뱉다

뱌비다

버금

버꾸

버드나무

버들가지

버들개지

버들잎

버릇

버릇없다

버리다

버무리

버무리다

버물다

버선

버섯

버짐

버티다

번갈다

번개

번거롭다

번데기

번드치다

번득

번들번들

번지

번쩍

벋다

벋디디다

벋지르다

벌

벌거벗다

벌겋다

벌레

벌써

벌어지다

벌이다

벌집

범

법석

벗

벗다

벗어나다

벙어리

베

베개

베갯모

베끼다

베다(베개를)

베다(자르다)

베적삼

베주머니

베짱이

베틀

베풀다

벼락

벼랑

벼루

벼룩

벼룻집

벼르다

벼리

벼슬

벽창호

변두리

변변찮다

별

별로

볏

볏짚

병아리

볕

볕뉘

보굿

보금자리

보내다

보다

보드랍다

보따리

보라매

보람

보름

보름달

보리

보리밥

보리쌀

보릿고개

보배

보살피다

보습

보시기

보쌈

보자기

보잘것없다

보조개

보채다

보태다

보퉁이

보풀

복

복불복

복사뼈

복숭아

볶다

볼

볼기

볼꼴

볼썽

볼장

봄

봄날

봄물

봄바람

봄비

봉선화

봉우리

봉치

뵈다, 뵙다

부검지

부끄럽다

부나비

부넘기

부대찌개

부두

부둥키다

부드럽다

부디

부딪치다

부뚜

부뚜막

부라리다

부랴부랴

부러

부러지다

부럽다

부레

부레풀

부루말

부르다

부르돋다

부르쥐다

부르짖다

부르트다

부리

부리나케

부리다

부리부리

부산

부삽

부서지다

부손

부수다

부스러기

부스럼

부스스

부시

부시다

부싯깃

부싯돌

부아

부엉이

부엌

부옇다

부지깽이

부처손

부추

부치다

부터

부풀다

부피

북

북돋우다

북받치다

북소리

북적

분

분네

분두

분디

분수

분칠

불

불가사리

불같다

불개미

불거웃

불거지다

불기운

불길

불꽃

불끈

불다

불두덩

불똥

불러내다

불러들이다

불러오다

불목하니

불붙다

불붙이다

불빛

불상놈

불쌍하다

불쑥

불알

불어나다

불여우

불잉걸

불줄기

불콩

불타다

불현듯이

붉나무

붉다

붓

붓꽃

붓끝

붓다

붓대

붓두껍

붕어

붙다

붙당기다

붙들다

붙박이

붙안다

-붙이

붙이다

붙잡다

붙좇다

비(빗자루)

비(雨)

비구

비구니

비기다

비끼다

비녀

비누

비늘

비다

비단(錦)

비단(非但)

비대다

비둘기

비뚜로

비럭질

비렁뱅이

비로소

비록

비롯하다

비루

비리다

비린내

비비다

비손

비슥하다

비슷하다

비싸다

비역

비오리

비우다

비웃

비웃다

비웃음

비접

비지땀

비치다

비틀다

빈대

빈대떡

빈지

빌다(乞)

빌다(祈)

빌리다

빌어먹다

빔

빗

빗기다

빗물

빗발

빗살

빗소리

빗솔

빗장

빗접

빚

빚내다

빚다

빛나다

빠르다

빨다

빨래

빨리

빨아내다

빵

빻다

빼내다

빼다

빼앗다

빼어나다

빼치다

빽빽하다

뺑소니

뺨

뺨뼈

뻐근하다

뻐꾹새

뻔뻔하다

뻗치다

뻣뻣하다

뼈

뼈고도리

뼈끝

뼈다귀

뼈마디

뼘

뽐내다

뽕

뾰족하다

뿌리

뿐(명사)

뿐(조사)

뿔활

삐다

삐치다

삑삑하다

삘기

사공

사귀다

사글세

사기한

사나이, 사내

사나흘

사납다

사냥

사늘하다

사다

사다리

사돈

사또

사라부루

사라지다

사람

사랑

사랑옵다, 사랑홉다

사래질

사례하다

사로자다

사로잠그다

사로잡다

사로잡히다

사뢰다

사르다

사리다

사립

사립짝

사마귀

사무치다

사뭇

사발

사북

사슬(鎖)

사슬(籤)

사위

사위다

사이사이

사이하다

사재기

사재발쑥

사침대

사타구니

사탕

사투리

사향노루

사흘

삭다

삭신

삭이다(소비하다)

삭이다(음식을)

삯

삯짐

산골(自然銅)

산지니

살갑다

살갗

살결

살구

살구꽃

살다

살대

살뜰히

살밑

살붙이

살빛

살아나다

살아오다

살얼음

살조개

살지다

살쩍

살코기

살쾡이

살피다

삵

삶기다

삼

삼가다

삼거웃

삼노

삼대

삼베

삼삼하다

삼수갑산

삼신

삼실

삼재비

삼짇날

삼키다

삼태기

삼해주

삽

삽살개

삽삽하다

삽주

삽짝

삿

삿갓

상고대

상되다

상두꾼

상사리

상쇠

상없다

상투

상피리

샅바

샅샅이

새기다

새김

새끼(짐승의)

새끼(草索)

새끼낮

새끼발가락

새끼손가락

새로

새로이

새롭다

새매

새박

새벽

새삼

새삼스레

새삼씨

새알

새우다(밤을)

새우다(샘을 내다)

새우잠

새치

새콩

색시

샘(泉)

샘(탐냄)

샘물

샘바르다

샘하다

샛별

샛서방

생각하다

생강

생기다

생동찰

생동팥

생인손

생쥐

생철

서글프다

서까래

서낭

서넛

서늘하다

서다

서라말

서랍

서럽다

서로

서른

서릊다

서리다

서방

서분히

서울

서캐

석쇠

석임

석자

섞다

섟

선뜻

선머슴

선물

선비

선술집

선웃음

선잠

선지

섣달

섣부르다

섣불리

설

설거지

설기(백설기)

설기(상자)

설날

설다

설렁탕

설마

설빔

설움

섧다

섬(島)

섬(石)

섬거적

섭새기다

섭섭하다

성

성가시다

성내다

성냥

성냥하다

성엣장

성하다

섶

섶나무

세간

세다(머리카락이)

세다(算)

세로

세모

세우다

세작

세장

세차다

셈

셈수

셋

셋째

소가죽

소걸음

소경

소금

소나기

소나무

소담하다

소래

소루쟁이

소리

소매

소매치기

소맷부리

소주

소지

소쩍새

속

속곳

속내

속마음

속새

속서근풀

속절없다

솎다

손금

손꼽다

손등

손목

손뼉

손샅

손수건

손아귀

손톱

솔

솔방울

솔잎

솜씨

솜털

솝뜨다

솟구다

솟다

솟아오르다

송골매

송낙

송송

송아지

송이

송진

송편

솥발

쇄자(刷子)

쇠갈고리

쇠고기

쇠고리

쇠꼬리

쇠뇌

쇠똥(소의 똥)

쇠똥(鐵屑)

쇠막대기

쇠머리

쇠무릎

쇠무릎지기

쇠비름

쇠뼈

쇠뿔

쇠사슬

쇠스랑

쇠심

쇠오줌

쇠젖

쇠테

쇳가루

쇳소리

수게

수고

수고로이

수고롭다

수고하다

수떨다

수라

수레바퀴

수리

수릿날

수망

수무지개

수박

수박씨

수세

수수

수수께끼

수월찮다

수월하다

수육

수자해좆

수작

수잠

수저

수제비

수중다리

수지니

수캐

수컷

수키와

수탉

수톨쩌귀

수퇘지

수풀

숙맥

숙이다

순대

순라

순무

순배

숟가락

술(酒)

술(繸)

술값

술독

술래

술래잡기

술밑

술술

술지게미

술집

술찌끼

숨

숨다

숨바꼭질

숨소리

숫돌

숫되다

숭늉

숭어

숯

숯섬

숲

쉬이

쉽다

쉽사리

스님

스라소니

스루다

스무

스치다

슬겁다

슬그머니

슬퍼하다

슬프다

슬피

시골

시궁창

시금치

시끄럽다

시내

시냇물

시늉

시다

시들다

시러베아들

시러베장단

시렁

시름

시리다

시새우다

시시하다

시아비, 시아버지

시앗

시어미

시우쇠

시울(邊)

시울(弦)

시원찮다

시원하다

시중

시집

시치다

시침실

시키다

시틋하다

식다

신나무

신다

신랑

신발

신부

신부례

신창

실

실그러지다

실꾸리

실낱

실답다

실리다

실마리

실반대

실뱀

실색하다

실섭

실없다

실오라기

실올

실컷

실켜다

싫다

심나니

심드렁하다

심부름

심심찮다

심심풀이

심심하다(淡)

심심하다(閑)

심지

십년 공부 도로 아미타불

십상

싱겁다

싶다

싸다(물건값이)

싸다(보자기에)

싸다(오줌을)

싸라기

싸리

싸리비

싸매다

싸움

싸전

싹

쌀

쌀가루

쌀강아지

쌀개

쌀밥

쌀보리

쌀사다

쌀팔다

쌍꺼풀

쌍쌍

써다

써레

썰다

썰매

썰물

쏘가리

쏘다

쏟다

쏟아지다

쐐기(楔)

쐐기(蛅蟴)

쐬다

쑤시다

쑥

쑥대밭

쑥물

쓰다

쓰다듬다

쓰라리다

쓰러지다

쓰레기

쓰레질

쓰레하다

쓰르라미

쓴너삼

쓸개

쓸다(닳게 하다)

쓸다(빗자루로)

쓿다

씌우다

씨

씨름

씨아

씨앗

씩씩하다

씻다

살

아가미

아가위

아궁이

아기

아기씨

아까

아깝다

아끼다

아낙네

아내

아니꼽다

아득하다

아들

아랑곳

아래

아랫목

아로새기다

아롱지다

아뢰다

아름

아름답다

아리다

아리땁다

아마

아무

아무개

아무런

아무리

아무쪼록

아물다

아버님

아버지

아비

아스라이

아양

아예

아우

아우르다

아우성

아욱

아울러

아이

아재비, 아저씨

아주머니

아주버님

아줌마

아직

아침

아프다

아홉

아흐레

아흔

안

안개

안다

안달

안장

안주

안타깝다

안팎

앉다

알

알다

알리다

알맞다

앓다

암

암수

암캐

암컷

암키와

암탉

암퇘지

앗기다

앞

앞서다

앞세우다

애

애달다

애달프다

애매하다

애쓰다

애오라지

애지중지

애처롭다

앵두

야속하다

야위다

얌전

양동이

양말

양반

양치

얕잡다

어귀

어금니

어깨

어깻죽지

어둡다

어디

어떠하다

어련히

어렴풋이

어루만지다

어르신

어른

어리광

어린이

어림없다

어머니

어버이

어서

어설프다

어스름

어여쁘다

어우르다

어이없다

어제, 어저께

어지럽다

어찌

억새

억척

언니

언덕

언제

언청이

얹다

얼굴

얼레빗

얼마

얽히다

엄지

업신여기다

엉거주춤

엉기다

엉덩이

엉뚱하다

엎드리다

엎지르다

에다

여기

여남은

여덟

여드레

여든

여럿

여름

여물

여물다

여섯

여우

여울

여위다

여의다

여쭈다

여태

여편네

연장

열

열매

열흘

염병할

염소

엿

엿보다

엿새

영감

옅다

옆

옆구리

예닐곱

예쁘다

예순

오금

오냐

오누이

오늘

오라비

오랑캐

오래

오로지

오롯하다

오른

오른손

오리

오소리

오이

오이지

오입

오죽

오줌

오직

오징어

오히려

옥수수

온

온갖

올가미, 올무

올곧다

올라가다

올리다

올벼

올빼미

올챙이

올케

올해

옳다

옴죽옴죽

옷

옷감

옷고름

와락

왁자지껄

외나무다리

외딴

외롭다

외양간

외짝

외치다

왼손

요

요강

요사이

요즈음

욕지기

우두머리

우러러보다

우러르다

우레

우물

우산

우선

우습다

우짖다

움직이다

움츠리다

움큼

원숭이

윗옷

윷

으뜸

읊다

읊조리다

이까짓

이듬해

이따가

이따금

이랑

이레

이름

이미

이바지

이밥

이불

이슥하다

이승

이웃

이제

이태

이틀

익숙하다

인절미

일곱

일어나다

일으키다

일찍

일컫다

임금

임자

입때

입술

입쌀

입씨름

잇몸

자

자가사리

자개

자꾸

자네

자두

자라

자라다

자락

자랑

자르다

자리

자리끼

자못

자물쇠

자반

자빠지다

자시다

자주

자지러지다

자취

자투리

작다

잔나비

잔등

잔디

잔치

잠

잠그다

잠기다

잠깐

잠꼬대

잠방이

잠자코

잡동사니

잡아가다

잡아내다

잡아당기다

잡아들이다

잡쥐다

잡히다

잣나무

잣다

장가들다

장갑

장구

장난

장님

장마

장만하다

장미

장사

장아찌

재미

재채기

쟁기

저고리

저녁

저승

젊다

점심

점잖다

젓가락

제기

제비

조롱박

조약돌

조카

졸다

좀팽이

좁쌀

종아리

종이

좋다

주걱

주검

주근깨

주름

주리

주머니

주먹

주무르다

주사위

주전자

주춧돌

즐겁다

지껄이다

지렁이

지름길

지붕

지아비

지어미

지키다

지팡이

진흙

짐승

짐작하다

집게

징검다리

짜다

짜증

쪽박

쫀쫀하다

차돌

차라리

차례

차마

차좁쌀

차지다

찬찬하다

찰떡

찰벼

참기름

참깨

참새

참외

참하다

찹쌀

창자

채우다

채찍

처마

처음

천둥

천천히

철릭

철쭉

첩

초롱

초승달

촛불

총각

추다

추위

추키다

춥다

치닫다

치뜨다

치마

치받다

칡

침

칼국수

칼날

칼자루

캐다

켜다(불을)

켜다(톱으로)

코

코끼리

코뚜레

코주부

콧구멍

콧마루

콧물

콧소리

콩

콩가루

콩깍지

콩꼬투리

콩나물

콩밭

콩잎

콩팥

크다

큰길

큰물

키

키우다

타다(악기를)

타다(차를)

타다(혼합하다)

타락

탓

태극

태우다

탱자

터

터럭

터무니

터지다

턱

털다

토끼

토시

톱

투구

튀기

튀다

트다

트림

트집

틈

티

티끌

티눈

파리

팔

팔꿈치

팔다

팔뚝

팔리다

팔매질

팔짱

팔찌

팥

팥죽

패다

팽이

퍼지다

포개다

포기

표고

표범

푸르다

푸서리

푸성귀

푸주

푼돈

풀

풀무

풀뿌리

풀어지다

풀잎

피다

피우다

핀잔

하나

하눌타리

하느님

하늘

하늘땅

하늬바람

하루

하루거리

하루살이

하루아침

하룻강아지

하룻밤

하물며

하소연

하얗다

하여금

하염직하다

하잘것없다

하찮다

하품

한(관형사)

한(접사)

한가위

한갓

한겨울

한결같다

한결같이

한글

한길

한낱

한데

한동안

한두

한바탕

한숨

한참

할머니

할미새

할아버지, 할아범, 할아비

핥다

함께

함부로

핫바지

핫옷

항아리

해

해바라기

해어지다

해오라기

해장국

햅쌀

햇무리

햇발

햇빛

행주

허리

허물

허방

허비다

허수아비

허울

허튼

헐다

헐리다

헛간

헛것

헛구역질

헛웃음

헛일

헝겊

헤매다

헤아리다

헤어지다

헤엄

헤치다

헹가래

혀

형님

호다

호두

호래자식

호미

혼자

혼잣말

홀로

홀아비

홀어미

홈

홉

홍두깨

홑몸

홑옷

홑이불

화냥년

화살

확

환장

활개

활시위

황새

황소

횃불

회오리바람

회초리

후레자식

후리다

훑다

훤칠하다

휘감기다

휘돌다

휘두르다

휘뚜루

휘파람

휘휘친친

휩싸다

휩쓸다

흉보다

흐드러지다, 흐무러지다

흐르다

흐리다

흐리멍덩하다

흐뭇하다

흐지부지

흔들다

흘기다

흘레

흘리다

흙

흙덩이

흥정

흩어지다

희다

힘쓰다

힘줄

제 4 장

한민족 언어 정보 검색 통합 프로그램 개발

연구 책임자 : 안 동 언

연구보고서 【2007년】

2007년 21세기 세종 계획

한민족 언어 정보화

한민족 언어 정보 검색 통합 프로그램 개발

연구 책임자 : 안동언(전북대학교 전자정보공학부)

연구 보조원 : 두길수(한국게임과학고등학교)
이신원(전북대 대학원 컴퓨터공학과)
임석향(전북대 대학원 컴퓨터공학과)
황용주(전북대학교 국어국문학과)

2007년 12월

국 립 국 어 원

1. 연구 목적 및 필요성

가. 목적

한국어 정보화를 위한 중장기 발전 계획으로 수립된 21세기 세종 계획의 목표는 한국어와 한글을 바탕으로 하는 정보 사회의 건설에 있다. 이를 위해서,

(1) 세계 수준의 한국어 기초 언어 자료 기반 구축을 통한 한국어 정보화

(2) 표준화된 전자 사전 구축을 통한 한국어 체계화

(3) 한민족 언어 정보화를 통한 한국어 세계화

(4) 언어 정보화와 관련된 규격 및 도구의 체계적 정리를 통한 한국어 표준화

를 실현한다는 네 가지 목표를 설정하고 있다.

위에서 제시한 21세기 세종 계획의 네 가지 목표를 실현하기 위하여 설정된 ‘국어 기초 자료 구축', ‘전자 사전 개발', ‘한민족 언어 정보화' 등의 분야 중에서, ‘한민족 언어 정보화' 분야에 관한 것이다.

‘한민족 언어 정보화’ 분야에서는 다음과 같은 프로그램을 개발하여 왔다.

(1) 국어 어문 규정 검색 프로그램

① 한글 맞춤법 검색 프로그램

② 표준어 규정 검색 프로그램

③ 외래어 표기법 검색 프로그램

④ 국어의 로마자 표기법 검색 프로그램

(2) 남북한 언어 비교 사전 검색 프로그램

① 남북한 언어 비교 사전 검색 프로그램

② 남북한 이질화된 언어 검색 프로그램

(3) 한국 방언 검색 프로그램

①　남한 방언 검색 프로그램

②　북한 방언 검색 프로그램

③　중국 및 기타 지역 방언 검색 프로그램

④　문학 작품에서 사용된 방언 검색 프로그램

(4) 국어 어휘의 역사 검색 프로그램

(5) 한민족 정서법 변환 프로그램

(6) 한국 전통 문화 어휘의 검색 프로그램

‘한민족 언어 정보 검색 통합 프로그램 개발’의 목적은 1998년도부터 2006년까지 만든 각종 프로그램을 활용, 연구 및 교육용으로 필요한 항목을 엄선하여 4개의 프로그램으로 통합하는 것이다.

(1) 국어 어문 규정 검색 프로그램

(2) 국어 어휘의 역사 검색 프로그램

(3) 남북한 언어 사전 검색 프로그램

(4) 한국 방언 검색 프로그램

나. 필요성

국어학자들에 의해서 수집되고 정리된 국어 자료들을 국민들이 널리 공유하고 사용하기 위해서는 통합 검색 프로그램이 개발되어야 한다. 이를 통하여 국민들이 올바른 국어 생활을 영위하고, 국어에 대한 인식과 이해를 높일 것이다.

현대는 지식 검색의 시대이다. 아무리 좋은 프로그램도 웹에서 검색할 수 없다면 그 효용 가치가 크게 떨어진다. 한민족 언어 정보화 분과에서 지난 9년 동안 개발한 10개의 개별 과제를 4개 분야로 통합하여 검색이 매우 용이하도록 만든다. 이를 위해 검색이 꼭 필요한 항목을 우선적으로 선택하여 통합한다.

이러한 자료의 제공은 한국어 정보 처리 프로그램을 개발하려는 산업체들에게 매우 귀중한 정보를 제공하게 되며, 좀 더 정밀한 프로그램을 개발할 수 있는 토대를 제공하게 될 것이다.

2. 연구 목표 및 내용

가. 목표

한민족 언어 정보화 분과에서 개발한 모든 검색 프로그램을 통합하여 국민들이 쉽게 검색할 수 있도록 국립국어원의 웹 정보검색 시스템에서 서비스되도록 한다. 현대는 지식 검색의 시대이다. 아무리 좋은 프로그램도 웹에서 검색할 수 없다면 그 효용 가치가 크게 떨어진다. 한민족 언어 정보화 분과에서 지난 9년 동안 개발한 10개의 개별 과제를 4개 분야로 통합하여 검색이 매우 용이하도록 만든다. 이를 위해 검색이 꼭 필요한 항목을 우선적으로 선택하여 통합한다.

나. 한민족 언어 정보 검색 통합 프로그램

다음 프로그램을 개발하여 통합 검색되도록 한다.

(1) 국어 어문 규정 검색 프로그램

가. 한글 맞춤법 검색 프로그램

나. 표준어 규정 검색 프로그램

다. 외래어 표기법 검색 프로그램

라. 국어의 로마자 표기법 검색 프로그램

(2) 국어 어휘의 역사 검색 프로그램

(3) 남북한 언어 사전 검색 프로그램

(4) 한국 방언 검색 프로그램

가. 남한 방언 검색 프로그램

나. 북한 방언 검색 프로그램

다. 중국 및 기타 지역 방언 검색 프로그램

라. 문학 작품에서 사용된 방언 검색 프로그램

다. 프로그램 내용

4개 검색 프로그램에서는 다음과 같은 사항들을 고려한다.

(1) 국어 어문 규정 검색 프로그램은 한글 맞춤법, 표준어 규정, 외래어 표기법, 국어의 로마자표기법을 통합한다. 국민들이 어문규정에 대해 갖는 부담감이 매우 크다. 여기서는 일상생활과 연구 및 교육에서 자주 쓰는 항목을 우선한다.

(2) 국어 어휘 역사 검색 프로그램은 국민들이 어원에 많은 관심을 가지고 있는 만큼, 우리말의 어원을 이해하는 데에 필요한 항목을 우선한다.

(3) 남북한 언어 사전 검색 프로그램은 남북한 언어 비교사전 검색 프로그램, 남북한 이질화된 언어 검색 프로그램을 통합한다. 국민들이 통일을 대비하여 북한의 언어에 대해 충분히 이해할 수 있도록 필요한 항목을 우선한다.

(4) 한국 방언 검색 프로그램은 남한 방언, 북한 방언, 해외 방언, 문학작품에 나타난 방언 검색 프로그램을 통합한다. 지역문화의 다양성과 정체성을 선양하는 작업이 진행되는 이 시점에 한국어의 다양성을 이해할 수 있도록 필요한 항목을 우선한다.

라. 프로그램 수준

(1) 대학생, 출판인, 언론인 등이 이해하는 수준으로 한다.

(2) 웹 버전을 우선으로 하고 동시에 CD로도 만든다. 웹에서 지원이 안 되는 부분을 해결하고, 해외동포를 고려하여 시디를 만든다.

(3) 기존 열 개의 프로그램을 통합하여 네 개로 구분한다.

마. 프로그램 종류

(1) 웹 프로그램 개발

국립국어원 및 세종계획 홈페이지에서 검색이 가능하도록 웹 프로그램으로 개발한다. 이를 위하여 국립국어원 웹 서버의 운영 환경에 맞추어서 프로그램을 개발한다.

(2) 통합 검색

1998년도부터 개발된 “한민족 언어 정보화”연구팀의 모든 결과물을 단일 인터페이스에서 통합 검색할 수 있도록 한다. 한 번의 검색 입력을 통하여 개별 검색 프로그램의 결과를 전체적으로 찾을 수 있도록 한다. 또한 좀 더 자세한 세부 검색을 위하여 개별 프로그램별로도 검색이 가능하도록 한다.

3. 연구 추진 방법

(1) 검색 프로그램에 수정 보완된 데이터 반영

① 데이터의 입력 구조를 파악한다.

② 데이터베이스를 설계한다.

③ 데이터의 입력 오류를 검사할 수 있는 형식 검사 프로그램을 개발한다.

④ 데이터를 데이터베이스에 변환하여 입력한다.

⑤ 프로그램 실행을 통해서 오류를 점검하고 수정한다.

(2) 검색 프로그램의 기능 보완

① 기존 검색 프로그램의 기능 파악

② 새로운 검색 요구 사항 파악

③ 프로그램에 기능 구현

④ 프로그램 실행을 통해서 오류를 점검하고 수정한다.

(3) 국립국어원의 웹 정보검색 시스템과의 통합

① 국립국어원의 웹 환경 파악

② 검색 프로그램의 데이터를 웹 정보검색 시스템의 데이터베이스로 이관

③ 웹 환경의 통합 프로그램 개발

④ 웹 환경의 통합 정보검색을 통하여 프로그램을 점검하고 수정한다.

4. 연구 결과물

다음 4가지 프로그램을 인터넷에서 사용할 수 있는 웹 검색 프로그램으로 개발하여 연구 결과물로 제출한다.

(1) 국어 어문 규정 검색 프로그램

(2) 국어 어휘의 역사 검색 프로그램

(3) 남북한 언어 사전 검색 프로그램

(4) 한국 방언 검색 프로그램

위 결과물을 다음과 같이 제출한다.

(1) 연구보고서(종이 책) 200부

(2) 소스 시디 10개

5. 기대 효과 및 활용 방안

가. 기대 효과

(1) 국민들의 남북 통일 의식을 고취시키고, 남북한 언어의 동질성 및 이질화 현상을 보다 구체적으로 제시하여 장차 통일을 대비한 언어정책의 수립과 언어교육의 실시에 도움을 주는 기초자료로서 사용될 수 있도록 한다.

(2) 국민들이 국어정보화에 자율적으로 참여하게 하며, 각종 기관과 언론과 매스컴에서 다양하게 사용하는 모든 어문 규범을 통일시킬 수 있다.

(3) 한글을 사용하는 모든 국민들에게 어문 규정에 이해를 돕고, 이를 통하여 올바른 언어생활을 할 수 있도록 유도하고 어문 생활을 편리하게 한다. 그 결과로 표기법의 혼란을 정비하여 국어생활의 품위와 효율성을 증진시킬 수 있다.

(4) 해외의 동포들에게 이 프로그램을 공급하여, 모국어의 어문 규정에 대한 학습을 용이하게 할 수 있다. 특히 주로 북한의 어문 규정에 익숙해져 있는 중국의 우리 동포들에게 이것을 공급하여, 남한의 어문 규정을 널리 알리는 중요한 계기를 마련할 수 있다. 그 결과로 남북한의 언어규범을 통일시키는 데에 기여할 수 있을 것이다.

(5) 외국에서 한국어를 학습하려는 사람들이나, 외국의 한국학자들에게 제공하여 한국어와 한글을 세계화하는 데에 공헌할 수 있을 것으로 생각한다. 그 결과로 해외 동포 및 외국인을 위한 세계 각지의 한국어 교육을 효율화시킬 수 있으며 또한 한국어의 국제적 위상과 활용도를 높일 수 있다.

(6) 국어를 가르치는 모든 교사들에게, 이론적인 기초를 제공하여 줌으로써, 국어교육을 체계화시키는 데에 도움을 줄 수 있을 것이다. 특히 어문 규범에 관한 수많은 참고자료나 참고문헌들이 출판되어 나왔으나, 국가의 공신력을 얻을 수 있는(구체적으로, 국립국어원의 검증을 거친) 자료가 거의 없는 상태에서, 국립국어원의 검토를 거친 자료가 제공됨으로써, 어문 규정에 대한 세간의 구구한 이견들을 통일시켜 교육할 수 있을 것이다.

(7) 전산학자들이 한국어정보처리 프로그램을 개발하기 위하여 투자될 자료 조사비를 최소화함으로써, 국가의 경제적인 면에 커다란 기여를 할 것이다.

(8) 국내의 모든 국민들이나, 해외의 동포 및 해외의 한국어 학습자들에게 무료로 배포함으로써, 무형적인 엄청난 경제적인 이득을 얻을 수 있을 것이다.

나. 활용 방안

(1) 웹에서 한글 맞춤법, 표준어 규정, 외래어 표기법, 국어의 로마자 표기법을 통합적으로 검색할 수 있게 된다면 일반 언어대중뿐만 아니라 한국어를 연구하는 전문가들에게도 아주 유용하게 사용할 수 있게 될 것이다. 또한 웹에서 국민들이 궁금해 하는 어원과 지역의 방언형을 손쉽게 확인할 수 있다. 통일을 대비하여 남북한의 언어를 비교하는 내용을 검색할 수 있을 것이다.

(2) 이 연구 결과는 연구 당해년도의 결과물을 무료로, 그리고 즉각적으로 공개함을 원칙으로 한다. 따라서 일반 국민뿐만 아니라 한국어를 다루는 모든 교육기관(초·중고, 관공서, 대학, 컴퓨터 회사 등)에서 활용할 수 있다.

(3) 이 프로그램은 옛한글 및 한자로 표기되기 때문에, 아직까지 한글 유니코드를 사용하지 않는 사람들에게 유니코드의 필요성을 알리는 중요한 역할을 할 수가 있으며, 아직까지 옛한글을 사용하는 홈페이지나 프로그램이 적은 형편이어서 이들을 표기하기 위한 유니코드 사용에 촉매제 역할을 할 수도 있을 것이다.

(4) 외국인을 위한 한국어 교육을 위한 각종의 도구로 사용될 수 있다. 따라서 외국에 있는 한국학 연구기관에서 유용하게 활용될 것으로 기대된다.

(5) 교수, 교사, 기자, 출판에 종사하는 많은 사람들에게 전문적이며 교양적인 국어 생활의 내용을 이해하게 할 수 있고, 전체적으로 정보화를 해야 한다는 인식을 확산시킬 수 있어서 향후 국어 정보화 정책에 큰 영향을 끼칠 것이다.

(6) 국어 정보화에 있어서 데이터베이스를 활용한 프로그램 개발 기술을 발전시켜 학자나 전문가들이 쉽게 활용할 수 있도록 한다.

(7) 데이터와 프로그램 소스를 공개하여 전문 소프트웨어 개발 업체로 하여금 국민들이 편히 사용할 수 있는 검색 프로그램을 개발하여 장착하도록 유도한다.

6. 한민족 언어 정보 검색 통합 프로그램

가. 개발 환경

한민족 언어 정보 검색 통합 프로그램은 다음과 같은 환경에서 개발하였다.

(1) 서버: HP

(2) 운영체제: HP-UX

(3) 웹 서버: Apache Web Server

(4) 웹 프로그램: PHP

(5) 데이터베이스: Oracle 10g

가. 개발 프로그램

1) 메인 화면

통합 프로그램에서는 4가지 개별 프로그램(국어 어문 규정 검색 프로그램, 국어 어휘의 역사 검색 프로그램, 남북한 언어 사전 검색 프로그램, 한국 방언 검색 프로그램)들을 통합하여 검색할 수 있도록 하였다.

2) 통합 검색 화면

통합 검색 화면에서 검색어를 입력하면 각기 4개의 프로그램에서 검색어와 완전하게 일치하는 표제어들을 보여준다.

3) 통합 검색 결과

‘자세히’ 아이콘을 클릭하면 해당 내용을 볼 수 있다.

7. 국어 어문 규정 검색 프로그램

가. 데이터베이스 구성

국어 어문 규정 검색 프로그램의 데이터베이스는 한글 맞춤법 검색 프로그램, 표준어 규정 검색 프로그램, 외래어 표기법 검색 프로그램, 국어의 로마자 표기법 검색 프로그램에 해당하는 독립된 테이블로 구성되어 있다.

테이블 명	테이블 항목	항목 설명	비고
MatCon	ID	일련 번호	한글 맞춤법에 대한 실제 정보를 저장하고 있는 테이블
	SearchWord*	한글맞춤법에 대한 검색 키
	Related	한글맞춤법 규정 관련항목
	EntryWord	한글맞춤법 검색어
	Example	한글맞춤법 예제
	Des	한글맞춤법 설명
Mat1	ID	일련 번호	한글 맞춤법에 대한 검색어 목록들이 저장하고 있는 테이블
	SearchWord*	사용자 입력 한글맞춤법 키
	Key**	한글맞춤법에 대한 검색 키
MatGame	ID	일련 번호	한글 맞춤법 게임에 대한 예제 데이터를 저장하고 있는 테이블
	OK1	올바른 한글맞춤법 예제 - 1
	OK2	올바른 한글맞춤법 예제 - 2
	Wrong	그릇된 한글맞춤법 예제
Pyojun1	ID	일련 번호	표준어 규정에 대한 검색어 목록들을 저장하고 있는 테이블
	SearchWord*	사용자 입력 표준어 검색 키
	Key**	표준어 규정에 대한 검색 키

PyojunCon	ID	일련 번호	표준어에 대한 정확한 정보를 담고 있는 테이블
	SearchWord*	표준어에 대한 검색 키
	Related	표준어 규정 관련 항목
	EntryWord	표준어 검색어
	Example	표준어 예제
	Des	표준어 설명
PyojunGame	ID	일련 번호	표준어 규정 게임에 대한 예제 데이터를 저장하고 있는 테이블
	OK1	올바른 표준어 예제 - 1
	OK2	올바른 표준어 예제 - 2
	Wrong	그릇된 표준어 예제
FNnotCon	ID	일련 번호	외래어 규정에 대한 검색어 목록들을 저장하고 있는 테이블
	SearchWord	외래어에 대한 검색 키
	Related	외래어 규정 관련 항목
	Korean	외래어 검색어
	Origin	원어
	Nation	국적
	Definition	정의
	Examples	외래어 예문
FNot1	ID	일련 번호	외래어에 대한 정확한 정보를 담고 있는 테이블
	SearchWord	사용자 입력 외래어 검색 키
	Key**	외래어 규정에 대한 검색 키
Rome	ID	일련번호	로마자 표기에 대한 검색어 목록들을 저장하고 있는 테이블
	Related	로마자 표기에 관련된 규정항
	EntryWord	로마자에 대한 관련어
	Writer	작성자
	Date	작성 날짜
	Title	로마자의 올바른 한글 표기문
RomeEng	ID	일련번호	로마자에 대한 영어 정보를 담고 있는 테이블
	SearchWord	사용자 입력 영어 검색어
	Key	로마자 규정의 영어 검색 키
RomeHan	ID	일련번호	로마자에 대한 한글 정보를 담고 있는 테이블
	SearchWord	사용자 입력 한글 검색어
	Key	로마자 규정의 한글 검색 키

나. 검색 질의문

1) HANMAT1

CREATE TABLE KORINFO.HANMAT1 (IDX NUMBER(11, 0) NOT NULL

ENABLE, SEARCHWORD VARCHAR2(500), PK NUMBER(11, 0)) PCTFREE 10

PCTUSED 40 INITRANS 1 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1

FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) LOGGING

NOCOMPRESS ;

ALTER TABLE KORINFO.HANMAT1 MODIFY (SEARCHWORD DEFAULT NULL) ;

2) HANMATCON

CREATE TABLE KORINFO.HANMATCON (IDX NUMBER(11, 0) NOT NULL

ENABLE, SEARCHWORD VARCHAR2(500), RELATED VARCHAR2(700),

ENTRYWORD VARCHAR2(4000), EXAMPLES VARCHAR2(4000), DES

VARCHAR2(4000), WRITER VARCHAR2(200), REGDATE VARCHAR2(50),

CONTENT VARCHAR2(1000), TITLE VARCHAR2(300)) PCTFREE 10 PCTUSED

40 INITRANS 1 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST

GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) LOGGING NOCOMPRESS ;

ALTER TABLE KORINFO.HANMATCON MODIFY (SEARCHWORD DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANMATCON MODIFY (RELATED DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANMATCON MODIFY (WRITER DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANMATCON MODIFY (REGDATE DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANMATCON MODIFY (CONTENT DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANMATCON MODIFY (TITLE DEFAULT NULL ) ;

3) HANPYOJUN1

CREATE TABLE KORINFO.HANPYOJUN1 (IDX NUMBER(11, 0) NOT NULL

ENABLE, SEARCHWORD VARCHAR2(500), PK NUMBER(11, 0)) PCTFREE 10

PCTUSED 40 INITRANS 1 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1

FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) LOGGING

NOCOMPRESS ;

ALTER TABLE KORINFO.HANPYOJUN1 MODIFY (SEARCHWORD DEFAULT NULL) ;

4) HANPYOJUNCON

CREATE TABLE KORINFO.HANPYOJUNCON (IDX NUMBER(11, 0) NOT NULL

ENABLE, SEARCHWORD VARCHAR2(500), RELATED VARCHAR2(2000),

ENTRYWORD VARCHAR2(4000), EXAMPLES CLOB, DES VARCHAR2(4000),

WRITER VARCHAR2(200), REGDATE VARCHAR2(50), TITLE

VARCHAR2(1500), CONTENT VARCHAR2(1000)) PCTFREE 10 PCTUSED 40

INITRANS 1 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST

GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) LOGGING NOCOMPRESS

LOB (EXAMPLES) STORE AS (ENABLE STORAGE IN ROW

CHUNK 8192 PCTVERSION 10 NOCACHE STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1

FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT)) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANPYOJUNCON MODIFY (SEARCHWORD DEFAULT

NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANPYOJUNCON MODIFY (RELATED DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANPYOJUNCON MODIFY (WRITER DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANPYOJUNCON MODIFY (REGDATE DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANPYOJUNCON MODIFY (TITLE DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANPYOJUNCON MODIFY (CONTENT DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANPYOJUNCON ADD PRIMARY KEY (IDX) USING

INDEX PCTFREE 10 INITRANS 2 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536

FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) TABLESPACE TS_KORINFO_IDX

LOGGING ENABLE ;

5) HANFNOT1

CREATE TABLE KORINFO.HANFNOT1 (IDX NUMBER(11, 0) NOT NULL

ENABLE, SEARCHWORD VARCHAR2(300), PK NUMBER(11, 0)) PCTFREE 10

PCTUSED 40 INITRANS 1 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1

FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) LOGGING

NOCOMPRESS ;

ALTER TABLE KORINFO.HANFNOT1 MODIFY (SEARCHWORD DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANFNOT1 MODIFY (PK DEFAULT NULL ) ;

6) HANFNOTCON

CREATE TABLE KORINFO.HANFNOTCON (IDX NUMBER(11, 0) NOT NULL

ENABLE, SEARCHWORD VARCHAR2(1000), RELATED VARCHAR2(2000),

ENTRYWORD VARCHAR2(4000), ORIGIN VARCHAR2(2000), NATION

VARCHAR2(500), DEFINITION VARCHAR2(4000), EXAMPLES

VARCHAR2(4000), REFERED VARCHAR2(5), WRITER VARCHAR2(200),

REGDATE VARCHAR2(100), CLASSFY VARCHAR2(32)) PCTFREE 10 PCTUSED

40 INITRANS 1 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST

GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) LOGGING NOCOMPRESS ;

ALTER TABLE KORINFO.HANFNOTCON MODIFY (SEARCHWORD DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANFNOTCON MODIFY (RELATED DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANFNOTCON MODIFY (ORIGIN DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANFNOTCON MODIFY (NATION DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANFNOTCON MODIFY (REFERED DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANFNOTCON MODIFY (WRITER DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANFNOTCON MODIFY (REGDATE DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANFNOTCON MODIFY (CLASSFY DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANFNOTCON ADD PRIMARY KEY (IDX) USING

INDEX PCTFREE 10 INITRANS 2 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536

FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) TABLESPACE TS_KORINFO_IDX

LOGGING ENABLE ;

7) HANROMAENG

CREATE TABLE KORINFO.HANROMAENG (IDX NUMBER(11, 0) NOT NULL

ENABLE, SEARCHWORD VARCHAR2(500), PK NUMBER(11, 0), STANDARD

VARCHAR2(700)) PCTFREE 10 PCTUSED 40 INITRANS 1 MAXTRANS 255

STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL

DEFAULT) LOGGING NOCOMPRESS ;

ALTER TABLE KORINFO.HANROMAENG MODIFY (SEARCHWORD DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANROMAENG MODIFY (STANDARD DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANROMAENG ADD PRIMARY KEY (IDX) USING

INDEX PCTFREE 10 INITRANS 2 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536

FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) TABLESPACE TS_KORINFO_IDX

LOGGING ENABLE ;

8) HANROMA

CREATE TABLE KORINFO.HANROMA (IDX NUMBER(11, 0) NOT NULL

ENABLE, TITLE VARCHAR2(700), ENTRYWORD VARCHAR2(4000), RELATED

VARCHAR2(1000), WRITER VARCHAR2(1000), REGDATE VARCHAR2(70))

PCTFREE 10 PCTUSED 40 INITRANS 1 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536

FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT)

LOGGING NOCOMPRESS ;

ALTER TABLE KORINFO.HANROMA MODIFY (TITLE DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANROMA MODIFY (RELATED DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANROMA MODIFY (WRITER DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANROMA MODIFY (REGDATE DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANROMA ADD PRIMARY KEY (IDX) USING INDEX

PCTFREE 10 INITRANS 2 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1

FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) LOGGING

ENABLE ;

다. 개발 프로그램

1) 검색 화면

입력된 검색어에 대해서 ‘완전 일치’와 ‘부분 일치’를 선택하여 일치된 표제어를 검색할 수 있다. 또한 한글 맞춤법, 표준어 규정, 외래어 표기법, 국어의 로마자 표기법 각각의 영역을 선택해서 검색이 가능하다.

2) 검색 결과

8. 국어 어휘의 역사 검색 프로그램

가. 데이터베이스 구성

테이블 명	테이블 항목	항목 설명	비고
HanEthymoTab	ID	일련 번호	표준어 및 어휘를 저장하고 있는 테이블
	SNum	작성자의 일련번호
	Writer	작성자
	MakeDate	작성일
	SWord	검색어 ‘,’로 구분
	Standard	표준어
	Part	품사
	Mean	현대 뜻 풀이
	Chinese	관련 한자어
	Form15	15세기 형태
	Exam15	15세기 예문
	Form16	16세기 형태
	Exam16	16세기 예문
	Form17	17세기 형태
	Exam17	17세기 예문
	Form18	18세기 형태
	Exam18	18세기 예문
	Form19	19세기 형태
	Exam19	19세기 예문
	Form20	20세기 형태
	Exam20	20세기 예문
	Explain	종합 설명
HanSourceTab	ID	일련 번호	시대별 어원 형태를 저장하고 있는 테이블
	Word	어원 형태
	StandardID	표준어 ID
	Appear15	15세기 출현 플래그
	Appear16	16세기 출현 플래그
	Appear17	17세기 출현 플래그
	Appear18	18세기 출현 플래그
	Appear19	19세기 출현 플래그
	Appear20	20세기 출현 플래그

나. 검색 질의문

1) HANSOURCETAB

CREATE TABLE KORINFO.HANSOURCETAB (ID NUMBER NOT NULL ENABLE,

WORD VARCHAR2(2000), STANDARDID VARCHAR2(50), APPEAR15

VARCHAR2(1), APPEAR16 VARCHAR2(1), APPEAR17 VARCHAR2(1),

APPEAR18 VARCHAR2(1), APPEAR19 VARCHAR2(1), APPEAR20

VARCHAR2(1)) PCTFREE 10 PCTUSED 40 INITRANS 1 MAXTRANS 255

STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL

DEFAULT) LOGGING NOCOMPRESS ;

ALTER TABLE KORINFO.HANSOURCETAB MODIFY (APPEAR15 DEFAULT 'N') ;

ALTER TABLE KORINFO.HANSOURCETAB MODIFY (APPEAR16 DEFAULT 'N') ;

ALTER TABLE KORINFO.HANSOURCETAB MODIFY (APPEAR17 DEFAULT 'N') ;

ALTER TABLE KORINFO.HANSOURCETAB MODIFY (APPEAR18 DEFAULT 'N') ;

ALTER TABLE KORINFO.HANSOURCETAB MODIFY (APPEAR19 DEFAULT 'N') ;

ALTER TABLE KORINFO.HANSOURCETAB MODIFY (APPEAR20 DEFAULT 'N') ;

ALTER TABLE KORINFO.HANSOURCETAB ADD PRIMARY KEY (ID) USING

INDEX PCTFREE 10 INITRANS 2 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536

FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) TABLESPACE TS_KORINFO_IDX

LOGGING ENABLE ;

2) HANETHYMOTAB

CREATE TABLE KORINFO.HANETHYMOTAB (ID NUMBER(10, 0) NOT NULL

ENABLE, SNUM VARCHAR2(50), WRITER VARCHAR2(200), MAKEDATE

VARCHAR2(200), CHINESE VARCHAR2(1000), SWORD VARCHAR2(4000),

STANDARD VARCHAR2(500), PART VARCHAR2(3000), MEAN

VARCHAR2(3000), FORM15 VARCHAR2(3000), EXAM15 CLOB, FORM16

VARCHAR2(3000), EXAM16 CLOB, FORM17 VARCHAR2(3000), EXAM17

CLOB, FORM18 VARCHAR2(3000), EXAM18 CLOB, FORM19

VARCHAR2(3000), EXAM19 CLOB, FORM20 VARCHAR2(4000), EXAM20

CLOB, EXPLAIN CLOB) PCTFREE 10 PCTUSED 40 INITRANS 1 MAXTRANS 255

STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL

DEFAULT) LOGGING NOCOMPRESS LOB (EXAM15) STORE

AS (ENABLE STORAGE IN ROW CHUNK 8192 PCTVERSION 10

NOCACHE STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1

BUFFER_POOL DEFAULT)) LOB (EXAM16) STORE AS (

ENABLE STORAGE IN ROW CHUNK 8192 PCTVERSION 10 NOCACHE

STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL

DEFAULT)) LOB (EXAM17) STORE AS ( ENABLE STORAGE

IN ROW CHUNK 8192 PCTVERSION 10 NOCACHE STORAGE(INITIAL 65536

FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT)) LOB (EXAM18)

STORE AS (ENABLE STORAGE IN ROW CHUNK 8192

PCTVERSION 10 NOCACHE STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST

GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT)) LOB (EXAM19) STORE AS ( ENABLE STORAGE IN ROW CHUNK 8192 PCTVERSION 10 NOCACHE

STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL

DEFAULT)) LOB (EXAM20) STORE AS ( ENABLE STORAGE

IN ROW CHUNK 8192 PCTVERSION 10 NOCACHE STORAGE(INITIAL 65536

FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT)) LOB (EXPLAIN)

STORE AS ( ENABLE STORAGE IN ROW CHUNK 8192

PCTVERSION 10 NOCACHE STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST

GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT)) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANETHYMOTAB ADD PRIMARY KEY (ID) USING

INDEX PCTFREE 10 INITRANS 2 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536

FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) TABLESPACE TS_KORINFO_IDX

LOGGING ENABLE ;

다. 개발 프로그램

1) 검색 화면

입력된 검색어에 대해서 ‘완전 일치’와 ‘부분 일치’를 선택하여 일치된 표제어를 검색할 수 있다.

2) 검색 결과

9. 남북한 언어 비교 사전 검색 프로그램

가. 데이터베이스 구성

테이블 명	테이블 항목	항목 설명
InputDic	DGram	문법 설명
	SGram	남한 문법
	NGram	북한 문법
	SNGram	남북한 공통 문법
	DPronoun	발음 설명
	SPronoun	남한 발음
	NPronoun	북한 발음
	SNPronoun	남북한 공통 발음
	DSyntax	표기 설명
	SSyntax	남한 표기
	NSyntax	북한 표기
	SNSyntax	남북한 공통 표기
	Head	대표 주제어
	STitle	남한 주제어
	NTitle	북한 주제어
	EditDate	수정한 연월일
	EditPeople	수정한 사람 명
	MngDate	관리 연월일
	MngPeople	관리자 명
	NumSemantic	의미의 개수
	Semantics	의미 저장
	State	단어의 완성 여부
	Etc	기타 필드
	DSemantic	의미 설명
	TitleID	일련 번호

나. 검색 질의문

1) HANINPUTDIC

CREATE TABLE KORINFO.HANINPUTDIC (TITLEID NUMBER(11, 0) NOT

NULL ENABLE, HEAD VARCHAR2(500), STITLE VARCHAR2(500), NTITLE

VARCHAR2(500), DTITLE VARCHAR2(1000), SYNTAXFLAG VARCHAR2(500),

SSYNTAX VARCHAR2(500), NSYNTAX VARCHAR2(500), SNSYNTAX

VARCHAR2(500), DSYNTAX VARCHAR2(3500), PRONOUNFLAG VARCHAR2(500),

SPRONOUN VARCHAR2(500), NPRONOUN VARCHAR2(500), SNPRONOUN

VARCHAR2(500), DPRONOUN CLOB, GRAMFLAG VARCHAR2(50), SGRAM

CLOB, NGRAM CLOB, DGRAM CLOB, SNGRAM CLOB, NUMSEMANTIC

NUMBER(11, 0), SEMANTIC CLOB, SSEMANTIC NUMBER(11, 0),

NSEMANTIC NUMBER(11, 0), SNSEMANTIC NUMBER(11, 0), DSEMANTIC

CLOB, ETC CLOB, EDITDATE VARCHAR2(100), EDITPEOPLE

VARCHAR2(50), ENTRY NUMBER(11, 0), MNGDATE VARCHAR2(100),

MNGPEOPLE VARCHAR2(50), SEMANHAN VARCHAR2(500), STATE

NUMBER(11, 0), MYEAR VARCHAR2(20)) PCTFREE 10 PCTUSED 40 INITRANS 1

MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1

BUFFER_POOL DEFAULT) LOGGING NOCOMPRESS LOB

(DPRONOUN) STORE AS (ENABLE STORAGE IN ROW CHUNK

8192 PCTVERSION 10 NOCACHE STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST

GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT)) LOB (SGRAM) STORE AS (ENABLE STORAGE IN ROW CHUNK 8192 PCTVERSION 10 NOCACHE

STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL

DEFAULT)) LOB (NGRAM) STORE AS (ENABLE STORAGE

IN ROW CHUNK 8192 PCTVERSION 10 NOCACHE STORAGE(INITIAL 65536

FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT)) LOB (DGRAM)

STORE AS (ENABLE STORAGE IN ROW CHUNK 8192

PCTVERSION 10 NOCACHE STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST

GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT)) LOB (SNGRAM) STORE AS ( ENABLE STORAGE IN ROW CHUNK 8192 PCTVERSION 10 NOCACHE

STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL

DEFAULT)) LOB (SEMANTIC) STORE AS (ENABLE

STORAGE IN ROW CHUNK 8192 PCTVERSION 10 NOCACHE STORAGE(INITIAL 65536

FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT)) LOB (DSEMANTIC)

STORE AS (ENABLE STORAGE IN ROW CHUNK 8192

PCTVERSION 10 NOCACHE STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST

GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT)) LOB (ETC) STORE AS ( ENABLE STORAGE IN ROW CHUNK 8192 PCTVERSION 10 NOCACHE

STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL

DEFAULT)) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (HEAD DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (STITLE DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (NTITLE DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (DTITLE DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (SYNTAXFLAG DEFAULT

NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (SSYNTAX DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (NSYNTAX DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (SNSYNTAX DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (DSYNTAX DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (PRONOUNFLAG DEFAULT

NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (SPRONOUN DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (NPRONOUN DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (SNPRONOUN DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (GRAMFLAG DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (NUMSEMANTIC DEFAULT

NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (SSEMANTIC DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (NSEMANTIC DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (SNSEMANTIC DEFAULT

NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (EDITDATE DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (EDITPEOPLE DEFAULT

NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (ENTRY DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (MNGDATE DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (MNGPEOPLE DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (SEMANHAN DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (STATE DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC MODIFY (MYEAR DEFAULT NULL) ;

ALTER TABLE KORINFO.HANINPUTDIC ADD PRIMARY KEY (TITLEID) USING

INDEX PCTFREE 10 INITRANS 2 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536

FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) TABLESPACE TS_KORINFO_IDX

LOGGING ENABLE ;

commit;

다. 개발 프로그램

1) 검색 화면

입력된 검색어에 대해서 ‘완전 일치’와 ‘부분 일치’를 선택하여 일치된 표제어를 검색할 수 있다. 또한 비교 검색을 통하여 다양한 선택사항을 선택할 수 있다.

2) 검색 결과

10. 한국 방언 검색 프로그램

가. 데이터베이스 구성

테이블 명	테이블 항목	항목 설명	비고
StandardDB	ID	일련 번호	표준어 및 관련 방언 데이터를 저장하고 있는 테이블
	Title	표준어
	Writer	작성자
	Date	작성일
	SWord	표준어를 찾을 때 사용할 단어
	Standard	표준어
	Locals	관련된 방언
	Pos	품사
	Mean	표준어의 의미
LocalDB	ID	일련 번호	방언에 대한 검색어 목록과 사용지방을 저장하고 있는 테이블
	Title	방언
	Writer	작성자
	Date	작성 날짜
	SWord	방언을 찾을 때 사용할 단어
	Standard	표준어
	Origin	출처
	Map	사용되는 지역
	MapCode	사용되는 지역의 코드번호
	Example	사용예
	Mean	방언의 의미

나. 검색 질의문

1) SOUTHLOCALDB

CREATE TABLE KORINFO.SOUTHLOCALDB (TITLE VARCHAR2(4000),

WRITER VARCHAR2(4000), REGDATE VARCHAR2(200), SWORD

VARCHAR2(4000), STANDARD NUMBER(11, 0), ORIGIN VARCHAR2(4000),

MAP VARCHAR2(3000), EXAMPLE CLOB, ID NUMBER(11, 0) NOT NULL

ENABLE, MEAN VARCHAR2(4000)) PCTFREE 10 PCTUSED 40 INITRANS 1

MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1

BUFFER_POOL DEFAULT) LOGGING NOCOMPRESS LOB

(EXAMPLE) STORE AS ( ENABLE STORAGE IN ROW CHUNK

8192 PCTVERSION 10 NOCACHE STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST

GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT)) ;

ALTER TABLE KORINFO.SOUTHLOCALDB ADD PRIMARY KEY (ID) USING

INDEX PCTFREE 10 INITRANS 2 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536

FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) TABLESPACE TS_KORINFO_IDX

LOGGING ENABLE ;

2) SOUTHSTANDARDDB

CREATE TABLE KORINFO.SOUTHSTANDARDDB (WRITER VARCHAR2(300),

REGDATE VARCHAR2(200), SWORD VARCHAR2(4000), STANDARD

VARCHAR2(4000), LOCALS CLOB, POS VARCHAR2(4000), MEAN

VARCHAR2(4000), TITLE VARCHAR2(3000), ID NUMBER(11, 0) NOT NULL

ENABLE) PCTFREE 10 PCTUSED 40 INITRANS 1 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL

65536 FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) LOGGING NOCOMPRESS LOB (LOCALS) STORE AS ( ENABLE STORAGE IN ROW CHUNK 8192 PCTVERSION 10 NOCACHE

STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL

DEFAULT)) ;

ALTER TABLE KORINFO.SOUTHSTANDARDDB ADD PRIMARY KEY (ID) USING

INDEX PCTFREE 10 INITRANS 2 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536

FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) TABLESPACE TS_KORINFO_IDX

LOGGING ENABLE ;

3) SOUTHMAPCODE

CREATE TABLE KORINFO.SOUTHMAPCODE (ID NUMBER(11, 0), LOCAL

VARCHAR2(4000), CODE NUMBER(11, 0), X NUMBER(11, 0), Y

NUMBER(11, 0)) PCTFREE 10 PCTUSED 40 INITRANS 1 MAXTRANS 255

STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL

DEFAULT) LOGGING NOCOMPRESS ;

ALTER TABLE KORINFO.SOUTHMAPCODE ADD PRIMARY KEY (ID) USING

INDEX PCTFREE 10 INITRANS 2 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536

FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) TABLESPACE TS_KORINFO_IDX

LOGGING ENABLE ;

4) NORTHLOCALDB

CREATE TABLE KORINFO.NORTHLOCALDB (TITLE VARCHAR2(4000),

WRITER VARCHAR2(4000), REGDATE VARCHAR2(200), SWORD

VARCHAR2(4000), STANDARD NUMBER(11, 0), ORIGIN VARCHAR2(4000),

MAP VARCHAR2(3000), EXAMPLE CLOB, ID NUMBER(11, 0) NOT NULL

ENABLE, MEAN VARCHAR2(4000)) PCTFREE 10 PCTUSED 40 INITRANS 1

MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1

BUFFER_POOL DEFAULT) LOGGING NOCOMPRESS LOB

(EXAMPLE) STORE AS ( ENABLE STORAGE IN ROW CHUNK

8192 PCTVERSION 10 NOCACHE STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST

GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT)) ;

ALTER TABLE KORINFO.NORTHLOCALDB ADD PRIMARY KEY (ID) USING

INDEX PCTFREE 10 INITRANS 2 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536

FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) TABLESPACE TS_KORINFO_IDX

LOGGING ENABLE ;

5) NORTHSTANDARDDB

CREATE TABLE KORINFO.NORTHSTANDARDDB (WRITER VARCHAR2(300),

REGDATE VARCHAR2(200), SWORD VARCHAR2(4000), STANDARD

VARCHAR2(4000), LOCALS CLOB, POS VARCHAR2(4000), MEAN

VARCHAR2(4000), TITLE VARCHAR2(3000), ID NUMBER(11, 0) NOT NULL

ENABLE) PCTFREE 10 PCTUSED 40 INITRANS 1 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL

65536 FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) LOGGING NOCOMPRESS LOB (LOCALS) STORE AS ( ENABLE STORAGE IN ROW CHUNK 8192 PCTVERSION 10 NOCACHE

STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL

DEFAULT)) ;

ALTER TABLE KORINFO.NORTHSTANDARDDB ADD PRIMARY KEY (ID) USING

INDEX PCTFREE 10 INITRANS 2 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536

FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) TABLESPACE TS_KORINFO_IDX

LOGGING ENABLE ;

6) NORTHMAPCODE

CREATE TABLE KORINFO.NORTHMAPCODE (ID NUMBER(11, 0) NOT NULL

ENABLE, LOCAL VARCHAR2(4000), CODE NUMBER(11, 0), X NUMBER(11,

0), Y NUMBER(11, 0)) PCTFREE 10 PCTUSED 40 INITRANS 1 MAXTRANS 255

STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL

DEFAULT) LOGGING NOCOMPRESS ;

ALTER TABLE KORINFO.NORTHMAPCODE ADD PRIMARY KEY (ID) USING

INDEX PCTFREE 10 INITRANS 2 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536

FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) TABLESPACE TS_KORINFO_IDX

LOGGING ENABLE ;

7) OTHERLOCALDB

CREATE TABLE KORINFO.OTHERLOCALDB (TITLE VARCHAR2(4000),

WRITER VARCHAR2(4000), REGDATE VARCHAR2(200), SWORD

VARCHAR2(4000), STANDARD NUMBER(11, 0), ORIGIN VARCHAR2(4000),

MAP VARCHAR2(3000), EXAMPLE CLOB, ID NUMBER(11, 0) NOT NULL

ENABLE, MEAN VARCHAR2(4000)) PCTFREE 10 PCTUSED 40 INITRANS 1

MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1

BUFFER_POOL DEFAULT) LOGGING NOCOMPRESS LOB

(EXAMPLE) STORE AS (ENABLE STORAGE IN ROW CHUNK

8192 PCTVERSION 10 NOCACHE STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST

GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT)) ;

ALTER TABLE KORINFO.OTHERLOCALDB ADD PRIMARY KEY (ID) USING

INDEX PCTFREE 10 INITRANS 2 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536

FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) TABLESPACE TS_KORINFO_IDX

LOGGING ENABLE ;

8) OTHERSTANDARDDB

CREATE TABLE KORINFO.OTHERSTANDARDDB (WRITER VARCHAR2(300),

REGDATE VARCHAR2(200), SWORD VARCHAR2(4000), STANDARD

VARCHAR2(4000), LOCALS CLOB, POS VARCHAR2(4000), MEAN

VARCHAR2(4000), TITLE VARCHAR2(3000), ID NUMBER(11, 0) NOT NULL

ENABLE) PCTFREE 10 PCTUSED 40 INITRANS 1 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL

65536 FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) LOGGING NOCOMPRESS LOB (LOCALS) STORE AS (ENABLE STORAGE IN ROW CHUNK 8192 PCTVERSION 10 NOCACHE

STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL

DEFAULT)) ;

ALTER TABLE KORINFO.OTHERSTANDARDDB ADD PRIMARY KEY (ID) USING

INDEX PCTFREE 10 INITRANS 2 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536

FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) TABLESPACE TS_KORINFO_IDX

LOGGING ENABLE ;

9) OTHERMAPCODE

CREATE TABLE KORINFO.OTHERMAPCODE (ID NUMBER(11, 0) NOT NULL

ENABLE, LOCAL VARCHAR2(4000), CODE NUMBER(11, 0), X NUMBER(11,

0), Y NUMBER(11, 0)) PCTFREE 10 PCTUSED 40 INITRANS 1 MAXTRANS 255

STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL

DEFAULT) LOGGING NOCOMPRESS ;

ALTER TABLE KORINFO.OTHERMAPCODE ADD PRIMARY KEY (ID) USING

INDEX PCTFREE 10 INITRANS 2 MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536

FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT) TABLESPACE TS_KORINFO_IDX

LOGGING ENABLE ;

10) LITDIALECTTAB

CREATE TABLE KORINFO.LITDIALECTTAB (ID NUMBER(10, 0) NOT NULL

ENABLE, WRITER VARCHAR2(200), MAKEDATE VARCHAR2(300), DIAWORD

VARCHAR2(1000), STDWORD VARCHAR2(1000), POS VARCHAR2(1000),

MEAN CLOB, RELLOC VARCHAR2(2000), SWORD VARCHAR2(2000),

EXAMPLE CLOB, ALLEXPLAIN CLOB) PCTFREE 10 PCTUSED 40 INITRANS 1

MAXTRANS 255 STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1

BUFFER_POOL DEFAULT) LOGGING NOCOMPRESS LOB

(MEAN) STORE AS ( ENABLE STORAGE IN ROW CHUNK

8192 PCTVERSION 10 NOCACHE STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST

GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT)) LOB (EXAMPLE) STORE AS ( ENABLE STORAGE IN ROW CHUNK 8192 PCTVERSION 10 NOCACHE

STORAGE(INITIAL 65536 FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL

DEFAULT)) LOB (ALLEXPLAIN) STORE AS ( ENABLE

STORAGE IN ROW CHUNK 8192 PCTVERSION 10 NOCACHE STORAGE(INITIAL 65536

FREELISTS 1 FREELIST GROUPS 1 BUFFER_POOL DEFAULT)) ;

다. 개발 프로그램

1) 검색 화면

입력된 검색어에 대해서 ‘완전 일치’와 ‘부분 일치’를 선택하여 일치된 표제어를 검색할 수 있다. 또한 지역에 따른 검색 영역을 선택할 수 있다.

2) 검색 결과